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SECRETARIO 
 
Será 2022 el mejor año para la agricultura, gracias a entrega de fertilizante y buenos 
precios para agricultores: Villalobos 
El secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, garantizó que 
antes de terminar el año se va a poder contar con más o menos un millón de toneladas de 
sulfato de amonio, que solventará el problema del abasto de fertilizante provocado por el 
conflicto entre Rusia y Ucrania. Anticipó que este podría ser un muy buen año para la 
agricultura mexicana, casi se puede decir que el mejor de la historia moderna, pues se tiene 
un buen precio y hay un excelente estímulo que es el acceso al fertilizante químico, además 
de la combinación con el fertilizante orgánico. 
Radio - Fórmula Financiera (103.3 Mhz. FM) 21:11 hrs. 
http://intelicast.net/inteliteApp/testigo.jsp?cveNota=95625172 

 
Baja fertilizante un 30 por ciento 
La puesta en marcha del Plan contra la inflación y la carestía (Pacic), que incluye la eliminación 
de la tasa compensatoria para la importación de sulfato de amonio, ya disminuyó en 30 por 
ciento el precio final del fertilizante a los productores mexicanos, con la llegada del insumo 
importado de Estados Unidos y China. La Secretaria de Agricultura y Desarrollo Rural resaltó 
que esta medida implica ahorros de cuatro mil pesos por tonelada, es decir, mil millones de 
pesos al sector de la agricultura comercial, lo cual se reflejará en mejores condiciones para los 
cultivos de los ciclos primavera-verano y otoño-invierno. De acuerdo con el secretario de 
Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, se están tomando las medidas 
a tiempo. Ovaciones 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022004077nc.pdf 
 
Ricos y poderosos / Fertilizantes: jugada clave, historia absurda / Marco A. Mares 
Con los primeros lotes de fertilizante importado de EU y China, ya disminuyó en 30% el precio 
final del fertilizante a los productores mexicanos. El cargamento proveniente de Estados 
Unidos asciende a seis mil 700 toneladas de sulfato de amonio y se esperan 250 mil toneladas 
en los próximos días, que serán distribuidas en los puertos de Veracruz, Veracruz; Manzanillo, 
Colima; Tampico, Tamaulipas, y Topolobampo, Sinaloa. El secretario de Agricultura, Víctor 
Villalobos Arámbula, comprendió que la misión no la podría cumplir sin la coordinación del 
gobierno federal con el sector privado y los gobiernos de los estados. El Economista, 26 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003232nc.pdf 
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(B-277) Cumple 10 años el Centro Nacional de Recursos Genéticos, reserva estratégica 
para la agricultura y alimentación de México y del mundo 
En el evento, celebrado en Tepatitlán de Morelos, Jalisco, el secretario de Agricultura y 
Desarrollo Rural, Víctor Villalobos Arámbula, expresó que ante los impactos de la pandemia 
y del cambio climático, que ponen en riesgo la seguridad alimentaria, la ciencia viene al rescate 
de la humanidad. 
https://soyagropecuario.com/Post/El-Centro-Nacional-de-Recursos-Geneticos-cumple-10-anos/1497 
https://www.periodicomitierra.mx/10-anos-del-centro-nacional-de-recursos-geneticos/ 
 
(B-274) Arriban primeros embarques de sulfato de amonio; impactan a la baja en 30% 
precio del fertilizante 
En la ceremonia de recepción, el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula, resaltó que el cargamento proveniente de Estados Unidos asciende a 
seis mil 700 toneladas de sulfato de amonio y se esperan 250 mil toneladas en los próximos 
días, que serán distribuidas en los puertos de Veracruz, Veracruz; Manzanillo, Colima; 
Tampico, Tamaulipas, y Topolobampo, Sinaloa. 
https://soyagropecuario.com/Post/Tampico--Llegan-6-mil-700-toneladas-de-sulfato-de-amonio/1493 
 
(B-270) Investigación y conocimiento, pilares de la sustentabilidad pesquera y acuícola 
Ciudad de México, 16 de junio de 2022.— El Gobierno de México promueve e impulsa la 
investigación pesquera y acuícola, ya que representa un factor indispensable para alcanzar la 
sustentabilidad de mares, costas y aguas interiores, fuentes de bienestar y desarrollo para las 
comunidades dedicadas al sector, y que contribuyen a la seguridad alimentaria, afirmó el titular 
de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula. 
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/pilares-de-sustentabilidad-pesquera-la-investigacion-
y-conocimiento/ 
 
 

TWITTER 
 
@vmva1950 
Un honor compartir con participantes de la Maestría de Seguridad Nacional, en el Colegio de 
la Defensa Nacional, información y análisis sobre el campo y los mares del país, su potencial 
y alcances como referente mundial en la producción y exportación de alimentos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1537543894912667649 

 
@vmva1950 
Sostuvimos una reunión de trabajo con el Viceministro de Cooperación 
Bilateral@SRBinMexico, Vladimir Maric, orientado a fortalecer las relaciones de cooperación 
tecnológica y comercial en el ámbito agropecuario y la acuacultura. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1537482951906279426 

https://soyagropecuario.com/Post/El-Centro-Nacional-de-Recursos-Geneticos-cumple-10-anos/1497
https://www.periodicomitierra.mx/10-anos-del-centro-nacional-de-recursos-geneticos/
https://soyagropecuario.com/Post/Tampico--Llegan-6-mil-700-toneladas-de-sulfato-de-amonio/1493
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/pilares-de-sustentabilidad-pesquera-la-investigacion-y-conocimiento/
https://www.2000agro.com.mx/pecuarioypesquero/pilares-de-sustentabilidad-pesquera-la-investigacion-y-conocimiento/
https://twitter.com/vmva1950/status/1537543894912667649
https://twitter.com/vmva1950/status/1537482951906279426
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@vmva1950 
Lo anterior, bajo un contexto global que nos obliga a priorizar el producir y proveer alimentos 
como parte de la contribución de México al mundo 
  #GobiernoDeMéxico 
https://twitter.com/vmva1950/status/1537482953919537153 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B278) Disminución de precio de fertilizante por el Pacic reporta ahorro de mil mdp a 
agricultura comercial 
Con la llegada de 80 mil toneladas de sulfato de amonio esta semana, importado de Estados 
Unidos y China, ya bajó 30 por ciento el precio final del fertilizante a los productores mexicanos, 
aseguró la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), y se prevé cerrar junio con 
250 mil toneladas del insumo importado, en beneficio de los agricultores mexicanos. La Jornada, 

13 / El Heraldo de México, 21 / La Razón, 18 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002949nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001786nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003313nc.pdf 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-
para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 

https://twitter.com/vmva1950/status/1537482953919537153
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002949nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001786nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003313nc.pdf
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldecuautla.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldesinaloa.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetoluca.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldelcentro.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldezamora.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldesanjuandelrio.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
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https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.el-mexicano.com/estatal/gobierno-de-mexico-inicia-entrega-de-apoyos-bienpesca-
2022/2154458/ 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-
para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-
para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 

https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldeleon.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldecordoba.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldesanluis.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldepuebla.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldezacatecas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldesalamanca.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldelbajio.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldeirapuato.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.el-mexicano.com/estatal/gobierno-de-mexico-inicia-entrega-de-apoyos-bienpesca-2022/2154458/
https://www.el-mexicano.com/estatal/gobierno-de-mexico-inicia-entrega-de-apoyos-bienpesca-2022/2154458/
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetulancingo.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldetijuana.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elsoldeorizaba.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.diariodelsur.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.elheraldodejuarez.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.noticiasdelsoldelalaguna.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
https://www.eloccidental.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html
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https://www.noticiasvespertinas.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://www.diariodexalapa.com.mx/finanzas/llegan-a-mexico-80-mil-toneladas-de-fertilizante-para-
incrementar-productividad-agroalimentaria-8444618.html 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/16/disminucion-de-precio-de-fertilizante-por-el-pacic-
reporta-ahorro-de-mil-mdp-agricultura-comercial-414262.html 
https://cxunews.com/2022/06/16/disminucion-de-precio-de-fertilizante-por-el-pacic-reporta-ahorro-de-
mil-mdp-a-agricultura-comercial/ 
https://argonmexico.com/2022/06/16/disminucion-de-precio-de-fertilizante-por-el-pacic-reporta-ahorro-
de-mil-mdp-a-agricultura-comercial/ 
https://coneme.com.mx/2022/06/disminucion-de-precio-de-fertilizante-por-el-pacic-reporta-ahorro-de-mil-
mdp-a-agricultura-comercial/ 
http://www.mexicoinforma.mx/nacional/disminucion-de-precio-de-fertilizante-reporta-ahorro-de-mil-mdp/ 
https://www.noroeste.com.mx/hubnegocios/disminucion-de-precio-de-fertilizante-reporta-ahorro-de-mil-
millones-de-pesos-a-agricultura-comercial-IN2285587 
https://www.masclaro.mx/nota.php?d=5661 
https://www.mexicoinforma.mx/nacional/disminucion-de-precio-de-fertilizante-reporta-ahorro-de-mil-
mdp/ 
https://www.periodicomitierra.mx/baja-en-precios-de-fertilizantes-favorecera-a-la-agricultura-comercial/ 
https://www.lado.mx/noticia.php?id=9937985 
https://hojaderutadigital.mx/disminucion-de-precio-de-fertilizante-por-el-pacic-reporta-ahorro-de-mil-
mdp-a-agricultura-comercial/ 
https://889noticias.mx/noticias/disminucion-de-precio-de-fertilizante-reporta-ahorro-de-mil-millones-de-
pesos-a-la-agricultura-comercial/ 
https://www.tierrafuerte.mx/disminucion-de-precio-de-fertilizante-por-el-pacic-reporta-ahorro-de-mil-
mdp-a-agricultura-comercial/ 
https://revistaespejo.com/2022/06/16/agricultura-comercial-reporta-ahorro-de-mil-mdp-en-precio-de-
fertilizante/ 
http://agroregion.com/articulo?id=1378 
https://twitter.com/giganteagroa/status/1537500596894420992?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/agendadsocial/status/1537532800726876168?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1537500140122124289?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8U
A 
https://twitter.com/adcolima/status/1537583626002477058?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/giganteagroa/status/1537500596894420992?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/agendadsocial/status/1537532800726876168?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1537500140122124289?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8U
A 
https://twitter.com/adcolima/status/1537583626002477058?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://www.lado.mx/noticia.php?id=9937985 
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(B-279) Inicia gobierno de México entrega de apoyos Bienpesca 2022 
CULIACÁN, SIN., 16 de junio del 2022.- El Gobierno de México, a través de la Coordinación 
General de Programas para el Desarrollo de la Presidencia, la Secretaría de Agricultura y 
Desarrollo Rural (Sader) y la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (Conapesca), 
iniciará este 17 de junio la entrega a beneficiarios del programa Bienpesca 2022, quienes 
recibirán de manera directa y sin intermediarios siete mil 200 pesos cada uno. La Jornada, 30 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003257nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/17/sociedad/030n3soc 
https://www.el-mexicano.com/estatal/gobierno-de-mexico-inicia-entrega-de-apoyos-bienpesca-
2022/2154458/ 
https://www.elsoldemazatlan.com.mx/local/inicia-este-viernes-entrega-de-apoyos-bienpesca-2022-
8444871.html 
https://enfoqueagropecuario.com/2022/06/16/inicia-entrega-de-apoyos-bienpesca-2022/ 
https://informantesdebienestar.com/bienpesca-2022-caen-primeros-depositos-de-7-mil-200-pesos/ 
http://www.timonel.mx/2022/06/16/gobierno-de-mexico-inicia-entrega-de-apoyos-bienpesca-2022/ 
https://twitter.com/timonelmx/status/1537623431595933697?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/noticieristas/status/1537535149545443328?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/smartfishac/status/1537606675045265408?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/giganteagroa/status/1537572851053731840?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/altavoznoticias/status/1537541022925869060?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/elmexicanonline/status/1537555557116166144?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/veracruznews_/status/1537544352263725062?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA 
https://twitter.com/red113michoacan/status/1537601329295675393?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8U
A 
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1537551041125826560?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8U
A 
 
Chapingueras actualizan su identidad de género 
Fueron expedidas por la Universidad Autónoma Chapingo, las primeras credenciales 
actualizadas por cambio de identidad de género. Se trata de la alumna de Licenciatura en 
Comercio Internacional, Lilia Fernanda Prado Reyes y de la estudiante de Ingeniería en 
Restauración Forestal, África Michel Escobar Cruz. Capital, 6 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002672nc.pdf 
 

Entrevista / La política exterior de Pakistán busca preservar su soberanía / Najeeb 
Durrani 
El 23 de julio de 2008 se firmó un Memorándum de Entendimiento (Mol.) entre el Ministerio de 
Alimentación, Agricultura y Ganadería de la República Islámica de Pakistán y la Secretaria de 
Agricultura. Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (SAGARPA) de los 
Estados Unidos Mexicanos que permite la exportación de productos agrícolas pakistaníes a 
México. Contra Réplica, 14 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002049nc.pdf 
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https://twitter.com/smartfishac/status/1537606675045265408?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA
https://twitter.com/giganteagroa/status/1537572851053731840?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA
https://twitter.com/altavoznoticias/status/1537541022925869060?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA
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https://twitter.com/red113michoacan/status/1537601329295675393?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA
https://twitter.com/hojaderutamexic/status/1537551041125826560?s=24&t=gQJWpAZ2MwxYjuUOZBF8UA
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https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002049nc.pdf
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Segunda Vuelta / La feria culminara mañana sábado / Luis Muñoz 
Maíz de Eli, contaminado por plagas: Sader La Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
(CNDH) emitió la recomendación 109/2022 luego de corroborar que se estuvieron presentando 
deficiencias en las inspecciones que realiza la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
(Sader) en la importación de maíz proveniente de Estados Unidos, que en revisión ante esa 
autoridad, se constató que existía contaminación por plagas, habiendo testimonio de que esto 
también se presentaba en importación de trigo y cacahuate. Diario Imagen 13 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022004661nc.pdf 

 
 

AGRICULTURA 
 
Protegen el Canal Nacional al asignarle categoría de área de valor ambiental 
El Canal Nacional fue declarado área de valor ambiental con categoría de bosque urbano, por 
lo que quedan prohibidos los usos y destinos de suelo en materia de vivienda, industria y 
agricultura. De acuerdo con el decreto publicado en la Gaceta Oficial de la Ciudad de México 
en este espacio se mantendrán actividades para la conservación de los ecosistemas, 
restauración ecológica, así como de espacios abiertos, monumentos históricos, 
infraestructuray equipamiento urbano, entre otras. La Jornada, 18/ Basta, 1/ El Heraldo de México, 

14 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003226nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001269nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001909nc.pdf 

 
Apoyan a campesinas de 16 municipias del Valle de Toluca 
Con el propósito de que los agricultores mexiquenses aprovechen mejor su tierra y logren 
obtener más cultivos por hectárea, el gobernador Alfredo Del Mazo Maza entregó más de 4 mil 
600 tarjetas para el Campo Mexiquense, a campesinos de 16 municipios de la región del Valle 
de Toluca. En Zinacantepec, Del Mazo Maza apuntó que, en respaldo al sector agropecuario 
estatal, durante su administración se han destinado más de mil millones de pesos de apoyo a 
productores, con equipo, maquinaria, insumos o almacenamientos de agua, de los cuales, se 
han construido más de 2 mil 300. Puntual, 4/ La Calle, 4 / Impulso, 1/ El Día, 7 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003051nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022000992nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001220nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001499nc.pdf 

 
En 2021, remesas a nivel mundial crecieron 8.6%  
El informe subrayó que pese al sentimiento de que se recibirían menores remesas por la 
pandemia del Covid-19, el resultado final fue otro, impulsado por el envío de dinero a través 
de teléfonos celulares.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022004661nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003226nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001269nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001909nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003051nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022000992nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001220nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001499nc.pdf
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"La digitalización de las remesas, en especial a través de canales de telefonía móvil, 
representa una gran oportunidad para impulsar el desarrollo rural, en vista de que más de la 
mitad de esos fondos se envían a zonas rurales. El Economista, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003027nc.pdf 

 
El mal control de malezas en cultivos provoca pérdidas del 20 al 100%: Enrique Rosales 
Del mismo modo que el uso irresponsable de antibióticos generó problemas en salud pública, 
en la agricultura se generó una distorsión e incluso rechazo por el uso sin control de herbicidas. 
Esto provocó prohibiciones radicales, como la del Gliofosato, que han degenerado en 
contrabando y uso de otros herbicidas que sólo se recomiendan para emergencias porque son 
más agresivos como el Paraquat. La Crónica, 25 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001247nc.pdf 

 
Con Singular Alegría / Asistencia Social en México / Gilda Montaño 
Uno de los problemas añejos sigue siendo la falta de una política segura y sostenida para el 
campo mexicano, la idea de que un campesino con tierra es un campesino feliz siempre fue 
falsa. El tener sólo parte de los medios de producción para hacer producir la tierra, limitó su 
capacidad, si a esto se suma la dependencia extrema a los caprichos de la naturaleza, el 
resultado es nefasto. Heraldo de México, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002463nc.pdf 

 
Arsenal /Palo a Cuitláhuac García / Francisco Garfias 
El abogado Javier Garfias hijo del fundador de la ganadería que lleva su apellido, nos mandó 
una breve reflexión sobre el tema: "La normatividad nacional e internacional permite a los 
ciudadanos dedicarse a la actividad lícita que consideren apropiada La reproducción y lidia del 
toro bravo es una actividad con connotaciones ambientales por las superficies de los terrenos 
en que se desarrollan otras especies, y económicas por la generación de empleos directos e 
indirectos relacionados con las corridas de toros, novilladas y festivales. Excélsior, 4 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003865nc.pdf 
 

Artículo / ¿Como bajar los precios de las gasolinas, combatir la inflación y reducir las 
emisiones? / Vidal Llerenas Morales 
En cifras, el etanol podría generar hasta 350,000 empleos en el campo mexicano con una 
derrama económica de alrededor de 3,500 millones de pesos, además de contribuir a reducir 
los costos de utilizar un insumo de menor costo que el del Mim Una de las soluciones que ya 
opera el gobierno de Biden para resolver esta pregunta en los Estados Unidos, es la de 
incrementar el porcentaje permitido de etanol como oxigenante en las gasolinas. El Economista, 

46 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003234nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003027nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001247nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002463nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003865nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003234nc.pdf
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Artículo / Neutralidad climática: la nueva apuesta de la agricultura regenerativa / Diego 
Gil 
Para cubrir esta necesidad esencial es vital que la producción agrícola haga cambios en sus 
métodos para reducir los efectos negativos y asegurar una mejor producción, nutrición, 
medioambiente y una vida mejor para todos, en acuerdo con el marco de referencia estratégico 
de la FAO. En este sentido, la agricultura regenerativa es una propuesta innovadora en torno 
al sistema agroalimentario. El Financiero, 32 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003692nc.pdf 

 
 

GANADERÍA 
 
600 kilos de carne de cerdo, la donación hecha por Granjas Carroll para la Fundación 
Infantil Ronald McDonald 
Como parte de su compromiso con el Objetivo de Desarrollo Sostenible “Hambre Cero” de la 
ONU, Granjas Carroll de México entregó 600 kilogramos de carne de cerdo a la Fundación 
Infantil Ronald McDonald, desde la firma porcícola dirigida por el MVZ. Víctor Ochoa, se 
especificó que estos apoyan para garantizar el acceso a alimentación de alto valor nutricional. 
Los productos entregados en Centro de Distribución de Puebla (CEDIS-Puebla), fueron 
certificados previamente con el denominativo "Calidad Suprema", y consistieron en cabeza de 
lomo, tocino, lomo, filete, espaldilla y pierna. 
https://www.porcicultura.com/destacado/600-kilos-de-carne-de-cerdo-la-donacion-hecha-por-granjas-
carroll-para-la-fundacion-infantil-ronald-mcdonald 

 
Ganado muere por sequía en Coahuila 
Al menos400 cabezas de ganado han fallecido en el municipio de Ramos Arizpe a 
consecuencia del estiaje que se vive en la región, lo cual ha dejado pérdidas de hasta 4 
millones de pesos a cerca de 65 ganaderos, según informó en días pasados José Humberto 
García Zertuche, director de Desarrollo Rural de esta región estatal. Diario de México, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001980nc.pdf 

 
Clausuran rastro municipal de Monterrey por extraer agua de tres pozos clandestinos 
Monterrey, NL., El rastro municipal de Monterrey, concesionado a la empresa Danes, fue 
clausurado ayer por contar con tres pozos irregulares, con los que consume alrededor de 3 
millones de litros de agua mensuales; en total, en esta semana, se han hecho 13 denuncias 
por mal uso del líquido en la entidad, informó Juan Ignacio Barragán Villarreal, director de 
Servicios de Agua y Drenaje de Monterrey (SADM). 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/17/estados/025n1est 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003692nc.pdf
https://www.porcicultura.com/destacado/600-kilos-de-carne-de-cerdo-la-donacion-hecha-por-granjas-carroll-para-la-fundacion-infantil-ronald-mcdonald
https://www.porcicultura.com/destacado/600-kilos-de-carne-de-cerdo-la-donacion-hecha-por-granjas-carroll-para-la-fundacion-infantil-ronald-mcdonald
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001980nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/06/17/estados/025n1est
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COMERCIO EXTERIOR 
 
Colaborador Invitado / Aspectos positivos de un TLC Corea-México / Jeong-in Suh 
El 1 de marzo, el Ministro de Comercio de Corea y la Secretaria de Economía de México 
declararon oficialmente el reinicio de negociaciones del TLC -mismas que estuvieron 
suspendidas durante varios años. Debe de ser inclusivo; no debe de incluir solo a un número 
selecto de empresas, sino también a las Pymes, a las y los emprendedores, y a las y los 
trabajadores de las industrias manufactureras, servicios, y agropecuaria entre otros. El 

Financiero, 10 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003530nc.pdf 

 
ABASTO | PRECIOS 

 
Triplicarán producción 
La compañía agroalimentaria Keilogg's y el Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y 
Trigo aumentarán a 190 mil toneladas la producción, sustentable de maíz amarillo en el Bajío 
y el Valle de Culiacán, Sinaloa. Reforma, P17 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022004103nc.pdf 
 
Precio de maíz repunta a máximo 
Los futuros de maíz se negociaron por arriba de los US 7.9 por bushel, el más alto en casi 
ocho semanas y no muy" lejos de un máximo de casi I0 años de US 8. I alcanzado en abril, en 
medio de renovadas preocupaciones sobre el suministro de granos. Las conversaciones 
fracasaron entre Rusia y Ucrania, principales proveedores de maíz. Economista, P2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003227nc.pdf 
 
Jornada positiva para granos en la Bolsa de Chicago 
El trigo en la Bolsa de Chicago subió el jueves, apoyado por la debilidad del dólar y la 
incertidumbre mientras Ucrania intenta mover sus exportaciones de granos a través del mar 
Negro. Los contratos de futuros de maíz y soya también subieron debido a que el clima cálido 
y seco en el Medio Oeste de Estados Unidos amenaza con afectar a los cultivos recién 
plantados. El contrato de trigo más activo de la Bolsa de Chicago (CBOT) sumó 28 centavos 
a 10.78 dólares el bushel. Economista, P22 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003151nc.pdf 
 
También se encarecerán los cereales 
Los efectos se verán primeramente en los países del Medio Oriente y África, que dependen de 
este cereal que se cultiva en ambas naciones, pero también exacerbará la migración 
internacional como consecuencia del incremento de los precios de los alimentos en muchas 
regiones del mundo, incluida América Latina.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003530nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022004103nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003227nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003151nc.pdf
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Bramo Govaerts, director general del Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo 
(CIMMYT), explicó que además de la guerra en Europa oriental, el cambio climático también 
afecta a la agricultura a través de fenómenos meteorológicos extremos como sequías e 
inundaciones. El Sol de Toluca, 24 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002681nc.pdf 
 

Guerrero. El crimen controla la cadena productiva de básicos 
El crimen organizado en Guerrero logró penetrar la cadena productiva de insumos básicos, 
desde la producción, la distribución y la venta de productos como el jitomate, el aguacate, el 
limón o la carne, dejando al pollo como el último bastión de una lista de alimentos que no había 
podido ser cooptado por la mafia. En semanas recientes se ha incrementado el asesinato de 
tenderos. Pese a ello, el Consejo Nacional Agropecuario aseguró que no está amenazada la 
producción y distribución de esos artículos. Milenio, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003220nc.pdf 

 
ALIMENTACIÓN 

 
Precio de alimentos básicos en AL dispara alertas de la FAO 
Las alertas sobre el precio de alimentos esenciales en varios países de América Latina se han 
disparado con la ola inflacionaria que golpea en todo el mundo. No son las economías más 
pobres del continente, pero el encarecimiento en básicos presiona la capacidad de compra de 
su población, pone en evidencia la Organización de Naciones Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO). La Jornada, 19 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003077nc.pdf 

 
Pérdida de suelo arriesga la alimentación 
En Zacatecas, de un millón 50 hectáreas dedicadas a actividades agrícolas, al menos 450 mil 
sufren un grave proceso de desertificación, especificó María Ramírez Herrera, doctora en 
estudios urbanos y ambientales por el Colegio de México. La especialista advirtió que este 
proceso de pérdida de suelo representa un riesgo para la seguridad alimentaria del país, dado 
que con el proceso de desertificación la tierra pierde nutrientes y el potencial de ser apta para 
cultivos. El Financiero, 33 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003670nc.pdf 

 
 
 
 
 
 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002681nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003220nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003077nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003670nc.pdf
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CONTINGENCIA 
 
En pie de lucha contra la desertificación y la sequía 
El racionamiento de agua en lugares como Nuevo León y la sequía en aproximadamente la 
mitad del territorio mexicano han sido advertencias de la gravedad del estrés hídrico que no 
solo se presenta en nuestro país, sino en todo el mundo. Y es por estos motivos que desde 
1995, la Organización de las Naciones Unidas (ONU) conmemora el Día de Lucha contra la 
Desertificación y la Sequía, que nació con el objetivo de crear conciencia de la importancia que 
tiene para los seres humanos y el planeta abordar y dar soluciones a los problemas ya 
mencionados. Eje Central, P8 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002506nc.pdf 

 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
Secan gasto para el agua 
Pese a las alertas mundiales de crisis por el cambio climático, en los pasados 10 años el 
Gobierno de México fue bajando el gasto en administración de recursos hídricos, abasto de 
agua potable y recolección y tratamiento de líquido residual hasta cortarlo en un 50% a este 
año. Un análisis del Centro de Estudios de las Finanzas Públicas (CEFP) de la Cámara de 
Diputados revela que mientras en 2012 el presupuesto asignado fue de 50 mil 765 millones, 
para 2022 se redujo a 25 mil 859 millones. Reforma, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003995nc.pdf 

 
Contagios de Covid pasan de 30 a 400 al día en CDMX 
En la Ciudad de México los contagios de Covid-19 pasaron de 30 a 400 diarios en las últimas 
seis semanas, dio a conocer el director general de Gobierno Digital de la Agencia Digital de 
Innovación Pública, Eduardo Clark, explicó que este aumento en los casos es una tendencia 
natural de la pandemia, ya que se ha observado que cada cuatro o seis meses hay un proceso 
de reinfección al reducirse el periodo de inmunidad. El Universal, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003415nc.pdf 

 
TEPJF reparte sanciones por la revocación 
A más de dos meses de que se realizó la consulta de revocación de mandato, la Sala 
Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) sancionó a 
políticos que violaron las regláis del ejercicio. Tanto el PAN como Morena y sus líderes 
nacionales, Marko Cortés y Mario Delgado, respectivamente, fueron multados por difundir la 
revocación. El morenista deberá pagar 57 mil pesos por promover la consulta a favor del 
Presidente. El Excélsior, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003447nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022002506nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003995nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003415nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022003447nc.pdf
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Perciben cada vez más cerca recesión en EU 
Analistas consideran que Estados Unidos experimentará una recesión el próximo año, ante el 
tono más agresivo de la Reserva Federal (FEd) en su intento de controlar la inflación. Para 
JPMorgan Chase, la caída que reporta el S&P 500 implica un 85 por ciento de probabilidad de 
una recesión en medio de temores de un error de política por parte de la Fed. El Financiero,  

P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022004156nc.pdf 

 
 

PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 
 
Acaparan grupos apoyos al campo  
El recurso gubernamental destinado al campo mexiquense no siempre ha llegado a los 
productores, ya que se quedaba en intermediarios, por ello, actualmente se cambió el modelo 
para entregarlo directamente a los pequeños productores, afirmó el gobernador Alfredo del 
Mazo Maza. La agricultura en la entidad enfrenta grandes retos, buscando caminos para 
transformarse en una actividad más redituable que produzca un cambio profundo en la 
sociedad rural mexiquense y atender a demanda de una población cada vez más numerosa", 
específica la Secretaría del Campo. La Jornada, 4  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001005nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022004156nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_17062022/17062022001005nc.pdf
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AMÍLCAR SALAZAR, CHILPANCINGO

 El crimen organizado en 
Guerrero logró penetrar la ca-
dena de insumos básicos desde 
producción y distribución hasta 
la venta de productos como el ji-
tomate, el aguacate, el limón y la 
carne, dejando al pollo como el úl-
timo bastión que no había podido 
ser cooptado.

Sin embargo, los atentados 
contra trabajadores y distribui-

dores de pollo, originarios de la 
comunidad de Petaquillas, en 
Chilpancingo, así como la repen-
tina reactivación en la venta de 
ese producto, dejaron en eviden-
cia cómo las organizaciones cri-
minales ya operan todas las líneas 
de suministro y presionan con la 
violencia y el miedo.

Hace un año comenzaron las 
amenazas y hoy la delincuencia 
ya tiene el control. PAGS. 6 Y 7

Guerrero: crimen controla la 
cadena productiva de básicos

Inseguridad. Comerciantes se ven desplazados en siembra, distribución y venta de mercancías como 
jitomate, aguacate, limón, carne y pollo; involucran a las bandas de Los Tlacos y Los Ardillos en esa trama

Valle de Chalco
Sustancia derivada de mota 
intoxica a 42 en una escuela
ENRIQUE LUNA - PAG. 9

Sonda de Campeche
Diez piratas hurtan equipo 
en plataforma de Pemex
NANCY GONZÁLEZ DOMÍNGUEZ - PAG. 8

Productor Ángel del Villar
Tocadas de Gerardo Ortiz 
y viaje en jet, pistas del FBI 
ÁNGEL HERNÁNDEZ - PAG. 9

Castillo de naipes. Spacey, en libertad bajo fianza
El actor estadunidense Kevin Spacey, acusado de cuatro cargos de agresión sexual contra tres hombres 
entre 2005 y 2013, quedó en libertad bajo fianza tras comparecer por primera vez ante un tribunal de 
Londres. El juez emplazó a la estrella de Hollywood, de 62 años, a volver en julio. ALBERTO PEZZALI/AP

GASPAR VELA, OAXACA

 El huracán destruyó 90% 
de Piña Palmera, grupo civil con 
38 años de trabajo por las perso-
nas con discapacidad. PAG. 14

Agatha arrasó en 
Zipolite una ONG 
que apoya a gente 
con discapacidad

Día del Padre: una 
crianza compartida
Grandes retos y 10 tips

Mundial. Los estadios 
Azteca, Akron y BBVA 
serán sedes para 2026

P.  36-37

¿Qué presunto “mafioso” preso en 
EU confía en extraños y amenaza 
a través de “un celular”?  PAG. 7

EL ASALTO A LA RAZÓN

Chiste de risa loca 
sobre García Luna

CARLOS MARÍN
cmarin@milenio.com

PEDRO DOMÍNGUEZ, CDMX

 AMLO expuso al CCE que 
avanzan las mesas de diálogo con 
empresas de EU, principalmente 
las del sector energético. PAG. 21

Revisan Presidente y CCE 
“facilidades de inversión” 
hacia la cita con Joe Biden

“Lenta adaptación”
Proyectan que Dos Bocas 
almacene antes de refinar
YESHUA ORDAZ - PAG. 20
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NO SE lo digan a nadie, pero en San Lázaro ya existe
un acuerdo entre los partidos para que un panista
encabece la Mesa Directiva, y ése sería Santiago
Creel. Curiosamente quienes podrían descarrilar
esta designación serían sus propias compañeras
de bancada.

BAJO el principio de la paridad de género, le tocaría
a una mujer ocupar esa posición, por lo que no
se descarta que pudiera haber una protesta de las
legisladoras panistas. De acuerdo al análisis de
una consultora que circula de manera restringida,
Margarita Zavala tiene todo para encabezar la
Cámara de Diputados... excepto el apoyo de Morena.

ANTE ese veto contra la ex aspirante presidencial,
quienes suenan más son las diputadas Cecilia Patrón
Laviada, María Elena PérezJaén y Patricia
Terrazas. ¡Hagan sus apuestas!

• • •

LAS BOLSAS de valores se desplomaron en el mundo.
Entre los inversionistas prevalecen la incertidumbre
y el pesimismo por lo que pinta para ser una recesión
internacional. El peso bailotea frente al dólar. ¿Y de qué
habló ayer el presidente de México? De Genaro García
Luna, un funcionario que salió del gobierno hace ya 10
años y que hoy está preso. Tal vez al país le iría mejor
si AMLO pusiera más atención al camino, en lugar de ir
manejando con los ojos en el espejo retrovisor.

• • •

EN EL CASO de las grabaciones secretas de Alejandro
Moreno, a los priistas no les sorprende lo que dijo
su dirigente, pues lo saben capaz de eso ¡y más! Sin
embargo, lo que realmente les intriga es quién grabó
a Alito.

UNA VERSIÓN habla de que fue el propio ex
mandatario de Campeche quien hizo las grabaciones
y se le olvidó llevárselas cuando dejó la gubernatura.
De ahí que Layda Sansores tiene material suficiente
para seguir con su podcast lo que resta del sexenio.

PERO, por otro lado, a algunos priistas les da la
impresión de que en realidad fue un "amigo" el que
grabó a "Alito". Y por alguna extraña razón, voltean
a ver al conspicuo José Murat. Algo le sabrán.

• • •

¿YA TIENE listo el regalo del Día del Padre? Si aún
no sabe qué regalarle a su cabecita blanca, aquí tiene
algunas opciones. Para el papá primerizo, nada como
una pequeña casa gris én Houston con piscina de 23
metros de largo, mínimo.

SI SU papacito es un feliz obradorista, agasájelo con
un viaje a la playa... saliendo desde el AIFA. Es probable
que el taxi al aeropuerto le salga más caro que el boleto
de avión, pero lo que importa es el detalle. Ora que
si su papá es Adán Augusto López, no lo piense
más: llévele una bufanda, pues anda muy, pero muy
destapado.

Fecha: 17/06/2022

Página: 8

Area cm2: 235

1 / 1

Columnas Políticas

Templo Mayor /Fray Bartolomé

Fray Bartolomé

Costo: 50,290
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EL LECTOR
ESCRIBE

Dominio
La única fuerza dominante en

cada región y en cada estado
debe de ser la autorizada por
las leyes. Esto es, el Ejército, la
Marina, la Guardia Nacional y
las distintas policías.

No puede ser que se
justifique que una banda
criminal domine y someta a la
población y esto sea aceptado
por la autoridad.

José Ignacio Aranzábal
Huixquilucan,

Estado de México

Fecha: 17/06/2022

Página: 8

Area cm2: 48

1 / 1

Columnas Políticas

José Ignacio Aranzábal

Costo: 10,272
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POR SI alguien rio lo
había notado, ahora
sí puede declararse
formalmente rota
la alianza entre el
Partido Verde (bueno,
bueno, el único
diputado que tiene este
partido en Donceles)
y la mayoribancada
morenista.

AYER, Jesús Sesma
aseguró que ya
nada lo une con los

congresistas de la 4T,
pues no han parado
de boicotear sus
iniciativas.

ISO SÍ, aclaró que
eso no significa que le
retire su apoyo a la Jefa
de Gobierno, Claudia
Sheinbaixm, ¡y más
cuando compita por la
Presidencia!

PORQUE una cosa es

ser valiente y otra muy
distinta... ¡serkamikaze!

• • •

POR MÁS
explicaciones que
den, cuentan que para
la CDMX va a estar

complejo convencer
a más de uno que una
alternativa para reducir
la contaminación sea

relajar restricciones a
los vehículos de carga.
SEGÚN una
disposición que
aplica desde hoy, si
los propietarios de
este tipo de unidades
prometen que
van darle un buen
mantenimiento

y utilizar filtros de
partículas para reducir
hasta en 10 por
ciento la emisión de

partículas suspendidas,
no tendrán que
someterse al Hoy No
Circula y todos sus
derivados.

MÁS ALLÁ del debate
que seguramente
se armará con
la comurüctad " * ^
científica, dicen que
el tira tira será con fe
tos propietarios de
vehículos nuevos,
menos contaminantes,
¡pero que sí tienen que
dejar de circular en

Fecha: 17/06/2022

Página: 24

Area cm2: 123

1 / 1

Columnas Políticas

Circuito Interior / Redacción

Redacción

Costo: 26,322
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Tiempo especial
Avidia, joven mujer recién ca

sada, era lúbrica y lasciva, e
insaciable además. Le pregun

tó a su maridito después de uno más
de sus frecuentes episodios de amor:
"Dime, Feblonio, ¿qué te gustaría para
celebrar nuestro primer mes de casa
dos?". "Llegar" respondió él con dé
bil y trémula voz... Estamos en Nue
va Inglaterra, en tiempos de la co
lonia americana. Salió Abigail de la
sala donde fue juzgada por el seve
ro tribunal de puritanos. "¿Cómo te
fue con los elders?" le preguntó una
amiga. "Me pusieron una A" contes
tó Abigail. "¿De adúltera? se espan
tó la amiga. "No repuso con orgullo
Abigail De calificación"... El actor le
dijo a su colega: "Te propongo que
hagamos una obra en tres actos. En
el primero se abre el telón, aparezco
yo y recito un monólogo. Se cierra el
telón. En el segundo se abre el telón,
aparezco yo y canto. Se cierra el telón.
En el tercero se abre el telón, aparezco
yo y bailo. Se cierra el telón". El otro
se desconcertó: "Y ¿qué participación
tengo yo?" preguntó amoscado. Re
plicó el otro: "El telón no se abre ni
se cierra solo"... Decían los antiguos
que no debe tenerse siempre el ar
co en tensión. Es menester quitarle
la cuerda de vez en cuando, pues si

siempre se le tiene tenso, el arco se
aflojará al final y no podrá ya disparar
flechas. Lo mismo sucede con noso
tros: hemos de entregarnos al trabajo,
porque el trabajo no es maldición, co
mo aparece en el antiguo mito bíblico,
sino bendición grande que ennoblece
y da sentido a la vida de los hombres.
Pero no todo puede ser trabajo. La
muy manida frase enseña que "Hay
que trabajar para vivir, no vivir para
trabajar". Santa Teresa, gran santa
y más grande aun mujer, solía decir
una frase llena de sabiduría y sabrosu
ra: "Cuando Cristo, Cristo, y cuando
perdices, perdices". Quería significar
que cuando es tiempo de servir hay
que entregarse plenamente a la tarea;
pero ante una buena mesa o frente a
cualquier otra ocasión de gozo hu
mano se debe disfrutar el momento
a plenitud y vivir con alegría ese don
de la vida. Los mexicanos decimos lo
mismo de otro modo más picante y
atrevido: "Un rato de Cristo y un ra
to de pisto". Trasladadas las cosas al
trabajo, de sabios es desocuparse por
completo de vez en cuando, es decir,
reservarse para sí un día, o una tarde,
o una hora siquiera, en que no se va
a hacer absolutamente nada, en que
estará uno consigo mismo, dueño de
sí, gozosamente ocioso. Eso renovará

las fuerzas y nos permitirá aplicarnos
de nuevo a la tarea con energía mayor
para lograr así más buenos frutos...
Uglicio, el primogénito de don Mer
curiano, era el hombre más feo de la
comarca. Cierto día llegó al pueblo
una maestra nueva, y a don Mercu
riano le gustó para nuera. Luego de
un rato de conversar con ella le di
jo: "Tengo un hijo casadero. La mu
jer que lo despose recibirá a mane
ra de dote un millón de pesos". La
recién llegada mostró interés, y don
Mercuriano la invitó a comer a su ca
sa. Después de las presentaciones de
rigor, y cuando Uglicio salió un mo
mento, don Mercuriano le preguntó
a la profesora: "¿Qué le pareció el mu
chacho?". "La verdad, señor contes
tó ella, lo que ofrece usted no es una
dote: es una indemnización"... Pepito
discutía con el niño vecino, Juanili
to, acerca de la estatura de sus res
pectivos papás. Cada uno afirmaba
que el suyo era más alto. "Mi papá
es tan alto declaró Juanilito que
cuando levanta el brazo toca el cielo".
"Y ¿siente algo blandito?" pregun
tó Pepito. "Entiendo que sí vaciló el
otro niño Supongo que son las nu
bes". "No replicó Pepito, Son los
éstos de mi papá"... (No le entendí)...
FIN.

Fecha: 17/06/2022
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Area cm2: 267

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 58,206
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Aquel hombre sabio oyó la palabra
"pobreza".
Se sonrió con desdén.

Oyó la palabra "enfermedad".

Se mantuvo tranquilo.

Escuchó la palabra "sufrimiento".

Y siguió sereno, sin dar ninguna muestra
de temor.

Pero luego oyó pronunciar otra palabra.

Esa palabra era "soledad".

Y entonces, el hombre sabio se echó
a temblar.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 17/06/2022
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Mirador / Armando Fuentes Aguirre

Armando Fuentes Aguirre

Costo: 15,914
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Entre apagones
"Con el apagón, ¡qué cosas suceden!".

Ernesto Cortázar

Hace unos días tuve una pláti
ca con un grupo de ejecutivos
de empresas. No fue una con

ferencia, sino más bien una discusión
que inicié con una presentación sobre
la situación política y económica del
país. Cuando llegué a los factores ne
gativos para el crecimiento, entre ellos
las nuevas restricciones a la inversión
en electricidad, se registró un apagón.
Entre risas me acusaron de haber lle
gado a un acuerdo con Manuel Bardett
para que coincidiera con ese momento
de la presentación.

Yo empecé sosteniendo que Méxi
co se encuentra en un momento ideal
para un despegue económico espec
tacular, que puede dejar atrás incluso
el periodo de desarrollo estabilizador
que el presidente López Obrador tan
to admira. Los problemas de logística
internacional generados por la pande
mia, las preocupaciones por el calenta
miento global, la invasión de Ucrania
por Rusia, las sanciones a Moscú de
los países desarrollados y los arance
les y restricciones comerciales a Chi
na han generado una búsqueda frené
tica de las empresas internacionales de
oportunidades para nearshorirtg, esto
es, para llevar sus plantas de produc
ción a lugares más cercanos a los cen
tros de consumo. México, por su ubi
cación geográfica y por sus tratados de

libre comercio, entre los que destaca
el TMEC, es el lugar ideal.

El Banco Interamencano de De
sarrollo publicó en Los Angeles este 7
de junio, en la Cumbre de las Américas,
un documento que señala "las oportu
nidades potenciales por incremento de
exportaciones" de los países de Amé
rica Latina debido al nearshoring. De
un total de 64,093 millones de dólares,
México concentra 35,278.2 millones, el
55 por ciento. El segundo país en la lis
ta es Brasil, con apenas 7,844.1 millo
nes. Nunca hubo un mejor momento
para invertir en México.

México, sin embargo, está desa
provechando el momento con nuevos
y absurdos trámites burocráticos y
restricciones ideológicas a la inver,
sión. "Nunca había sido tan compli
cado avanzar para nosotros", dijo un
ejecutivo. Los trámites para establecer
instalaciones productivas o comercia
les se vuelven cada vez más tardados
y complicados. Parecería que tienen
el propósito de generar sobornos, pe
ro las empresas internacionales ya no
pueden hacer esos pagos ilegales, por
que les pueden generar acusaciones
penales por corrupción en sus países
de origen. Las licencias o permisos
pueden demorarse ahora varios años,
aun cuando se cumplan todos los re
quisitos de ley, en lugar de meses co
mo antes. Esto ha llevado a una satura
ción artificial de espacios para comer
cios y fábricas que dificulta y encarece
las inversiones.

La inseguridad en el transporte es
un factor adicional que está afectan
do la inversión y el crecimiento. Las
carreteras se han convertido en tierra
de nadie, pero ya no es solo el robo: la
violencia a los choferes está creciendo
de manera alarmante.

Quizá el peor problema es la elec
tricidad. En algunos lugares ya no es
posible establecer nuevas plantas o co
mercios porque no hay electricidad, o
no la hay a buen precio y de calidad.
Los reguladores se están dedicando a
cerrar plantas privadas de generación,
como la de Dulces Nombres de Iber
drola en Nuevo León, de ciclo combi
nado, o a negar permisos para nuevas
generadoras eólicas o solares.

México está perdiendo una opor
tunidad histórica Nunca ha sido nues
tro país tan atractivo para la inversión
productiva, pero nunca tuvimos a un
gobierno tan empeñado en cerrarle las
puertas. Es una lástima, porque a nadie
le conviene trabajar entre apagones.

• LINCHAMIENTO

Quizá para AMLO los linchamientos
son una expresión del "México profun
do", pero las autoridades sí están pro
moviendo acusaciones penales contra
quienes torturaron y mataron a Daniel
Picazo en Papatlazolco, Puebla. El sub
secretario de Seguridad Ricardo Mejía
anunció la detención de siete perso
nas que pudieron estar involucradas
en el linchamiento.

Fecha: 17/06/2022
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Jaque Mate /Sergio Sarmiento

Sergio Sarmiento

Costo: 65,270
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Con su hija en el poder. Félix
Salgaúo se olvida de la austeridad
::::: Nos cuentan desde Guerrero que al sena
dor Félix Salgado Macedonio (Morena) ya se
le olvidó la austeridad que tanto pregonaba y
en los últimos días se le ha visto en vehículos

nada austeros: un Jeep color
blanco y una motocicleta
BMW, con los que dejó atrás
su cano y combi de aspecto
deteriorado que usó en
campaña para llegar al car
go que al final se quedó su
hija, la gobernadora Evelyn& Salgado (Morena). En este
sentido, nos dicen que losFélix Salgado
ostentosos vehículos desataMacedonio
ron una oleada de críticas

contra don Félix, no obstante, fiel a su estilo,
él se defendió y dijo que la Cuarta Transfor
mación está basada en "no mentir, no robar y
no traicionar", lo que se puede hacer lo mis
mo en auto que en "burro"... ¡Pero qué mejor
que hacerlo cómodo! ¿O no?

Diputada se apropia de marcha
::::: A quien le pusieron un "estáte quieto" en
Sinaloa, nos comentan, fue a la diputada local
Almendra Negrete (Morena), luego de que

intentó sacar ventaja con la
"organización" de la marcha
del orgullo LGBTTTIQ+. A
detalle, nos explican que
doña Almendra intentó ma

drugar a los activistas y
"anunció" la celebración de
la Novena Marcha de la Di

tejflVÉi versidad Sexual, la cual de
Almendra inmediato fúe rechazada y

tachada de oficialista y conNegrete
tintes partidistas, sobre todo

por los miembros de la comunidad, lo cual
encendió las alertas en el Congreso local don
de, para evitarse problemas, los diputados tu
vieron que fijar una posición clara, en el sen
tido que de que ellos no organizan ninguna
marcha pues eso le toca a los ciudadanos y
grupos sociales. ¡Lo que es querer ser arroz de
todos los moles!

Alertan casos de Covid. otra vez
::::: Nos platican que los contagios de Covid19
en Chihuahua comienzan a hacer estragos de
nueva cuenta entre burócratas y funcionarios,

pues ahora la titular del Tri
bunal Superior de Jüsticia,
Myriam victoria Hernán
dez, está en aislamiento por
dar positivo al virus. Pero
eso no es todo, nos asegu
ran, pues además, todo un
módulo de la oficina de Re
caudación de Rentas fue ce
rrado por un brote de CovidMyriam

Hernández entre empleados, luego de
que hace semanas comenzó

el canje de placas en la entidad y estos módu
los se han visto abarrotados de personas que
buscaban sus nuevas láminas. La alerta está
encendida, pues si esto es en las oficinas, hay
quienes auguran que en las calles las cosas no
estarán mejor.

lucha Morena por su "terruñlto"
::::: Donde se niegan a reconocer la derrota de
las pasadas elecciones, nos mencionan, es en
Gómez Palacio, Durango, pues Morena deci
dió que impugnará los resultados, al argu
mentar que hubo inconsistencias en el proce
so electoral. No obstante, nos dicen, en los
corrillos políticos se habla de que más que
pruebas, los morenistas están encaprichados
y se niegan a soltar el hueso, pues al perder la
gubernatura buscaban consolarse con ese im
portante municipio, que incluso fue goberna
do por su candidata al Ejecutivo local, Mari
na Vitela. ¿Se conformarán o seguirán en la
búsqueda del que consideran su terruño?
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BALLITO

En el limbo, dictamen para
prohibir corridas de toros
::::: La división al interior de la Comisión de
Bienestar Animal del Congreso de la CDMX
quedó al descubierto, pues ayer se intentó
hacer una mesa de trabajo para discutir el

tema de la abolición de las

fl 2 | corridas de toros, pero to
i 1 do se salió de control y los

* MP? 2 ánimos subieron de tono.
§ Nos cuentan que los dipu

/ • < | tados Jesús Sesma, del
* g PVEM, y Ana Villagrán,

| B del PAN, demandaron que' el dictamen pase a vota
Ana ción, pero los morenistas
Villagrán quieren que se haga una

consulta pública,' mientras
que la legisladora Tania Latios, del PRI,
sugirió que la discusión se dé hasta sep
tiembre. Ante la falta de acuerdos, la reu
nión se reventó sin siquiera dar pie a que
los representantes de las organizaciones ci
viles participáran. Tal parece que esta ini
ciativa seguirá en la congeladora.

¿Quién llama a nombre
del secretario?
::::: Nos cuentan que desde hace algunos
días marca a las casas de los capitalinos
una empresa encuestadora, la cual no reve

la su nombre, para pre
guntar si conoce al actual

^Pjr secretario de Seguridad
? j Ciudadana, Ornar García

¿L m Harfuch. Durante la 11a
mada telefónica se consul

n V' iK ta a 'os ciudadanos si co
\ i® nocen al secretario y qué
¦¦ÜH opinión tienen de su tra
Omar García bajo. Además, preguntan
Harfuch por el grado de estudios

del ciudadano y su edad.
Lo raro, nos hacen notar, es que el mismo
García Harfuch ha señalado en diversas

ocasiones que sus intereses y esfuerzos es
tán concentrados en mejorar las condicio
nes de seguridad en la Ciudad, lejos de los
intereses políticos. ¿Será que le quieren ju
gar una mala pasada o meter entre las pa
tas de los caballos al jefe de la policía?

Algo no huele bien
en la fiscalía capitalina
::::: El pasado miércoles, la Cooperativa Cruz
Azul realizó un extrañamiento a la Fiscalía
General de Justicia capitalina luego de que
destituyó al comandante Carlos Flores co
mo jefe de la Policía de Investigación (PDI),
tras la detención de Víctor Garcés, exdi
rector de la cooperativa, así como de la des
titución de otro mando de esa corporación,
quien días antes detuvo a otro miembro de
Cruz Azul, que al igual que Garcés, presun
tamente robaba grandes cantidades de ce
mento. Nos dicen que valdría la pena que la
fiscal capitalina pidiera una explicación de
este tema a la Fiscalía de Mandos, encabe
zada por Gabriela Prietto Ávalos. ¿A
quién molestó o perjudicó que los policías
de investigación hayan hecho su trabajo y
detenido a los exfuncionarios de Cruz Azul?
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El abogado de la viuda de Chente
Fernández y su estrategia
::::: Nos cuentan que el abogado de la señora
Refugio Abarca, viuda de Vicente Fernández,
anda en boca de funcionarios de Gobernación y
de grupos feministas. Esto porque causó sorpre
sa la decisión de Man» del Trato de echar ma

no del argumento de la vio
lencia de género en la dispu
ta que sostiene doña Cuquita
con Televisa por la transmi
sión de la serie sobre su di
funto esposo, "El último rey".
Nos hacen notar que en el
antiguo Palacio de Cobián
consideran que la estrategia

Marco del del famoso abogado, que ha
Toro representado legalmente a

personajes como Elba Es
ther Goidülo y Napoleón Gómez Umitia,
podría debilitar la batalla de las mujeres para
asegurar protección fíente a las múltiples formas
de violencia y la frecuente revictimización a que
son sometidas. El sentir de los funcionarios es

que al no haber logrado detener las transmisio
nes de la teleserie, don Marco quiso montar el
caso en la causa feminista sin demasiados ele
mentos. Habrá que ver qué visión se comparte
en tribunales cuando se desahogue la demanda
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La amnesia de Moreira
::::: Los exdirigentes del PRI no sólo traen en la
mira a Alejandro "Alito" Moreno. Nos
cuentan que, si bien cuestionaron en su re
ciente reunión el papel de don Alejandro y pi
dieron considerar su separación del cargo, no
pocos también traen "atorada" la actitud de
Rubén Moreira, coordinador de la bancada
priista en la Cámara de Diputados. En los últi
mos días, don Rubén ha declarado, a quien
quiera escucharlo, que la crisis de su partido
empezó cuando los dirigentes decidieron "ale
jarse del pueblo" y apoyar reformas neolibera
les. Nos hacen notar que, por allá de 2015,
cuando era gobernador de Coahuila, el ahora
desmemoriado don Rubén se desvivía en elo

gios para las reformas educativa y energética
de Enrique Peña Nieto y afirmaba que gra
cias a ellas había recursos para sacar de la po
breza a los coahuilenses. ¿Será que el tsunami
de la 4T le provocó amnesia y borró el registro
de cualquier cosa ocurrida antes de 2018?
Golpe a los "duritos" de Morena
en el Senado
::::: Mal cayó entre los senadores "radicales" de
Morena la liberación del secretario técnico de
la Junta de Coordinación Política, José Ma
nuel del Río Virgen, acusado de homicidio,
pues la resolución judicial a su favor puso en
evidencia el error que cometieron al eliminar
la Comisión Especial de Atención a Víctimas
de Abuso de Poder en Veracruz, lo que generó
un conflicto político con el líder de la banca
da, Ricardo Monreal, quien siempre abogó
por la inocencia de su muy cercano colabora
dor. Ahora, nos hacen notar, legisladores como
Gloria Sánchez, César Cravioto, Ménica
Fernández, Ernesto Pérez Astorga y Anta
res Vázquez tendrán que poner cara de poker
y hacer como que no pasó nada cuando regre
se don José Manuel a su puesto de secretario
técnico de la Junta de Coordinación Política.

La CNTE, sin músculo
::::: Nos cuentan que mañana los maestros de
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación volverán a marchar en la Ciu

dad de México para exigir por enésima oca
sión un aumento salarial de 100% y mesas de
negociación con el Presidente. Irán del Ángel
al Zócalo, donde presentarán su pliego petito
rio. Lo que nos hacen notar es que sus movi
lizaciones ya no surten el mismo efecto que
en sexenios anteriores. Tanto, que ahora tie
nen que aliarse con algunas organizaciones
civiles para hacer montón.

Golpe a los "duritos" de Morena
en el Senado
::::: Mal cayó entre los senadores "radicales" de
Morena la liberación del secretario técnico de
la Junta de Coordinación Política, José Ma
nuel del Río Virgen, acusado de homicidio,
pues la resolución judicial a su favor puso en
evidencia el error que cometieron al eliminar
la Comisión Especial de Atención a Víctimas
de Abuso de Poder en Veracruz, lo que generó
un conflicto político con el líder de la banca
da, Ricardo Monreal, quien siempre abogó
por la inocencia de su muy cercano colabora
dor. Ahora, nos hacen notar, legisladores como
Gloria Sánchez, César Cravioto, Ménica
Fernández, Ernesto Pérez Astorga y Anta
res Vázquez tendrán que poner cara de poker
y hacer como que no pasó nada cuando regre
se don José Manuel a su puesto de secretario
técnico de la Junta de Coordinación Política.

La CNTE, sin músculo
::::: Nos cuentan que mañana los maestros de
la Coordinadora Nacional de Trabajadores de
la Educación volverán a marchar en la Ciu
dad de México para exigir por enésima oca
sión un aumento salarial de 100% y mesas de
negociación con el Presidente. Irán del Ángel
al Zócalo, donde presentarán su pliego petito
rio. Lo que nos hacen notar es que sus movi
lizaciones ya no surten el mismo efecto que
en sexenios anteriores. Tanto, que ahora tie
nen que aliarse con algunas organizaciones
civiles para hacer montón.
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Corcholatas, tortas
y acarreados
Si usted participara en una

serie de competencias,
violando las reglas siste

máticamente, usando indebida
mente todas las herramientas a

su alcance y aun así el resultado
es cuatro de seis, ¿se sentiría sa
tisfecho con el resultado?, ¿po
dría llamarlo rotunda victoria?

Lo único que podría dar segu
ridad a este competidor para la
siguiente contienda, sería la cer
teza de incurrir en lo que ya le dio
resultado y el paso natural sería
buscar cambiar las reglas del jue
go, pues sabe que tarde o tem
prano los resultados definitiva
mente no serán los mismos.

En poquísimo tiempo el joven
partido en el poder se ha dotado
de los elementos necesarios para
convertirse en eso que juró per
seguir y castigar; ha demostrado
talento excepcional en el uso po
lítico de programas sociales, su
perando al maestro tricolor en
asignaturas como: compra de vo
tos, persecución de adversarios,
cómoda asignación de contratos,
y otras tropelías; en temas de pi
llería, además de presumir nue
vos perfiles, desempolvaron las
reliquias más vergonzosas del
PRI, y una vez rebautizados, los
convirtieron en diputados, direc
tor de la CFE, gobernadores.
El país vive una situación con

fusa, pues arrastrando una histo
ria de corrupción, desigualdad e
impunidad, el pueblo mexicano
fue arrojado a los brazos del hom
bre que le devolvió la esperanza;
esperanza que cada día es ame
nazada por las armas de los cri
minales que libremente pasean
por el todo el país dejando muerte
y miedo; sin embargo, el pueblo
se aferra, elige oír las mañaneras

lítico de programas sociales, su
perando al maestro tricolor en
asignaturas como: compra de vo
tos, persecución de adversarios,
cómoda asignación de contratos,
y otras tropelías; en temas de pi
llería, además de presumir nue
vos perfiles, desempolvaron las
reliquias más vergonzosas del
PRI, y una vez rebautizados, los
convirtieron en diputados, direc
tor de la CFE, gobernadores.
El país vive una situación con

fusa, pues arrastrando una histo
ria de corrupción, desigualdad e
impunidad, el pueblo mexicano
fue arrojado a los brazos del hom
bre que le devolvió la esperanza;
esperanza que cada día es ame
nazada por las armas de los cri
minales que libremente pasean
por el todo el país dejando muerte
y miedo; sin embargo, el pueblo
se aferra, elige oír las mañaneras

yreconoceresosdatosacontarlos
cuerpos apilados en plazas públi
cas y caminos. Prefiere creer cie
gamente a contar a los que han
desaparecido, decide creer por
que, de no hacerlo, entonces no le
quedaría nada, pues en tres años
y medio no se ha logrado cons
truir un camino diferente, agluti
nar lo que queda de los partidos
políticos no es oposición, es de
sesperación, y el surgimiento de
nuevos partidos, concebidos co
mo changarros, prediseñados co
mo herramientas de uso ocasio

nal al servicio del que más ofrez
ta, nos deja claro que nadie
aprendió la lección o a nadie le
conviene aprenderla
La seguridad con la que el pre

sidente desprecia cualquier dato
no favorable a su desempeño deja
clara la confianza que tiene en su
popularidad, pero la forma en la
que estrecha lazos con dictadores
y coquetea con la idea de inter
venir al órgano electoral, podría
desvelar su conocimiento de las
debilidades de su partido, tal vez
vislumbra lo que será de su pro

A Morena solo le queda una asignatura
pendiente, demostrar la disciplina que
ha caracterizado al PRI en la selección

de sus candidatos

yecto cuando no sea él quien viva
en Palacio Nacional encontrando
otros datos para presentar; sin
embargo, no tendrá mayor pro
blema en elegir a su candidato y
ganar la contienda por él, pero
¿qué será de Morena cuando el
micrófono de las mañaneras re

produzca la gracia y simpatía de
Claudia y no la de Andrés Ma
nuel? ¿El pueblo bueno y sabio
encontrará igual de productivo
escuchar al otro tabasqueño rifar
aviones o exponer a periodistas?
¿Le dará el mismo placer a la se
ñora de Badiraguato saludar a
Marcelo Ebrard?

Luego de la celebración del do
mingo en Toluca, las sonrientes
corcholatas, las tortas, playeras,
los autobuses para el acarreo, a
Morena sólo le queda una asigna
tura pendiente: demostrar la dis
ciplina que ha caracterizado al
PRI en la selección de sus candi

datos. De lograrlo, habrán em
prendido exactamente el mismo
rumbo de sus antecesores; los que
también tocaron el cielo, pero lle
garon al despeñadero.
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Hasta siempre
El cambio es la única cosa

inmutable, diría Scho
penhauer, así como in

mutable la pasión que me mue
ve desde hace dos décadas: el

periodismo.
Hoy digo adiós a este espacio

en la que ha sido mi casa y donde
he expuesto reflexiones, revela
ciones y noticias encaminadas a
informar y mostrar desde otros
ángulos la realidad.
En estas páginas compartí

historias exclusivas como la de
nuncia del INAI contra el Presi

dente; la "toma" del Tren Maya
por parte del llamado Grupo Ta
basco; el control del Cártel de Ja
lisco Nueva Generación sobre el
gas LP en la zona metropolitana;
los crematorios clandestinos de

la Unión de Tepito; la operación
del crimen organizado en la al
caldía Miguel Hidalgo; los "ta

llercitos" fantasma que proveen
al Metro de la Ciudad de México;
el contenido del dictamen sobre

la tragedia de la Línea 12 que el
gobierno quiso ocultar; y la más
reciente: el acoso sexual de los

directivos del sistema Metro que
se mantienen en la impunidad,
entre otras.

Agradezco la invitación de EL
UNIVERSAL, especialmente de
su director editorial David Apon
te, para escribir en esta sección de
Opinión, pero sobre todo la con
fianza depositada en el contenido
de este espacio semanal a todas y
todos los lectores que lo colocaron
como uno de los más leídos.

En un país donde solo el 10%

de los textos del género opi
nión en los diarios mexicanos
están firmados por mujeres, la
convicción por velar por más
páginas para ellas y su inter
pretación de la realidad es un

compromiso que me llevo.
Las periodistas y analistas de

bemos tener cada vez más luga
res de difusión porque somos el
51% de la población y seguimos
sin ser representadas en los me
dios de comunicación.
También cargo conmigo la ta

rea de seguir velando por hacer
un mejor periodismo de investi
gación que revele lo que otros
quieren ocultar y lo que incomo
da a los políticos, al gobierno, a
los grupos del crimen organiza
do, narcopolíticos, sindicatos, y
demás, aun en un contexto de
riesgo en el que la impunidad en
casos de asesinatos, agresiones y

amenazas a periodistas es casi
total, porque matar en México es
sumamente barato y parece no
tener consecuencias.

Seguiré luchando por un pe
riodismo que no se calle, que
abone a la democracia y que es
tremezca, indigne e informe pa
ra reaccionar frente a nuestra
realidad.
Somos temporalidad y segu

ramente nos volveremos a en
contrar. Mientras, nos vemos en
mis redes sociales, en
www.emeequis.com y www.Opi
nion51.com.
Gracias infinitas. •

Twitter. @Sandra_Romandia
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Lascorcholatas
y el rompecabezas

La primera etapa de un
plan estratégico re
quiere de un acopio

de información tan amplio
como riguroso que servirá de
base para poder establecer
un posterior diagnóstico. Su
elaboración se asemeja a una
especie de rompecabezas en
el que se van creando las pie
zas que luego se van colocan
do de forma que tengan sen
tido y coherencia
Cada una de esas pie

zascorcholatas representa
una realidad y poseen una
función específica sin em
bargo, necesitan integrarse
con otras piezas para adqui
rir todo el sentido y de este
modo poder establecer un
plan consistente.
Empero llegado a este

punto la duda genuina es
¿cómo se puede tener la se
guridad que esta pie
zacorcholata encajará,
que es una pieza válida y
que tiene la elasticidad que
requiere el plan transfor
mador trazado?
Es evidente que el presi

dente no tiene una estrategia
electoral sin objetivos previa
mente delineados, la obsti

nación y su ejercicio vertical
del poder mantiene un espe
jismo de unidad morena que
no escapa al análisis riguroso
de las recientes circunstan
cias internas y externas que
le rodean.

El país transita por una ru
ta de peligro inminente, los
hechos desbordan el horror
del escenario kafkiano: robo

en Colima de 20 contenedo
res en una operación impe
cable de diez horas de logís
tica, linchamiento y muerte
en Puebla de un asesor del
Poder Legislativo a causa de
un frenesí ocasionado por
fake news, militares dejan
pasar frente a sus narices un
comando fuertemente ar
mado de 25 camionetas en
Guerrero, civiles armados
recorren la zona norte de San
Cristóbal de las Casas sem
brando el terror entre pobla
dores y turistas, balacera en
Texcaltitlán deja once falle
cidos, extorsiones a más de
30 establecimientos de ven
ta de pollo en Chilpancingo
y un largo etcétera en el
mundo de los abrazos y de
los pactos criminales; "...hay
lugares en donde predomina

una banda fuerte y no hay
enfrentamientos entre gru
pos y por eso no hay homi
cidios." explicó López Obra
dor en días pasados.
Es decir, presidente, ¿hay

regiones controladas poruña
organización criminal hege
mónica que se encarga de
mantener el orden y admi
nistrar la violencia?

No importa cuánto lo nie
guen o pretendan ponerlo en
duda, pero lo cierto es que lo

anterior podría encajar en
ese concepto de "narcoesta
do" y que ha empezado a ad
quirir un peso específico en
tre la opinión pública nacio
nal e internacional.
Una narrativa peligrosa

para todos y en especial para
la cuatroté y su proceso su
cesorio. Legisladores estadu
nidenses —demócratas y/o
republicanos— han señala
do a este gobierno como una
especie de Estado narcotra
ficante, las percepciones
cambian y al parecer los con
ceptos también. Este escena
rio no conviene a nadie.
México se ha convertido

en un Estado degradado cu
ya arquitectura institucio

nal es demasiado débil o
distorsionada para cumplir
su rol en el procesamiento
adecuado de la conflíctivi
dad político y social en am
plias regiones del país. Un
Estado minado por la co
rrupción y con elevados ín
dices de polarización. Inefi
ciente, ineficaz y desorde
nado, virtualmente secues
trado por la impunidad y su
bordinado acríticamente a
poderosos intereses que se
niegan a la cacareada trans
formación llevada a cabo

por una caterva de improvi
sados en áreas estratégicas.
Este contexto sumado a la
coyuntura mundial econó
mica lleva al país a resentir
graves daños por una infla
ción galopante y a un esce
nario que merece un golpe
de timón y un análisis serio
de prospectiva.
Distraer con el circo de

corcholatas, atrepellar la ley
electoral y acompañados de
soberbia pretender aplastar a
la oposición es una ruta equi
vocada y llena de sorpresas.
Aunque muchos hoy, no lo
crean. •

Twitter. @GomezZalce
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Las lecciones de San Cristóbal
de las Casas

San Cristóbal de las Casas
es conocido por muchas
cosas, pero no por balace

ras entre criminales. O no lo era
hasta esta semana, cuando unas
bandas de pistoleros intercam
biaron tiros y sembraron pánico
a plena luz del día, presunta
mente para obtener el control de
un mercado. La balacera dejó al
menos un muerto y una estela de
terror en la ciudad.

¿Qué lecciones podemos ex
traer de este incidente? ¿Qué nos
dice que algo así suceda en un im
portante centro urbano, ubicado
en uno de los estados con mayor
presencia federal del país? Van

unas reflexiones a bote pronto:
1. La batalla por el mercado no

es producto de la casualidad ni
sucede en un vacío. Este grupo
conocido como "Los Motonetos"
existe al menos desde mediados

de la década pasada. En el último
año, se han multiplicado los in
cidentes graves que lo involu
cran. En octubre pasado, una
movilización amplia de esa ban
da acabó a tiros, provocando la
muerte de una niña de 7 años. En
diciembre, secuestraron a dos
funcionarías del gobierno esta
tal, así como a una menor, para
exigir la liberación de algunos de
sus compañeros detenidos. En

marzo, participaron en una riña
masiva que dejó a tres personas

heridas. Los reportes de extor
siones y robos vinculados a este
grupo han ido en ascenso. En
tonces no llega (o no debería de
llegar) como sorpresa lo sucedi
do esta semana.
2. En Chiapas, hay un serio pro

blema de coordinación entre ni

veles de gobierno. Según el alcal
de de San Cristóbal de las Casas,
Mariano Díaz Ochoa, la policía
municipal no actuó porque "es
tamos rebasados, nos rebasan en
elementos y en armamento".
Muy bien (o muy mal), pero ¿cuál
es la excusá de la policía estatal o
la Guardia Nacional (GN) o el
Ejército que tardaron más de cua
tro horas en llegar a la zona de la
balacera? ¿Por qué no se activó al

gún protocolo de emergencia?
Esta negligencia es particular
mente seria cuando se considera
que no es la primera incursión
masiva de "Los Motonetos". Aquí
hay un fracaso colectivo induda
ble de los tres niveles de gobierno
que de milagro no acabó en tra
gedia mayúscula
3. La simple presencia federal

tiene efectos disuasivos muy li
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mitados. A enero de 2022, la GN
tenía 3,947 elementos desplega
dos en Chiapas, convirtiéndola
en la séptima entidad federativa
con más personal (en términos
absolutos) de esa corporación.
Hay además infraestructura: la
GN cuenta con 12 cuarteles en la
entidad, incluyendo uno en el
propio municipio de San Cristó
bal de las Casas. A esto hay que
sumarle la nada despreciable
presencia del Ejército y la Marina.

Y nada de eso parece haber sido
suficiente para disuadir a algunas
decenas de pistoleros. Esto me
parece un aprendizaje importan
te: sin prioridades operativas ni
claridad estratégica ni voluntad
de acción, la GN (y el resto de las
fuerzas federales) está de adorno.
En ese contexto, el número de
elementos desplegados y el nú
mero de cuarteles construidos
son métricas irrelevantes.
4. Lo que llamamos genérica
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ASTILLERO

García Luna y el *periodismo'*//
Dinero para acallar // Iniciativa
México 2011 //FGR, por si EU afloja
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

Alas graves acusaciones
que en lo general se han hecho
contra Genaro García Luna (GGL)
se añade ahora, con mayor es
pecificación y desde una fiscalía

estadunidense, la "evidencia de los intentos del
acusado para silenciar a periodistas a través del
acoso y con sobornos".
GRAN TEMA, PUES durante el funesto reinado
policial de GGL hubo una constante versión de
que con dinero público y, sobre todo, con efectivo
fuera de fiscalización, se pagó el silencio en te
mas delicados, ala vez que el aplauso bajo pedido
de columnistas, conductores de programas de
radio y televisión, y directivos y propietarios de
ciertos medios de comunicación tradicionales.

GARCÍA LUNA Y su pandilla de torturadores,
extorsionadores y cuidadores del interés de de
terminado cártel nacional produjeron historias
de horror desde el poder institucional delegado
o coordinado por el jefe (Felipe Calderón Hino
josa), que lo mantuvo en el cargo durante todo
el sexenio instaurador de la llamada "guerra
contra el narcotráfico", semilla putrefacta cu
yos frutos siguen dañando al país.

GARCÍA LUNA Y su mafia (de cuyo funciona
miento e impunidad en ese sexenio es respon
sable el citado Felipe Cartelón) implantaron en
su relación con una buena parte de los medios
las mismas prácticas que el concomitante cri
men organizado: plata o hierro. Y así llenaron
de dinero y privilegios a las voces públicas que
convalidaron las acciones GGLFCH y utiliza
ron la mano de hierro contra los críticos, me
diante amago, persecución, encarcelamiento,
tortura y desaparición.
DE ELLO, EN libros han escrito en abundancia
Olga Wornat (Felipe, el oscuro), quien hubo de
dejar el país bajo amenazas y acciones directas
de la dupla perniciosa; Francisco Cruz (El señor
de 1a muerte), y J. Jesús Lemus (El licenciado:
García Luna, Calderón y el narco), quien fue en
carcelado mil 100 días en Puente Grande, y luego
liberado sin cargos, tras narrar la existencia de
contactos en Michoacán de la hermana de Calde

rón, Luisa María, apodada Cocoa, con el narco
traficante Servando Martínez, apodado La Tu ta.

POR OTRA PARTE, durante el calderolunis
mo se utilizó el falso periodismo para filtrar
montajes como el realizado por Carlos Loret de
Mola en Televisa en el caso de Florence Cassez
e Israel Vallarta. Además, se hizo llegar dinero
sobre la mesa y bajo ella a muchos medios de
comunicación para generar una imagen positi
va de esa etapa siniestra.

EN 2011 SE llegó al colmo del silenciamiento de
medios. De manera explícita se aceptó adaptar
colectivamente el tratamiento informativo de
temas del crimen organizado a las necesidades
de opacidad de García Luna y el calderonismo
en general.

TELEVISA, EN SU página oficial, informó de la
llamada Iniciativa México, en cuyo contexto se
produjo "un hecho sin precedentes en la historia
de México, más de 50 medios de comunicación
del país se reunieron para firmar un acuerdo"
que estableció criterios editoriales comunes
para la cobertura informativa de la violencia
que sufrimos los mexicanos. Es un acuerdo his
tórico, por el cual los medios de comunicación
mexicanos, acompañados por representantes
de la sociedad civil, el empresariado y la acade
mia, rechazan la violencia, "promueven la par
ticipación ciudadana y proponen acciones para
preservar la libertad de expresión e informar
con responsabilidad" (https://bit.ly/30blDKi).
POR LO PRONTO, 1 a fiscalía estadunidense re
portó ayer que "aproximadamente entre 2008 y
2013, (García Luna) sujetó a un periodista a una
campaña de varios años de acoso y amenazas
como resultado de la investigación de él sobre el
acusado. El gobierno también busca introducir
evidencia de que, cerca de 2009 o 2010, el acusa
do usó dinero obtenido de un esquema corrupto
para pagar sobornos a una organización de
noticias para prevenir que periodistas de la orga
nización publicaran historias negativas sobre él".

Y, MIENTRAS TORTUGERTZ da un paso ade
lante y anuncia órdenes de aprehensión contra
García Luna, por si en EU se acordara dar oxíge
no al calderonismo, retrasando o descarrilando el
proceso judicial en curso, ¡hasta el próximo lunes!
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Rayuela
Entre pandemia, guerra,
carestía y amenaza de
recesión, no hay que
dejar de mirar otros

problemas que arrastra
el mundo, como el de los
menores desplazados.
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Que en el Senado ya están
listos para recibir al secretario
Técnico de la Junta de Coordi
nación Política, José Manuel
del Río Virgen, y confían en
que las autoridades de Veracruz
lo liberen en las próximas horas
luego de que un Tribunal Fede
ral lo amparó al considerar que
no hay elementos que demues
tren que sea el homicida de Re
ne Tovar, candidato de Movi
miento Ciudadano. Su jefe, Ri
cardo Monreal, destacó que
la justicia federal corrigiera el
abuso cometido por la "justicia
veracruzana, que cuenta con fis
cales yjueces a modo", y remató:

"teníamos razón".

Que más de una semana
después y con mucho mala
bar, la Secretaría de Relacio
nes Exteriores, en voz de su
titular de Organismos y Me
canismos Americanos, Efraín
Guadarrama, respondió a la
canciller de Colombia, Marta
Lucía Ramírez, que las "ex
presiones de solidaridad" de
Andrés Manuel López Obra
dor con el candidato Gustavo
Petro, a quien considera víc
tima de "guerra sucia" en las
elecciones de aquella nación,
representan una apuesta por

el diálogo, nunca por la intro
misión. Y para cerrar su men
saj e, le echó porras a la política
exterior del señor Presidente.
Faltaba más.

Que entre los alcaldes de
oposición que lanzaron repro
ches ayer, en el acto público de
respaldo a su colega de Cuau
htémoc, Sandra Cuevas, des
tacaron dos: el de Miguel Hidal
go, Mauricio Tabe, acusó que la
Contraloríade Ciudad de Méxi
co, encabezada por Juan José
Serrano, atosiga a los gobier
nos de la oposición y no los dej a
trabaj ar, y la de Alvaro Obregón,

Lía Limón, reclamó que esa de
pendencia nada haya hecho con
las denuncias por actos irregula
res de funcionarios de adminis

traciones pasadas que fueron
presentadas en cuanto se detec
taron en el arranque de los nue
vos gobiernos.

Que vaya se mana con la apa
rición de tres tigres sueltos en las
calles, uno en Nayarit, otro en
Hidalgo y un tercero en Michoa
cán, más el hallazgo de un mono
disfrazado de combatiente del

narco, abatido junto con once
presuntos integrantes del Cártel
Jalisco. ¡VivaMéxico! ^
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Paternidad de futuro

La ciudadanía tiene en sus manos ha
cerse de la paternidad de la exclusión
de todos aquellos que no representan

sus intereses, lo hacen a medias, se empeñan en
desplegarse sin respeto a la inteligencia prome
dio de estudiantes, tuiteros, votantes, clientes,
usuarios o transeúntes.
La paternidad en una sociedad machista, para

dójicamente, tiene poco crédito comparado con el
concedido a la maternidad.

Nadie defiende la expresión "padre de todas las
batallas"; desmerece "Padre de Dios" ante "Ma
dre de Dios" y si hay que ofender o intentarlo con
el prój imo detestado no se acude a mentarle el pa
dre a nadie.

Si nos dicen que carecemos de padre, aunque sea
cierto por abandono, lejanía permanente, muerte
temprana o probable hasta por algún mecanismo
progenitor in vitro, a pocos ofende.
Aunque se insista tácticamente en la ausencia

de una "matria", una categoría sin prestigio his
toriográfico visible hasta ahora, ante la eminen
cia construida de "la patria" que nos da, se dice,
historia, identidad y futuro, intuimos que es más
importante el rol de las mujeres en la construc
ción de la comunidad familiar y más ampliamen
te colectiva.
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En esta víspera de cele
bración del Día del Padre,
siempre indefinido y suje
to como las elecciones a un
variable día en un turno do

minical de junio, los priis
tas, por ejemplo, buscan al
padre de sus numerosas de
rrotas. Necesitan sacrificar

con urgencia al presunto
responsable del inédito deterioro continuado y
cotidiano de su escasa reputación pública, a con
siderar por resultados electorales, audios revela
dos y publicaciones generalizadas.
Autoridades electorales predominantes en tanto

grupo cuya estancia en esa institución dependió del
aval de políticos que han sido desplazados del cen
tro del poder, se empeñan en ser los padres de una
democracia que no es sino resultado de una volun
tad solamente gestionada accesoriamente por ellos.
Ahora se lanzan para tratar de que se auto incrimine
lajefade Gobierno de la CdMx, Claudia Sheinbaum,
como lo hacían los abogados previos al actual siste
ma penal acusatorio donde se excluía enfáticamen
te la presunción de inocencia.
Quieren ser padres de un retroceso proce

sal que no hace sino destilar una animadversión
nunca enfrentada por Enrique Peña Nieto des
de el INE cuando el mexiquense se promovía ra
diante y caramente para ser candidato a la Presi
dencia de la República.
Desde el evento de Toluca, es imposible diso

ciar a Sheinbaum de la paternidad de una etapa
que implica ocupar el prólogo de la próxima de
rrota del PPJ en el Estado de México. Se asoma la
oportunidad significativa de un legado en que se
indica que el esfuerzo transformativo cuestiona
la predominancia del varón.
Y con esa probabilidad implícita se anexa la con

versión del territorio del poder en uno que se cons
truye desde lo femenino y feminista. Maternidad y
paternidad de futuro. Sobre todo, ciudadanía.
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Kristalina Georgieva responde
La directora gerente del Fondo Monetario Internacional le concedió una

entrevista a DerSpiegelen su versión internacional. Michael Brachery David
Bocking le hicieron preguntas que tienen que ver con el fuego de la coyuntura...

Kristalina Georgieva, directora
gerente del Fondo Monetario
Internacional, le concedió
una entrevista a Der Spiegel
en su versión internacional.

Michael Brachery David Bdckingle hicie
ron preguntas que tienen que ver con el
fuego de la coyuntura. Gil subraya.

***

Der Spiegel: ¿La comunidad internacio
nal está haciendo lo suficiente para dete
ner la guerra?
Georgieva: Europa y el mundo han

aceptado el desafío. Si hay algún lado po
sitivo. es el reconocimiento de que ya no
podemos cerrar los oj os ante los aconte
cimientos en otros lugares: la guerra en
Ucrania significa hambre en Africa. Un
virus de Wuhan está causando una pande
mia en todo el mundo. Y las emisiones de
C02 en un lugar están impulsando el cam
bio climático en todo el planeta.
Der Spiegel: ¿Cree que la crisis de

hambre que mencionó todavía se puede
prevenir?
Georgieva: Solo si hacemos más. Pri

mero, debemos oponernos alas restric
ciones ala exportación de alimentos, que
ya han promulgado casi 30 países. Entien
do que los gobiernos quieren proteger a
sus propias poblaciones de la escasez. Pero
al hacerlo, prolongamos el sufrimiento de
los demás. En según do lugar, necesitamos
usar los alimentos que tenemos de manera
más eficiente. Y tercero, necesitamos dar
a los países pobres en particular los recur
sos financieros que necesitan para asegu
rarlos suministros.

Der Spiegel: Ayudar a Ucrania y a los
países que se ven particularmente afecta
dos es una cosa. Pero, ¿que podemos ha
cerparaponerfinalaguerra?ALemaniaha
estado discutiendo internamente duran

te meses sobre un posible embargo de gas
natural. En su nuevo informe sobre Ale

mania, el FMI ha advertido de los riesgos.
¿Porque?
Georgieva: Alemania tiene un proble

ma porque no puede liberarse rápidamen
te de su dependencia de las importaciones

de gas rusas. El impacto es incierto, pero es
probable que sea considerable. Según cál
culos de algunos economistas, la economía
alemana podría contraerse hasta un 6 por
ciento si Rusia decide interrumpir abrup
tamente el suministro de gas. Por lo tanto,
Alemaniadebe reflexionar sobre cómo uti
liza su espacio fiscal.
Der Spiegel: Ucrania necesitará aún

más ayudafinancierapara reconstruir. Al
gunos argumentan que las reservas finan
cieras internacionales de Rusia, que han
sido congeladas, deberían usarse para es
te propósito. ¿Crees que ese es el paso co
rrecto?

Georgieva: Esto no le corresponde al
Fondo Monetario Internacional decidir.

Pero hoy nos enfrentamos a preguntas
para las que no hay precedentes. ¿Cuál es
la respuesta adecuada auna guerra que so
consideraba impensable? La comunidad
internacional necesita discutir el estado

del mundo tal como es hoy, y no como era
en 1944, cuando se reunieron los padres
fundadores del FMI y el Banco Mundial
Der Spiegel: La cooperación interna

cional no parece ser una prioridad en la
agenda en este momento, aunque...
Georgieva:... y eso es un gran proble

ma En las últimas tres décadas, la econo
mía global se ha triplicado en tamaño, yeso
solo fue posible a través de una integración
global cada vez más profunda Los países
en desarrollo en particular se han benefi
ciado de esto. Hoy, 1.300 millones de perso
nas menos viven en la pobreza que hace 30
años. Si privamos a estos países de los be
neficios de una economía global integrada,
se avecina un futuro sombrío.

Der Spiegel: Sin embargo, EE. UU. y
China quieren desvincularse económica
mente el uno del otro. Muchas empresas
también están tratando de reorganizar
sus cadenas de suministro y producir ellos
mismos bienes críticos.

Georgieva: Aprendimos durante los
cierres por coronavirus y la guerra de
Ucrania que nuestras cadenas de sumi
nistro deben volverse más seguras, lo que
implica un aumento de los costos. Eso sig
nifica que los días en los que la globaliza
ción proporcionaba automáticamente
productos más baratos y baj aba la infla
ción puedenhaberterminado. Pero eso no
significa que debamos dividir el mundo
en bloques separados. No debemos llevar
esto al extremo en el que todos seríamos
más pobres. No debemos volver alos días
de la Guerra Fría, cuando alas personas se
les negaba la libertad. Yo misma he expe
rimentado lo que eso significa, y no quiero
volver a esos tiempos.

***

Como todos los viernes, Gil toma la copa
con amigos verdaderos, mientras el mese
ro viene con la charola que soporta el Glcn
fiddich 15, Gil pondrá a circular estas frases
de Bertrand Russell sobre el mantel tan
blanco: "La historia del mundo es la suma
de aquello que hubiera sido evitable?'.

Gils'enva

Fecha: 17/06/2022

Página: 39

Area cm2: 417

1 / 1

Columnas Políticas

Uno Hasta el Fondo / Gil Gamés

Gil Gamés

Costo: 55,740

Página 20 de 171



Breve retrato

de algunos
miserables

La Comisión Ejecutiva de
AtenciónaVíctimas(CEAV)
tuvo que emitir esta semana

la siguiente alerta: "LaCEAV tiene cono
cimiento de laexistencia de personas que
ofertan labores de gestión para las vícti
mas, a quienes les prometen realizarlos
procesos administrativos para acceder a
los recursos de ayudaque otorga esta ins
titucióny conseguir reparaciones cuan
tiosas. Sinembargo, estaspersonasllegan
a cobrar un porcentaj e de los recursos
quelaComisiónEjecutivaotorgaalas víc

timas, apesar de que no tienen certeza de
conseguir estos apoyos, lo cual representa
unaaccióndolosayfraudulenta".
Todas las gestiones frente a la CEAV,

hay que decirlo, songratuitas. El año pa
sado, la CEAV repartió entre las víctimas
poco más de 783 millones de pesos, casi el
doble de lo autorizado en el presupuesto
de 2021 después de dos ampliaciones.
Esa cantidad de dinero es la que ha

atraído a "abogados" como gestores que
hacen firmar a vícti
mas convenios en los

que se quedan con una
parte de lo que por ley
solo a las víctimas les

corresponde. Desde la
desaparición del fidei
comiso de la CEAV los apoyos llegan di
recto a quienes han sido incluidos en el
registro, pero con la artimaña de un con
trato de gestión, los supuestos gestores
ahora se quedan con una parte. Para es
tar en el registro se necesita una acredi
tación de un juez federal, la CNDH o un
Ministerio Público; hasta ahora hay dos
MP's con procesos abiertos por estar co
ludidos con estos despachos.

El dinero que reparte la CEAV va para
múltiples conceptos: alimentación, aloja
miento, apoyo educativo, gastos médicos,
gastos funerarios, asistencia médica, gas
tos odontológicos, medicamentos, trasla
dos y transporte, compensación porvio
lación aderechos humanos cometidapor
autoridades federales; compensación
subsidiaria por delitos del fuero federal,
ycompensaciónsubsidiariapordelitosy
violaciónaderechoshumanos,ambosdel

fuero común.
Y sí, es cierto, en un

país con más de cien
mil desaparecidos,
cientos de miles de víc

timas de delitos y vio
laciones alos derechos

humanos el esfuerzo queda corto, siem
pre. Pero esa es otra discusión. Por lo
pronto, habría que evitar que lo poco que
se logra hacer sea zopiloteado por gesto
res ambiciosos vestidos de abogados.
Por cierto, la CEAV también dijo que

aquellas victimas que ya han firmado al
gún documento conlos gestores pueden
acercarse a la comisión para que les ayu
den a solucionar el asunto.
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Chiste de risa loca
sobre García Luna

Darle crédito al chisme de que Genaro
García Luna fue sopeado en su celda
por un reo habilitado de "agente en

cubierto" y que por un teléfono celular ordenó con
tactar a la maña rasa para asesinar a un supuesto tes
tigo, ni más ni menos que Reynaldo, El ReyZambada,
es cuando menos tan idiota como el cuento mismo.

Implica suponer que la prisión estadunidense
donde está recluido es igual de vulnerable que las
cárceles mexicanas, y que el ex director de la Agencia
Federal y ex secretario de Seguridad Pública en el go
bierno de Felipe Calderón, a quien se le imputa reci
bir sobornos de El Chapo Guzmán, no solo es imbécil,
sino que desconoce prácticas policiacas elementales
y ni siquiera de películas o series de televisión digi
rió enseñanzas tan básicas como desconfiar de cual
quier desconocido.
¿Alguien así de menso es quien como "narcofun

cionario" incautó al poderoso capo de capos el mayor
cargamento (23 y media toneladas) de cocaína que se
halogrado en el mundo (en el puerto de Manzanillo),
y quien pese a ese y otros golpes¦ se prestó a servir de
laravnal rélphre rárfp]ñpSinalna?
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El documento dado a conocer antier es de algo que
supuestamente ocurrió a finales de 2020 (GarcíaLu
na fue detenido en 2019) y delata la desesperación de
la fiscalía neoyorkina que, a falta de sólidas pruebas

contra el señalado por Reynal
do Zambada (en el juicio contra
El Chapo) de recibir entre tres y
cinco millones de dólares, trata
de que el juez Bryan M. Cojan
imponga un jurado "anónimo
y secuestrado", con el pretexto
de que el ex funcionario puede
amenazar o mandar asesinar a

sus integrantes.
No sobra recordar que un año después de que Gar

cía Luna dejó de ser secretario federal de Seguridad
Pública los titulares de las principales agencias de
justicia de Estados Unidos (DEA, CIA, FBI, Departa
mento de Justicia, Procuraduría) le hicieron recono
cimientos por la colaboración binacional que man
tuvieron y el Departamento de Estado le concedió la
visaAlbertEinstein, distinción en extremo especial
para extranj eros distinguidos.
Por eso llama la atención que la fiscalía gringa to

mara en serio la afirmación, en el proceso de Joaquín
Guzmán Loera, del hermano de El Mayo Zambada,
en el sentido de que lo había sobornado (con tres o
cinco millones de dólares, "no recuerdo", contenidos
"en un maletín "o portafolios), que le fueron entrega
dos "en un restaurante".

El monto deprime porque equivale a poco más de
120 millones de pesos mexicanos actuales, siendo
que como secretario, tan solo en su ultimo año, GGL
manej ó un presupuesto de 45 mil millones de pesos,
parte de los cuales no tenía que comprobar.
Lo del sopeo del "agente encubierto" y las supues

tas amenazas (inclusive a "periodistas") y la maña ru
sa son aderezo depastelazo en un caso del que García
Luna se dice tan aj eno que, lej os de buscar un acuerdo
"de cooperación" o algo por el estilo, se dice "no cul
pable" o "inocente", y se atiene a que le demuestren
lo que, en el mejor de los casos, se antojaun apestoso
taco de lengua... —
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Solo con las
causas no alcanza

Convierten a lajusticia en
otra víctima delpoder.

Florestán

La violencia es, con la pobreza, la des
igualdad, la salud, la educación y la
economía, el más grave problema

del gobierno de la 4T, crisis que no ha podido
reducir por más que, en sus otros datos, el pre
sidente López Obrador diga lo contrario y de
fienda su frase, que no estrategia, de abrazos y
no balazos.

La realidad es que en lo que va de su gobier
no, desde el 1 de diciembre de 2018, cuando con
la sola conjunción de la fecha y su arribo a la
Presidencia decía que iba a acabar con la vio
lencia y la corrupción, lo que era imposible pe
ro él repetía, se han cometido 123 mil 435 ho
micidios dolosos al día de ayer, que supera el
total de los 120 mil 463 en el sexenio de Feli

pe Calderón, duplica los 60 mil 280 de Vicen
te Fox y va en vías de rebasar los 156 mil 66 en
el gobierno de Enrique Peña Nieto, ya que de
acuerdo con las proyecciones de TResearch,
de mantener la actual tendencia llegaría al 30
de septiembre de 2024 con 211 mil428.
Para López Obrador con atacar las causas de

la criminalidad, que me parece fundamental,
basta, lo demás son abrazos y no balazos, lo que
esa misma y terca realidad niega. El solo aten
der las causas, en este caso, no resuelve las con
secuencias, ahí está la estadística. Con las cau
sas hay que aplicar la ley a los delincuentes. Ni
cuidarlos, como ha dicho que hace, ni matarlos,

como afirma hacían en el pasado conservador.
Solo aplicar la ley que en el Congreso, de ca

ra ala nación, protestó guardary hacer guardar.
Nada más, pero nada menos.

RETALES

1. POSITIVA. El positivo de covid de Claudia
Sheinbaum le impedirá acompañar al Presiden
te, el domingo, en la inauguración de una sucur
sal del Banco del Bienestar en Iztacalco, a menos
que se rife por aquello de que es un honor estar
con López Obrador y su campaña Va Claudia. El
lunes, contagiada, asistió a la reunión de seguri
dad enPalacio yun día antes, en Toluca, al lanza
miento de las campañas de Morena parala presi
dencial de 2024;
2. EUFÓRICO. Mario Delgado, al que perdimos
desde que llegó a la dirigencia del partido oficial,
acaba de anunciar que llegó el momento<, en Mo
rena, de renovar nuestra vida interna con unidad
y movilización para garantizar que sígala 4T. La
renovación que anuncia, ¿irá de la mano con su
relevo? Porque Delgado quiere ser candidato de
Morena al gobierno de Ciudad de México, como
en 2011 por el PRD. Pero el Presidente mira más
a Rosa Icela Rodríguez. A ver; y
3. DATOS. El martes, al reiterar que ya dobló
del todo a la pandemia, el Presidente afirmó
que ya no llega a un fallecimiento por día, otra
vez lo clavó Hugo LópezGatell o se enredó so
lo, porque nada más ayer se registraron 69 de
cesos, que están muy lejos de los centenares de
los peores días, pero hablamos de 69 tragedias
humanas en un día.

Nos vemos el martes, pero en privado
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Monreal, ¿salvará a García
Luna Productions?
Siento que en cualquier instante Ricardo Monreal

va a saltar y a defender a García Luna Produc
tions con ahínco y virilidad como ha hecho con
su pupila, la cultay fina Sandra Cuevas —el terror
de Cuauhtémoc— al ritmo de "es de que Claudia

no la dej a trabaj ar". como si la Sheinbaum le hubiera pega
do los billetes de a 500 a sus pelotas, presentado al Osóte
Bimbo y sus conchas, o le hubiera agarrado la pata a los po
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lid as para que los torturara. O, mej or que Monrry defienda
al Genaro como ha defendido a Alititititito Moreno al que
ve como una víctima triunfante de quienes no lo dej an diri
gir tranquilamente al PRI directito al averno, Satán.
Ya ven cómo es de humanista don Páchard, siempre que

no sea para apoyar a la Cuatroté porque
allí sí se pone bien Lilly Téllez. 
Y es que a García Luna, el verdadero

#LordMontajes no acepte burdas imitacio
nes como las de Loret, le hace falta alguien
queloayudeaexplicarquelosfiscalesgringos
sonmanejadosporAMLOyqueobedecenlo
quedigasudedito.Yquedeieenclaroqueno

ímnvar
es cierto que García Luna Productions pre
sionaba o de plano maiceaba a medios y pe
riodistas parahacerle creer alos mexicanos que lanarcogiierm
de Calderónevacomo Laguerradelosniñosde Parchís.
IMPOSIBLE.

Ni modo que todos aquellos que defendieron cual
perros al expresichentey a su compadrito, lo hicieron
por puritititito interés y no por valorar la maravillo

sa estrategia paramilitar nada retorcida del Calderón.
ONSOLTABOLANONACEPTABOL.

O sea, qué casualidad que justo cuando aunos días de que el
marido de Margaritatuiteó aquello de "Silas evidencias fue
ran tan sólidas, ¿por qué ni siquiera ha iniciado el j uicio?", sa

  cantodasestasnuevasacusacionesyórde
nes de aprehensión que, por volumen, son
igual de chonchas que las deAlitititito Mo
reno. Tantas y tan tupidas que por eso el
campechano se ha merecido que lo dejen
neronearalPRIyquizáhastalopromue
vanparalaportadadeForbescomoMa
rianita, la primera tiktokera de Fosfoleón.
Solo le pido aDios que no sea indiferen

te y que deje que prospérenlas exigencias
de los panistas que quieren que Markitititititito Cortés re
nuncie. Seguro pueden encontrar a alguien mucho peor que
pueda acelerar el proceso de demolición del KukluxPAN.
SiMonrealle echaganitas enladefensade GarcíaLunaPro

ductionsyCalderóncapazquelonombranpresidente vitalicio
de AcciónNacionaIOhastaque aJelipillole regrese elwifi
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ElPRIyel
Estado de México

Parece claro que si el PRI
pierde las elecciones del
Estado de México, su desti

no será volverse un partido testimonial.
El Estado de México es el bastión

final del antiguo partido hegemóni
co de México, por su peso electoral,
por su riqueza material y por su tra
dición priista.
Una pregunta clave para pensar

las elecciones mexiquenses es si el
pacto de impunidad de Enrique Pe
ña Nieto con López Obrador inclu
yó entregarle también el poder en su
reducto mexiquense.
Una segunda pregunta, conectada

con la anterior, es si el gobernador
del Estado de México, Alfredo del
Mazo, está dispuesto también a en
tregar la plaza, como lo hicieron sus
correligionarios en 2021 en Sonora
y Sinaloa, y en 2022
en Hidalgo y Oaxaca.
Una tercera pre

gunta es si los parti
dos aliados del PRI,
el PAN y el PRD,
entregarán o no la
candidatura de las elecciones mexi

quenses al PRI, siguiendo la lógica
de los votos obtenidos en las eleccio

nes del año pasado.
Las elecciones de 2021 indican

que el PRI es el partido más fuerte
de la alianza opositora en ese estado,
pero que sus votos solos no alcanzan
para ganarle a Morena, menos aún si
se piensa en el despliegue de dinero y

poder que el gobierno federal pondrá
en esa plaza este año y el entrante.
En la votación para ayuntamien

tos de 2021 la alianza opositora
PANPRIPRD obtuvo 2 millones
708 mil votos, de los cuales 1 millón
621 fueron para el PRI, 845 mil pa
ra el PAN y 240 mil para el PRD. La
alianza oficialista obtuvo 2 millones
498 mil votos, de los cuales 2 millo
nes 598 fueron para Morena.

Algo semejante
ocurrió en las elec

ciones para dipu
tados federales. La

alianza opositora
obtuvo 2 millones
862 mil votos, de los

cuales 1 millón 743 mil para el PRI, y
la alianza oficialista obtuvo 2 millo

nes 802 mil votos, de los cuales 2 mi
llones 342 mil fueron para Morena.
El PRI no podrá ganar el Estado de

México sin la adhesión de sus aliados

del 21 y sin la decisión del ex presi
dente Peña, el gobernador del Mazo y
los priistas mexiquenses de defender
la plaza en lugar de entregarla.

Sus votos solos no

alcanzan para ganarle
a Morena
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Dos juniors, dos
estrategias

Aun cuando la proliferación
de ejecuciones del crimen
prosiguió sin importar el

cambio de gobierno, pues su dinámica
no responde solo a las estructuras de
poder que lo protegen, sí hubo dos mo
mentos que marcaron la estrategia de
seguridad en relación con los capos del
narcotráfico. La captura y liberación
inmediata de Ovidio Guzmán López es
uno, la extradición de Rubén Oseguera
González a Estados Unidos es otro.

tel Jalisco Nueva Generación, quien
batallaba desde 2014 con aprehensio
nes, liberaciones y reaprehensiones,
por lo que su padre hizo llegar a las
autoridades federales entrantes en

2018 la solicitud de que el muchacho
no fuera entregado a Estados Unidos,
que lo reclamaba por tráfico de droga,
en un proceso que duró ocho meses y
acabó con el envío del preso para res
ponder a una corte en Columbia en
febrero de 2020.
No solo fue desatendida la demanda

sobre el hijo. Encima,
la esposa de El Men
cho, Rosalinda Gon
zález Valencia, fue
detenida en mayo de
2018, apenas a medio
año del nuevo gobier

no federal y ya con el Cártel Jalisco en
la lista negra de Estados Unidos. Salió
con fianza de millón y medio de pesos
en septiembre de aquel año, pero fue
capturada de nuevo en noviembre de
2021 por narco, lavado y asociación de 
lictiva, y está recluida en Morelos.
Con unos hay comunicación, con

otros no.

Sobre el episodio con el hijo de El
Chapo Guzmán acaso habrá noveda
des ahora que el Presidente cumpla
su palabra y dé a conocer la informa
ción que prometió enuna conferencia
mañanera. Por lo pronto quedaron ex
puestas la mala planeación del opera
tivo y las horas de oscuridad informa
tiva mientras negociaban narcosy mi
litares, con el mandatario abordo dé
un avión en esos momentos y quien se
responsabilizó del desenlace. Octubre
de 2019.
La liberación a

cambio de evitar un

baño de sangre tuvo
como continuación

visitas presidenciales
a la zona del triángulo
y un muy mediático
saludo de López Obrador a la madre del
capo encarcelado en Estados Unidos.
Hace unos días, el mandatario explicó
que las zonas donde hay más violencia
es donde pelean distintas bandas el te
rreno, no como Sinaloa, donde reina el
cártel del Pacífico.
Caso contrario el del hijo de Neme

sio Oseguera Cervantes, jefe del Cár
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Padres

Amigos de aquí y allá me
dicen que he escrito de
mi padre con rudeza in

necesaria. Puede ser, pero sólo por
exceso de amor. No festejo el Día del
Padre, nomás faltaba, pero ahora
que lo evoco sé, como lo supe siem
pre, que él era una fiesta en casa.
Un hombre capaz de convertir un
momento difícil en una revelación

del más allá. Y no hablo del primer
tren que trajo a casa, no me refiero
al primer balón, la de gajos, ni mu
cho menos aquel avión colgado del
techo; simple y sencillamente mi
padre traía con él una celebración
interior, una rara vida que todos en
casa celebrábamos, empezando por
mi madre.

Era un hombre escindido, partido
en dos por sus pasiones. Se escondía
de la depresión y ponía a la cólera
delante de sus debi

lidades. Qué forma
de enfrentarse a la
vida a bofetadas in

útiles, qué modo de
romperse la crisma
contra los muros de
la frustración.
No bailaba, pero era alegre, tabu

laba sin pausa y mentía como un ma
go, sabía querer y daba a más no po
der. Así lo recuerdo ahora que la vi
da viene por mí para iniciar este loco
viaje hacia la vejez.
Durante un tiempo, mi padre tu

vo que trabajar como él detestaba
hacerlo: una oficina, horario, pen

dientes que resolver en el día. A las
once de la mañana abría una botella
y se servía un fogonazo, y a trabajar.
Siempre admiré que su amigo el se
nador priista Pepe Castillo y él dis
cutieran en la cantina sus asuntos.

Bebían brandy Don Pedro, imaginen
eso. Un día mi padre decidió que el
trago no le acomodaba y dejó de be
ber. Así se las gastaba. A otra cosa. Si
digo que el egoísmo era una forma de
su generosidad, nadie va a creerme,

mejor no lo digo.
Lo visité cada día

de su terrible an
cianidad, abando
nado por mi madre
muerta. Cuando ha

blaba poco, miraba
más. Me preguntaba: ¿cómo van tus
asuntos? Yo le contaba y él me oía
con atención.
Ahora toca preguntarle: ¿cómo

van tus asuntos, papá? Me diría, lo
juro, que tiene problemas de dinero.
Cómo persiguió el dinero a mi padre.
Entonces vuelvo al principio: mi

padre era un campanario y, van a
perdonar, me quería un chingo.
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1¿Por qué no? "¡Gracias deportistas olímpicos! Me
§llevo su propuesta de realizar Juegos Olímpicos

en México. Si el presidente López Obrador autoriza,
lo hacemos. ¡Enhorabuena a la presidenta del Comi
té Olímpico Mexicano, María José Alcalá!", escribió el
canciller Marcelo Ebrard. Ayer visitó el COM y además
de convivir con atletas olímpicos "encendió" la idea de
que México sea nuevamente sede olímpica. Ebrard se
mostró optimista y afirmó que "sí podemos", con unos
fuegos Olímpicos. México sólo ha sido sede olímpica
en 1968, y a partir de ahí vino un boom económico
que trajo amplio desarrollo al país en las décadas si
guientes. ¿Por qué no?

2¿Autorrobo? Mucho se ha publicado acerca del
§robo de 20 contenedores en la aduana de Man

zanillo, Colima. Ha quedado claro que fueron robados
de unas bodegas que se ubicaban afuera del recinto
custodiado por la Semar. También se ha confirmado
que no se trataba de un cargamento de oro y plata. Y
aún no se han fincado responsabilidades. Sin embargo,
Marco Antonio Bandala, administrador de esta adua
na, no ha respondido sobre los señalamientos. Lo peor
es que no sería la primera vez. El Grupo Control Man
zanillo ha denunciado que el robo de contenedores en
la zona es común. Rumores apuntan a que el robo fue
fraguado por las mismas autoridades de la aduana. De
ser verdad, ¿a qué le apuestan estos funcionarios?

Nada es gratuito. La alcaldía Benito Juárez es la
gmás segura en la CDMX, se han recuperado espa

cios públicos, y el alcalde Santiago Taboada trabaja en
concordancia con el gobierno capitalino, pues consi
dera que la mejor operación en política es la suma y no
la resta. Hace unos días inauguró un Punto de Innova
ción, Libertad, Arte, Educación y Saberes, con talleres,
disciplinas artísticas, actividades deportivas y capaci

tación para el empleo. Además, su estrategia Blindar BJ
es exitosa, y las cifras muestran una tendencia a la baja
en el índice delictivo. No hay que olvidar los acuerdos
para trabajar en conjunto con las alcaldías vecinas.
Todos, factores clave para la recuperación económica.
Por algo figura como uno de los mejor calificados en
las encuestas. Se aplica, el alcalde.
4 Fuego amigo, golpes bajos. Después de que

§ César Verástegui impugnará el resultado de las
elecciones en Tamaulipas, su equipo acusa al del se
nador Ismael Cabeza de Vaca, de boicotear la elec
ción, pues, de haber ganado El Truko, las intenciones
de Ismael por convertirse en el siguiente mandatario
quedaban enterradas, así que lo más conveniente para
él era operar a favor de la derrota. Afirman que tienen
pruebas de triquiñuelas durante la campaña, y hasta
del día de la elección. Lo interesante es que el equipo
del Truko va de la mano con un importante grupo de
panistas que recogen testimonios de los consultores
de la campaña sobre ese supuesto boicot a fin de ex
pulsar al gobernador del PAN. Ojo: van con todo.
J»? Suelo parejo. La Sala Especializada del Tribu
jy|§nal Electoral del Poder Judicial de la Federación
sancionó a Marko Cortés y Mario Delgado, por violar
la prohibición de realizar difusión de la revocación de
mandato por parte de los partidos políticos y ordenó
multas económicas en contra de los líderes nacionales
y de sus partidos. También se ordenó sancionar al vo
cero de la bancada de Morena en la Cámara de sena
dores, por emitir mensajes en las cuentas oficiales del
Grupo Parlamentario en los que se hizo difusión in
debida de propaganda gubernamental durante la re
vocación de mandato. Si bien no se dio a conocer el
monto de la multa para Cortés, para el líder morenista
y al partido se ordenó una sanción de 144 mil pesos. A
ver si así aprenden.

Fecha: 17/06/2022

Página: 13

Area cm2: 238

1 / 1

Columnas Políticas

Frentes Políticos/ Redacción

Redacción

Costo: 16,924

Página 31 de 171



Un día como hoy, pero de hace 50 años, en 1972, cinco hom
,bres fueron detenidos en la sede del equipo de campaña del
Partido Demócrata. Lo que primero se quiso hacer pasar como
aun robo, pronto comenzó a ser percibido como lo que era: un
Intento de espionaje político. Lo que cambió todo fue des
cubrir, luego de un notable trabajo periodístico, que quien
estaba detrás de la incursión y de toda una campaña negra
para destruir a sus adversarios, era la propia Casa Blanca, con
conocimiento pleno del presidente Richard Nixon. Dos años
después, en agosto de 1974, Nixon se convertía en el primer
presidente en la historia de la Unión Americana que renuncia
iba a su cargo para evitar ser procesado.

El Watergate es una de las mejores historias del periodis
mo: es paradigmática, tan ejemplar que, hasta el día de hoy,
oes objeto de estudios, de nuevos descubrimientos y perso
najes involucrados, de películas, series, libros. Participaron
en esa investigación muchos periodistas y medios, pero Bob
Woodward (probablemente el mejor periodista estadunidense
¦del último medio siglo) y Cari Bernstein, entonces dos jóvenes
¡reporteros del Washington Post, fueron quienes llevaron el
curso central de esa investigación, apoyados por el mítico di
rector de ese matutino, Ben Bradlee. Woodward y Bernstein
se convirtieron en personajes célebres, pero nunca dejaron de
trabajar en forma notable hasta el día de hoy. Ambos acaban
de publicar un texto que tiene muchas lecturas: Nixon había
definido la corrupción. Hasta que llegó Trump.
Comienzan recordando a George Washington, quien, en

:su discurso de despedida de 1796, advertía sobre la fragilidad
de la democracia estadunidense. "Hombres ambiciosos, ma
liciosos y sin principios podrán socavar el poder del pueblo
y usurpar para sí las riendas del gobierno", dijo Washington.

El caso Watergate va más allá de que se haya descubierto
una trama de espionaje político. "El núcleo de la criminalidad
de Nixon fue su exitosa subversión del proceso electoral, el
elemento más fundamental de la democracia estadunidense",
sostienen. "Nixon lo logró a través de una campaña masiva de
espionaje político, sabotaje y desinformación que le permitió,
i literalmente, determinar quién sería su oponente en las elec
ciones presidenciales de 1972. Durante los siguientes dos años,
la conducta ilegal de Nixon fue expuesta gradualmente por los
medios de noticias, el Comité Watergate del Senado, fiscales
especiales, una investigación de juicio político de la Cámara
de Representantes y, finalmente, por la Corte Suprema. En una
. decisión unánime, el tribunal le ordenó a Nixon que entregara
sus grabaciones secretas, lo que condenó su presidencia".
Woodward y Bernstein rememoran todo el proceso. "En

1971, Howard Hunt, exagente de la CIA, y G. Gordon Liddy,
exagente del FBI, fueron contratados para trabajar para la Casa
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definido la corrupción. Hasta que llegó Trump.
Comienzan recordando a George Washington, quien, en

:su discurso de despedida de 1796, advertía sobre la fragilidad
de la democracia estadunidense. "Hombres ambiciosos, ma
liciosos y sin principios podrán socavar el poder del pueblo
y usurpar para sí las riendas del gobierno", dijo Washington.

El caso Watergate va más allá de que se haya descubierto
una trama de espionaje político. "El núcleo de la criminalidad
de Nixon fue su exitosa subversión del proceso electoral, el
elemento más fundamental de la democracia estadunidense",
sostienen. "Nixon lo logró a través de una campaña masiva de
espionaje político, sabotaje y desinformación que le permitió,
i literalmente, determinar quién sería su oponente en las elec
ciones presidenciales de 1972. Durante los siguientes dos años,
la conducta ilegal de Nixon fue expuesta gradualmente por los
medios de noticias, el Comité Watergate del Senado, fiscales
especiales, una investigación de juicio político de la Cámara
de Representantes y, finalmente, por la Corte Suprema. En una
. decisión unánime, el tribunal le ordenó a Nixon que entregara
sus grabaciones secretas, lo que condenó su presidencia".
Woodward y Bernstein rememoran todo el proceso. "En

1971, Howard Hunt, exagente de la CIA, y G. Gordon Liddy,
exagente del FBI, fueron contratados para trabajar para la Casa

Blanca en una Unidad de Investigaciones Especiales, conocida
como los Plomeros. Su misión inicial era, dicen, tapar las fil
traciones de funcionarios del gobierno de Nixon a los medios
de comunicación... Con el comienzo de la campaña, Hunt y
Liddy fueron trasladados al comité de reelección de Nixon
para realizar operaciones de espionaje, seguimiento y sabotaje.
En uno de los esfuerzos de espionaje más fuertes y efectivos,
Elmer Wyatt, un agente de la campaña de Nixon, fue infil
trado en el comando de campaña de Muskie (el más fuerte
precandidato demócrata), donde se convirtió en el chofer del
senador. Wyatt recibió 1,000 dólares al mes para entregar
copias de documentos confidenciales que transportaba entre
la oficina de Muskie, en el Senado, y la sede de su comando
de campaña presidencial.

"Mientras tanto, Gordon Strachan, el principal asesor po
lítico del jefe de Gabinete, H. R. 'Bob' Haldeman, y Dwight
Chapin, secretario de nombramientos de Nixon, quien
era como un hijo para el presidente, contrataron a Donald
Segretti, un viejo amigo de la universidad y exabogado del
Ejército, para implementar planes de sabotaje. Segretti, a su
vez, contrató a 22 personas para infligir estas 'heridas políti
cas' y recibió 77,000 dólares en cheques y efectivo. Herbert
Kalmbach, abogado personal de Nixon, hizo los pagos en
secreto con los fondos sobrantes de la campaña".

"Hubo muchos actores en el drama de Watergate", escribió
el jefe de Gabinete de Nixon, Haldeman. en su libro de 1978,
La agonía del poder, "y detrás de todos ellos acechaba la som
bra omnipresente del presidente de Estados Unidos".

Haldeman escribió, cuentan Woodward y Bernstein, que
"esa tendencia a atacar con demasiada fuerza (...) reflejaba una
creencia en el concepto —así como una voluntad demasiado
grande para aceptarlo— de que el fin justificaba los medios".
En otras palabras, Nixon creía que su supervivencia política
era por un "bien superior" que justificaba subvertir la voluntad
del pueblo. "Un hombre no está acabado cuando es derrotado.
Está acabado cuando renuncia", escribió Nixon en una nota
para sí mismo en 1969.

En 1977, apenas tres años después de que dejara el cargo,
Nixon concedió una serie de entrevistas al periodista británico
David Frost. Allí dijo que había "defraudado al pueblo estadu
nidense", pero que no había obstruido la justicia. Nixon agregó
que un presidente tiene amplia autoridad y no puede infringir
la ley. "Cuando el presidente lo hace, eso significa que no es
ilegal", aseguró en la entrevista.

Hasta ahí parte del notable texto que apenas el 13 de junio
pasado publicaron Woodward y Bernstein en el Washington
Post. Ellos extrapolan esa historia con la de Donald Trump.
Nosotros debemos hacer nuestras propias lecturas.
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Blanca en una Unidad de Investigaciones Especiales, conocida
como los Plomeros. Su misión inicial era, dicen, tapar las fil
traciones de funcionarios del gobierno de Nixon a los medios
de comunicación... Con el comienzo de la campaña, Hunt y
Liddy fueron trasladados al comité de reelección de Nixon
para realizar operaciones de espionaje, seguimiento y sabotaje.
En uno de los esfuerzos de espionaje más fuertes y efectivos,
Elmer Wyatt, un agente de la campaña de Nixon, fue infil
trado en el comando de campaña de Muskie (el más fuerte
precandidato demócrata), donde se convirtió en el chofer del
senador. Wyatt recibió 1,000 dólares al mes para entregar
copias de documentos confidenciales que transportaba entre
la oficina de Muskie, en el Senado, y la sede de su comando
de campaña presidencial.

"Mientras tanto, Gordon Strachan, el principal asesor po
lítico del jefe de Gabinete, H. R. 'Bob' Haldeman, y Dwight
Chapin, secretario de nombramientos de Nixon, quien
era como un hijo para el presidente, contrataron a Donald
Segretti, un viejo amigo de la universidad y exabogado del
Ejército, para implementar planes de sabotaje. Segretti, a su
vez, contrató a 22 personas para infligir estas 'heridas políti
cas' y recibió 77,000 dólares en cheques y efectivo. Herbert
Kalmbach, abogado personal de Nixon, hizo los pagos en
secreto con los fondos sobrantes de la campaña".

"Hubo muchos actores en el drama de Watergate", escribió
el jefe de Gabinete de Nixon, Haldeman. en su libro de 1978,
La agonía del poder, "y detrás de todos ellos acechaba la som
bra omnipresente del presidente de Estados Unidos".

Haldeman escribió, cuentan Woodward y Bernstein, que
"esa tendencia a atacar con demasiada fuerza (...) reflejaba una
creencia en el concepto —así como una voluntad demasiado
grande para aceptarlo— de que el fin justificaba los medios".
En otras palabras, Nixon creía que su supervivencia política
era por un "bien superior" que justificaba subvertir la voluntad
del pueblo. "Un hombre no está acabado cuando es derrotado.
Está acabado cuando renuncia", escribió Nixon en una nota
para sí mismo en 1969.

En 1977, apenas tres años después de que dejara el cargo,
Nixon concedió una serie de entrevistas al periodista británico
David Frost. Allí dijo que había "defraudado al pueblo estadu
nidense", pero que no había obstruido la justicia. Nixon agregó
que un presidente tiene amplia autoridad y no puede infringir
la ley. "Cuando el presidente lo hace, eso significa que no es
ilegal", aseguró en la entrevista.

Hasta ahí parte del notable texto que apenas el 13 de junio
pasado publicaron Woodward y Bernstein en el Washington
Post. Ellos extrapolan esa historia con la de Donald Trump.
Nosotros debemos hacer nuestras propias lecturas.

Blanca en una Unidad de Investigaciones Especiales, conocida
como los Plomeros. Su misión inicial era, dicen, tapar las fil
traciones de funcionarios del gobierno de Nixon a los medios
de comunicación... Con el comienzo de la campaña, Hunt y
Liddy fueron trasladados al comité de reelección de Nixon
para realizar operaciones de espionaje, seguimiento y sabotaje.
En uno de los esfuerzos de espionaje más fuertes y efectivos,
Elmer Wyatt, un agente de la campaña de Nixon, fue infil
trado en el comando de campaña de Muskie (el más fuerte
precandidato demócrata), donde se convirtió en el chofer del
senador. Wyatt recibió 1,000 dólares al mes para entregar
copias de documentos confidenciales que transportaba entre
la oficina de Muskie, en el Senado, y la sede de su comando
de campaña presidencial.

"Mientras tanto, Gordon Strachan, el principal asesor po
lítico del jefe de Gabinete, H. R. 'Bob' Haldeman, y Dwight
Chapin, secretario de nombramientos de Nixon, quien
era como un hijo para el presidente, contrataron a Donald
Segretti, un viejo amigo de la universidad y exabogado del
Ejército, para implementar planes de sabotaje. Segretti, a su
vez, contrató a 22 personas para infligir estas 'heridas políti
cas' y recibió 77,000 dólares en cheques y efectivo. Herbert
Kalmbach, abogado personal de Nixon, hizo los pagos en
secreto con los fondos sobrantes de la campaña".

"Hubo muchos actores en el drama de Watergate", escribió
el jefe de Gabinete de Nixon, Haldeman. en su libro de 1978,
La agonía del poder, "y detrás de todos ellos acechaba la som
bra omnipresente del presidente de Estados Unidos".

Haldeman escribió, cuentan Woodward y Bernstein, que
"esa tendencia a atacar con demasiada fuerza (...) reflejaba una
creencia en el concepto —así como una voluntad demasiado
grande para aceptarlo— de que el fin justificaba los medios".
En otras palabras, Nixon creía que su supervivencia política
era por un "bien superior" que justificaba subvertir la voluntad
del pueblo. "Un hombre no está acabado cuando es derrotado.
Está acabado cuando renuncia", escribió Nixon en una nota
para sí mismo en 1969.

En 1977, apenas tres años después de que dejara el cargo,
Nixon concedió una serie de entrevistas al periodista británico
David Frost. Allí dijo que había "defraudado al pueblo estadu
nidense", pero que no había obstruido la justicia. Nixon agregó
que un presidente tiene amplia autoridad y no puede infringir
la ley. "Cuando el presidente lo hace, eso significa que no es
ilegal", aseguró en la entrevista.

Hasta ahí parte del notable texto que apenas el 13 de junio
pasado publicaron Woodward y Bernstein en el Washington
Post. Ellos extrapolan esa historia con la de Donald Trump.
Nosotros debemos hacer nuestras propias lecturas.
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¿Qué fue lo que pasó?
De pronto una noticia: robo histórico, tenía los elemen
tos para ser considerado el robo del siglo. Y cómo no: una
veintena de contenedores robados en el puerto de Man
zanillo. Colima; en algunos de ellos había televisores y aire
acondicionado, pero en otros, el botín más jugoso, oro y
plata. En un primer informe, las autoridades estimaron que
la operación había durado varias horas, casi diez. Sonaba
lógico, para mover tal cantidad de objetos que, además,
eran de gran tamaño. El robo tenía que haber sido multi
millonario. ¡Oro! ¿En lingotes? ¿En cuántos contenedores
había tal? Un lingote, en su valoración más baja, alcanza
los 740 mil dólares. Imaginemos la dimensión del hurto.
¿Quién era el o los propietarios de todo lo robado? Otra
incógnita.

Días después, que siempre no, llegaron algunas preci
siones: el robo se cometió a inicios de junio, pero no hubo
reporte en su momento; tampoco fueron 20 contenedores,
sino 16; y no, ni oro ni plata, era cierto lo de los televisores
y equipos de aire acondicionado, pero de los metales nada.
Sí, se trataba de un botín jugoso, pero en su sentido más
literal: néctar de durazno. También se aclaró que ocho con
tenedores habían sido recuperados días después del robo.
Apenas ayer, el ayuntamiento de Manzanillo clausuró patios
particulares de contenedores que trabajan para el puerto,
incluido el patio de maniobras Alfonso Míreles, donde ha
bría ocurrido el robo el pasado 5 de junio. Ya son 12 días del
acto delictivo y no hay información precisa, sólo una pro
mesa de Andrés Manuel López
Obrador para que la Secretaríade Marina difunda un informe
detallado de lo ocurrido. Doce
días y ninguna autoridad ha po
dido explicar qué sucedió en un
hecho que apuntaba para con
vertirse en la nota del año. Oro
y plata robados dentro de conté
nedores ubicados en uno de los
puertos más importantes del país
y el "¿qué fue lo que pasó?", pa
rece ser la pregunta que también
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se hacen autoridades de los tres niveles de gobierno.
Y este caso es tan representativo de cómo opera nuestro

país. Algo absurdo, incluso. Que días después hayan aclara
do que el robo no había sido de oro, sino de una confusión,
porque una de las empresas afectadas tiene la palabra "oro"
en su razón social, es un autogol para todos, un ridículo.
Así de ineficaz es la rendición de cuentas y el actuar de las
autoridades a cargo de la seguridad del país que se vigila
desde todos sus frentes. Es la bola de nieve que ha ido cre
ciendo al paso de los años, de las décadas, por eso tantos
delitos con expediente abierto y conclusión lejana. Por eso
también la impunidad.
Así como nadie dijo nada durante una semana sobre

este robo, así también nos dijeron en Nuevo León que el
cuerpo de Debanhi apareció en un lugar que ya había sido
revisado días antes, otro ejemplo. En el caso de la joven, a
más de dos meses de que se reportó su desaparición, van
por una tercera autopsia, una exhumación, y la promesa de
autoridades a la familia de que ahora sí se tendrán resulta
dos concluyentes. Ahora sí, porque los responsables de las
investigaciones no han logrado responder la pregunta que
se hizo el país entero: ¿Qué fue lo que pasó?

"Cuando hay un segundo peritaje por parte de la Co
misión Interdisciplinaria, encuentran muchas omisiones y
por lo mismo se determinó, me pidieron la autorización
para realizar esta exhumación, ya que a la par nosotros,
como familia, antes de que la enterraran también reali
zamos un peritaje externo y donde también encontramos
muchas diferencias y aquí ya se va a homologar un solo
dictamen para determinar las causas de la muerte...", me
dijo ayer Mario Escobar, padre de Debanhi en entrevista
para Imagen Televisión

¿Qué fue lo que pasó?, una pregunta que ni las institu
ciones son capaces de responder y que abren paso a ex
pedientes que cada vez se llenan de absurdos y omisiones,
¿quién va a rendir cuentas por eso?
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A(m)lito\ embisten
contra alianza...
Del Río Virgen, exonerado. Punto para Monreal...
Por paradójico que ello pueda parecer, nadie aportará
más ni "sacará la cara..." por la causa y supuesta defen
sa pública de Alejandro A(m)lito Moreno, que Andrés
Manuel López Obrador y afines, interesados en alentar,
sí, el movimiento de "linchamiento" público del exgo
bernador, pero, más aún, en inducir la eventual ruptura
—"por agotamiento o vergüenza", dicen— de la alianza Va
por México, que le ha dado cobijo y apoyo en los últimos
procesos electorales y que, en principio al menos, prevé
mantenerse hasta el 2024.
Que a nadie sorprendan ni las irónicas alusiones que

en tono de franca burla dedica el inquilino de Palacio al
vapuleado dirigente del Revolucionario Institucional (PRI)
desde sus cada vez más "infumables" mañaneras, ni me
nos aún la "defensa" que del mismo fingió hacer el histrión
administrador de turno del partido del gobierno, Mario
Delgado, apenas concluir la reunión en que una dece
na de expresidentes del tricolor exigieron al campechano
dejar el cargo.

El objetivo no es otro, pues, que utilizar la "inducida"
embestida de la siempre impre
sentable Layda Sansores, ejem
plo del oportunismo expriista
contra su antecesor en el go
bierno de Campeche para, insis
tamos, alentar el agotamiento de
liderazgos panistas y perredistas
que, quiérase que no, ven cómo
la situación les afecta en lo per
sonal y a las organizaciones que
comandan y, merced a ello, fa
vorecer la ruptura o fractura, al
menos, de una alianza que, dí
gase lo que se diga en el ámbito
del oficialismo, se plantea como
alternativa en la sucesión del

tabasqueño, cuyo gobierno, de
jémoslo en claro, cada vez deja
más qué desear...

Que no haya duda, entonces,
de que el asunto seguirá presente
aún por varios días, tantos como
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el mismo sirva para alimentar el cotidiano "montaje" que,
para intentar ocultar su evidente fracaso, realiza desde el
inicio de su gestión el gobierno de la 4T y cuya necesaria
presencia se torna cada vez más indispensable ante la inmi
nencia de un proceso de cambio que, dígase lo que se diga
al más alto nivel del aparato público, se da por hecho, no
será ni sencillo ni, menos, de resultado previsible...

ASTERISCOS

* Luego de ¡35 años!, 260 lotes en la zona de Juriquilla, que
en su momento fueron donados por la Universidad Autóno
ma de Querétaro a su personal académico y administrativo,
fueron recuperados de manos de invasores y restituidos a
aquéllos, en el marco de un "operativo quirúrgico" liderado
por la secretaria de gobierno, Guadalupe Murguía, que,
vale destacar, no dejó en el desamparo a quienes fueron
engañados por seudolíderes. Bien...
* A más de uno sorprendió que, apenas detener al exdirec
tor jurídico de la Cooperativa Cruz Azul, Víctor Garcés, el
jefe de la Policía de Investigación en la Fiscalía capitalina,
Carlos Flores, fuera destituido, en un hecho que se acre
dita a Gabriela Prieto Ávalos, a quien se identifica con la
exprocuradora calderonista Marisela Morales, que en su
momento encabezó la defensa del aún prófugo Guillermo
Billy Álvarez. ¿Así?...
Veámonos el domingo con otro asunto De naturaleza

política.
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El primero de enero de 1994, San Cristóbal de
las Casas fue testigo del levantamiento arma
do del EZLN. Indígenas armados con fusiles
y palos, comandados por el subcomandante
Marcos, tomaron por asalto la presidencia
municipal y varias oficinas públicas. Quie
nes lo vivimos en carne propia, tenemos en
la mente calles pintadas con consignas za
patistas, gente armada irrumpiendo en ne
gocios. encapuchados escabullándose para
no ser detenidos por soldados al mando del
general Miguel Ángel Godínez Bravo, que, al
final, sometió a los sublevados.
28 años pasaron y San Cristóbal vuel

ve a ser testigo de la irrupción de grupos
armados, de los que muchos de sus integran
tes son también indígenas, pero con objetivos
distintos a los de 1994.

El pasado 14 de junio, a plena luz del
día, cerca de un centenar de encapucha
dos, con chalecos antibalas, a pie y otros
en motonetas, armados todos con fusiles
Ak47 y otras armas de grueso calibre, se en
frentaron en las inmediaciones del mercado

popular de San Cristóbal, aterrorizando a la
población.

Se identificó a dos grupos delictivos an
tagónicos que se disputan el comercio de la
parte norte del que se dice ser pueblo mági
co. Los Motonetos y una escisión del mismo
grupo criminal. Ambos están integrados en
su mayoría por indígenas de Los Altos de
Chiapas, de acuerdo con versiones muni
cipales, y migrantes centroamericanos, que
se dedican al robo, al secuestro, la extorsión
y el tráfico de drogas.
El problema no es nuevo, viene preci

samente tras el surgimiento del EZLN. In
dígenas tzotziles transformaron sus
rutinas para dedicarse a la venta de ropa,
artesanías y piratería. Algunos otros, en re
beldía se han adherido a organizaciones
civiles y, unos más, a bandas criminales. Es
tos grupos delictivos han ganado territorio y
hoy controlan las zonas comerciales, don
de atemorizan a locatarios y a compradores.

San Cristóbal de las Casas poco a poco
se convierte en tierra de nadie. El martes las

autoridades no supieron qué hacer. La
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policía fue rebasada hasta que llegaron las
FA a cargo del comandante de la VIIRM. :

El presidente de San Cristóbal, Mariano
Díaz Ochoa, justificó que la policía munici
pal no cuenta con la fuerza suficiente para
hacer frente a los actos de violencia o eri
frentamientos, y delegó la responsabilidad al
gobierno del estado y al federal. .3

Lo ocurrido este Í4 de junio es una señal
de alerta, se trata de un problema que, como
en 1994, puede crecer a grandes dimensio
nes. El gobernador Rutilio Escandón ha to
mado cartas en el asunto, lo mismo que él
gobierno federal y el Ejército mexicano.

La semana que termina estuvo impregna
da de violencia, pero el gobierno se empeña
en mantener, como única salida, la estrate
gia de abrazos, no balazos. Argumenta que
va muy bien, mientras, los muertos dicen ío
contrario. Ahí están los 11 en el Estado de
México, 19 en Nuevo León, cuatro en Ciudad
Juárez; cinco en Michoacán, ahí mismo, au
todefensas vinculadas al narcotráfico incen

diaron vehículos para evitar ser desarmados.
En Isla Blanca, Cancún. un comando

asaltó en motos acuáticas a un grupo de tu
ristas, y en Guerrero, los cárteles se han apo
derado del comercio de pollo, carne y tortilla;
ya hasta niños son reclutados para defender
a sus comunidades, mientras los policías te
men enfrentar a los delincuentes.

Preocupados en la Casa Blanca por el trán
sito en territorio mexicano de un avión plaga
do de terroristas venezolanos e iraníes.

La cooperación en materia de seguri
dad y combate al narcotráfico, entre Mé
xico y EU, pasa por una crisis y se tensa
más con las declaraciones de congresistas,
que ven en el gobierno de López Obrador la
mano del narcotráfico.
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dad y combate al narcotráfico, entre Mé
xico y EU, pasa por una crisis y se tensa
más con las declaraciones de congresistas,
que ven en el gobierno de López Obrador la
mano del narcotráfico.

O DE IMAGINARIA
Malos días ha tenido el almiran

te Rafael Ojeda. luego de sus declaraciones
en torno a elementos de la Marina que ro
ban y venden uniformes y armas a los cár
teles. Las FA tienen leyes y reglamentos que
justifican la prisión militar.
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La Gobernanza del Agua es un tema relativa
mente nuevo, la primera vez que lo escuché
fue hace unos 12 años en algún foro donde
se abordó y se destacaba la importancia que
tienen las inversiones en infraestructura para
lograr el éxito en la gestión integrada de este
recurso. El ponente nos daba como ejem
plo una zona con alto estrés hídrico y cómo
la construcción de una presa permitiría que
los diferentes usos: públicourbano, agrícola,
industrial y ganadero, pudiesen contar con
el vital líquido, evitando los conflictos que
se generan cuando el agua no alcanza para
atender las necesidades de salud, bienestar y
productividad de una zona, y por qué en mu
chas ocasiones, para resolverlo, se requiere
de infraestructura.

O
Pero la realidad es que lograr una Gober
nanza del Agua que permita alcanzar una
acertada gestión de los recursos hídricos y
provisión de los servicios de agua va mucho
más allá de tan sólo las inversiones. Implica
la oportuna conducción de complejos siste
mas regulatorios, políticos, sociales, econó
micos, administrativos y de financiamiento.

En la Gobernanza del Agua, el contar con
datos e información estadística, con proyec
ciones, monitoreo y evaluación es otro de los
aspectos relevantes. Por ejemplo, en estas
últimas semanas mucho se ha comentado

sobre la sequía presente en el país. Después
de un año 2021 —que fue el segundo más
seco de la última década—, necesitamos de
un año 2022 con lluvias promedio cuando
menos. La situación no ha pintado muy bien,
conforme a la información proporcionada
por la Conagua, para el día 31 del mes pasa
do, el 78% del país se encontraba con algún
grado de sequía y un 32% estaba con sequía
severa. Aunque ya empezó a llover, lamenta
blemente, los pronósticos indican que donde
más se requieren, en el noreste del país, las
precipitaciones pueden atrasarse, cuando
menos, dos meses más.

Lo anterior no es una buena noticia para
Nuevo León, por lo que Servicios de Agua y

O
Pero la realidad es que lograr una Gober
nanza del Agua que permita alcanzar una
acertada gestión de los recursos hídricos y
provisión de los servicios de agua va mucho
más allá de tan sólo las inversiones. Implica
la oportuna conducción de complejos siste
mas regulatorios, políticos, sociales, econó
micos, administrativos y de financiamiento.

En la Gobernanza del Agua, el contar con
datos e información estadística, con proyec
ciones, monitoreo y evaluación es otro de los
aspectos relevantes. Por ejemplo, en estas
últimas semanas mucho se ha comentado

sobre la sequía presente en el país. Después
de un año 2021 —que fue el segundo más
seco de la última década—, necesitamos de
un año 2022 con lluvias promedio cuando
menos. La situación no ha pintado muy bien,
conforme a la información proporcionada
por la Conagua, para el día 31 del mes pasa
do, el 78% del país se encontraba con algún
grado de sequía y un 32% estaba con sequía
severa. Aunque ya empezó a llover, lamenta
blemente, los pronósticos indican que donde
más se requieren, en el noreste del país, las
precipitaciones pueden atrasarse, cuando
menos, dos meses más.

Lo anterior no es una buena noticia para
Nuevo León, por lo que Servicios de Agua y

Drenaje de Monterrey (por cierto, uno de los
organismos operadores más eficientes del
país) tendrá que aplicarse al máximo para
implementar soluciones que aminoren los
efectos negativos de una sequía en la región
de, cuando menos, los últimos tres años.
Aquí es donde otro de los elementos de la
adecuada Gobernanza del Agua debe entrar
en acción, ya que, además de infraestructura,
de datos y proyecciones, se requiere una ges
tión efectiva, eficiente y contar con personal
capacitado.

Resulta muy interesante analizar las com
plejidades involucradas en una apropiada
Gobernanza del Agua, donde se incluye el
tema del marco regulatorio, que tiene vital
importancia. Necesitamos no sólo tener le
yes en materia de agua que ayuden a resol
ver temas relacionados con la administración

del agua y concesión o asignación a los di
ferentes usuarios y usos, sino también clari
ficar responsabilidades federales, estatales,
municipales e, incluso, de la sociedad en su
conjunto en materia del derecho humano al
agua y la prestación de los servicios públicos.
No menos relevantes son las normas que fi
jan criterios de cumplimiento obligatorio y
que definen, por ejemplo, cuando un agua
es de calidad potable, los límites máximos
de contaminantes que pueden descargarse a
cuerpos de agua o a los sistemas de alcanta
rillado, etcétera. Obviamente que un marco
regulatorio inadecuado, en lugar de ayudar a
la gobernanza, puede, en mucho, complicarla.

Drenaje de Monterrey (por cierto, uno de los
organismos operadores más eficientes del
país) tendrá que aplicarse al máximo para
implementar soluciones que aminoren los
efectos negativos de una sequía en la región
de, cuando menos, los últimos tres años.
Aquí es donde otro de los elementos de la
adecuada Gobernanza del Agua debe entrar
en acción, ya que, además de infraestructura,
de datos y proyecciones, se requiere una ges
tión efectiva, eficiente y contar con personal
capacitado.

Resulta muy interesante analizar las com
plejidades involucradas en una apropiada
Gobernanza del Agua, donde se incluye el
tema del marco regulatorio, que tiene vital
importancia. Necesitamos no sólo tener le
yes en materia de agua que ayuden a resol
ver temas relacionados con la administración

del agua y concesión o asignación a los di
ferentes usuarios y usos, sino también clari
ficar responsabilidades federales, estatales,
municipales e, incluso, de la sociedad en su
conjunto en materia del derecho humano al
agua y la prestación de los servicios públicos.
No menos relevantes son las normas que fi
jan criterios de cumplimiento obligatorio y
que definen, por ejemplo, cuando un agua
es de calidad potable, los límites máximos
de contaminantes que pueden descargarse a
cuerpos de agua o a los sistemas de alcanta
rillado, etcétera. Obviamente que un marco
regulatorio inadecuado, en lugar de ayudar a
la gobernanza, puede, en mucho, complicarla.

e
Otro aspecto: en materia de la gestión inte
gral del agua, la coherencia entre las polí
ticas de población, agrícolas, energéticas y
de desarrollo territorial, con las del agua y el
medio ambiente, requieren un enfoque de
gobierno que favorezca el consenso entre to
dos los actores y aspectos involucrados. Por
supuesto que es necesaria una activa y pro
positiva participación de los grupos sociales
representantes de los diferentes usuarios del
agua para avanzar positivamente en la com
pleja Gobernanza del Agua...
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Fax narca
El miércoles, en la conferencia mañanera, el presidente Andrés
Manuel López Obrador hablaba sobre la situación de inse
guridad en el país y, aunque reconocía que los asesinatos han
tenido un repunte, insistía en que el problema se da principal
mente en un puñado de entidades.

"En seis estados se concentra 50 por ciento de los homici
dios", afirmó. "Hay lugares donde predomina una banda fuerte
y no hay enfrentamientos entre grupos y por eso no hay homi
cidios. ¿Se los explico más? Es interesante...".

—¿En qué estados se da esto, Presidente? intervino una
reportera.

—Por ejemplo, en Sinaloa. No está Sinaloa entre los estados
con más homicidios.

—¿O sea, una paz pactada? repreguntó la periodista.
—Es que hay una sola banda. La mayor parte de los homi

cidios, 75 por ciento, tiene que ver con enfrentamientos entre
grupos de bandas.

Lo dicho por el mandatario fue muy revelador. No cues
tionó si la existencia de una organización criminal dominan
te, en determinada entidad federativa, sea perniciosa para las
personas que la habitan. Sólo resaltó que el que no hubiera
enfrentamientos de "bandas" daba como resultado un menor
número de homicidios.

Por supuesto, el asesinato es una de las peores expresiones
de la delincuencia. Sin duda la más terrible por debajo de la
desaparición, que no deja que los familiares de las víctimas en
tierren a sus seres queridos y así cerrar el capítulo de su pérdida

Pero hay otras formas de ejercer la violencia criminal que no
deben soslayarse. El que haya menos homicidios no significa
que se dé una convivencia cívica sin conflictos. El objetivo del
gobierno uno que entiende que su principal función es pro
teger la vida y las propiedades de sus gobernados no debe ser
limitar el número de actores fuera de la ley, sino que éstos no
existan. Y no le toca hacer sociología, sino gobernar.

Para que haya delincuencia organizada sea un grupo o
sean dos o más tiene que haber corrupción. Aun sin compe

tencia, un cártel tiene que sobornar a las autoridades para po
der realizar sus actividades, que son, por su naturaleza, ilegales.

La corrupción se derrama sobre la gobernabilidad. Nadie
puede tener dos amos. Autoridad que sirve a un cártel no puede
servir a la ciudadanía. Si la tranquilidad pública en alguna zona
depende de la existencia de una organización criminal dominan
te, significa que el Estado ha renunciado a afirmar su autoridad.

Como le decía ayer en este espacio, al escuchar al Presiden
te queda la impresión de que la paz ha dejado de ser fruto de
factores tradicionales como la aplicación de la ley, la educa
ción y el control social del delito, para volverse resultado de
la acción de grupos criminales: si éstos no se enfrentan entre
sí, porque tienen un acuerdo o porque alguno de ellos somete
a los demás, no hay asesinatos. Pero si se da una lucha entre
ellos, entonces sí los hay.

Eso deja a los gobernados con muy pocas opciones. Alguien
que vive en un lugar con alto número de homicidios sólo tiene
dos posibilidades: o se resigna, con la esperanza de que uno de
los grupos en conflicto acabe con el otro, o se muda a un sitio
en el que haya un cártel dominante.

En la campaña electoral, López Obrador pronosticó que la
violencia criminal se terminaría al día siguiente de su triunfo en
las urnas. Luego, ya en el gobierno, ofreció que acabaría con
ella en seis meses, gracias a la aplicación de programas sociales
destinados a cambiar la realidad social que, a su juicio, propicia
el delito. Después, dijo que sería un año. Los plazos se cum
plieron y la tasa de homicidios no ha decrecido mayormente.
Tampoco la de desapariciones.

El miércoles afirmó que su gobierno seguirá apostando por
la misma estrategia, aquella que no ha dado resultados. Eso
hace que la única esperanza de que deje de correr la sangre es
que alguno de los grupos delincuenciales gane la guerra a los
demás e imponga su pax narca a toda la sociedad.

Mientras tanto, a los ciudadanos sólo les queda rezar para
no encontrase en medio del fuego cruzado o no ser víctimas
de un asalto o un secuestro o una desaparición, mientras pagan
el sobreprecio en productos básicos que provoca la extorsión.

Fecha: 17/06/2022

Página: 2

Area cm2: 287

1 / 1

Columnas Políticas

Bitácora del director /Pascal Beltrán del Rio

Pascal Beltrán del Rio

Costo: 20,408

Página 40 de 171



Palo a Cuitláhuac García
Los magistrados del primer tribunal colegiado le die
ron tremendo palo al autoritario gobernador de Vera
cruz, Cuitláhuac García. No encontraron una sola prueba
que incrimine a José Manuel del Río Virgen, secretario téc
nico de la Jucopo en el Senado, en el asesinato del candidato
a alcalde de Cazones, René Tovar, ocurrido en junio de 2021.

De un momento a otro saldrá libre, pero ¿quién le de
volverá el casi medio año que Del Río pasó en la cárcel de
Pacho Viejo?
* El senador Ricardo Monreal volvió a mostrar sus tama
ños. De inmediato se trasladó a Pacho Viejo para acompañar
a su operador y amigo. Hizo bueno aquello de que hay que
estar en las buenas y en las malas.
Allí grabó un video para denunciar lo ocurrido a José

Manuel: "Se han cumplido 177 días de la infamia cometida
en contra de José Manuel del Río Virgen, quien, lamenta
blemente no es la única persona que se encuentra en esta
prisión privada de su libertad, aunque sea inocente.

"Hoy se confirmaron la injusticia y la aplicación torcida de
la ley. Hoy se ratificó que sí hubo una ominosa persecución
política en contra de José Manuel y que no hay delito, además
que se violaron sus derechos humanos. "Teníamos razón, ¿y
ahora quién deshace el agravio?", preguntó el senador.
* La ironía no es el fuerte del presidente López Obrador. Qui
so burlarse del caso Alito y del poco respaldo que ha tenido de
sus aliados de la coalición. Sólo hizo reír a sus incondicionales:

"Están cuestionando al presidente del PRI y en vez de salir a
defender son unos ingratos, se quedan callados, porque ahora
ni lo conocen cuando él les dio todo.

"¿Ha salido este señor del PAN (Marko Cortés) a defender
lo? No ha salido Diego a defenderlo, Fox, Creel, Calderón.

"¡Alito, aguanta, el pueblo se levanta!", coreó.
* Rafael Herrerías le enfadó en serio un artículo que escri
bió David Faitelson en el que afirma que la fiesta brava es
"una tradición estúpida, para estúpidos" que se sientan en el
graderío a emborracharse y disfrutar del espectáculo". (Refor
ma 14 de junio, 22).

El otrora empresario de la Plaza México reviró al comenta
rista deportivo calificándolo de "ballena asesina" que no sabe
de lo que habla.
Nos sorprendió el apodo. No le encontrábamos sentí

do. Se lo preguntamos. "Porque asesina las ilusiones de quie
nes vivimos de esto", respondió. Dijo más, pero lo dejó a su
imaginación.

Al retirado empresario —hace siete años se desligó de las
actividades relacionadas con las corridas de toros— lo había

mos contactado para charlar sobre el resolutivo de la SCJN que
prohibe a los estados declarar la fiesta brava y las peleas de
gallos como patrimonio cultural inmaterial. La Segunda Sala
considera que sólo la Federación tiene esa facultad.

En la actualidad hay cinco estados que ya prohibieron las
corridas de toros: Coahuila, Guerrero, Quintana Roo, Sinaloa
y Sonora.

Sume la CDMX, donde el juez lonathan Bass otorgó, hace
poco, una suspensión definitiva a la asociación civil Justicia
Justa, que considera que el trato "degradante" a los toros viola
el derecho a un medio ambiente sano.

Hay 12 estados que declararon Patrimonio Cultural Inma
terial la fiesta de toros: Aguascalientes, Baja California Colima
Guanajuato, Hidalgo, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Querétaro,
Tlaxcala, Nuevo León y Zacatecas.

Herrerías no entiende por qué unos estados sí pueden rea
lizar corridas y otros no. "No dan un argumento convincente",
subraya.

Mira su celular, busca los datos de la Asociación Mexicana
de Tauromaquia para dar un argumento de peso a favor de la
fiesta "Los toros dan 80 mil empleos directos y 146 mil indi
rectos a familias mexicanas".

El abogado Javier Garfias hijo del fundador de la gana
dería que lleva su apellido, nos mandó una breve reflexión
sobre el tema:

"La normatividad nacional e internacional permite a los
ciudadanos dedicarse a la actividad lícita que consideren
apropiada La reproducción y lidia del toro bravo es una activi
dad con connotaciones ambientales por las superficies de los
terrenos en que se desarrollan otras especies, y económicas
por la generación de empleos directos e indirectos relaciona
dos con las corridas de toros, novilladas y festivales.

"México es un país de libertades y sólo se pide que (la fiesta)
se pueda ejercer dentro de la normatividad y protegida por el
acervo cultural e histórico que tiene". Termina con una cita
de José Martí: "Los derechos no se piden, se exigen, y si no se
otorgan, se arrebatan".
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Amenaza Morena

a diputado Verde
• Los morenos pidieron a Sesma Suárez convocar
a una consulta pública sobre el tema.

A pesar de ser aliado de Claudia Sheinbaum, el diputado
local del Verde Ecologista Jesús Sesma Suárez fue amena
zado por Morena con despojarlo de prerrogativas y cargos
legislativos, si insiste en discutir la prohibición de las co
rridas de toros.

El presidente de la Comisión de Bienestar Animal lleva
semanas convocando a sus colegas, para dictaminar la ini
ciativa que prohibe las corridas de toros en la CDMX, im
pulsada por grupos ambientalistas y activistas antitaurinos.

Esta comisión no ha podido sesionar debido a que los
diputados de Morena no se han presentado, lo que ha lle
vado a Sesma Suárez a pedir que los faltistas sean susti
tuidos, pero eso lo tendría que aprobar el Pleno, dominado
por la 4T.

Tras convocar ayer a su comisión para dictaminar el lu
nes próximo la iniciativa, el diputado recibió un mensaje
de Martha Ávila, coordinadora de la fracción mayoritaria
en Donceles, quien le mandó decir que su asociación par
lamentaria desparecería.

De quedarse sin "fracción", el
legislador verde tendría que dejar r
su asiento en la Junta de Coordi
nación Política y en la presiden
cia de la Comisión de Bienestar
Animal, con la consiguiente dis ,
minución de prerrogativas.

Por supuesto que esto afee
taría al líder Tucán, pues tendría
que recortar a sus asesores y em

pleados, pero Morena perdería
igual una posición en el órgano
de Gobierno de Donceles.

Los morenos pidieron a Sesma Suárez convocar a una
consulta pública sobre el tema —¡otra consulta!—, lo cual
suena ilógico después de que el propio Congreso recortó el
presupuesto al Instituto Electoral de la CDMX, que tendría
que organizaría.

Además, ya se realizaron discusiones en el parlamento
abierto. La convocatoria a la sesión del lunes no es para que
la 4T apruebe la iniciativa, sino sólo para discutirla y, si no
están de acuerdo, la pueden rechazar y ya.

Pero eso de castigar a un diputado por hacer su chamba,
y más si es aliado, no checa con aquello de que "no somos
iguales".

Hay que recordar que Sesma Suárez se quedó sólo en
la actual legislatura, luego de que su compañera Elizabeth
Mateos abandonó el partido del Tucán y formó la Asocia
ción Parlamentaria de Mujeres Demócratas con la more
nista Xóchitl Bravo.

En respuesta, Morena prestó al PVEM a Martín Padilla,
para que formar la Asociación Parlamentaria Alianza Verde,
Juntos Por la Ciudad, y así pudieran tener los derechos de
una fracción parlamentaria.

La creación de estas asociaciones fue una estrategia de
los morenos para favorecer a sus aliados y frenar a la opo
sición en Donceles, pues tendrían dos lugares más en la
Jucopo, y dos comisiones legislativas más.

Ahora desconocen a los cuates, ¿no?
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OCENTAVITOS

"No tengo miedo ni al Presidente de la República ni a la
jefa de Gobierno", dijo ayer Sandra Cuevas ante sus co
legas de la Unión Nacional de Alcaldes, en terrenos de la
Cuauhtémoc. A la alcaldesa perredista la quieren destituir
por cerrar el deportivo Guelatao en octubre del año pasado,
para que fuera revisado. Y es que la funcionaría decidió el
cierre temporal por fallas estructurales que ponían en pe
ligro la vida de los usuarios, pero una denuncia ciudadana
en contra de esa acción ocasionó que el Tribunal de Justicia
Administrativa le dictara un año de suspensión. Los fallidos
ataques en contra de Cuevas solamente la han fortalecido,
y entre la oposición se dice que castigan a la alcaldesa por
evitar que se puedan presentar tragedias como la caída del
Colegio Rébsamen o el desplome de la Línea 12. ¡Zas!

r ¡ ¡n<¡rtP

en discutir la
prohibición de
las Corridas de
Toros perderá
prerrogativas y SU
cargo legislativo.
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LA VENTANA

¿Qué hay de cierto del dicho ese de que "los ojos son las ven
tanas al alma"?

R. En el caso del lenguaje corporal, ¡eso es cierto! Los ojos
pueden decir mucho sobre lo que una persona piensa y
sijente. Mantener el contacto visual regular, pero no de
masiado, es un signo de honestidad en la mayoría de las
seriedades occidentales. Evitar el contacto visual puede sig
tüflcar vergüenza, ya sea por la situación o por la deshones
tidad. Demasiado contacto visual puede ser una muestra de
dominio y, por lo general, hace que las personas se sientan
incómodas.
Cuando alguien esté pensando en una respuesta, presta mucha
atención a la dirección en la que mire. Si miran a la izquierda,
significa que están tratando de recordar algo y probablemente
a punto de decir la verdad. Mirar a la derecha indica un pen
samiento creativo y sé asocia con la mentira.

EL NÚMERO
¿Tiene alguna explicación el número de teléfono que nos dan
o son simplemente números generados al azar por alguna
computadora?
R. El Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) es la enti
dad responsable de asignar los números, que deben ser inter
pretados como sigue:
Códigos de área regulados por el IFT designan regiones geo
gráficas específicas, como una ciudad o parte de un estado.
El prefijo se refería originalmente al conmutador específico al
que se conectaba una línea telefónica. Cada interruptor en la
oficina central de un operador de telefonía tenía un número
único de tres dígitos. Con la llegada de los conmutadores in
formatizados, los sistemas ahora permiten la portabilidad del
número local (LNP). Hoy en día, el prefijo designa la ubicación
de un cliente, hasta la ciudad.

Número de línea: este es el número de la línea telefónica a la
que está llamando. Estos números se asignan a la línea y no al
teléfono en sí, por lo que puedes cambiar fácilmente de telé
fono o añadir más teléfonos a la misma línea.

Piensa en las tres partes como una dirección postal, donde el
código de área es la ciudad, el prefijo es la calle y el número
de línea es la casa.

AIRE ACONDICIONADO

Estamos pensando en ponerle aire acondicionado a la casa
y una pregunta que nos hacemos es qué hacer cuando no es
tamos en casa, ¿lo dejamos prendido o lo apagamos? ¿Qué
es más económico y recomendable?
R. Si se va de casa por el día para ir a trabajar o si toda la fa
milia sale de fin de semana, no se recomienda que apague la
unidad por completo, ya que es más eficiente energéticamente
mantener el aire acondicionado encendido, pero póngalo unos
grados más alto de lo que podría configurarlo para mayor co
modidad si estuviera en casa.

LINEA AÉREA
¿Cuál es la línea área más antigua del mundo que siga
volando?

R. Iberia, la aerolínea de bandera de España se estableció en junio
de 1927 para proporcionar un enlace aéreo desde el continente
español hasta las Islas Canarias y el norte de África. Los primeros
vuelos tuvieron lugar en aviones Rohrbach Roland, que tenían
espacio para sólo dos miembros de la tripulación y 10 pasajeros.
En 1946, la empresa lanzó el primer servicio regular entre Europa
y América del Sur. También se introdujeron las azafatas al mismo
tiempo. Originalmente una empresa estatal, Iberia fue privatiza
da en 2001 y se unió al Grupo IAG en 2011, que también incluye
aerolíneas como British Airways y Aer Lingus. A partir de 2022,
Iberia cuenta con una flota de 140 aviones que conectan con 135
ciudades de África, América, Asia, Europa y Oriente Medio.
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La viruela del mono es una nueva pandemia.
Después de la aterradora experiencia mun

dial del virus covid19, que llegó a miles de mi
llones de seres humanos, la aparición de una
enfermedad también ocasionada por un vi
rus, la llamada viruela del mono, ha generado
alarma en la población, pensando que es una
nueva pandemia con todas sus consecuencias.

CONSECUENCIA
La falta de información ade
cuada hace que de inmediato
surjan historias y mitos acer
ca de esta enfermedad, que se
vuelva a tener esa ansiedad,
alarma y preocupación, tan
to en adultos como en niños,
y que se crea que estaremos
nuevamente con las muy ne
cesarias medidas preventivas
que hemos tenido a causa del
virus de covid19.

O
REALIDAD

La Organización Mundial de la
Salud ha emitido diversos co
municados respecto a la viruela
del mono, llamada viruela sími
ca, que vale la pena revisar {OMS, Viruela
mica, 15 mayo, 2022).

Ésta es una zoonosis, o sea, una enferme
dad provocada por virus transmitido de los
animales a las personas, que produce sínto
mas parecidos a los que se observan en los
pacientes de viruela, aunque menos graves. El
virus de la viruela del mono es un virus de ADN
que pertenece al género Orthopoxvirus, de la
familia Poxviridae, con dos sitios de origen, la
cuenca del Congo y la del África Occidental.

No es una enfermedad nueva, la viruela
del mono fue descubierta en 1958 y desde

ca, que vale la pena revisar {OMS, Viruela Sí
mica, 15 mayo, 2022).

Ésta es una zoonosis, o sea, una enferme
dad provocada por virus transmitido de los
animales a las personas, que produce sínto
mas parecidos a los que se observan en los
pacientes de viruela, aunque menos graves. El
virus de la viruela del mono es un virus de ADN
que pertenece al género Orthopoxvirus, de la
familia Poxviridae, con dos sitios de origen, la
cuenca del Congo y la del África Occidental.

No es una enfermedad nueva, la viruela
del mono fue descubierta en 1958 y desde

los años 70 se reportan casos de la misma,
lo que llama la atención ahora es que se han
presentado decenas de casos simultáneos a
nivel mundial.
No es una pandemia, a la fecha, se han

reportado cerca de un centenar de casos
entre más de 7 mil millones de habitantes.
Es una situación para estar atentos, pero no
para crear pánico, porque este virus tiene un
comportamiento totalmente diferente.

Con la erradicación de la viruela, en 1980,
y el posterior cese de la vacunación contra la
viruela, la viruela símica se ha convertido en
el ortopoxvirus más importante
para la salud pública. El virus de
la viruela símica se transmite al
ser humano por contacto estre
cho con una persona o animal
infectado —por lo que corrió la
versión, falsa, de que es una en
fermedad de individuos homo
sexuales—, el personal de salud
lo puede contraer de material
contaminado por el virus.

Los signos clínicos de la vi
ruela símica suelen ser fiebre,
erupción cutánea e inflamación
de los ganglios linfáticos, y pue
de provocar una variedad de
complicaciones médicas, pero,
por lo general, suele ser una
enfermedad autolimitada, con
síntomas que duran de 2 a 4 se
manas. aunque, en un 396 a 6%,
puede causar cuadros graves.

el ortopoxvirus más importante
para la salud pública. El virus de
la viruela símica se transmite al
ser humano por contacto estre
cho con una persona o animal
infectado —por lo que corrió la
versión, falsa, de que es una en
fermedad de individuos homo
sexuales—, el personal de salud
lo puede contraer de material
contaminado por el virus.

Los signos clínicos de la vi
ruela símica suelen ser fiebre,
erupción cutánea e inflamación
de los ganglios linfáticos, y pue
de provocar una variedad de
complicaciones médicas, pero,
por lo general, suele ser una
enfermedad autolimitada, con
síntomas que duran de 2 a 4 se
manas. aunque, en un 396 a 6%,
puede causar cuadros graves.

Las vacunas utilizadas durante el pro
grama de erradicación de la viruela tam
bién proporcionaron protección contra la
viruela símica y ya se está fabricando una
vacuna destinada específicamente para este
padecimiento.

De modo que no debemos alarmarnos,
no estamos frente a una pandemia, sino
frente a una enfermedad autolimitada que se
ha presentado en diversas partes del mundo
y tiene, por lo general, una buena evolución,
pero, al primer síntoma, será necesario acu
dir al médico.
La falta
de información
adecuada hace

que de inmediato
surjan historias
y mitos acerca de
esta enfermedad,
que se vuelva
a tener esa

ansiedad, alarma
y preocupación,
tanto en adultos
como en ninos.
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/Hay tiro!...
pero entre PAN y MC
Una posible alianza rumbo a 2024 entre la coalición Va
por México y Movimiento Ciudadano cada vez se ve más
lejana. Resulta que la confrontación de la alianza oposi
tora no sólo es con Morena, sino ahora también con
el partido naranja. Muestra de ello es que el dirigente
del PAN, Marko Cortés, ayer denunció al goberna
dor de Nuevo León, Samuel García, de cooptar alcaldes
y diputados mediante las instituciones de la entidad,
con el mismo espíritu "intimidatorio", "autoritario" y
"criminal" que hace Morena, con la promesa de recursos
públicos para sus municipios y distritos. En respuesta,
Clemente Castañeda, coordinador naranja en el
Senado, reviró que "frente al fracaso de la alianza, la di
rigencia del PAN está más preocupada por atacar a MC
que por construir una alternativa para México".

Da INEGIa diputados
"cucharada de su propio
chocolate franciscano"
Sin querer queriendo, la economista Graciela Már
quez Colín devolvió ayer, en bola rápida, a los di
putados federales de Morena un "tengan para que
aprendan" con el sufrible paso de la "austeridad republi
cana" a la "pobreza franciscana". Resulta que en un en
cuentro de la presidenta del INEGI con la Comisión de
Presupuesto de San Lázaro, diputadas morenistas y de
otros partidos pidieron que el instituto les envíe docu
mentos en físico sobre los estudios, análisis y encuestas
que realiza. La respuesta de la funcionaría fue contun
dente: "¡Si imprimimos nos quedamos sin recursos para

las investigaciones...!". Ni modo, las legisladoras ten
drán que entrar a la página web y revisar los estudios o,
si acaso les ofrecieron, recibirlos en sus correos.

Indiscreciones
En su afán de exhibir a Felipe Calderón para criticar
cómo usó uniforme militar para declarar la guerra
al narco, el presidente López Obrador pasó a quemar a
su coordinador de asesores, Lázaro Cárdenas Batel,
quien, en 2006, era gobernador de Michoacán.
El mandatario reiteró la anécdota de cómo en ese en
tonces el panista neceó en no quitárselo ni siquiera en
Apatzingán, donde hace mucho calor, algo que "me
contaron", cuando fue obvio que el relator fue el enton
ces perredista, hijo de Cuauhtémoc.

Cuestión de perspectivas
Efraín Guadarrama, director de Organismos y Me
canismos Regionales Americanos de la Cancillería,
sostuvo que "expresar solidaridad a un candidato ema
nado del pueblo por la guerra sucia en su contra, aboga
por el diálogo, no por la intromisión". Esto después de
que la canciller y vicepresidenta de Colombia, Marta
Lucía Ramírez, le dijera a El Financiero que es "ho
rrible que López Obrador intervenga en las elecciones
en su país". Lo dicho, cuando es hacia afuera, todo son
meras opiniones, pero si a algún país se le ocurre hacer
comentarios de México, de injerencista no lo baja el
gobierno.

'El miedo no anda en burro'
Justo un día después de que Claudia Sheinbaum
dio positivo a Covid19, luego de haberse reunido con
el presidente López Obrador hasta en dos ocasiones, en
días anteriores, los cubrebocas reaparecieron en el per
sonal de logística y grabación de la mañanera. ¿Teme
rán que el mandatario esté contagiado?
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0 ENCUESTA I

DIVIDEN OPINIONES ANTE
HORARIO DE VERANO

(

¿Está usted a favor o en contra del horario de verano? (%)
50

Fuente: EL FINANCIERO, encuesta nacional telefónica a 500 adultos, 2729 mayo 2022.
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Apoyo y rechazo
al horario de verano
El presidente López Obrador

anunció que la próxima se
mana enviará una iniciativa

al Congreso para quitar el horario
de verano, ese ajuste que hacemos
dos veces al año para adelantar o
atrasar una hora el reloj.
En su anuncio, el Presidente

citó una encuesta realizada por
la Secretaría de Gobernación, en
la cual, según comentó, 71 por
ciento de las personas entrevista
das apoya que se quite el horario
de verano. El mandatario no dio
más detalles sobre la encuesta,
pero dio a entender que su pro
puesta de cancelar el cambio de
horario tiene un respaldo mayori
tario entre la población.
También medimos hace unos

días el sentir de la ciudadanía al
respecto, y no solamente obtuvi
mos datos diferentes a los que cita
el Presidente, sino que, al desagre
gar las opiniones por subgrupos,
resulta que la propuesta de cance
lar el horario de verano cuenta con

más apoyo entre los antagonistas
al Presidente que entre sus propios
seguidores.
De acuerdo con la encuesta na

cional de El Financiero, realizada
del 27 al 29 de mayo, la opinión

está dividida en este tema: 35 por
ciento de las personas consultadas
se manifestó a favor del horario de

verano, mientras que 40 por ciento
se pronunció en contra. El 25 por

ciento restante no tomó postura, es
decir, no está ni a favor ni en contra
del cambio de horario. Este grupo
de "indiferentes" representa una
cuarta parte de la población.
Desagregando la encuesta por

subgrupos sociales se observa que
tanto hombres como mujeres di
viden opiniones, pero las mujeres
expresan una mayor indiferencia
ante el tema. Por su parte, los jó
venes menores de 30 años son los

que están más a favor del horario
de verano, mientras que el grupo
de edad de 30 a 49 expresa el ma
yor rechazo.
Si bien estas diferencias de

opinión son interesantes, lo que
más llama la atención es que los
seguidores de Morena son los que
más a favor están del horario de

verano. Los morenistas no expre
san una postura mayoritaria, pero
sí van en el sentido contrario a la

propuesta del Presidente: Entre
los morenistas, 45 por ciento está
a favor del horario de verano y 35
por ciento en contra.
Por su parte, los oposicionistas

dividen opiniones con una ligera
inclinación al rechazo: 32 por
ciento de ellos está a favor y 38
por ciento en contra. Pero los que
más rechazan son los apartidis
tas, con 31 por ciento a favor del
horario de verano y 43 por ciento
en contra. Aunque no hay mayo
rías claras, el Presidente, con su
propuesta, parece ir en síntoma
no tanto con sus seguidores, sino
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con los oposicionistas y, en parti
cular, con los apartidistas, de los
cuales dependen sus niveles de
popularidad.
Con la aprobación al Presidente

se aprecia un efecto parecido al
del partidismo: los que desaprue
ban la labor de López Obrador son
los que más en contra están del
horario de verano.

De igual manera, las posturas
respecto al horario de verano en
tre los ciudadanos que son pro4T
y anti4T van en un sentido in
verso a la propuesta presidencial:
quienes están con la 4T están más
a favor del horario de verano y
quienes están en contra de la 4T
están más en contra. Los neutrales
hacia la 4T también se inclinan a
estar en contra del horario de ve

rano, aunque en ninguno de estos
subgrupos se registran mayorías
de opinión.
Si juzgamos con base en estos

resultados de las encuestas, la
iniciativa de López Obrador de

quitar el horario de verano no so
lamente refleja una vieja postura
que manifestó desde que era jefe
de Gobierno capitalino, sino que
hoy parece atractiva para un seg
mento de la opinión pública que le
es adverso.

Contrario a otras propuestas
hechas por el Presidente, la can
celación del horario de verano no

parece ir en sintonía con sus pro
pios seguidores, sino con los segui
dores, reales y potenciales, de sus
adversarios políticos, así como con
el segmento de apartidistas y de
neutrales hacia la 4T.
De rechazarse en el Congreso

dicha iniciativa, como ha dejado
ver la posibilidad López Obra
dor, la oposición rechazaría una
propuesta con la que sus pro
pios seguidores son afines. Y si se
aprueba, sería una medalla más
en el haber del mandatario. Vaya
dilema... y con un tema que no
parece tan importante ante la opi
nión pública.
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COORDENADAS

Nos cambiará el mundo
Enrique
Quintana

Parecía que los mercados bursátiles y financieros
no resentirían el "manotazo" que la Fed dio hace
un par de días con la elevación de las tasas de
interés. ,
Tras conocerse la decisión el miércoles, incluso di

versos mercados accionarios se fueron para arriba y
parecía que ya se había descontado el impacto eco
nómico de este incremento.
Pues no fue así.

Apenas ayer se comenzó a percibir el dolor que
puede causar a la economía la decisión del banco cen
tral norteamericano.
Pero, además, coincidió con la emisión de va

rios indicadores negativos para la economía
norteamericana.

El tema de fondo es que ellos mandan señales de que
viene una recesión.
Por ejemplo, las ventas minoristas retrocedieron

en mayo en 0.3 por ciento por primera ocasión desde
2020. Igualmente, los indicadores de vivienda van cla

ramente a la baja.
Es decir, empiezan a notarse señales claras de que

la actividad económica está frenando. Así que el
pronóstico que dio a conocer la Fed, de un crecimiento
de apenas 1.7 por ciento este año, está empezando a
notarse.

El problema más serio con este cuadro es de carác
ter político.
Y el mayor riesgo tiene que ver con Estados Unidos.
Se ha comentado ampliamente en los últimos días

que la popularidad del presidente Joe Biden está en
los mínimos de todo su mandato y también en los
de cualquier otro presidente desde que se hacen estos
ejercicios.
Como en cualquier régimen democrático, los resul

tados del gobierno áctual influirán en las intenciones
de voto de las siguientes elecciones.
En noviembre de este año se renovará en su totali

dad la Cámara de Representantes y un tercio del Se
nado de Estados Unidos.
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Las encuestas indican que la Cámara Baja de los
Estados Unidos tendrá mayoría republicana a partir
de las elecciones del próximo mes de noviembre.
Ello implicará que será virtualmente imposible pasar

cualquier iniciativa relevante del gobierno de Biden y
eso significa que el proceso de debilitamiento conti
nuará a lo largo de los siguientes dos años.
Y si hay una recesión en el camino, Biden va derecho

al precipicio.
Pero, lo verdaderamente preocupante es que el pros

pecto republicano más claro es el expresidente Do
nald Trump.
Es increíble, pero un país que fue un faro para la

democracia en el mundo puede poner por segunda
vez en la presidencia de la República a quien abierta
mente tuvo la intención de subvertir la democracia
norteamericana.

Si se tratara solo de un fenómeno político sería sufi
cientemente grave y preocupante para el mundo en
tero, tras la experiencia del periodo de 20172021 en
el que Trump estuvo en la presidencia de los Estados
Unidos.

Pero, un retorno a esta posición, con la visión del ex

presidente republicano, sería crítico para el mundo en
varios planos.
Seguramente cambiaría su política respecto a

Ucrania, quitando el respaldo y creando las condicio
nes para que Rusia tomara el control del país.
Es probable que abandonara el respaldo a la OTAN

alentando a Rusia tomar también el control de Sue
cia y Finlandia.
Podría volver a retirar a Estados Unidos de diversos

organismos internacionales, abandonando las polí
ticas de transición energética, lo que tendría efectos
globales.
En el caso de México, dependiendo del resultado de

las elecciones de junio del 2024 podría nuevamente
pretender cambiar las reglas del TMEC cuando se
proceda a la primera revisión quinquenal del Tratado,
creando de nuevo una situación de gran incertidumbre.
Habría muchas cosas más. Solo pongo sobre la mesa

las más evidentes.

Una recesión económica que pavimente la llegada
de Trump a la Casa Blanca por segunda vez es una
amenaza para el mundo, pero particularmente para
México.
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Apoyo y rechazo
al horario de verano
El presidente López Obrador

anunció que la próxima se
mana enviará una iniciativa

al Congreso para quitar el horario
de verano, ese ajuste que hacemos
dos veces al año para adelantar o
atrasar una hora el reloj.
En su anuncio, el Presidente

citó una encuesta realizada por
la Secretaría de Gobernación, en
la cual, según comentó, 71 por
ciento de las personas entrevista
das apoya que se quite el horario
de verano. El mandatario no dio
más detalles sobre la encuesta,
pero dio a entender que su pro
puesta de cancelar el cambio de
horario tiene un respaldo mayori
tario entre la población.
También medimos hace unos

días el sentir de la ciudadanía al
respecto, y no solamente obtuvi
mos datos diferentes a los que cita
el Presidente, sino que, al desagre
gar las opiniones por subgrupos,
resulta que la propuesta de cance
lar el horario de verano cuenta con

más apoyo entre los antagonistas
al Presidente que entre sus propios
seguidores.
De acuerdo con la encuesta na

cional de El Financiero, realizada
del 27 al 29 de mayo, la opinión

está dividida en este tema: 35 por
ciento de las personas consultadas
se manifestó a favor del horario de

verano, mientras que 40 por ciento
se pronunció en contra. El 25 por

ciento restante no tomó postura, es
decir, no está ni a favor ni en contra
del cambio de horario. Este grupo
de "indiferentes" representa una
cuarta parte de la población.
Desagregando la encuesta por

subgrupos sociales se observa que
tanto hombres como mujeres di
viden opiniones, pero las mujeres
expresan una mayor indiferencia
ante el tema. Por su parte, los jó
venes menores de 30 años son los
que están más a favor del horario
de verano, mientras que el grupo
de edad de 30 a 49 expresa el ma
yor rechazo.
Si bien estas diferencias de

opinión son interesantes, lo que
más llama la atención es que los
seguidores de Morena son los que
más a favor están del horario de

verano. Los morenistas no expre
san una postura mayoritaria, pero
sí van en el sentido contrario a la
propuesta del Presidente: Entre
los morenistas, 45 por ciento está
a favor del horario de verano y 35
por ciento en contra.
Por su parte, los oposicionistas

dividen opiniones con una ligera
inclinación al rechazo: 32 por
ciento de ellos está a favor y 38
por ciento en contra. Pero los que
más rechazan son los apartidis
tas, con 31 por ciento a favor del
horario de verano y 43 por ciento
en contra. Aunque no hay mayo
rías claras, el Presidente, con su
propuesta, parece ir en síntoma
no tanto con sus seguidores, sino

con los oposicionistas y, en parti
cular, con los apartidistas, de los
cuales dependen sus niveles de
popularidad.
Con la aprobación al Presidente

se aprecia un efecto parecido al
del partidismo: los que desaprue
ban la labor de López Obrador son
los que más en contra están del
horario de verano.

De igual manera, las posturas
respecto al horario de verano en
tre los ciudadanos que son pro4T
y anti4T van en un sentido in
verso a la propuesta presidencial:
quienes están con la 4T están más
a favor del horario de verano y
quienes están en contra de la 4T
están más en contra. Los neutrales
hacia la 4T también se inclinan a
estar en contra del horario de ve

rano, aunque en ninguno de estos
subgrupos se registran mayorías
de opinión.
Si juzgamos con base en estos

resultados de las encuestas, la
iniciativa de López Obrador de
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quitar el horario de verano no so
lamente refleja una vieja postura
que manifestó desde que era jefe
de Gobierno capitalino, sino que
hoy parece atractiva para un seg
mento de la opinión pública que le
es adverso.

Contrario a otras propuestas
hechas por el Presidente, la can
celación del horario de verano no

parece ir en sintonía con sus pro
pios seguidores, sino con los segui
dores, reales y potenciales, de sus
adversarios políticos, así como con
el segmento de apartidistas y de
neutrales hacia la 4T.
De rechazarse en el Congreso

dicha iniciativa, como ha dejado
ver la posibilidad López Obra
dor, la oposición rechazaría una
propuesta con la que sus pro
pios seguidores son afines. Y si se
aprueba, sería una medalla más
en el haber del mandatario. Vaya
dilema... y con un tema que no
parece tan importante ante la opi
nión pública.
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La cueva
de los Cuevas

Si este tipo de
candidaturas y
desempeño es ¡o que
defiende ¡a oposición,
pues estamos jodidos

Sandra Cuevas es de
nuevo noticia. Por un

lado, un juez quiere in
habilitarla un año. Por otro,
colegas de La Lista revelaron
que la alcaldesa ha contratado
a tres de sus primos, en un evi
dente caso de nepotismo. Ha
convertido a la alcaldía en la
cueva de los Cuevas.
¿Por qué es relevante escu

driñar desde medios "na

cionales" lo que haga esta
alcaldesa?

Por la importancia y el sim
bolismo de la Cuauhtémoc.
Sede de poderes de la Unión.
Y, como destacan los colegas
de La Lista, porque teniendo
medio millón de habitantes,
en realidad la cruza a diario
varias veces más esa cantidad
de personas.
Uno habría esperado que

la oposición hubiera elegido
como candidata para ese
puesto a una persona con ex
periencia, pero no. Ésa es la
segunda razón: no tenía des
tacado palmarés y es hoy al
guien a quien se inventa un día
sí y otro también un padrino
Ricardo Monreal, quien ni la
reconoce ni la rechaza.

Un tercer motivo es por sus
polémicos hechos y dichos.
Tantos que parecen haberse
vuelto parte del folclor de la
grilla chilanga. Pero, como
bien advierten por ahí, hay
que tener cuidado con confun
dir lo folclórico con lo jodido:
Porque es jodido para nada

folclórico aventar dinero a
los que te apoyan en una ma
nifestación, ya que te aprove
chas de su necesidad. Borras
los rótulos de los puestos semi
fijos, que constituían parte de
nuestra identidad folclórica,
¿y en cambio los uniformas

con el logo de tu "gobierno"?
Inevitable no sospechar que
pretendes manipularlos con
un clientelismo jodido. Son
folclóricas algunas puntadas
como permitir los espanto
sos volumétricos de Bimbo en
la Santa María la Ribera o la
"idea" de convertir a la deca
dente zona Rosa en una copia
chafa de Las Vegas (si tal cosa
no es redundante), mas jode
pensar quién cuidará del patri
monio cultural de la alcaldía.

Y, finalmente, sería folclórico

que una funcionaría electa se
la viva disfrazándose de algo
parecido a jefa de cuadrilla
o de comando (¡?), pero más
que joder el ánimo preocupa,
y mucho, advertir que en tan
explosiva, vulnerable y concu
rrida demarcación, a final de
cuentas, ella es la encargada
de la primera respuesta en tér
minos de protección civil.
Una de las razones más

poderosas para dar segui
miento a la labor de la alcal
desa Cuevas es que se supone
que personifica un ejemplo de
los cuadros que la oposición a
Morena puede ofrecer a la ciu
dadanía. Y si este tipo de can
didaturas y desempeño es lo
que defienden, pues estamos,
sin folclor alguno, jodidos.
El consuelo es que hasta

hoy las alcaldías capitalinas
no catapultan a la Jefatura de
Gobierno. Claudia Sheinbaum

es la excepción que confirma
eso: porque sin el empuje de
AMLO, difícilmente habría sal
tado de Tlalpan a la candida
tura de Morena en 2018. Y por
saberse sin el respaldo del ta
basqueño, Monreal, entonces
alcalde cuauhtemita, renunció
a competir desde la oposición
contra Sheinbaum.
Así que la alcaldesa Cuevas

estaría, a nivel de poder eje
cutivo, en el pico de su carrera
política. Si tal pronóstico es
exacto, entonces ¿por qué tam
bién se puede asegurar que el
ruido mediático en torno a esta
funcionaría seguirá?
¿Será que algún titiritero la

utiliza para medir fuerzas al
incordiar al morenismo, para
ganar palanca en otras agen
das? ¿Quién es ése que anda
ahí? Ese que no es Cuevas ni
sus tres suertudotes primos
que, por cierto, La Lista no
encontró a alguien que los
conozca, al tiempo que la nó
mina de personal de confianza
de la oficina de la alcaldesa
aumentó en un nada folclórico
más de 150%.
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Por negligencia de autoridades,
la contaminación persiste
Gracias a las lluvias y vien

tos, la CMDX y su zona
metropolitana no se ha co

lapsado por la contaminación que
se ha agudizado en los últimos dos
años, por la quema de combustóleo
en la termoeléctrica y refinería de
Hila, Hidalgo.
Ni Claudia Sheinbaum ni la

CAMe, ni mucho menos las auto
ridades ambientales federales, en
tres años de gobierno, han imple
mentado políticas públicas y obras
de infraestructura para mitigar
la polución que se asienta en la
megalópolis.
El gobierno de la 4T en las dos

empresas emblemáticas del Es
tado, Pemex y CFE, en donde
cobran como titulares Octavio
Romero y Manuel Bartlett, ha
sido omiso y negligente ante un
problema que requiere acciones
de gran calado que conlleven la
reducción de contaminantes que
inciden en el cambio climático.
Las autoridades capitalinas, en

vez de ser proactivas ante el grave
problema, son reactivas con me

didas arbitrarias como prohibir la
circulación de automotores que
casi no emiten emisiones contami

nantes por ser nuevos y la gran ma
yoría que pasan dos veces al año la
verificación vehicular.

Castigan a la población que
cumple con los ordenamientos
ambientales, en vez de clausurar a

las fuentes principales de contami
nantes ubicadas en Tula, a pocos
kilómetros de la capital del país.
Los organismos, autoridades

ambientales y de gobierno deben
impulsar la preservación y restau
ración del equilibrio ecológico de
la Zona Metropolitana del Valle de
México (ZMVM), en la que habitan
más de 35 millones de personas.
Desde la Comisión Permanente

del Congreso se busca emitir un
punto de acuerdo ante las alar
mantes concentraciones de ozono
y contaminantes que afectan la
salud de la población; por ello,
la presidenta de la Comisión de
Cambio Climático y Sostenibilidad
en la Cámara de Diputados, Edna
Gisel Díaz Acevedo, urgió a tomar
medidas para disminuir y mitigar
los impactos que, en esta materia,
se registran en México, particu
larmente en lo que se refiere a la
Megalópolis, que involucra a las 16
alcaldías de la Ciudad de México,
y 224 municipios de los estados de
México, Hidalgo, Morelos, Puebla
yTlaxcala.
Es necesario, afirmó la diputada

en su propuesta, que mejoren los
mecanismos que incluyan desa
rrollar sistemas de vigilancia y la

ampliación de la cobertura del mo
nitoreo del aire, para identificar los
niveles de concentración de ozono
y otros contaminantes, como las

partículas menores a 10 y 2.5 mi
eras que impactan negativamente
en la salud de la gente, a fin de in
formar oportunamente de los au
mentos en dichas concentraciones,
y prevenir a la población, así como
también disminuir las contingen
cias ambientales.
Por lo anterior, presentó un

punto de acuerdo ante la Comisión
Permanente del Congreso de la
Unión para exhortar a la Comi
sión Ambiental de la Megalópolis
(CAMe), a las secretarías de Medio
Ambiente y Recursos Naturales y
de Comunicaciones y Transpor
tes de los gobiernos de la Ciudad
de México, Estado de México, Hi
dalgo, Morelos, Puebla y Tlaxcala,
a elaborar un nuevo instrumento
de gestión ambiental.
De acuerdo con datos del Insti

tuto Nacional de Salud Pública, el
crecimiento demográfico en Mé
xico ha sido urbano, con una mega
ciudad de más de 10 millones de
habitantes, 10 grandes ciudades
que tienen entre uno y cinco mi
llones de habitantes y 22 ciudades
intermedias con entre 500 mil y un
millón de habitantes.

Hemos reiterado que tanto la
central termoeléctrica y la refine

ría de Tula, ubicadas en Hidalgo,
son las centrales más contaminan

tes y dañinas para la salud, que
existen con otras en el territorio

nacional, ya que ambas centrales
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emiten 33 veces más dióxido de

azufre (S02) que todo el Valle de
México en su conjunto y contri
buyen al aumento de partículas
suspendidas (PM2.5), por lo que
representan una grave amenaza
para la salud.
"Ejercicios de modelación de la

dispersión de contaminantes y de
la calidad del aire, han mostrado

que los impactos en los niveles en
superficie de S02 en la ZMVM
están fuertemente ligados a los
patrones de vientos predominan
tes provenientes del complejo de
Túla", explicó un comunicado
firmado por Greenpeace, Centro
Mexicano de Derecho Ambiental
(CEMDA) y la Plataforma México
Clima y Energía (PMCE).
Durante el mes de mayo y en la

primera semana de junio, se ha ac
tivado la Contingencia Ambiental
por Ozono en la Zona Metropoli
tana del Valle de México, en su fase
1, en al menos ocho ocasiones.
Nuestro país va rezagado en

cuestión de aplicación de tecnolo
gías limpias, porque hay una sepa
ración entre política y ciencia en el
tema de calidad del aire y cambio
climático.
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Dos populistas que mueven
emociones: Naranjo
BOGOTÁ, Col. Pese a las

críticas, el general Óscar
Naranjo no se arrepiente

de haber negociado la paz con las
FARC "no era ético acabar físi

camente hasta el último guerri
llero", y de cara a la elección del
domingo afirma que la polariza
ción política fracturó a la socie
dad colombiana.

La polarización es muy eficaz
para movilizar emociones y des
plazar los argumentos y la razón
como ejes de un debate. Lo que
produce es una indignación que
no reconoce ningún esfuerzo, ni
la historia. Se cree que todo está
mal y debe cambiarse de manera
radical.

Le pregunto por Gustavo Petro
y por Rodolfo Hernández. "Los

analistas coinciden en que los dos
candidatos han recurrido al po
pulismo, han recurrido a la mo
vilización de emociones, y han
recurrido a presentarse con una
misión mesiánica para conquis
tar electores".

¿Cuál es el riesgo para
Colombia?
Mi gran temor es que cual

quiera de los dos que gane, sea
desbordado por las expectativas
que han creado en la campaña.
El ejercicio del gobierno está
basado en realismo puro. Los re
cursos siempre son escasos, y los
cambios estructurales no se pro
ducen de la noche a la mañana.

Me parece que las dos candida
turas pueden ser víctimas de la
creación de expectativas que los

van a desbordar, y pueden tener
de regreso a la ciudadanía en las
calles protestando por el incum
plimiento de lo que se les ofreció.
¿Cómo llegaron a esto,

general?
 El conflicto armado interno

mantenía una especie de prin
cipio de unidad para enfrentar
ese desafío. Por ello, los partidos
tradicionales tenían puntos de
encuentro para enfrentar el desa
fío del conflicto armado interno.
Cuando se firma el acuerdo de
paz con las FARC, cae como el
telón de fondo para que se vean
otros traumas que experimenta
la sociedad colombiana. Hay una
especie de redescubrimiento de
otras violencias ya no referidas a
esa guerra interna, sino más co
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tidianas y cercanas. Yo creo que
el fin de conflicto con las FARC

empezó a mostrar una realidad
que para los colombianos de los
centros urbanos se hizo visible: la

brecha de inequidad con nuestros
compatriotas que viven en áreas
rurales periféricas, y le mostró
a esas comunidades periféricas
que hay un mundo más allá de su
propia tragedia vivida durante el
conflicto.
¿Se arrepiente de los acuerdos

de paz?
No, por el contrario, cada día

que pasa estoy más convencido
que en el gobierno del presidente
Santos, como resultado de un
acumulado histórico de otros

presidentes que crearon las con
diciones para llevar a las FARC
a la mesa, se hizo lo correcto.
Colombia, después de haber de
mostrado su superioridad institu
cional, militar, recurrió a lo que
en términos políticos y éticos era
lo correcto: sentar al adversario
en una mesa para poner fin al
conflicto. Pensar que un conflicto
armado interno se soluciona

con una guerra indefinida hasta
eliminar al último de los adversa
rios, es realmente impensable y
además viola cualquier paráme
tro moral y ético.
¿Eso lo distanció del expresi

dente Uribe?
Mi origen es institucional, de

funcionario público. Yo no le
otorgo importancia a mi posi
ción personal. En términos de
una conceptualizadón política,
el expresidente Uribe estuvo muy
lejos de lo que yo acompañé, que
era un proceso de paz inspirado
en el anhelo de que cesara la
violencia en Colombia, por vía
negociada.
Hace años le pregunté en la

Ciudad de México a un ilustre

paisano suyo si había ligas entre
las FARC y el narcotráfico. Me
contestó que no. Que las FARC
eran el narcotráfico.

Hay que analizarlo desde sus
orígenes. En Colombia hubo pri
mero conflicto armado con las
guerrillas, que narcotráfico. La
guerrilla, como un factor disrup
tivo, perturbador, agresivo y vio
lento contra la institucionalidad,
irrumpió antes de que aparecie
ran los cárteles... (Más adelante)
las guerrillas habían instrumen
talizado buena parte del poder
narcotraficante para avanzar en
su proyecto insurreccional. Des
pués de que se firma el acuerdo
de paz, hay unos disidentes que
van de regreso a ejercer la violen

cia y a buscar en el narcotráfico
un punto de apoyo, ya más como
una manera de sobrevivir que
como un instrumento para hacer
la revolución. El acuerdo de paz
puso fin a esa idea de que hacer
la revolución en Colombia era

posible con el auspicio del narco
tráfico. Hoy, quien está alzado en
armas, apoyado en el narcotrá
fico, es un narcotraficante.
Le pregunto por quién va a

votar. "He sido prudente en esta
etapa preelectoral de no dar opi
niones alrededor de los candida
tos", dice y destaca lo positivo:
alto interés de los jóvenes por
involucrarse en el debate. No

hay la violencia de hace 20 o más
años, que mataban candidatos
presidenciales, y el pluralismo
que se expresa más allá de las op
ciones tradicionales.

Los dos se comprometen a im
plementar los acuerdos de paz,
¿usted les cree?
Pues mira, yo creo que esa de

claración es valiosa, pero en mi
opinión, dado que trabajé en la
negociación de paz y que estoy
convencido de que el acuerdo
marca una especie de hoja de
ruta estructural para que Colom
bia supere muchos problemas
que arrastra por décadas, no
basta decir que se implementará
el acuerdo, si ese discurso no
está acompañado con una visión
política de lo que significa la
reconciliación entre los colom
bianos. La implementación del
acuerdo no puede ser un ejerci
cio mecánico de cumplimiento,
sino que tiene que ser un ejerci
cio ético, político y fáctico para
reconciliarnos.
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Enseñanzas
de hace seis años
En 2016, después de las

elecciones como las que
tuvieron seis estados hace

un par de semanas, el PAN ha
bía sido el gran triunfador de
la jornada. Ricardo Anaya, en
ese entonces presidente de ese
partido, se catapultó como el
gran líder de la oposición, "el
chico maravilla" que el día de
esos comicios fustigó al enton
ces todopoderoso Manlio Fabio
Beltrones en un programa de
televisión.

Anaya, un tipo con soltura
para el debate, de palabra fácil
y con ganas de enseñarle al país
que no nació para otra cosa que
para liderarlo y conducirlo al
infinito y más allá, tenía ya los
resultados electorales con que
soñaba y sueña cualquier lí
der de partido: ganarle estados
al partido en el poder. A partir
de entonces, el "chico mara
villa" se sintió "el niño Dios".

El resultado de lo que pasó el
siguiente par de años hasta la
elección presidencial todos lo
conocemos, pero vale la pena re
cordarlo. El PRI y el gobierno co
menzaron a odiar a Ricardo; en
el PAN los adversarios de Anaya
se multiplicaron yjuraron impe
dirle llegar; Anaya se apoderó
del PAN y fue aislando a sus ad
versarios, cerró el padrón de mi
litantes y se rodeó de un equipo
lo más mediocre que pudo: que
nadie más brillara a su alrede
dor, solamente su luz alcanzaría
los lugares más oscuros; su pre
sencia mediática se multiplicó;
se le acercaron los aliancistas de
ayer, hoy y siempre para realizar
esa soñada alianza opositora
que acabaría con el corrupto PRI
y con el maldito Peje; Marga
rita quiso ser candidata, pero
Anaya no la dejó siquiera com
petir y ella se salió del partido;
él fue candidato finalmente de
una alianza, hizo su campaña
con anuncios que nadie enten
dió en los que anunciaba un
futuro de platillos voladores y
todos hablábamos idiomas; ftie
a los debates muy bien prepa
rado, como si fuera a hacer su
primera comunión, y el Peje se
mofó de él diciéndole "Ricky,
riquín, canallín", dejando la
frase como lo más memorable
de esos encuentros; el priismo
le aventó la cargada completa
y lo acusó de lavado de dinero
y más cosas, iniciando una in
vestigación en su contra. Anaya
quedó en segundo lugar en las
elecciones de 2018, muy lejos
del primere lugar, AMLO; un
resultado lateral fue la destruc

ción del PAN tampoco es que
le faltara mucho, ya estaba en el
precipicioy, con eso, de la opo
sición en su conjunto; la Fiscalía

En 2016, después de las
elecciones como las que
tuvieron seis estados hace

un par de semanas, el PAN ha
bía sido el gran triunfador de
la jornada. Ricardo Anaya, en
ese entonces presidente de ese
partido, se catapultó como el
gran líder de la oposición, "el
chico maravilla" que el día de
esos comicios fustigó al enton
ces todopoderoso Manlio Fabio
Beltrones en un programa de
televisión.

Anaya, un tipo con soltura
para el debate, de palabra fácil
y con ganas de enseñarle al país
que no nació para otra cosa que
para liderarlo y conducirlo al
infinito y más allá, tenía ya los
resultados electorales con que
soñaba y sueña cualquier lí
der de partido: ganarle estados
al partido en el poder. A partir
de entonces, el "chico mara
villa" se sintió "el niño Dios".

El resultado de lo que pasó el
siguiente par de años hasta la
elección presidencial todos lo
conocemos, pero vale la pena re
cordarlo. El PRI y el gobierno co
menzaron a odiar a Ricardo; en
el PAN los adversarios de Anaya
se multiplicaron yjuraron impe
dirle llegar; Anaya se apoderó
del PAN y fue aislando a sus ad
versarios, cerró el padrón de mi
litantes y se rodeó de un equipo
lo más mediocre que pudo: que
nadie más brillara a su alrede
dor, solamente su luz alcanzaría
los lugares más oscuros; su pre
sencia mediática se multiplicó;
se le acercaron los aliancistas de
ayer, hoy y siempre para realizar
esa soñada alianza opositora
que acabaría con el corrupto PRI
y con el maldito Peje; Marga
rita quiso ser candidata, pero
Anaya no la dejó siquiera com
petir y ella se salió del partido;
él fue candidato finalmente de
una alianza, hizo su campaña
con anuncios que nadie enten
dió en los que anunciaba un
futuro de platillos voladores y
todos hablábamos idiomas; ftie
a los debates muy bien prepa
rado, como si fuera a hacer su
primera comunión, y el Peje se
mofó de él diciéndole "Ricky,
riquín, canallín", dejando la
frase como lo más memorable
de esos encuentros; el priismo
le aventó la cargada completa
y lo acusó de lavado de dinero
y más cosas, iniciando una in
vestigación en su contra. Anaya
quedó en segundo lugar en las
elecciones de 2018, muy lejos
del primere lugar, AMLO; un
resultado lateral fue la destruc

ción del PAN tampoco es que
le faltara mucho, ya estaba en el
precipicioy, con eso, de la opo
sición en su conjunto; la Fiscalía

En 2016, después de las
elecciones como las que
tuvieron seis estados hace

un par de semanas, el PAN ha
bía sido el gran triunfador de
la jornada. Ricardo Anaya, en
ese entonces presidente de ese
partido, se catapultó como el
gran líder de la oposición, "el
chico maravilla" que el día de
esos comicios fustigó al enton
ces todopoderoso Manlio Fabio
Beltrones en un programa de
televisión.
Anaya, un tipo con soltura

para el debate, de palabra fácil
y con ganas de enseñarle al país
que no nació para otra cosa que
para liderarlo y conducirlo al
infinito y más allá, tenía ya los
resultados electorales con que
soñaba y sueña cualquier lí
der de partido: ganarle estados
al partido en el poder. A partir
de entonces, el "chico mara
villa" se sintió "el niño Dios".
El resultado de lo que pasó el
siguiente par de años hasta la
elección presidencial todos lo
conocemos, pero vale la pena re
cordarlo. El PRI y el gobierno co
menzaron a odiar a Ricardo; en
el PAN los adversarios de Anaya
se multiplicaron yjuraron impe
dirle llegar; Anaya se apoderó
del PAN y fue aislando a sus ad
versarios, cerró el padrón de mi
litantes y se rodeó de un equipo
lo más mediocre que pudo: que
nadie más brillara a su alrede
dor, solamente su luz alcanzaría
los lugares más oscuros; su pre
sencia mediática se multiplicó;
se le acercaron los aliancistas de
ayer, hoy y siempre para realizar
esa soñada alianza opositora
que acabaría con el corrupto PRI
y con el maldito Peje; Marga
rita quiso ser candidata, pero
Anaya no la dejó siquiera com
petir y ella se salió del partido;
él fue candidato finalmente de
una alianza, hizo su campaña
con anuncios que nadie enten
dió en los que anunciaba un
futuro de platillos voladores y
todos hablábamos idiomas; ftie
a los debates muy bien prepa
rado, como si fuera a hacer su
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En 2016 nadie daba

por ganador a AMLO
y nadie imaginaba
que fuera a ganar
como lo hizo

En 2016, después de las
elecciones como las quetuvieron seis estados hace

un par de semanas, el PAN había sido el gran triunfador de
la jornada. Ricardo Anaya, enese entonces presidente de ese
partido, se catapultó como el
gran líder de la oposición, "elchico maravilla" que el día de
esos comicios fustigó al entonces todopoderoso Manlio Fabio
Beltrones en un programa detelevisión.
Anaya, un tipo con soltura

para el debate, de palabra fácily con ganas de enseñarle al país
que no nació para otra cosa quepara liderarlo y conducirlo al
infinito y más allá, tenía ya losresultados electorales con que
soñaba y sueña cualquier lí
der de partido: ganarle estadosal partido en el poder. A partir
de entonces, el "chico maravilla" se sintió "el niño Dios".
El resultado de lo que pasó elsiguiente par de años hasta la
elección presidencial todos loconocemos, pero vale la pena recordarlo. El PRI y el gobierno co
menzaron a odiar a Ricardo; enel PAN los adversarios de Anaya
se multiplicaron yjuraron impedirle llegar; Anaya se apoderó
del PAN y fue aislando a sus adversarios, cerró el padrón de militantes y se rodeó de un equipo
lo más mediocre que pudo: quenadie más brillara a su alrede
dor, solamente su luz alcanzaríalos lugares más oscuros; su pre
sencia mediática se multiplicó;se le acercaron los aliancistas deayer, hoy y siempre para realizar
esa soñada alianza opositoraque acabaría con el corrupto PRI
y con el maldito Peje; Margarita quiso ser candidata, pero
Anaya no la dejó siquiera competir y ella se salió del partido;
él fue candidato finalmente de
una alianza, hizo su campañacon anuncios que nadie enten
dió en los que anunciaba unfuturo de platillos voladores y
todos hablábamos idiomas; ftiea los debates muy bien prepa
rado, como si fuera a hacer suprimera comunión, y el Peje semofó de él diciéndole "Ricky,
riquín, canallín", dejando lafrase como lo más memorable
de esos encuentros; el priismole aventó la cargada completa
y lo acusó de lavado de dineroy más cosas, iniciando una in
vestigación en su contra. Anaya
quedó en segundo lugar en laselecciones de 2018, muy lejos
del primere lugar, AMLO; unresultado lateral fue la destruc
ción del PAN tampoco es quele faltara mucho, ya estaba en el
precipicioy, con eso, de la oposición en su conjunto; la Fiscalía
General de la República revivió
la investigación contra el pa
nista y, entendiblemente por su
seguridad jurídica, Anaya salió
del país. Desde entonces manda
unos videos en los que expone
sus pareceres sobre el acontecer
de nuestra vida política. Hasta
aquí el recuento desde aquellas
elecciones estatales de 2016.
Como se puede apreciar, fue

mucho lo que cambió desde los
comicios estatales de aquel año.
En 2016 nadie daba por gana
dor a López Obrador y nadie
imaginaba que fuera a ganar de
la manera en que lo hizo. Los
años siguientes fueron de gran
agitación al interior de los par
tidos. El PRI también se dividió
con la elección de su candidato y
AMLO logró un golpe de efecto
calificando a ambos partidos
como el PR1AN, etiqueta que
mucho daño les causó y que
ahora, sorprendentemente,
piensan revivir los aliancistas.
Hace apenas un par de sema

nas que las elecciones pusieron
un nuevo escenario en térmi

nos de gobiernos por partido.
Morena está fortalecido, el PRI
se debate entre entrar o no al
ataúd que ha diseñado su diri
gencia, el PRD ha recibido los
santos óleos y el PAN no en
cuentra su lugar.
A ver qué pasa. Lo único claro

es que, tal y como sucedió hace
pocos años, todo puede pasar.

General de la República revivió
la investigación contra el pa
nista y, entendiblemente por su
seguridad jurídica, Anaya salió
del país. Desde entonces manda
unos videos en los que expone
sus pareceres sobre el acontecer
de nuestra vida política. Hasta
aquí el recuento desde aquellas
elecciones estatales de 2016.

Como se puede apreciar, fue
mucho lo que cambió desde los
comicios estatales de aquel año.
En 2016 nadie daba por gana
dor a López Obrador y nadie
imaginaba que fuera a ganar de
la manera en que lo hizo. Los
años siguientes fueron de gran
agitación al interior de los par
tidos. El PRI también se dividió
con la elección de su candidato y
AMLO logró un golpe de efecto
calificando a ambos partidos
como el PR1AN, etiqueta que
mucho daño les causó y que
ahora, sorprendentemente,
piensan revivir los aliancistas.
Hace apenas un par de sema

nas que las elecciones pusieron
un nuevo escenario en térmi

nos de gobiernos por partido.
Morena está fortalecido, el PRI
se debate entre entrar o no al

ataúd que ha diseñado su diri
gencia, el PRD ha recibido los
santos óleos y el PAN no en
cuentra su lugar.
A ver qué pasa. Lo único claro

es que, tal y como sucedió hace
pocos años, todo puede pasar.

General de la República revivió
la investigación contra el pa
nista y, entendiblemente por su
seguridad jurídica, Anaya salió
del país. Desde entonces manda
unos videos en los que expone
sus pareceres sobre el acontecer
de nuestra vida política. Hasta
aquí el recuento desde aquellas
elecciones estatales de 2016.
Como se puede apreciar, fue

mucho lo que cambió desde los
comicios estatales de aquel año.
En 2016 nadie daba por gana
dor a López Obrador y nadie
imaginaba que fuera a ganar de
la manera en que lo hizo. Los
años siguientes fueron de gran
agitación al interior de los par
tidos. El PRI también se dividió
con la elección de su candidato y
AMLO logró un golpe de efecto
calificando a ambos partidos
como el PR1AN, etiqueta que
mucho daño les causó y que
ahora, sorprendentemente,
piensan revivir los aliancistas.
Hace apenas un par de sema

nas que las elecciones pusieron
un nuevo escenario en térmi
nos de gobiernos por partido.
Morena está fortalecido, el PRI
se debate entre entrar o no al
ataúd que ha diseñado su diri
gencia, el PRD ha recibido los
santos óleos y el PAN no en
cuentra su lugar.
A ver qué pasa. Lo único claro

es que, tal y como sucedió hace
pocos años, todo puede pasar.
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LA CUARTA
TRANSFORMACIÓN

El "gol" a Banorte
por 1,200 mdp

Darío
Celis

Banorte logró desacti
var un megafraude en su contra
por la friolera de mil 200 millo
nes de pesos, derivado de un
viejo litigio que inició hace 15

años y que hoy está llegando a su fin.
La familia Gómez había logrado unos

años atrás una condena en su favor y con
cargo al banco que preside Carlos Hank
González por esos mil 200 millones de
pesos.
Pero la pretendida condena es producto

de un fraude del dueño de una sociedad
que se constituyó en las Islas Vírgenes
Británicas en 1994, y de una cuadrilla de
abogados.

Dicha sociedad es Altamont Securities
Limited, que en noviembre de 2007 inició
un juicio en contra de Banorte y que con
cluyó con la condena al pago de un millón
808 mil 354 pesos, más rendimientos.
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Sin embargo, el cálculo fue producto de la aplicación de factores fraudulen
tos que dieron como resultado esa cantidad estratosférica de mil 200 millones de
pesos.
Lo sorprendente es que desde el 1 de mayo de 2008 Altamont fue dada de baja

del registro de compañías, según lo constata la Gaceta Oficial de las Islas Vírgenes
Británicas.

La baja de Altamont significa que desde esa fecha la sociedad dejó de tener capa
cidad jurídica sin posibilidad de disponer de sus bienes.
Pero a pesar de que Altamont estaba dada de baja, en octubre de 2010 su enton

ces director, Luis Gómez Rentería, se otorgó un poder a sí mismo con el cual Al
tamont cedió al mismo Rentería los derechos litigiosos del juicio contra Banorte.
Una movida altamente sospechosa, porque como funcionario de Altamont, sa

bía que la sociedad estaba dada de baja. Luego de esto, en 2016, el mismo Rentería
pretendió ceder los derechos litigiosos a su parentela.
Estamos hablando de Luis Antonio Gómez Cervantes, Martha Gómez Cer

vantes, Héctor Gómez Cervantes, Alejandro Gómez Meló, Héctor Gómez
López y Santiago Gómez Meló.
Todos estaban representados por sus padres, Leticia Eugenia Meló Goytor

tua y Héctor Gómez López, a sabiendas de dos cosas: que Altamont no podía dis
poner de sus bienes, y que Altamont ya estaba extinta.
Lo anterior se traduce en que la condena contra Banorte fuera ilegal porque las

cesiones fabricadas por Rentería y sus abogados son nulas.
Detrás de este caso hay una fila de abogados, que incluyen a Juan Collado,

actualmente preso en el Reclusorio Norte, su hermano, Antonio Collado, y José
Antonio Soli's de Anda.

Estos abogados se han caracterizado por defender a personajes públicos en deli
tos de alto impacto sociaL

Se sabe que existen carpetas de investigación derivadas de este tipo de deman
das en contra de otros cuatro bancos en lo que parece ser un modus operandi bien
armado.

La red de abogados que quiso defraudar a Banorte puede llegar hasta Gabriel
Pérez Ríos, en la actualidad abogado de Santander, que dirige Héctor Grisi.
AYER EL TERCER Tribunal Colegiado en
Materia Penal le dio palo definitivo al go
bierno de Claudia
Sheinbaum en
el litigio que lleva
seis años desaho
gándose en perjui
cio del ex director
de ILF México, la
firma encargada
de auditar la obra
ingenieríl de la Lí
nea 12 delMetro.

El revés también es para el actual sena
dor Miguel Mancera, que como jefe
del gobierno capitalino fue quien libró
vía su entonces procurador, Rodolfo
Ríos Garza, la orden de aprehensión en
contra de Gerardo Cristóbal Bonilla,
a quien acusó del supuesto fraude de
usurpación de funciones de ILF Alema
nia. Atrás del conflicto jurídico estaba
la vendetta de Mancera contra su ante
cesor, Marcelo Ebrard, por la obra de
movilidad que hasta hoy sigue siendo
polémica. Al gobierno de Sheinbaum
le vino como anillo al dedo continuar el
litigio, que se fue hasta una tercera ins
tancia, cosa que en un gobierno nunca
se había visto en derecho penal. El abo
gado defensor de ILF y de Bonilla que
ganó las tres instancias fue Diego Rjuíz.
TAMBIÉN AYER LA Octava Sala de lo Civil
del Tribunal Superior de Justicia de la
CdMx, como tribunal de apelación, rati
ficó la condena por daño moral y daños
punitivos a Google en contra del aboga
do Ulrich Richter Morales. Este litigio
estratégico tiene una connotación espe
cial en cuanto al rubro de demandas por
daño moral, ya que se demandó los da
ños punitivos y éstos se fijan de acuerdo
a la capacidad económica del infractor
y que sea la sanción ejemplar para que
no se vuelva a repetir el ilícito. Por tra
tarse del coloso tecnológico, la condena
en daños punitivos puede ser conside
rable, como acontece en este juicio. Ala
empresa de Sundar Pichai todavía le
queda la última instancia, que es el am
paro que por la trascendencia del asunto
seguramente terminará cayéndole a la
Suprema Corte de Justicia de la Nación,
que preside Arturo Zaldívar, instan
cia que resolverá en definitiva este juicio
que marca un precedente sumamente
importante en la materia.
GLOBAL UNIVERSITY

AGU ASCALIENTES, que en su portal
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refiere al "tibu
rón" Mar cus
Dan tus como so

cio y consejero,
comete el delito

de fraude y viola
ción a la Ley Gene
ral de Educación,
al anunciar carre
ras profesionales
sin tener validez

oficial. El Articulo 148 indica que los
particulares que impartan estudios
con autorización o con reconocimien
to deberán mencionar en la documen
tación que expidan y en la publicidad
que hagan, una leyenda que indique
su calidad de incorporados, el núme
ro y fecha del acuerdo respectivo, la
modalidad en que se imparte, domici
lio para el cual se otorgó y la autoridad
que lo emitió.
EL INSTITUTO FEDERAL de Especialis
tas en Concursos Mercantiles acaba de
fichar como con
ciliador al aboga
do Manuel Ruiz
de Chávez Gu
tiérrez de Ve
lasco, socio del
prestigiado bu
fete Cervantes
Abogados, del
aguerrido litigan

te Luis Alfonso

Cervantes Mtiñiz. El titular de ese
organismo, Edgar Bonilla, ha venido
empujando la creación de juzgados es
pecializados en materia concursal, al
tiempo de robustecer el listado de ex
pertos profesionales con conocimien
to y expertis en un tema crucial para
las empresas y el sector financiero.
LA PLANTA DE cemento de Tepeaca, en
Puebla, será una de las instalaciones
más grandes, modernas y sustentables
de Cemex. Las instalaciones son ob
jeto ahora mismo de una ampliación.
Para expandir su capacidad, el consor
cio regiomontano está echando mano
de la tecnología más avanzada y de
procesos ambientales de punta. Esta
semana el CEO del grupo, Fernan
do A. González, la visitó junto con su
equipo directivo.
TAL Y COMO le adelante en la víspera,
los estadios Azteca de Televisa de Emi
lio Azcárraga en la CdMX, Akron de
Grupo Omnilife de Amaury Verga
ra en Guadalajara y BBVA de FEMSA
que preside José Antonio Fernán
dez Carvajal en Monterrey, fueron
seleccionados ayer por la FIFA como
sedes de diez partidos del Mundial de
Fútbol en 2026.
W

DERECHO DE RÉPLICA

Sr Director

Con relación a la columna La Cuarta
Transformación del 15 de junio, quiero
hacer las siguientes precisiones.
Los actos que pueden ser objeto de un

arbitraje internacional no son exclusivos
del Poder EjecutivoFederal, sino que
puede derivar también de actos de otros
poderes. De 1994 a 2018, México enfren
tó 18 arbitrajes en materia de inversión y
México no está condenado al pago de 160
millones de dólares ya que los casos men
cionados en la columna están concluidos
y son ajenos al actual gobierno.
La administración actual enfrenta 16

arbitrajes activos que se refieren en su
mayoría a actos de administraciones
anteriores.
Del 1 de diciembre a la fecha hemos

recibido 5 laudos internacionales de
los cuales 4 son favorables a la actual
administración. Solamente un arbitraje
relacionado con actos del Poder judi
cial ha sido en contra de México y se
encuentra pendiente de resolución en
un procedimiento de impugnación en
Estados Unidos.

Atentamente
Carmen Luna
Directora de la Oficina de Comunicación Social
Secretaría de Economía
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¿De qué se ríe, Presidente?
Con una amplia risa, el pre

sidente Andrés Manuel
López Obrador mostró ayer

en la mañanera una fotografía to
mada en enero de 2007 donde apa
rece el presidente Felipe Calderón
con una fatiga militar en medio de
dos gobernadores, Francisco Ra
mírez Acuña, de Jalisco, y Lázaro
Cárdenas, su actual coordinador de
asesores, de Michoacán. Toda su
narrativa estuvo intercalada con la
derrota que sufrió en las elecciones
de 2006 y cómo, mientras Cal
derón se embarcaba en la guerra
contra las drogas para ganar legi
timidad, indicó, él reinició su pe
regrinar por el país en lo que sería
una nueva búsqueda por el poder.
"Fui el primero en criticar esa polí
tica de seguridad", remachó.
López Obrador da una versión

sesgada, pero no del todo equivo
cada. Cárdenas, de quien tam
bién se mofó ayer, le había pedido
apoyo federal a Calderón, entonces
presidente electo, porque el presi
dente Vicente Fox se había negado
a respaldar con fuerzas federales a
Michoacán, donde se enfrentaban
salvajemente Los Zetas con el Cártel
del Pacífico controlado por Sina
loa En paralelo, durante la tran
sición, Calderón fue a una reunión
en Cuemavaca, junto con quienes
serían su procurador, Eduardo
Medina Mora, y su secretario de
Seguridad, Genaro Garda Luna,
con altos representantes de la DEA,
que le mostraron con datos e infor
mación de la pérdida de territorio
frente a los cárteles y su penetra
ción institucional.
Garda Luna planteaba una estra

tegia contra todos los cárteles, pero

Con una amplia risa, el pre
sidente Andrés Manuel

López Obrador mostró ayer
en la mañanera una fotografía to
mada en enero de 2007 donde apa
rece el presidente Felipe Calderón
con una fatiga militar en medio de
dos gobernadores, Francisco Ra
mírez Acuña, de Jalisco, y Lázaro
Cárdenas, su actual coordinador de
asesores, de Michoacán. Toda su
narrativa estuvo intercalada con la
derrota que sufrió en las elecciones
de 2006 y cómo, mientras Cal
derón se embarcaba en la guerra
contra las drogas para ganar legi
timidad, indicó, él reinició su pe
regrinar por el país en lo que sería
una nueva búsqueda por el poder.
"Fui el primero en criticar esa polí
tica de seguridad", remachó.
López Obrador da una versión

sesgada, pero no del todo equivo
cada. Cárdenas, de quien tam
bién se mofó ayer, le había pedido
apoyo federal a Calderón, entonces
presidente electo, porque el presi
dente Vicente Fox se había negado
a respaldar con fuerzas federales a
Michoacán, donde se enfrentaban
salvajemente Los Zetas con el Cártel
del Pacífico controlado por Sina
loa En paralelo, durante la tran
sición, Calderón fue a una reunión
en Cuemavaca, junto con quienes
serían su procurador, Eduardo
Medina Mora, y su secretario de
Seguridad, Genaro Garda Luna,
con altos representantes de la DEA,
que le mostraron con datos e infor
mación de la pérdida de territorio
frente a los cárteles y su penetra
ción institucional.
Garda Luna planteaba una estra

tegia contra todos los cárteles, pero

Calderón estaba renuente. El ins

tinto político lo cambió. En los pri
meros días de didembre de 2006,
sin consultar con el presidente,
García Luna detuvo en la Ciudad

de México a Flavio Sosa, uno de los
líderes sociales en la toma de Oa
xaca en 2005, quien tema órdenes
de aprehensión por secuestro, robo
calificado con violenda, incendio,
sedidón y ataques a las vías gene
rales de comunicadón. Calderón le
redamó por la detendón, seña
lando que era una decisión que no
debía haber tomado unilateral

mente, pero en los días siguientes
vio cómo las encuestas mostraban
que la gente apoyaba la acdón.
Calderón, empujado por la ne

cesidad de legitimidad después
del turbulento proceso electoral de
2006, donde López Obrador, en
las calles, quería impedir que asu
miera la Presidenda, mientras el
director de un periódico capitalino,
un connotado constitudonalista y
un miembro actual del Servido Ex

terior exploraban la posibilidad de
que se anulara la elecdón, encon
tró en la detendón de Sosa un res
piro y un camino. La guerra contra
las drogas comenzó.
Fue sangrienta, porque la Polida

Federal, el Ejército y la Marina en
frentaron a los cárteles de la droga
con fuego. Si se miden los resulta
dos por la tasa de homiddios dolo
sos, fue exitosa. En mayo de 2011
tuvo una inflexión y empezó a
bajar sostenidamente el número de
crímenes, aunque vista de manera
integral, fue un fracaso. La política
sodal que intentó desde 2007 para
atacar las causas de la violenda no
fundonó. Las polidas munidpa

Calderón estaba renuente. El ins

tinto político lo cambió. En los pri
meros días de didembre de 2006,
sin consultar con el presidente,
García Luna detuvo en la Ciudad
de México a Flavio Sosa, uno de los
líderes sociales en la toma de Oa

xaca en 2005, quien tema órdenes
de aprehensión por secuestro, robo
calificado con violenda, incendio,
sedidón y ataques a las vías gene
rales de comunicadón. Calderón le
redamó por la detendón, seña
lando que era una decisión que no
debía haber tomado unilateral
mente, pero en los días siguientes
vio cómo las encuestas mostraban
que la gente apoyaba la acdón.
Calderón, empujado por la ne

cesidad de legitimidad después
del turbulento proceso electoral de
2006, donde López Obrador, en
las calles, quería impedir que asu
miera la Presidenda, mientras el
director de un periódico capitalino,
un connotado constitudonalista y
un miembro actual del Servido Ex
terior exploraban la posibilidad de
que se anulara la elecdón, encon
tró en la detendón de Sosa un res

piro y un camino. La guerra contra
las drogas comenzó.
Fue sangrienta, porque la Polida

Federal, el Ejército y la Marina en
frentaron a los cárteles de la droga
con fuego. Si se miden los resulta
dos por la tasa de homiddios dolo
sos, fue exitosa. En mayo de 2011
tuvo una inflexión y empezó a
bajar sostenidamente el número de
crímenes, aunque vista de manera
integral, fue un fracaso. La política
sodal que intentó desde 2007 para
atacar las causas de la violenda no
fundonó. Las polidas munidpa
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Podrá intentar
mantener, con
acusaciones al

pasado, su fallido
plan de seguridad

les, la trinchera fundamental para
evitar que el "avispero" sacudido,
como definió en ese entonces Me
dina Mora, fuera contenido, nunca
pudieron hacerlo, por falta de ca
pacitación y porque muchos muni
cipios desviaron sus presupuestos a
obras electorales.

López Obrador criticó la política
de seguridad sin preocuparse de
los detalles, tomó lo que no fun
cionó, los programas sociales en
zonas violentas, y desechó lo que sí
dio resultado, el combate frontal.
El miércoles pasado explicó lo que
académicamente han ñamado la
paxnarca, como si fuera un logro
que no haya violencia donde do
mina una organización criminal el
territorio. Su responsabilidad no
es congraciarse, sino evitar que los
cárteles y otras bandas de menor
calado impongan su ley y sean
dueños de comunidades, ciudades,
estados y regiones. En una serie de
declaraciones espeluznantes, por
la forma como él mismo justifica
que sean los criminales quienes
lleven la paz a las ciudades y no el
gobierno el que la provea, rechazó
también que los criminales contro
len entre 30 y 35% del territorio na
cional, como estima el Pentágono.
No aportó prueba alguna de

ello. Los golpes de realidad pa
recen contradecirlo todo el día,
cuando se asoma San Cristóbal de
las Casas, Texcaltitlán, Guasave o
Colima, por mencionar cuatro pun
tos donde estalló la violencia en

el mundo de la ley del más fuerte,
que, por inacción federal, la aplican
los criminales. Su realidad sólo
existe en la mañanera en Palacio

Nacional. No es lo que se piensa en
el país basta ver las encuestas ni
en el resto del mundo. Para botón
de muestra, la actualización de la
alerta de viaje para México que rea

les, la trinchera fundamental para
evitar que el "avispero" sacudido,
como definió en ese entonces Me
dina Mora, fuera contenido, nunca
pudieron hacerlo, por falta de ca
pacitación y porque muchos muni
cipios desviaron sus presupuestos a
obras electorales.

López Obrador criticó la política
de seguridad sin preocuparse de
los detalles, tomó lo que no fun
cionó, los programas sociales en
zonas violentas, y desechó lo que sí
dio resultado, el combate frontal.
El miércoles pasado explicó lo que
académicamente han ñamado la
paxnarca, como si fuera un logro
que no haya violencia donde do
mina una organización criminal el
territorio. Su responsabilidad no
es congraciarse, sino evitar que los
cárteles y otras bandas de menor
calado impongan su ley y sean
dueños de comunidades, ciudades,
estados y regiones. En una serie de
declaraciones espeluznantes, por
la forma como él mismo justifica
que sean los criminales quienes
lleven la paz a las ciudades y no el
gobierno el que la provea, rechazó
también que los criminales contro
len entre 30 y 35% del territorio na
cional, como estima el Pentágono.
No aportó prueba alguna de

ello. Los golpes de realidad pa
recen contradecirlo todo el día,
cuando se asoma San Cristóbal de
las Casas, Texcaltitlán, Guasave o
Colima, por mencionar cuatro pun
tos donde estalló la violencia en

el mundo de la ley del más fuerte,
que, por inacción federal, la aplican
los criminales. Su realidad sólo
existe en la mañanera en Palacio

Nacional. No es lo que se piensa en
el país basta ver las encuestas ni
en el resto del mundo. Para botón

de muestra, la actualización de la
alerta de viaje para México que rea

lizó esta semana el Departamento
de Estado de la Unión Americana
como recomendación para sus
ciudadanos:
1. No viajen a Colima, Guerrero,
Michoacán, Sinaloa ni Tamaulipas,
por crímenes y secuestros.
2. Por las mismas razones, recon
sideren viajes a Baja California,
Chihuahua, Coahuila, Durango,
Guanajuato, Jalisco, México, More
los, Nayarit, Sonora y Zacatecas.
3. Incrementen sus precauciones
cuando viajen a Aguascalientes,
Baja California Sur, Chiapas, Hi
dalgo, Ciudad de México, Nuevo
León, Oaxaca, Puebla, Querétaro,
Quintana Roo, San Luis Potosí, Ta
basco, Tlaxcala y Veracruz.
Según el Departamento de Es

tado, que nutre sus alertas de viaje
con la información que le envía la
embajada de Estados Unidos en
México, todo el país, menos Cam
peche y Yucatán, es de alto riesgo
para sus ciudadanos. Las recomen
daciones son órdenes al personal
diplomático y sus funcionarios:
no pueden viajar de noche entre
ciudades, no pueden tomar taxis
en la calle, y sólo pueden entrar a
México, por carretera, de día por
la NogalesHermosillo y la Nuevo
LaredoMonterrey. El mensaje
de la Cancillería es contundente:

"Crímenes violentos, como el ho
micidio, el secuestro, el robo de ve
hículos y los robos son comunes en
México y están generalizados".
El presidente López Obrador

podrá seguir con sus frivolidades
matutinas y sus risas burlonas.
Podrá intentar mantener, con
acusaciones al pasado, su omisión
e incapacidad para resolver el pre
sente y su fallida estrategia de se
guridad. Lo que no podrá impedir
es que la violencia lo arrolle a él y a
su gobierno.

lizó esta semana el Departamento
de Estado de la Unión Americana

como recomendación para sus
ciudadanos:
1. No viajen a Colima, Guerrero,
Michoacán, Sinaloa ni Tamaulipas,
por crímenes y secuestros.
2. Por las mismas razones, recon
sideren viajes a Baja California,
Chihuahua, Coahuila, Durango,
Guanajuato, Jalisco, México, More
los, Nayarit, Sonora y Zacatecas.
3. Incrementen sus precauciones
cuando viajen a Aguascalientes,
Baja California Sur, Chiapas, Hi
dalgo, Ciudad de México, Nuevo
León, Oaxaca, Puebla, Querétaro,
Quintana Roo, San Luis Potosí, Ta
basco, Tlaxcala y Veracruz.
Según el Departamento de Es

tado, que nutre sus alertas de viaje
con la información que le envía la
embajada de Estados Unidos en
México, todo el país, menos Cam
peche y Yucatán, es de alto riesgo
para sus ciudadanos. Las recomen
daciones son órdenes al personal
diplomático y sus funcionarios:
no pueden viajar de noche entre
ciudades, no pueden tomar taxis
en la calle, y sólo pueden entrar a
México, por carretera, de día por
la NogalesHermosillo y la Nuevo
LaredoMonterrey. El mensaje
de la Cancillería es contundente:
"Crímenes violentos, como el ho
micidio, el secuestro, el robo de ve
hículos y los robos son comunes en
México y están generalizados".
El presidente López Obrador

podrá seguir con sus frivolidades
matutinas y sus risas burlonas.
Podrá intentar mantener, con
acusaciones al pasado, su omisión
e incapacidad para resolver el pre
sente y su fallida estrategia de se
guridad. Lo que no podrá impedir
es que la violencia lo arrolle a él y a
su gobierno.
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La amiga deArganis
No me la van a creer, pero ella, sí,

la amiga dd titular de la SCT es
una mujer que fue formada por

un inge muuuuuy cercano redoble de
tamboresa: pista 1.Arturo Montiel;
pista 2. fue tío, pues ya fálledó, de Peña
Nieto. ¿Ya saben de quién hablo?
La respuesta es... de don Ar
turo Lugo Peña, quien fue
su padrino.

A este personaje, en la
4T, de menos lo podrían cla
sificar como un neoliberal.

El hoy secretario Arganis,
hace muchos ayeres, conoce
a nuevamente redoble de

tamboresApolonia Martínez
Yáñez, cuando coindden, él como secre
tario de Obras de AMLO y Lugo Peña de
Montiel, en la planta de asfalto en CDMX.

Después, fue directora de Vialidad con
Eruviel, y no por falta de sororidad con
la señora, pero se peleó con todos, con el
PAN y el PRD del Edomex, pues se deda
muy priista y que no eran iguales.

Cuando llega el primazo fue literal
mente relegada a asesora de la secretaria
por conflictiva y muy corrupta.
Después, Arganis, a solidtud de

Lugo Peña, la hace directora del centro
SCT. ¿Se imaginan el escándalo en el
estado del Grupo Atlacomulco? ¡Es
nudear, Jacobo, nudear! Pues se pre
guntaban los morenos, ¿cómo era posi
ble hacer a una priista de Atlacomulco
y ligada con Montiel titular dd centro
SCT? ¡Así como lo están leyendo!

Es más, el 28 de enero de 2021, d Con
greso estatal realizó un extrañamiento

COMO ERA DE ESPERARSE...

Su desempeño dejó mucho qué de
sear, con decirles que se peleó con
el gobierno del Edomex, oficinas

centrales de la SCT, diputados de Mo
rena, con todos los alcaldes del estado,
que no son pocos (125), constructores,

al secretario Arganis y a la delegada Apo
lonia Martínez, a través de la Diputadón
Permanente, por rechazar el proyecto
de pavimentadón de la avenida Vicente
Lombardo Toledano, en el munidpio de
Valle de Chalco.

De hecho, el presidente de la Comi
sión de Comunicadones y Transpor
tes en el Congreso local, el morenista
Nazario Gutiérrez, señaló la falta
de sensibilidad de la dependencia
federal, pues la obra benefidaría a miles
de personas.
Para Gutiérrez Martínez, Apolo

nia afectó a miles de vallechalquen
ses al no respetar acuerdos, por lo
que hizo un llamado a la congruencia y
que la inge no detenga las obras sin nin
gún fundamento legal.

sindicatos, transportistas
Ella, personalmente, revisaba los

documentos de las lidtaciones para
meterles mano. Y, de acuerdo con mis
fuentes, era sabido que dtaba a los
constructores en el estadonamiento de
los centros comerdales para pedirles
su comisión dentro de su camioneta, la

cual mínimo era de 10 porciento, más
15 por ciento por la ampliación del
contrato.

Pero el tema no fue sólo ese, sino
también súmele que todas las orga
nizaciones sindicales, léase CTM,
CROC, CATEM y CTC le tomaron el
centro SCT porque no emitía pla
cas. El escándalo escaló exponencial
mente, provocando quejas con su jefe,
el subse Jorge Ñuño, el secretario Arga
nis y hasta con el propio Presidente.

Siendo aún más específica, les
cuento que el 8 de septiembre de
2021, una protesta ciudadana exigió la
renuncia de Apolonia Martínez Yáñez
al frente del centro SCT en el Edomex,
por diversas irregularidades, como ne
gligencia y corrupción en contratos.
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De hecho, el líder transportista de
la zona oriente del estado, Benjamín
Garda, dijo que la funcionaría favo
reda al PRI, con apoyos a munidpios
gobernados por ese partido y bloqueos
a proyectos de munidpios goberna
dos por Morena del oriente del estado.
¡Quihúboles!
Pero no fue todo, además re

cordó que cinco trabajadores que la
boraban a un lado del Circuito Exterior
Mexiquense, en la avenida que conecta
la carretera TexcocoLechería y la vía
Morelos, como parte de los trabajos
para facilitar el acceso al AIFA, murie
ron como parte de la negligencia
de Apolonia, quien permitió que fue
ran contratados de forma eventual sin
ninguna norma legal que los amparara.

SEMANAS DESPUÉS ¡RENUNCIÓ!

Sin embargo, su historia no terminó ahí...
Arganis premió a su amiga haciéndola directora del centro SCT

de San Luis Potosí; no se escandalicen, recuerden: 10% capaddad ,90%
lealtad... es el lema, ¿o no?. O cómo entender que su historia, envuelta en escán
dalos y acusaciones de malversadones de dinero público, corrupdón, etcétera,
etcétera, en lugar de ser investigada y, en su caso, acusada y juzgada... sea pre
miada. Si pensaron también en la maestra extorsionadora, Delfina Gómez, no
están errados, ella ya ha sido juzgada y declarada culpable de robarle...
¡ah, no!, de extorsionar a los empleados de Texcoco.

POR NO DEJAR...

Toda la industria de SLP está con los pelos de punta por su nombra
miento, pues sospechan que volverá a valerse de sus vidos y malas
prácticas, por lo que andan haciendo lo propio para que la cambien a la

brevedad. Ah, y no está por demás comentar que los medios locales ya traen el
tema muy bien registrado.
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Democracia
sin partidos
El 23 de julio pasado se publicó el

Sobreaviso: "Democracia, ¿sin
partidos?". La diferencia entre

aquella y esta columna radica, obvia
mente, en que el título ya se puede soste
ner como afirmación, sin duda ni signos
de interrogación.
Durante los meses transcurridos se

agravó la descomposición del régimen
de partidos. En tal virtud, las coalicio
nes en y fuera del poder se reanimaron,
pero no como suma de fuerzas, sino de
debilidades. No reflejan una acción de
vanguardia sino de retaguardia, porque
los partidos están hechos añicos y cada
uno tiene dueño, cuando no gerente o
capitán de empresa.

Ese par de alianzas no revelan gran,
sino nula imaginación. Se integraron
bajo una idea pobre: juntarse sin unirse
en defensa de dogmas, posiciones, inte
reses, prerrogativas o privilegios, arrum
bando los principios en el arcón de los
recuerdos. Una responde al propósito de
mantenerse en el poder, aumentándolo
y ejerciéndolo sin cortapisas ni contra
pesos; otra, al instinto de sobrevivencia,
la conservación del subsidio y la práctica
sin rubor del no poder.

En esa lógica, cierto, la democracia
está en peligro, pero no como necean

los analistas ilustrados en los libros de
texto por la acción de un solo hombre,
sino por la inacción y la indolencia de
muchas personas, así como la ambición
lisa y llana de otras.

Sólo la pérdida de la razón y sensatez
explica la celebración de los dirigentes
de la alianza opositora del desastroso
resultado obtenido en las elecciones de
gobernadores de este y el año pasado,
como también la simbiosis del panista
Marko Cortés y el priista Alejandro
Moreno. En calidad de compañeros de
viaje, aplauden a rabiar a la orquesta del
Titanic, antes que concluya su última
interpretación.

Ese dúo hablar de un trío conside
rando al perredista Jesús Zambrano,
exige contar mal un pésimo chiste
enarbola una consigna: "de derrota en
derrota hasta el fracaso total" y toma
decisiones temerarias. La más reciente,
declarar una moratoria constitucional

en el Congreso sin consultar a sus legis
ladores y sin advertir que la brillosa de
terminación es tanto como cerrar uno de
los pocos salones donde su voz resuena
a gritos, pero resuena.

Eso, sin hablar de la destreza aritmé
tica con la que el dúo suma los votos de
su bajo rendimiento electoral y jura es
tar en condición de ir por la Presidencia
de la República. Poco le importa care
cer de una propuesta o perfilar algún
precandidato con carisma y posibilidad.
Esa pareja no reflexiona, declama. Y, lo
que sea de cada quien, recita rebién la
tabla de multiplicar del dos y del tres, al
tiempo que asegura resolver quebrados.

En esa lógica, el dinámico par no ve
por qué consultar con los suyos planes,
proyectos o estrategias, y mucho menos
dejar la sala de juntas o la oficina para
salir a la calle a ver qué dice la gente.
¿Para qué? Quizá, a solas y frente al
espejo, cada uno asume no tener idea,
pero festeja controlar el padrón de mi
litantes, el comité ejecutivo, el consejo
político y, desde luego, administrar las
prerrogativas. Qué más se puede pedir,
cuando no se puede más.

¿En verdad, Marko Cortes no intuye
que su compañero de fórmula Alejan
dro Moreno, es el opositor ideal que
todo poderoso quisiera tener? Vocifera
y patalea, pero es inofensivo porque su
pasado y su presente lo condenan. Por
eso, entre bromas y veras, el gerente de
Morena, Mario Delgado, considera que
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Alito debe seguir al frente del tricolor.
"Ha ayudado mucho se burla al creci
miento de nuestro movimiento, en ese
gran dúo dinámico que ha formado con
Marko Cortés".

Si no por sensatez, por mera curio
sidad, Cortés debería escuchar a los
cuadros de su partido que advierten
del precipicio al que se asoma y lleva al
albiazul.

Y qué decir de la alianza que Morena
encabeza con los verdes y los trabajado
res que no son lo uno ni lo otro, pero se
acomodan donde sea, cobran en especie
o presupuesto y, como detalle, llevan re
cados sin pedir propina.
Con un cúmulo de poder inaudito,

Morena prefiere ir mal acompañado que
solo y sigue sumando a partidos y perso
najes dignos de aparecer en el dicciona

rio de la corrupción y, en algunos casos,
del crimen. Allá en Toluca, ver tras los
nominados a ocupar Palacio Nacional a
los gobernadores Cuauhtémoc Blanco y
Ricardo Gallardo, así como a una cuerda
de priistas dignos de competir por el
distrito de Almoloya en vez de ocupar
una gubernatura, un escaño o una curul,
revuelve la conciencia y la memoria.
Tales aliados, socios y cómplices hacen
pensar que los morenos ha pasado del
pragmatismo sin medida, al cinismo
sin vergüenza, diciendo abominar la
politiquería.

De súbito, el Señor al que invoca con
fervor Adán Augusto López ha salvado
y convertido a esos candidatos a reo en
arcángeles de la transformación, pero
no ha logrado darle institucionalidad,
organización, cohesión y civilidad al mo
vimiento que usó como vehículo para
llegar adonde quería. No ha conseguido

eso como tampoco revestir de autenti
cidad y legitimidad el juego sucesorio,
donde él dice quiénes, cómo y a qué ho
ras deben de participar, sujetándose al
resultado de la encuesta que, de seguro,
se levantará solo en Palacio Nacional,
advirtiendo desde luego que él no inter
viene ni intervendrá. La luz del Señor
oscurece a sus iluminados.

El poder fascina a Morena y, su atrac
ción irresistible, le impide ejercerlo sin
los vicios que tanto han costado al país
y, sobra decirlo, así no se hace historia,
se repite.

Sí, el sistema está a punto de generar va
rios milagros: una democracia sin parti
dos, unos partidos partidos, una alianza
de debilidades, unas elecciones de pro
nóstico reservado. El único problema es
que los milagros, en política, por general
son simples errores.

Con los partidos en crisis, las coaliciones
suman debilidades, no fuerzas.

La democracia peligra, pero no por la acción
de una persona, sino por la inacción

de muchas otras.
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Bigratos, asísjsISM
can desde Palacio
Nacional a los alia
dos de Alejandro
Moreno Cárdenas,
dirigente nacional
del Revolucionaria
Institucional. Des

pués dé la serie de
audíosque han sidc
filtrados, los Brea
nos al exgoberna'
dor de Campeche:
expresan, ahora se
quedan callados, ni
lo conocen, cuando
Alito fe dio todo.
Cuestionan qug ni
¿ dirigente del PAN
ni los expresiden
tes Calderón y Fox
o Diego Fernández
de Cevdlkas salgan
a arropar a Cárde
nas. "Alito aguanta,
el pueblo se levanta'

LEÓN. Es un he
cho qué es cada
vez más frecuente #1
uso de la inteligen
cia artKfel en dife
rentes campos, sin
embargo, desde el
INAI suponen que
esto es una arre'

naza para la priva
cidad, por loque
resulta imperativo
promgverentre la
sociedad, la culpf"
ra de la pro1e®j§iin
de datos persona
les, desean que la
ciudadanía conoz

ca cómo puede res
guardar y proteger
sus datos personales
y cómo exigir str...se
guridad y cuidado.

CARRUSEL, En

la política, el inter
cambtede dichos
es una constante en

tre los partidos. Uno
de los integrantes
de la alianza oposil
tora Va por México:
se lanzó en contra
de Movimiento Ciu

dadano, pues ase
guran que éste tiene
un compromiso con
í ofidjfBio, (J#
tamente con el pre
sidehte, gfl el que
ij^feuscq^Jividira la
oposición. Ya con
testaron en MC, di
cen que frente al
fracaso dé la alian
za en el PAN están

más preocupados
por atacarlos que
por construir una
alternativa.
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Reto para los bancos
centrales: reducir
inflación sin causar
recesión
La tasa de fondos federales se refiere a la tasa de

interés objetivo establecida por el Comité Federal
de Mercado Abierto (FOMC) de la Reserva Fede
ral (Fed) de Estados Unidos, que es el banco cen
tral de este país. Este objetivo es la tasa a la que la

Fed sugiere que los bancos comerciales tomen presta
do y se presten su exceso de reservas entre ellos duran
te la noche.

El FOMC es el organismo que define las políticas de
la Reserva Federal y se reúne ocho veces al año para es
tablecer la tasa de fondos federales objetivo, que es par
te de su política monetaria. Esto se utiliza para ayudar a
promover o desacelerar el crecimiento de la economía
estadounidense.
El miércoles de esta semana el FOMC decidió ele

var la tasa de fondos federales del 1.0% al 1,75% con
el fin de tratar de detener la inflación que en mayo llegó
a 8.6%, la más alta en 40 años. Este aumento de 0.75
puntos porcentuales es el más elevado desde noviembre
de 1994, que fue la última vez que la Fed elevó las tasas
en ese porcentaje.

Los bancos comerciales reaccionaron de inmediato y
ayer los más importantes, como son JP Morgan Chase,
Citigroup y Wells Fargo, también elevaron en 0.75 pun
tos porcentuales sus tasas crediticias preferenciales, que
son las que les cobran a sus clientes más importantes, a
4.75 por ciento.
La decisión de la Fed, como la de los otros bancos

centrales alrededor del mundo que están elevando sus
tasas de interés ¡nterbancarias, no es sencilla porque
siempre existe el riesgo de que estos aumentos para
combatir la inflación terminen causando una recesión
económica.

No solo la Fed elevó sus tasas de interés el miércoles,

también lo hicieron el Banco de Inglaterra, de 1.0% a
1.25% y el Banco Nacional Suizo, de 0.75% a 0.25
por ciento.
Durante mayo y junio muchos bancos centrales han

elevado sus tasas de interés para tratar de contener la
inflación en sus países, entre ellos los de India de 4.4%
a 4.9%; Canadá de 1.0% a 1.5%; Corea de 1.5% a
1.75%; Brasil de 1 2.75% a 1 3.25%; Australia de
0.35% a 0.85%; México de 6.5% a 7.0%; Arabia Sau
dita de 1.75% a 2.25%; Polonia de 5.25% a 6.0%; Emi
ratos Árabes Unidos de 2.25% a 3%; Israel de 0.35%
a 0.75%; Chile de 8.25% a 9.0%; Perú de 5.0% a 5.5
por ciento.
La semana pasada el Banco Central Europeo mantu

vo su tasa en 0.0% a pesar de que la inflación prome
dio en la zona es de 8.10%, yendo de 5.20% en Fran
cia hasta 20.0% en Estonia.

El 23 de junio se reunirá la Junta de Gobierno del
Banco de México y es muy probable que eleve la tasa
de interés ¡nterbancaria de 7.0% a 7.50%, aunque pa
ra algunos debería aumentarla a 7.75% porque los in
crementos decididos en febrero, marzo y abril, de 0.50
puntos porcentuales cada uno, no contuvieron los au
mentos de precios registrados en lo que va del año, aun
que en mayo la inflación de 7.65% fue menor al 7.68%
que se registró en abril; sin embargo, hay quienes esti
man que en junio aumentará a 7.66 por ciento.
El tiempo nos dejará ver la pericia de los banqueros

centrales de México y el resto del mundo. ¿El manejo
que hagan de las tasas de interés contribuirá a reducir la
inflación en sus países sin causar una recesión? ¿O será
que el aumento de los precios generado por los efectos
de la pandemia y la guerra de Putin no puede ser contro
lado por el manejo de las tasas de interés?

Facebook: Eduardo J RuizHealy
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Autopistas

Mota Engil gana
contrato APP de
Banobras

Alejandro de la Rosg
a leja ndmídela rosa@efe©£rfom ¡sta. mx

El Banco Nacional de Obras y Ser
vicios Públicos (Banobras) adjudi
có este jueves a Mota Engil México
un contrato por 12,417.6 millones
de pesos (como pago integral ba
jo el esquema de asociación públi
coprivada) para la construcción,
mantenimiento, rehabilitación y
operación (CMRO) bajo estánda
res de desempeño de 55.4 km de las
autopistas TepicComposte la y Ja
laCompostelaLas Varas y su ramal
a Compostela.
Como parte del concurso, Bano

bras recibió cinco propuestas téc
nicas y económicas, lideradas por
ICA, GAMI, La Peninsular Compañía
Constructora, Promotora del Desa
rrollo de América Latina y Mota En
gil. Sin embargo, la ganadora fue la
única que pudo superar la revisión
técnica y por ello se conoció su ofer
ta económica, la cual incluye una in
versión inicial de 4,914.8 millones de
pesos y un monto de capital de ries
go mínimo de 2,082.6 millones de
pesos. El contrato entre la empresa y
el banco se deberá firmar el próximo
ocho de julio al medio día.
La licitación CMRO es la segunda

bajo la modalidad de asociación pú
blicoprivada que se lanza en el sec
tor carretero durante el actual sexe

nio, tendrá una vigencia de 10 años
y va a generar beneficios turísticos y
comerciales en la región al conectar
en menor tiempo a los habitantes de
Guadalajaray Nayarit con Puerto Va
llarta. Como antecedente, en el 2021
Banobras canceló una licitación pa
recida, aunque no incluía construc
ción (el paquete sureste) para de
jar las tareas en manos de Capufe.
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La fuente de
la desigualdad
Un exabrupto presidencial —provocado

por un fallo de la Suprema Corte de Jus
ticia de la Nación— alteró la ruta de Ar

turo Herrera. El Estado mexicano perdió a
uno de sus funcionarios en activo más con

fiables y el Banco Mundial rescató al exsecretario de
Hacienda, quien pronto iniciará su periodo como di
rector global de gobierno en ese organismo financie
ro multinacional.

La próxima misión de Herrera será coadyuvar al for
talecimiento de las instituciones públicas para abatir la
desigualdad. Y en vísperas de su mudanza a Washing
ton D.C. tuvo una fugaz aparición pública, para acom
pañar a Katharina Pistor, directora del Centro para la
Transformación Legal en la Escuela de Derecho de la
Universidad de Columbio, en la presentación de la edi
ción mexicana de El Código del Capital, de la presti
giada profesora de origen alemán.

Esa obra —que apareció en su versión original justo
antes del inicio de la pandemia— fue catalogada por
The Financial Times y Business Insider como uno de los
libros de economía más importantes del 2019 y llegó
a manos del entonces titular de la SHCP.

El combate a los neoliberales es una de las bande

ras de la Cuarta Transformación. Y en El Código del
Capital desentraña el entramado institucional y legal
que ha permitido la concentración de la riqueza y la
desigualdad rómpante a nivel global. Y sus efectos
perniciosos.
El poder privado depende en buena medida del po

der público y sobre este fenómeno conversaron Herre
ra y Pistor la semana pasada —vía Facebook Watch —
durante la presentación de la edición mexicana de la
obra. El exfuncionario mexicano reconoció en la com

pra de los medios colombianos por los oligarcas o la
existencia de la telebancada en el Congreso mexicano
como dos ejemplos tangibles de la captura de las insti
tuciones en América Latina.

En el sector financiero, refirió Herrera, hay ejemplos
recientes sobre una lógica distinta y recordó los esfuer
zos que encabezó para impulsar un Acuerdo Global
para un Impuesto Mínimo, que permitiría inhibir los pa
raísos fiscales.

Una propuesta que va en la dirección correcta,
apuntó Pistor, pero que carece de la fortaleza suficien
te, por la baja tasa tributaria que aplicaría.

Los hombres del capital ejercerán su influencia pa
ra evitar las regulaciones y los mecanismos de super
visión. En tiempos de crisis es difícil exorcizar el ries
go del colapso del sistema financiero y bancario. Y
más con las noticias recientes, del hundimiento de Wa
ll Street por el endurecimiento de la política moneta
ria global.
El Código del Capital muestra la evolución de esta

codificación en la historia del capitalismo, desde los
activos tradicionales —como la tenencia de la tierra —

hasta las empresas, que también contempla activos me
nos tangibles, como los productos financieros y los de
rechos de propiedad intelectual.

El Estado de Derecho, en resumen, propicia la rique
za y exacerba la desigualdad, sobre la que actualmen
te se debate ampliamente por las obras de Tilomas Pi
ketty y que en última última instancia se derivaría de de
la codificación legal más que de los factores económi
cos según los postulados de la doctora Pistor.

En la conversación también participaron la analista
política Viridiana Ríos y Eugenio Fernández Vázquez,
fundador de La Cigarra —una editorial independiente
especializada en textos de reflexión, periodismo e his
toria— y traductor del libro.

Ríos dedicó la pandemia a leer un libro distinto ca
da día que durara el confinamiento. Cuando terminó
El Código del Capital concluyó que es una lectura muy
bella y muy esperanzadora porque permite concluir
que otro sistema es posible: un capitalismo donde no
existan los niveles de desigualdad que tenemos actual
mente y la riqueza no se siga multiplicando por los en
tramados legales que protegen a los ricos.
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El PRI no
debe morir
Varios analistas políticos dan por

muerto al PRI después de los malos
resultados electorales de las últimas

fechas, de la pérdida de la mayoría
de sus gubernaturas y las acusacio

nes de corrupción a su dirigente.
No es la primera vez que se da por muer

to a este partido, después de la derrota ante el
PAN y Vicente Fox, muchos dijeron que era el
fin del PRI, sin embargo, con la fuerza de sus
gobernadores y su fortaleza institucional, el PRI
regresó 12 años después y volvió a ganar la
presidencia.
Es cierto que en estos momentos la situación

es diferente, el PRI tiene sólo tres gubernatu
ras y dos de ellas podría perderlas el próximo
año, Estado de México y Coahuila, pero si lo
gra ganarlas, podríamos estar viendo el rena
cer del partido.
Más allá de lo anterior, el PRI no va a mo

rir porque mantiene una base importante de
militantes que no se ven en ningún otro parti
do y permanecerán fieles a su militancia pase
lo que pase.

Los priistas no caben en el PAN, no sólo por
que han sido sus adversarios históricos, sino
porque la militancia priista no tiene nada que
ver con el conservadurismo del panismo y de
muchos miembros. Son una clase social más

popular y tienen una forma muy diferente de
hacer política.
Los priistas no caben tampoco en Morena

porque son institucionales, rechazan los lide
razgos mesiánicos, la destrucción de las ins
tituciones que ellos crearon y sobre todo la
violencia que promueven la dirigencia y los

extremistas de ese partido.
Los priistas podrían engrosar las filas del

PRD, pero desgraciadamente este partido es
tá más cerca de desparecer y no sería una op
ción triunfadora. El PRD tampoco debe desa
parecer, es la única opción de una izquierda
democrática y moderna que tenemos en
México.

Con los partidos paleros de Morena, los pri
istas no tienen tampoco nada que ver, Trabajo
y Verde, en ambos no hay vida institucional y
están manejados por una camarilla o una fa
milia. Algo similar sucede con MC, es un parti
do controlado por una sola persona y no tiene
vida institucional y democracia interna.

El PRI no va a morir porque los priistas, diri
gentes y de base, no tienen a dónde ir; son po
líticos y militantes que sólo saben ser priistas.
Su forma de hacer política es diferente a la de
cualquier otro partido, son disciplinados ins
titucionales, revolucionarios y pacíficos y nos
guste o no, son el partido histórico de México.

El PRI no está muerto y a pesar de estar pro
bablemente en la peor crisis de su historia,
mantiene 1 8% de preferencias electorales y
sus votos son indispensables para ganarle a
Morena la presidencia de la República.

El PRI no debe morir y menos en estos mo
mentos, sólo con su participación y en alianza
con el PAN y el PRD será posible echar fuera
a Morena y con un gobierno de coalición, re
vertir todo el desastre del gobierno de López
Obrador. Por esta razón su dirigencia debe
hacer un profundo análisis de conciencia y no
anteponer sus intereses personales, a los inte
reses del partido y del país.
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uEnterrar" C02 para Combatir el Calentamiento Global
En la lucha contra el calentamiento

global, tal vez no sean suficientes
las políticas de reducción de emi
siones para llegar a cero emisio
nes netas de CÓ2 hacia el 2050,

como lo exigen la ciencia y el Acuerdo de
París. Por ello, crecientemente, se presta
atención a proyectos para recuperarlo o
capturarlo directamente de las plantas in
dustriales y "enterrarlo" a miles de metros
de profundidad en formaciones geológi
cas estables. Esto se denomina Captura
y Almacenamiento de Carbono (Carbón
Capture and Storage, o CCS).
Ya es una realidad en diversos países.

Destaca el caso de Noruega, donde la
empresa estatal Equinor (antes Statoil) ha
"enterrado" debajo del fondo marino alre
dedor de un millón de toneladas de C02

cada año (equivalentes a un poco más de
las emisiones totales de México). La em
presa Northern Lightstambién noruega
 perfora en la actualidad pozos de ca
si tres mil metros de profundidad para se
pultar C02 debajo del lecho marino en el
Mar del Norte en estratos geológicos es
tables. Espera llevar ahí más de 7 millo
nes de toneladas anuales de este gas de
efecto invernadero. La Agencia Internacio
nal de Energía estima que, para llegar al
objetivo de cero emisiones netas al año
2050, será necesario capturar y almace
nar un volumen de más de 1,100 millones
de toneladas de C02 a partir del 2030.
(En la actualidad se capturan y almacenan
geológicamente sólo 40 millones de tone
ladas anuales).

El proceso es conceptualmente simple,
aunque muy complejo en términos de in
geniería e infraestructura. Consiste en
captar el C02 de distintas empresas in
dustriales, concentrarlo, comprimirlo y li

cuarlo, conducirlo por medio de ductos
y barcos especializados, e inyectarlo a
profundidad a través de pozos hacia for
maciones geológicas adecuadas. A pe
sar de su costo considerable, la práctica
comienza a ser atractiva gracias a políti
cas de gravar fiscalmente las emisiones
de C02, y de ofrecer incentivos fiscales
a las empresas, especialmente en secto
res industriales en los que reducir emisio
nes es prohibitivamente caro y/o tecno
lógicamente  hasta ahora  poco viable
(cemento, siderurgia, petroquímica, ter
moeléctricas, producción de hidrógeno a
partir de gas natural). La razón por la cual
Noruega ha sido pionero en la captura y
almacenamiento de C02 es precisamen
te porque fue uno de los primeros países
en establecer un impuesto a las emisiones
de C02 (Carbón Tax). Para numerosas
empresas noruegas resulta más barato
"enterrar" el C02 que emitirlo a la atmós
fera. En Estados Unidos, recientemente se
han introducido nuevos incentivos para el
"enterramiento" de C02 por medio estí
mulos fiscales hasta por 50 USD/Ton. En
Canadá, el precio federal de emitir C02
llega a los 40 USD/Ton, mientras que en
el mercado de carbono europeo el pre
cio se acerca a 100 USD/Ton. Estos nú
meros son mayores que el costo de la
captura y almacenamiento de C02, que
puede oscilar entre 10 y 100 USD/Ton,
dependiendo de los costos de compresión
y licuado, y de transporte en ductos y/o
barcos. Ya se proyectan "clusters" indus
triales donde diversas empresas que emi
ten C02 en grandes cantidades podrán
ubicarse adyacentes unas de otras, de tal
forma que el gas de efecto invernadero
sea fácilmente colectado, comprimido y
licuado, introducido en ductos, y/o des
cargado en barcos especializados que

lo llevarán [en Europa) a ser "enterrado"
debajo del lecho del Mar del Norte. Se
rá una especie de recolección marina de
"basura" climática, que reduciría el costo
de la transición energética.

Pero todo ello enfrenta objeciones mo
rales y de política. "Enterrar" C02 implica
dar un balón de oxígeno a las empresas
con grandes emisiones (petroleras, indus
triales), y ofrecer incentivos para producir
más petróleo, lo que conllevaría elevar las
propias emisiones de gases de efecto in
vernadero. Diversos estudios cuestionan

esta tecnología, ya que tiene por conse
cuencia sabotear la transición energética
y retrasar la descarbonización de la eco
nomía, además de otros pecados ambien
tales. De hecho, en Canadá, cientos de
académicos han firmado una enérgica
carta de protesta exigiendo a su gobier
no bloquear el proyecto de otorgar crédi
tos fiscales a las empresas que "entierren"
C02, ya que ello significaría un subsidio
a los combustibles fósiles. Lo más perver
so, es que, en Estados Unidos, la gran ma
yoría de los proyectos de captura y alma
cenamiento de C02 se han orientado a

utilizar este gas de efecto invernadero pa
ra inyectarlo a presión en campos petro
leros y reactivar así yacimientos maduros
o en declinación, lo que tiene por conse
cuencia una mayor producción de hidro
carburos. Además, existe el riesgo de fu
gas o escapes de C02, y la complicación
de construir grandes ductos a través de zo
nas sensibles.

En cualquier caso, parecería reproba
ble permitir estas opciones de "enterra
miento" o disposición final de C02, alar
gando la vida de los combustibles fósiles,
cuando los precios de las energías limpia
se reducen día con día. ¿O no?
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Rozones
Akron y Alfaro, mundialistas
El que ayer no cabía de contento, por la decisión de la FIFA de incluir a Jalisco y al
estadio Akron entre las sedes del Mundial 2026, era el gobernador de esa entidad,
Enrique Alfaro. Es sabido no sólo que el mandatario es fanático del fútbol y que ésa
podría ser una de las causas de su alegría. Aunque también lo es, nos comentan, el que
el sector privado de la entidad y los gobiernos municipales y estatal hicieron una labor
importante para cumplir con las condiciones necesarias en materia de movilidad y
seguridad, entre otros rubros. "Nos preparamos a conciencia para ser bien evaluados",
señaló Alfaro, en un mensaje. Y no obvió recordar que grandes figuras del fútbol en la
historia como Pelé o Platini, escribieron páginas de la historia del balompié entonces
en el estadio Jalisco. Ahí el dato.

Barbosa los une... en su contra
Quien vuelve a dar una muestra de su capacidad de convocatoria es el gobernador
de Puebla, Miguel Barbosa, pues está logrando unir a varias organizaciones socia
les de ese estado..., pero en su contra. El motivo es la persecución judicial que inició
contra quien fuera su secretario del Trabajo, Abelardo Cuéllar, a quien ahora Bar
bosa acusa de malos manejos. No bien había terminado de hacer el anuncio sobre
las denuncias que presentará contra su excolaborador, cuando ya varios líderes de
organizaciones brincaron en defensa de Cuéllar: el Consejo Democrático Magisterial
Poblano, la Asamblea Social del Agua y la Cooperativa Utopía de los Bosques, entre
otras. Los más enterados nos aseguran que en breve varios políticos poblanos, incluso
militantes de Morena, se sumarán a la defensa del exsecretario del Trabajo, a quien
Barbosa no le perdona el haber perdido varios litigios de tipo laboral heredados de
otras administraciones. Habrá que estar pendientes al caso.

PAN vs. MC, aquí sí hay tiro
Rápida fue la respuesta del dirigente nacional del PAN, Marko Cortés, a quienes den
tro de su propio partido proponen evaluar la alianza que tiene con el PRI y considerar
las posibilidades de una entre el albiazul y Movimiento Ciudadano. Y es que ayer el
dirigente nacional panista apareció en Nuevo León para confrontar nada menos que
al gobernador emecista, Samuel García, a quien acusa de querer arrebatarle mili
tanda con "compra, coacción e intimidación". La respuesta naranja tampoco se hizo
esperar: "No vamos a detener el proyecto de futuro que queremos para el país sólo
porque algunos no aprendieron nada del 2021 y el 2022", reviró el senador Clemente
Castañeda y pidió a la dirigencia panista abandonar la moratoria, "pero de falta de
comprensión de la realidad política del país". No, pos aquí sí hay tiro, nos comentan.
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Acuerdos en Segob
Nos hacen ver que quien mantiene una relación estrecha con el Gobierno federal,
a través del secretario Adán Augusto López, es el gobernador de San Luis Potosí,
Ricardo Gallardo. Apenas ayer, ambos sostuvieron en la sede de la dependencia fe
deral un encuentro para evaluar los avances que hay en las gestiones que están en
marcha para la federalización del sector salud y del subsistema de Telesecundarias,
y también para revisar las acciones para el fortalecimiento de la seguridad pública en
la entidad potosina esto último relacionado con el eventual envío de más efectivos
de la Guardia Nacional, Por cierto que en reciprocidad a la visita de ayer y ya con la
idea de hacer varios anuncios de manera oficial, López Hernández apalabró una gira
de trabajo en San Luis Potosí el próximo jueves 23 de julio.

Úrsula y el celular desaparecido
Gran revuelo causó el miércoles pasado la difusión de un video en el que se ve a la
diputada local morenista Úrsula Salazar, a quien todo mundo moteja como "sobrina
de AMLO" aunque el mandatario ha marcado ya distancia respecto de la legisla
dora, guardándose un celular en medio de la confusión provocada por la acción de
diputados de su bancada para reventar la sesión en el Congreso de Tamaulipas. Las
imágenes se viralizaron, porque daban la idea de que la legisladora había hurtado el
celular del panista Raúl Pérez Luévano. Ante el escándalo que crecía, la diputada
Salazar publicó una foto en la que defiende que los celulares que tomó eran suyos. Sin
embargo, el legislador panista afectado ya declaró que sí desapareció su móvil cuando
estaba en tribuna y que fue hasta que empezó a acusar el robo del mismo que éste
apareció, pero en su curul. Uf.

Ebrard y los Juegos Olímpicos
Y es el canciller Marcelo Ebrard el que ha andado en estos días muy metido en temas
que tienen que ver con el deporte. Ayer, por ejemplo, consideró que México podría ser
sede de unos Juegos Olímpicos en el 2036. Dijo que, aunque faltan 14 años, "muchas
elecciones, muchas encuestas, muchas primarias, muchas cosas van a pasar, hay po
sibilidades". Incluso, dio un paso adelante: "Hagamos un planteamiento para que se lo
llevemos al Presidente de la República y si él nos autoriza, empezamos a trabajar con
toda la presencia de la diplomacia mexicana para que tengamos los Juegos Olímpicos
en México en 2036". Ahí la propuesta del funcionario quien está considerado entre las
principales "corcholatas" rumbo al 2024.
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ROMPIMIENTOS

COTIDIANOS

La reiterada referencia y críticas a muchos
personajes en las mañaneras, más que tener

que ver con algo personal, sin pasar por alto que
a veces sucede, forman parte de los sistemáticos
intentos del Presidente en evidenciar lo que para
él representan las y los señalados.

Para el Presidente es una estrategia clave porque le permite al
mismo tiempo responder a las críticas que se le hacen y abordar el
pasado como eje de todos los males.

Muchos personajes son vistos por el Presidente como parte de
la maquinaria que a lo largo de décadas gobernó el país, o como
diría el tabasqueño mal gobernó el país. Son al mismo tiempo re
ferentes que el Presidente ha tenido en la mira a lo largo de años
y también quienes López Obrador supuso que estarían con él en
automático, omitiendo la mirada de las cosas que cada persona va
construyendo en su día con día.

En algunos casos el asunto, todo indica, algunas referencias sí
pasan por lo personal. El tabasqueño ha planteado que no es ven
gativo, pero que no olvida, seguramente en su lista habrá a quien
considere "traidor" o algo parecido.

En más de alguna ocasión ha quedado a la vista su reiterada
propuesta, la cual parece ser más bien una exigencia, por definirse
si se está con el cambio o no, dicho de otra manera "están conmigo
o están contra mí".
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En el marco de su concepción del cambio se refiere a ciertos
personajes de diferentes ámbitos como parte de la estructura que
pretende cambiar. Al señalarlos busca expandir la crítica de lo que
se ha vivido a lo largo de años poniendo nombres y apellidos como
representantes de dicha estructura.

Sus referencias al INE son la mayor evidencia sobre cómo se
conjunta la ártica a una institución con el señalamiento hacia
quienes lo dirigen. Ayer le tocó una nueva zarandeada a Lorenzo
Córdova, con el pretexto de que ya está por terminar su gestión al
frente del instituto.

El Presidente no ha dejado ni dejará de señalar el pasado como
forma de arengar y hasta estimular a sus seguidores, y como parte
de su estrategia de gobemabilidad.

La crítica a las institutos autónomos y en general a las ONG son
parte de su visión de lo que no debe ser el Estado, los considera
inútiles y caros y también subyace la idea de que no le permiten
desarrollar su proyecto de gobierno, el cual pareciera que debiera
ser a su imagen y semejanza.

A estas organizaciones les pone nombre y apellido en personas
con las cuales no tiene la más mínima cercanía. A pesar de que el
Presidente como dirigente y candidato en diferentes ocasiones
conversó con quienes encabezan estas instituciones, desde que
llegó a la Presidencia no ha tenido, presumimos que ni tendrá,
algún tipo de encuentro o intercambio de opiniones, de no ser que
desde la mañanera se refiera a ellos para señalarlos y evidenciarlos.

Otro de los componentes que se suman a la crítica presidencial
en sus intentos de rompimiento de la maquinaria de gobiernos an
teriores essurijosarelaciónconperiodistas.mediosyportales.Los
tiene en la mira porque en general los considera parte de la compli
cidad bajo la cual se gobernó durante décadas.

No quita el dedo del renglón porque encuentra en estas ins
tancias un componente central de lo que durante años ha sido el
estado de las cosas. Muchos periodistas, medios y portales son
mencionados por la crítica al Presidente y a su gobierno, pero en
el fondo el intento es señalarles su pasado, para bien o para mal.

Lo que hace el Presidente todas las mañanas es acumular rom
pimientos con el pasado que si bien pueden trascender y echar a
andar a sus seguidores a menudo terminan por enfrentarse con la
terca realidad.

RESQUICIOS.
Sea o no la quinta ola, los contagios se han intensificado. La vacuna
sigue siendo el antídoto, pero a pesar de ello se está metiendo en
serio el virus entre nosotros. Es tiempo de reconsiderar las estrate
gias de la sana distancia y el uso del cubrebocas.

Twitter: @JavierSolorzano

LO QUE HACE el
Presidente todas

las mañanas

es acumular

rompimientos
con el pasado que

si bien pueden
trascender y

echar a andar a

sus seguidores a
menudo terminan

por enfrentar
se con la terca

realidad

Fecha: 17/06/2022

Página: 2

Area cm2: 290

2 / 2

Columnas Políticas

Quebradero / Javier Solórzano Zinser

Javier Solórzano Zinser

Costo: 41,223

Página 79 de 171



La imparable violencia que se registra
en México y la inacción del Gobierno

federal con su estrategia de seguridad
de "abrazos no balazos" que ha elevado
significativamente el número de ejecu
ciones, masacres, feminicidios y desa
pariciones es seguida puntualmente en
Estados Unidos que así lo han reportado
algunos organismos al Congreso, en don
de legisladores demócratas y republica
nos, se muestran preocupados por ello.
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Un reporte del Servicio Legislativo de Información, el
CRS por sus siglas en inglés, reveló que "el mandatario
mexicano ha evitado operaciones policiales a gran esca
la y de manera consistente contra los cárteles de la droga
que desde 2018 ampliaron significativamente su papel
en la producción y tráfico de opioides sintéticos, como
el fentanilo" que se introduce al vecino país, en donde
el número de muertes por su consumo alcanza ya cifras
alarmantes.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

La Organización Mundial de la Salud alertó que los
contagios por Covid19 en varios países de América se
incrementaron hasta en 21 por ciento en las últimas se
manas, en tanto en Medio Oriente y el sureste de Asia se
reportaron 58 y 33 por ciento, debido al relajamiento de
medidas preventivas por parte de autoridades de salud
que contrastan con las restricciones en China, donde hay
pruebas masivas, cuarentenas, aislamientos y clases a
distancia.

En esta capital y en las de algunas entidades, hasta de
cubrebocas al aire libre y otras medidas se prescindió,
luego de que pareció que los niveles de riesgos de con
tagios iban a la baja y se volvieron autorizar eventos ma
sivos, lo que en semanas recientes los casos pasaron de
cientos a miles, aun cuando los reportes de internación
de enfermos aseguran que no son preocupantes.
El Primer Tribunal Colegiado Penal de Veracruz,
con sede en Boca del Río, confirmó la liberación de José
Manuel del Río Virgen, secretario técnico de la Junta de
Coordinación Política del Senado, al concluir que no
existe prueba alguna de la supuesta "autoría intelectual"
que se le atribuyó del asesinato del que fuera candidato
de Movimiento Ciudadano a alcalde del municipio de
Cazones, Remigio Tovar, por lo que ordenó su libertad.
Del Río Virgen, cercano colaborador del senador Ricar
do Monreal, líder de la bancada de Morena y presidente
de la Jucopo en la Cámara alta quien ayer viajó a Xala
pa, fue detenido en diciembre pasado al llegar a Vera
cruz para pasar la Navidad y Año Nuevo con sus familia
res y desde entonces, sin prueba alguna, fue internado
por una acusación sin pruebas.
Desde la explanada del Deportivo Guelatao, que
cerró por dictamen de riesgo, la alcaldesa de Cuauhté
moc desafió al Presidente y a la Jefa de Gobierno capi
talino: "Por más que me amenacen, no les tengo miedo".

fcardenas@pulsopolitico.com. mx
Twitter: @MXPulsoPolitico
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LAS CORRIDAS DE TOROS
Y LA SUPREMA CORTE

POR ANTONIO FERNÁNDEZ

"El toreo es un arte misterioso, mitad
vicio y mitad ballet"
Camilo José Cela

En las últimas semanas se ha pre
sentado una discusión respecto de

la prohibición de las corridas de toros,
en virtud de la resolución del Juez Fe

deral Jonathan Bass, quien concedió
la suspensión definitiva, derivada del
amparo interpuesto por la asociación
civil "Justicia Justa", por considerar
que el trato degradante que sufren los
toros de lidia viola el derecho humano
a un medio ambiente sano.

Por otro lado, la Suprema Corte de Justicia de la Nación
(SCJN), el pasado 15 de junio, declaró en resolución de la
Segunda Sala la invalidación del decreto que en el año
2019 emitió el Gobierno del estado de Nayarit, que declaró
Patrimonio Cultural Inmaterial del Estado a las corridas de

toros, sin que los ministros se manifestaran sobre el fondo
de la cuestión, respecto de la existencia del maltrato a los
toros, que viola el derecho humano a un medio ambiente
sano, y únicamente se refirieron a la cuestión formal, ne
gando que el gobierno del estado tuviera facultades para
realizar la declaración de Patrimonio Cultural Inmaterial
del Estado.

Por su parte, los defensores de las corridas de toros
han argumentado que las corridas de toros son tan anti

guas que constituyen un Patrimonio Cultural Intangible,
el cual es definido por la UNESCO como "el conjunto de
creaciones basadas en la tradición de una comunidad cul

tural expresadas por un grupo, lengua, literatura, música,
danza, juegos, deportes, tradiciones culinarias, rituales,
mitologías, conocimientos técnicos relacionados con las
artesanías y los espacios culturales". Siendo tan amplio el
concepto de Patrimonio Cultural que bien podrían caber
las corridas de toros.

La discusión no es exclusiva de México, se ha produ
cido en los países donde se lleva a cabo dicha fiesta brava,
en varios de esos países se ha considerado a la corrida de
toros como Patrimonio Cultural Inmaterial, el primero en
declararlo fue el gobierno de Francia en el año 2011, le han
seguido España, Argentina, Colombia y Chile; sin embargo,
la UNESCO no se ha manifestado al respecto.

Por lo que podemos observar en México, la SCJN se
tendrá que manifestar, y por el sentido de la última reso
lución, considero que se manifestará por considerar que
las corridas de toros atenían contra el derecho humano a

un medio ambiente sano, en virtud del evidente maltrato
que sufren los animales, y teniendo también el argumento
formal de que no se cumple con la Norma Oficial Mexica
na referente a los métodos para sacrificar al ganado, la cual
prohibe el sufrimiento y la prolongación de la agonía.

Sin duda la SCJN se encontrará contra la espada y la
pared, cualquier posición que tome será duramente criti
cada por un sector de la sociedad, en este caso, considero
que habiendo tantas cuestiones más importantes que
resolver, como el tráfico ilegal de animales exóticos, el
adecuado funcionamiento de los rastros para que se rea
licen los sacrificios de acuerdo a la norma oficial, debería
resolver primero pendientes más importantes para la vida
nacional que las corridas de toros.
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Ausencia de proyecto, falta de
liderazgos, débil dirigencia

hundida en escándalos, corrupción,
malas decisiones y peores resulta
dos tienen hoy a una institución
insigne de nuestro país en franca
decadencia.
No, no se trata de la Selección Mexicana de fútbol y
sus también paupérrimos resultados de cara a la
justa mundialista de finales de año, sino del Partido
Revolucionario Institucional, uno de los actores más
relevantes de la historia política de México y sin el
cual no podría entenderse el siglo XX mexicano.

Muy lejos han quedado las épocas del PRI como el
partido hegemónico (aunque aparentemente hay un
nuevo sucesor) que controlaba la Presidencia y los 32
gobiernos locales. El cambio, aunque lento, comenzó
hace más de 30 años: en 1989, perdió por primera vez
una gubernatura la de Baja California; en 2000,
por vez primera perdió la Presidencia de la República
ante el PAN; en 2012, recuperó la Presidencia; pero
en 2018, la volvió a perder ante Morena,

El 5 de junio pasado, entregó las gubernaturas de
Hidalgo primera alternancia local en la historia y
Oaxaca, además de perder en alianza en Tamau
lipas y Quintana Roo. Tras estos resultados, ya úni
camente conserva tres gobiernos locales Coahuila,
Durango y Estado de México, Y, si la tendencia con
tinúa, para el próximo año muy probablemente sólo
gobernará en Durango. Con ese panorama llegaría a la
elección presidencial del 2024.

Las más recientes derrotas electorales deben atri

buirse en buena medida a la debilidad de su actual

dirigencia, hundida en una crisis adicional tras las di
versas grabaciones difundidas en semanas recientes,
en las que se expone la manera lamentable y poco
lícita de operar de su presidente, Alejandro More
no Alito, y de sus deplorables palabras en torno a
los periodistas a quienes, a decir suyo, no hay que
matar a balazos, sino de hambre. Ante ello, Alito se
ha limitado a decir que la obtención de audios es ile
gal y que es víctima de un embate orquestado en su
contra desde el Gobierno federal, sin referencia algu
na al contenido de las grabaciones.

A mediados de semana se llevó a cabo un cónclave

con Alejandro Moreno para analizar la situación del
partido, al cual asistieron diez exdirigentes tricolores
Beatriz Paredes, Carolina Monroy, César Camacho,
Claudia Ruiz Massieu, Dulce María Sauri, Jorge de
la Vega, José Antonio González Fernández, Manlio
Fabio Beltrones, Pedro Joaquín Coldwell, Roberto
Madrazo y el coordinador del PRI en el Senado, Mi
guel Ángel Osorio Chong Pero, a pesar de la exigen
cia casi unánime de que Alito deje la presidencia
del partido, de su parte recibieron un no rotundo.

Así, a escasos dos años de los comicios presiden
ciales, la apuesta del PRI sigue siendo la alianza con
los otrora antagónicos PAN y PRD. Pero, si bien es
cierto que la única manera de hacerle frente al parti
do oficia] es por medio de una candidatura única de
la oposición, es evidente que el efecto aliancista es
cada vez menor y hasta contraproducente. Muy gris
escenario enfrenta el partido tricolor.

• Politálogo por el ITAM. Experiencia en consultoría
política y ámbito electoral. Analista político.

eduardonateras@hotmail.com
Twitter: @eNateras
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[ ¿SERÁ? ]
Decisión electoral
Están por vencerse los plazos legales y todo parece indicar
que, al menos, se impugnará el triunfo de cuatro goberna
dores electos. Independientemente de la determinación
que se tome, algo es seguro: entre septiembre y diciembre el
TEPJF, previo a las tomas de protestas, emitirá las decla
raciones de validez de las elecciones de seis estados, como
ha sucedido desde la reforma de 2014, poco importará lo
que señalen los tribunales locales; es aquí cuando se abre
el cuestionamiento: ¿son necesarios los 32 tribunales elec
torales de los estados?, en caso de suprimirse se ahorrarían
casi 30 mil millones de pesos. ¿Será?

Autogol en Palacio
Durante sus críticas al Gobierno del expresidente Felipe
Calderón, el presidente Andrés Manuel López Obrador
mostró ayer una imagen cuando el panista declaró la guerra
al narco y aparece junto al entonces secretario de la Defensa
Nacional, Guillermo Galván además de Lázaro Cárdenas
Batel, entonces gobernador de Michoacány actual coordi
nador de Asesores de Presidencia. Ya dicen que la imagen
que se metió causó molestias en el tabasqueño y varios
llamados de atención hubo en el equipo de producción de la
Presidencia. ¿Será?
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Más vale prevenir
Los contagios de Covid19 van al alza en México, mientras
las medidas preventivas se relajan, muchos ya dejaron el
cubrebocas, en comercios retiraron el gel, ya no toman
la temperatura, confiados porque ya tienen la vacuna o
porque las autoridades lo recomendaron; sin embargo, al
mismo tiempo, trabajadores del sector Salud ya fueron
enviados a realizar Home Office, algo sabrán. ¿Será?

Amarres priistas
En medio de la polémica que ronda al priismo, nos platica
ron que quien caerá parado es el excandidato a gobernador
por Oaxaca, Alejandro Avilés Álvarez, quien al parecer
hizo todos los amarres en la dirigencia nacional para entrar
al relevo en el Comité Directivo Estatal del tricolor oaxa

queño. Trasciende que el actual líder priista en la tierra de
Benito Juárez, Javier Villacaña, prepara ya su saliday no
precisamente para presenciar La Guelaguetza. ¿Será?

Justicia laboral
Ahora que estalló la huelga del sindicato minero en Mi
choacán, tres de los más reconocidos juristas en materia la
boral se reunieron en una conferencia para hacer un análisis
del sistema de justicia en el país. En específico, la excomi
sionada del INÁI, Patricia Kurczyn, Julio Camacho Solís
y Hugo Morales Saldaña debatieron sobre los problemas
que enfrenta la nueva reforma en materia de derecho labo
ral, durante el encuentro organizado por el Aspen Institute
México. Al respecto, Kurczyn Villalobos enfatizó la necesi
dad de promover la conciliación laboral con el propósito
de evitar juicios y honorarios innecesarios. ¿Será?
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Y" sin embargo...

La estrategia de construcción de la
paz está llevando al debate sobre la
expansión de grupos delictivos, el
escalamiento de violencia entre ellos

en una guerra de posiciones territoriales y el
surgimiento de grupos locales pequeños que
están consolidando el dominio por la fuerza
de comunidades.

El objetivo original era convertir a los gru

pos delictivos en garantes de lapazy la estabi
lidad en las comunidades, pero los liderazgos
de estos gruposno han mostrado sensibilidad
ni deseos de pacificar territorios, sino que han
aumentado su actividad delictiva afectando
la vida cotidiana de los ciudadanos.
Los casos en Nuevo Laredo, San Cristóbal

de las Casas, Aguililla y Culiacán, los vídeos
de caravanas de delincuentes armados que se
cruzan con fuerzas de seguridad y las revela
ciones de extorsiones y cobros de derechos de
piso que han afectado la actividad productiva
en municipios deben conducir a una evalua
ción crítica de la estrategia y a la conclusión
de que los grupos criminales carecen de lide
razgos que entiendan la lógica de las nuevas
relaciones con el Estado.

El seguimiento minucioso de los actos de
violencia ha localizado ya las zonas en situa
ción de emergenciaylainformación presiden
cial de que 75% de los homicidios dolosos han
afectado a las bandas y no a la sociedad serían

algunos de los datos que debieran consolidar
se para regresar en algunas zonas a la reactiva
ción de la autoridad del Estado para impedir la
atomización de los grupos delictivos.
El seguimiento gubernamental de la inse

guridad es minucioso y tiene detectados con
claridad las zonas calientes de violencia de

lictiva, pero es urgente la instrumentación de
programas selectivos de persecución policía
cay de procesamiento judicial para no dejar la
impresión de que el vacío provocado por una
estrategia se ha ocupado por la multiplicación
de pequeñas bandas ajenas a la dependencia
de los grandes cárteles.

ZONAZERO

La crisis de seguridad en San Cristóbal de las
Casas por la aparición de miembros de un
grupo armado fue una llamada de atención
al Estado en sus tres niveles de Gobierno para
ampliar la presencia y accionar de las fuerzas
de seguridad en contra de delincuentes que
aprovechan la fase disuasiva de la estrategia
de seguridad. Ala existencia de nueve cárteles
poderosos se están sumando decenas de pe
queñas bandas que se dedican a los delitos que
afectan la vida cotidiana de los ciudadanos.

En seguridad no hay vacíos.

Las ootnt^resflSPtSHCtep®' IpscQlMrtinistas sgn
independientes y no reflejan necesariamente

itaBBÉS v¡5»ÍB 24 HORAS.
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Colombia, en la recta final

asantanah@hotmail.com

Este domingo 19 de junio se define el
empate técnico entre Gustavo Pe
tro, del Pacto Histórico, y Rodolfo
Hernández, de la Liga de Gobernan

tes Anticorrupción, ambos candidatos a ocu
par la presidencia de Colombia. Petro suma
un 47.2 por ciento de la intención del voto,
en tanto que Hernández alcanza 46.5 por
ciento, la diferencia es casi del uno por ciento.
Técnica y políticamente se puede interpre
tar la existencia de un marcado equilibrio de
fuerzas. Sin embargo, las tendencias del voto
se pueden también medir desde otro ángulo.
Esto es, desde la generación de opinión que

forman los distintos medios de comunica

ción. De ahí que entonces se debe pensar enla
cuestión: ¿quién defiende más los intereses
de esos propietarios de los medios de comu
nicación, la candidatura de Gustavo Petro o la
de Rodolfo Hernández?

Al primero lo podríamos ubicar en el polo
de la centroizquierda, y al segundo en el polo
de la derecha populista. Es decir, ya no esta
rían disputándose el poder los actores tra

dicionales, como lo fueron los candidatos
liberales o conservadores.

Sin embargo, otra lectura de la coyuntura
electoral nos mostraría que la gran disputa es
la conquista del voto del sector abstencionista
que durante la primera vuelta sumó más del
45 por ciento del electorado. Conquistar y
llevar a votar a ese mayoritario segmento de la
población significaría, según nuestra lectura,
un triunfo en los comicios. Gran parte de los
jóvenes se insertan en ese espectro de la so
ciedad colombiana, lo que también refleja la
poca credibilidad en el desarrollo de la demo
cracia electoral y en las perspectivas de reales
transformaciones de la sociedad por una vía
pacífica en ese país sudamericano, que pade
ce una cruenta guerra hace más de 55 años.
La situación de la economía hace ver que si

la mayoría del pueblo colombiano concurre
a las urnas, darán su voto por un cambio más
profundo. Desde esalógica, Gustavo Petro po
dría triunfar. Por el contrario, si la mayoría de
los abstencionistas no concurren a depositar
su voto, la opción de Hernández tendrá más
viabilidad. Especialmente si el electorado tra
dicional y conservador de las amplias capas
medias hace suyo el discurso anticorrupción
como un eslogan menos radical y más acorde
a mantener el estatus quo, sin reales cambios
del modelo económico neoliberal.

LasoRfní(ji^KW«ssdte^rtecoli#rrtgt®.¥ai:
independientes^ no reflejan necesariamente

HJDñÉBS viSaís 24 HORAS.
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¿Cuánto aguantará Monreal?,
se preguntan en el Gobierno

Las cartas ya están marca
das.

O, en el argot presiden
cial, las corcholatas.

Y como Ricardo Monreal no es

corcholata "me parece un térmi
no denigrante" en el Gobierno se
colectiviza una pregunta:
¿Cuánto aguantará Monreal?
La pregunta la contesta él:
El límite es mi dignidad.
Pero el jefe del control político

del Senado está en la lucha y se
declara preparado para ir "hasta
el final" en su participación con
reglas creíbles.
Insistiré en sacar una candida

tura con elecciones internas. Fue

nuestro objetivo democrático al
crear Morena y debemos mante
ner los principios.
Tiene unarazóny un argumento

muypoderosos:
No creo en las encuestas repite,

y su frase remite a 2017, cuando
López Obrador lo impelió a par
ticiparpor la Jefatura de Gobierno
y lo apeó sin aviso previo ni nego
ciación.

Hoy sí está advertido y esa ad
vertenciafortalece su combate ala

línea, aldedazo.

PRESIÓN A GOBERNDORES
No se trata de tomar partido.
La información rastreada desen

mascara una campaña planeada y
en proceso de ejecución no sólo
para desgastarlo entre las huestes
presidenciales.
Se le quiere desesperar para re

ventar un proyecto en crecimiento
porque gruesos sectores de la so
ciedad ya lo ven como víctima del
aparato de Estado.
La prueba pública fue el domin

go, cuando el administrador de
Morena, Mario Delgado, se abs
tuvo de invitar a Ricardo Monreal
a la exhibición de corcholatas en

Toluca, pero le pidió mandar a los
senadores de la mayoría.
A este operativo siguió otro: se

convocó a los gobernadores ema

nados del Senado y agradecidos
con su ex líder para dar fe pública
de sus simpatías.
¿Hacia Monreal?
No, hacia Adán Augusto López,

Claudia Sheinbaum o Marcelo

Ebrard, ellos sí citados con tiempo,
forma y maraqueros.
Ese fue el mensaje a la nación, al

Gobierno y a Morena, pero para
dójicamente de ahí salió fortale
cido el otro aspirante, el ignorado,
quien aglutina cada día más gru
pos sociales.
Natural parece el apoyo de uni

versitarios y profesionistas porque
Monreal ha estado ligado de por
vida a la academia y específica
mente a la UN AM.
Pero notables son sus contactos

con el sector privado, a quienes re
cibeenelSenadoolos visita en los

estados para exponer posiciones y
escucharlos.

"El diálogo entre sectores es
fundamental para recobrar el di
namismo económico que el país
necesita, y dejar atrás la crisis eco
nómica provocada por la pande
mia", tuiteó Monreal tras hablar
con constructores afiliados a la
CMIC.

MÁS PRESIÓN ACUITLÁHUAC
1. Las agendas chocan pero no se
desvían.

Para el poder Ricardo Monreal
es un obstáculo a las maniobras

presidenciales, pero él continúa
consu agenda políticay legislativa.
Ayer estuvo en Veracruz para

continuar la defensa de su secre
tario técnico del Senado, José
Manuel del Río Virgen, contra
quien se han cebado los abusos del
Gobierno de Cuitláhuac García
(Morena).
Causa justa, pues hasta la go

biernista CNDH ha documentado

cómo la justicia no funciona en
Veracruz.

Y 2. Errata: ayer pusimos que
Roberto Madrazo encumbró en
el Frente Juvenil Revolucionario

a Alejandro Moreno en 2022 y
diputado federal en 2023.
Fue en 2002 lo primero y 2003

lo segundo.

Lasjf3fl¡niQ!i^:eKW®3tíffi®rlp,s:
columnistas son independientes® no reflejan
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Marcelo, el moderado incómodo

El canciller Marcelo Ebrard ha co
menzado su campaña en pos de la
candidatura presidencial de Mo
rena con auditorios más selectos, a

diferencia de su competencia acostumbrada
a la plaza pública.
Ebra rd se ha reunido con los mandos del

Colegio Militar, ayer con los dirigentes del
Comité Olímpico Mexicano y en los días por
venir tendrá reuniones igualmente con aca
démicos y empresarios.
Grupos pequeños, de enfoque, que le den

proyecciónmás allá de sus responsabilidades
como secretario de Relaciones Exteriores.

Su fuerte no es la plaza pública, los grandes
acarreos, porque no está acostumbrado a ellos.

En eso Claudia Sheinbaum y Adán Agus
to López le llevan una ventaja, que se duplica
cuando ambas corcholatas replican sin más
crítica ni cuestionamientos los dichos del

presidente López Obrador.
Ebrard tiene un discurso distinto porque

su formación y su visión de país son distin
tos, pero las circunstancias lo han obligado
a contenerse y aún a aceptar públicamente
situaciones con las que no está de acuerdo.
Pero no es tiempo de romper con el discurso

de la4T.
El canciller conoce bien cuál es la opinión

que se tiene del Gobierno y del país en el
extranjeroyno debe de agradarle.
Por muy diplomáticos que sean sus interlo

cutores, siempre hay tiempo para que se dé un
baño de pueblo cuando sale del país.
Ebrard fue uno de los políticos más brillan

tes de su generación; es un funcionario pre
parado al que ninguno de sus compañeros de
gabinete supera; ninguno.
Esa es su fortaleza, pero también su debi

lidad pues en Morena, los "puros" o quienes
se sienten así por haber mudado del PRD al
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partido guinda con López Obrador opinan
que Ebrard "es un advenedizo".
No lo es y López Obrador lo sabe, a contra

pelo de lo que opinan las corcholatas rivales y
sus grupos, que ya comenzaron a descararse.
Ebrard le hizo un gran favor a López Obra

dor aceptando que el hoy Presidente fuera
candidato presidencial por el PRD en el 2012,
cuando el canciller teníamejorimagenpública.
El funcionario es bien visto por los sectores

moderados de Morenayunaparte de la socie
dad harta de los radicalismos del Gobierno y
de sus corcholatas preferidas.
Para el funcionario, es una buena y una

mala noticia.
Éllosabe.

• • • •

La alianza Va por México prepara una cam
paña de información con la que pretenden
contrarrestar las acusaciones de Morena y
funcionarios de Gobierno en su contra.

Digamos que se tratará de una contracam
paña.
El primero en abrir fuego fue el panis

ta Marko Cortés quien en un spot exhibe las
diferencias entre la propuesta de reforma
eléctrica de López Obrador con la del PAN,
que se decanta por las energías limpias.
El tema ya es viejo; la reforma eléctrica

propuesta por el Presidente fue bateadapor la
oposición, pero al parecer Cortés o sus publi
cistas no encontraron otro asunto mejor que
ese para el primer spot.
A ver cómo vienen los otros, porque si son

iguales, nada más van a perder el tiempo.
• • • •

En el marco de su 25 Aniversario, Funda
ción Azteca de Grupo Salinas, realizará hoy
y mañana el Simposio Repensando la Edu
cación, que reunirá a más de 200 docentes y
directivos de escuelas públicas que están im
plementando el modelo educativo Azteca en
diversos estados del país.
El objetivo, brindarles herramientas y

metodologías innovadoras de enseñanza
para identificar y potenciar el talento de sus
alumnos, quienes serán los futuros líderes
que transformen México.
Este modelo se aplica desde 1997 en algu

nas escuelas públicas con resultados franca
mente alentadores.

A ver si alguna autoridad de la SEP se da
una vuelta por el evento, a lo mejor se le pega
algo.
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El factor Baños Martínez en

Tamaulipas
La llegada del exconsejero del
INE, Marco Baños, hace creer en

Tamaulipas que el aspirante de
Va Por México. César Trako"

Verastegui. va a impugnar el pro
ceso. Baños Matínez de plano se
fue a vivir a Ciudad Victoria para
tener el proceso electoral de cerca.

La indicación del PAN estatal para
Marco Baños es que rastree todo;
de manera institucional, pero
todo. En principio, argumenta la
intervención de diversos grupos
del crimen organizado en apoyo
a Morena; de acuerdo con Marco
Baños, es viable la suspensión de
la elección del 5 de junio. Parece
que el experto en materia electo
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ral está encendiendo Tamaulipas
y abrió la caja de pandora porque
Va Por México lo que está dejan
do muy claro es que barata, barata,
no las va a dejar la victoria a los
morenistas. Actualmente, pensar
que la elección está jurídicamente
terminada, en palabras del propio
Baños Martínez, es "impreciso".

Ya se apuntan para Coahuíla
A los nombres de Ricardo

Mejía Berdeja, subsecretario de
Seguridad federal, y del sena
dor Luis Fernando Salazar,
como aspirantes de Morena a la
candidatura por el Gobierno de
Coahuila en 2023, habría que
sumar, nos hacen ver, el de Reyes

Flores Hurtado, delegado del
Gobierno federal en la entidad,

quien podría entrar de lleno a la
contienda y ya está operando
para apurar sus opciones. A su fa
vor está su activismo y oposición
durante la etapa más oscura del
sexenio de Humberto Moreira,

lo que incluso lo llevó a presen
tar ante la corte de La Haya una
denuncia por la trata de personas
en el municipio de Allende y las
desapariciones en el penal de
Piedras Negras. Atentos.

Vientos de tempestad
en la UNAM

Eduardo López Betancourt, el
académico de la UNAM pro

cesado por acoso sexual a una
alumna, enfrentará una nueva

audiencia y esta vez se le podría
dictar prisión preventiva porque
se le inicia otro juicio, por tratos
crueles e infamantes, delito

que, a diferencia del acoso, sí
merece pena de cárcel y no solo
una multa. López Betancourt,
protegido por algunos de los
últimos rectores, lleva más de un

año arrastrando el prestigio de
la universidad por su renuencia
a separarse del cargo. Y si las
cosas no salen bien, no faltará

quien recuerde que el ahora
procesado era, hasta hace unos
meses, presidente del Tribunal
Universitario.
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NO NEGOCIARON VOTO

Y ANYLÚ IRÍA COMO
INDEPENDIENTE
La diputada de Morena en
el Congreso de Nuevo León,
Jessica Martínez, rechazó
negociar su voto en la quinta
sesión extraordinaria, en
donde se aprobaron reformas
para crear una Fiscalía de
Inteligencia Financiera y la
autonomía de la Unidad de

Inteligencia Financiera y
Económica estatal.

Martínez recibió una oferta

para poder bajar recursos
para programas sociales para
su distrito en el municipio de
Guadalupe, pero los intentos de
las diputadas de Movimiento
Ciudadano (MC) Sandra

Pámanes e Iraís Reyes fueron
infructuosos.

"A quienes estuvieron
pidiendo que no asistiera, que
no hiciera quorum, a quienes
me ofreciéndome programas
sociales, yo no soy así, Morena
no es así, por eso Morena
estableció programas sociales
en la Constitución, para que eso
no fuera negociable", respondió
Martínez ante los ofrecimientos.

Una pena que algunas
legisladoras intenten por
estas vías negociar los votos, o
incluso los propios valores, ya
que más allá del cabildeo y la

negociación, se puede terminar
cayendo en actos de corrupción.

Incluso, nos comentan,
también habrían intentado

convencer a Waldo Fernández,
aunque con el legislador no
llegaron ni siquiera a la etapa de
las negociaciones.

"Iraís, no ve vas a convencer",
cortó en secó Waldo en el lobby
del Congreso.

ANYLÚ IRÍA COMO
INDEPENDIENTE

La diputada local Anylú
Bendición acabó, en buenos

términos, la relación con el
Partido del Trabajo, liderado
eternamente por Alberto Anaya
y su esposa María Guadalupe
Rodríguez.

Nos dicen que su opción más
sólida de momento es conformar

una bancada independiente,
y está analizando, con base en
el reglamento, la posibilidad
de buscar un nombre que la
distinga.

Además, aseguran, no
cambiará su postura de ser
un contrapeso del gobierno
de Samuel García, y así lo ha
demostrado en esta legislatura,

incluso, en la comparecencia de
Juan Ignacio Barragán, director
de Agua y Drenaje, fue la más
crítica entre los legisladores.

Otra opción sería intentar
revivir la bancada de Nueva

Alianza. Pero tal parece que a
Bendición le conviene más ser

coordinadora independiente,
que convertirse en una más en
Movimiento Ciudadano.

Además, la ciudadanía de
Escobedo no se lo perdonaría,
nos dice, sobre todo por cómo les
ha pegado el tema de la escasez
del agua, ya que en algunos
sectores llevan hasta 15 días sin

abasto.

Anylú Bendición acabó, en buenos
términos, su relación con el Partido
del Trabajo.
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Plan B para el INE
Todo indica que en Palacio Nacional tienen plan B para
el INE, pues anticipan que la reforma electoral del
presidente López Obrador no pasará en el Congreso.
Ahora esperarán a abril de 202:5, cuando el actual
consejero presidente del instituto, Lorenzo Córdova,
termina su periodo. Aplicarán paciencia y, mientras
tanto, se busca al perfil para sustituirlo.

Unidos por una causa
Diputados federales dejaron a un lado sus diferencias
y autorizaron 10 millones de pesos para apoyar a los
damnificados en Oaxaca por el huracán \gatha. El
coordinador de Morena, Ignacio Mier, reconoció el
respaldo de las bancadas, lo que permite enviar 24
mil láminas y seis mil colchonetas para las personas
afectadas. Las buenas causas siempre unen.
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Chicanadas, exhibidas
Demostrado quedó que la injusticia veracruzana
hizo cuanta chicanada pudo para retener 180 días en
prisión a José Manuel del Río, secretario técnico de la
Jucopo del Senado. De hecho, la orden para liberarlo
se debe, en gran parte, a la insistencia del senador
Ricardo Monreal. Pero ¿quién será sancionado por esa
injusticia y cómo se recuperará su familia?

Los consejos de Germán
Hablando de Monreal, el senador Germán Martínez se
puso a darle consejos para ser candidato presidencial.
Según él, el presidente de la Jucopo debe romper ya
con Morena; luego, procurar ser electo presidente del
Senado con votos de opositores y ¡pum!: con eso la
oposición lo hace su abanderado. Lo dice quien salta de
partido en partido; y de lealtades ni hablamos.

Se abre la baraja
Además de Ricardo Mejía Berdeja, dos gallos van pol
la candidatura de Morena al gobierno de Coahuila.
Uno es el ex panista Luis Fernando Salazar, quien
pinta para darle batalla. Otro es el senador Armando
Guadiana, pero a él lo ven cómo el fiel de balanza a
favor de uno u otro. Lo cierto es que Mejía es el más
incómodo para el gobernador Miguel Riquelme.
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Muiría entre los priistas. Rabia del lado de los
panistas. Torzón para Claudio X González G.
y amigos que le acompañan

usieron el tema en la canibalesca mesa

de la mañanera: Alejandro Moreno, el
vapuleado presidente del PRI. ¿DebíanP las fiscalías general de la República y de
Inteligencia Financiera investigarlo (por
enriquecimiento ilícito)?

 Que investiguen diría el Presidente,
pero yo no me meto cuando se trata ele cuestiones partidistas;
si no, nos acusan de persecución... Pero más tardó en soltar lo
anterior que en volver al tema con tono sarcástico:

 Son unos ingratos los opositores. Se quedan callados.
Ahora ni lo conocen, cuando él les dio todo...

¿No ha salido este señor del PAN [Marko Cortés) a defen
derlo? ¿Fox, Calderón, Creel, Diego...?, interrogó el Presidente
desde la tribuna de su conferencia matutina.

"No, ¿verdad?", apuntó el tabasqueño
Y luego, en franca burla soltó ¡a arenga: ¡Alito / Aguanta

/ El pueblo se levanta!
Risas de su laclo. Carcajadas en el salón Tesorería del Pa

lacio Nacional. Muina entre los priistas. Rabia del laclo de los
panistas. Torzón para Claudio X González G. y amigos que

lo acompañan.
Atal punto ha llegacloelclespres

tigioy la debilidad clel Revolucionario
Institucional y de su presidente na
cional, que hasta Mario Delgado se
dio el lujo de escribir en sus redes:

"Con todo respetoy sin ánimo de
anclar de metiche, me permito dar mi

humilde opinión a los machuchones
clel PRI: (Sa/itomorenocdebe seguir.

Ha ayudado mucho al crecimiento de nuestro movimiento, en
ese gran dúo dinámico que ha formado con tsMarkaCartesy
la derecha. #Fuerza Alito". Pero Alito y su grupo no entienden.

• ••

A MARCELO LE FALTA SALERO. Con el ba n de razo f ra n co

para arrancar abiertamente la carrera por la candidatura
presidencial de Morena, Marcelo Ebrard inauguró anteno
che transmisiones en vivo combinado con un número de

Whatsapp a través de Facebook life. Aproximadamente 20
minutos duró el intercambio. Nada extraordinario, la verdad.
Más bien soso. El canciller va a tener que asesorarse bien y
bonito en esto de las recles porque no sólo quedó a deber en
cuanto a información, sino en condimento. Falta sal y pimienta.

• ••

DOÑA ALICIA NO REGRESA. Mucho se especuló sobre la
posibilidad deque Alicia Bárcena regresara a México al concluir
su laboral frente de la Cepal y sustituyera a Marcelo Ebrard en
la SRE. Pero aquí le ofrecieron la dirección clel Instituto Matías
Romero un cargo muy por debajo de la posición que tuvo en
la diplomacia, por lo que prefirió quedarse en Chile, donde
será la embajadora de México.

• ••

GEMAS: Obsequio de Gerardo Fernández Noroña,
diputado del PTi "Con el enorme respaldo popular a nuestro
movimiento se ha generado una enorme arrogancia en la
cúpula partidaria, creyendo que la fuerza del Presidente y
del pueblo es la fuerza de Morena, sin embargo, no es así".
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AUTO, CON LOS
DIAS CONTADOS;
¿UN HIDALGUENSE
AL RESCATE DEL PRI?

¡ hay dos hidalguenses enojados con
Alejandro Moreno Cárdenas, esos son
Ornar Fayad y Miguel Ángel Osorio
Chong. Ambos marcaron su distancia
con el dirigente del PRI porque impuso
a una canclidata a la gubernatura de Hi
dalgo y sufrió una de las derrotas más

estrepitosas de los últimos tiempos.
Esa es la razón por la que estos dos personajes se han

convertido en piezas clave en la rebelión interna que sufre
Alitoen estos momentos. Más aún: hay grupos, dentro y fuera
del PRI, que promueven a Osorioy a Fayad como los posibles
sucesores de Moreno Cárdenas en la presidencia del tricolor.

Con todo y que Alito ha hecho hasta lo imposible para
aferrarse a ¡a dirigencia priista, como lassesiones del Con
sejo Político Nacional al vapor, sectoresy líderes históricos
del partido dicen que tiene los días contados al frente del
Comité Ejecutivo Nacional.

De hecho, un grupo de abogados priistas prepara la es
trategia jurídica para sacar al campechano del edificio de
Insurgentes Norte,y no le clan más de un mes.

Pero mientras eso ocurre, militantes clesta
cados del partido, entre ellos expresidentes del
CEN, realizan una serie de consultasy reunio Se
nes para determinarla ruta a seguir después
del golpe a la dirigencia actual. para

En ese grupo hay quienes coinciden que el
mejor perfil para tomar las riendas del PRI es el
del senador Miguel Ángel Osorio, porsu manejo
político, su trayectoria, su experiencia como
secretario de Gobernación y como gobernador de su estado.

Lo que sabemos, por otro laclo, es que en Palacio Nacional
no ven con malos ojos que Ornar Fayad pudiera también
tomar la presidencia del CEN del PRI.

Él, sin embargo, ha dicho que quiere alejarse un poco
de la política y dedicarse a la academia,
una ni otra,y decide no ir por la dirigencia
espera una embajada o un cargo en el gobierno.

Como lo comenté en la columna anterior,
Andrés Manuel López Obrador no le conviene un

Lo que sí quiere es minar la dirigencia de
su salida, y, sobre todo, romperla alianza con
dar paso a las reformas pendientes de su
Osorio Chong como Fayad podrían encabezar
porque ya dieron muestra de que son más

Esa es la razón por la que estos dos
convertido en piezas clave en la rebelión
Alitoen estos momentos. Más aún: hay grupos,
del PRI, que promueven a Osorioy a Fayad como
sucesores de Moreno Cárdenas en la presidencia

Con todo y que Alito ha hecho hasta lo
aferrarse a ¡a dirigencia priista, como lassesiones
sejo Político Nacional al vapor, sectoresy
del partido dicen que tiene los días contados
Comité Ejecutivo Nacional.

De hecho, un grupo de abogados priistas
trategia jurídica para sacar al campechano del edificio de
Insurgentes Norte,y no le clan más de un mes.

Pero mientras eso ocurre, militantes clesta
cados del partido, entre ellos expresidentes del
CEN, realizan una serie de consultasy reunio Se
nes para determinarla ruta a seguir después
del golpe a la dirigencia actual. paraEn ese grupo hay quienes coinciden que el
mejor perfil para tomar las riendas del PRI es el
del senador Miguel Ángel Osorio, porsu manejo
político, su trayectoria, su experiencia como
secretario de Gobernación y como gobernador de su estado.

Lo que sabemos, por otro laclo, es que en Palacio Nacional
no ven con malos ojos que Ornar Fayad pudiera también
tomar la presidencia del CEN del PRI.

Él, sin embargo, ha dicho que quiere alejarse un poco
de la política y dedicarse a la academia, pero si no hace ni
una ni otra,y decide no ir por la dirigencia tricolor, en la 4T lo
espera una embajada o un cargo en el gobierno.

Como lo comenté en la columna anterior, al presidente
Andrés Manuel López Obrador no le conviene un PRI debilitado

Lo que sí quiere es minar la dirigencia de Alito para forzar
su salida, y, sobre todo, romperla alianza con PAN y PRD.para
dar paso a las reformas pendientes de su gobierno. Tanto
Osorio Chong como Fayad podrían encabezar esta cruzada,
porque ya dieron muestra de que son más conciliadores.

Osorio frenó en el Senado la intentona de una paráli
sis legislativa, mientras que Ornar sacó las manas de las
elecciones en las que ganó el candidato de Morena, Julio
Menchaca. Eso, al final del camino, abre una puerta para

establecer una nueva relación con la 4T, porque la que pro
movió Af/tofue de confrontación con el Presidente. Y algo
que no le perdonan desde Palacio Nacional, fueron dos
frases: "AMLO es una tragedia para el país"y "vivimos en un
narcoestado", las frases más caras de la historia que se las

atribuyen a consultores extranjeros de Mito.
•••

Interesante sería saber cómoy quién grabó las conversa
ciones que ha dado a conocer la gobernadora

de Campeche, LaydaSansores, balconeando
supuestas triquiñuelas de Alito.

Oe entrada, no se trata de llamadas tele¡a
fónicas. Son grabaciones que se hicieron de

reuniones entre Moreno Cárdenas y variosal interlocutores.

Lo que llama la atención es que la voz que
siempre se escucha con más claridad es pre
cisamente la del propio Alito.

¿Será que él mismo las grabó, como lo hizo con el senador
Manuel Velasco, y que alguien hackeóy robó las grabaciones
de su teléfono celular?

Un dato que alimenta más la sospecha: durante la reunión

del martes con expresidentes del PRI, la gente de Moreno les
recogió los celulares a todos. El único que no lo entregó fue
Manlio Fabio Beltrones. Pero lo dejó afuera, con u no de sus
asistentes, por aquello de las cochinas dudas.
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Se prepara ¡a
estrategia

para sacar al
campechano

en el Senado la intentona de una paráli
mientras que Ornar sacó las manas de las
las que ganó el candidato de Morena, Julio

Eso, al final del camino, abre una puerta para
nueva relación con la 4T, porque la que pro
de confrontación con el Presidente. Y algo

que no le perdonan desde Palacio Nacional, fueron dos
frases: "AMLO es una tragedia para el país"y "vivimos en un
narcoestado", las frases más caras de la historia que se las
atribuyen a consultores extranjeros de Mito.

•••

Interesante sería saber cómoy quién grabó las conversa
ciones que ha dado a conocer la gobernadora
de Campeche, LaydaSansores, balconeando
supuestas triquiñuelas de Alito.

Oe entrada, no se trata de llamadas tele¡a
fónicas. Son grabaciones que se hicieron de
reuniones entre Moreno Cárdenas y variosal
interlocutores.

Lo que llama la atención es que la voz que
siempre se escucha con más claridad es pre
cisamente la del propio Alito.

¿Será que él mismo las grabó, como lo hizo con el senador
Manuel Velasco, y que alguien hackeóy robó las grabaciones
de su teléfono celular?

Un dato que alimenta más la sospecha: durante la reunión
del martes con expresidentes del PRI, la gente de Moreno les
recogió los celulares a todos. El único que no lo entregó fue
Manlio Fabio Beltrones. Pero lo dejó afuera, con u no de sus
asistentes, por aquello de las cochinas dudas.

•••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo: "La sentencia
no se pronuncia de una vez, el procedimiento se va con
virtiendo lentamente en sentencia
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Entidades no financieras, sin registro, ni
supervisión de la Condusef, violan cualquier política
de datos personales ij normas de privacidad

os préstamos en línea, sin filas, ni inter
mediarios, están a la orden del día. Son
rápidos, con pocos trámites, sin revisar el
buró cíe crédito, ni pedir referencias o un
aval. Tampoco hay anticipos, ni objetos o
prendas empeñadas.

Los mensajes bombardean en redes
sociales como Facebook y pueden resultar atractivos, sobre
todo si tienes una urgencia, un problema familiar o doméstico,
de esos que sólo se arreglan con dinero en efectivo.

Es cierto. No empeñas computadoras, alhajas o elec
trodomésticos. Lo que empeñas es tu privacidad y hasta tu
probidad. Y no sólo la tuya, sino la c!e todas las personas que
conozcasy que tengas en la agenda de contactos de tu celular.
Para esos préstamos rápidos sólo necesitas entregar

virtualmente: CURP, credencial del INE, correo electrónico
(si no tienes uno propio, puedes usar el de algún conocido)
y, por supuesto, un teléfono móvil. Todo el registro se hace
mediante una plataforma o un link,en el que solicitan ciertos
accesos a información que almacena e! dispositivo.

Quién o quiénes están detrás de esas "empresas", o cuentas
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de Facebook, donde ingresas algu
nos datos personales, das un clic
en la "autorización" para acceder a
tu celular y listo, están dentro de la
esfera más íntima y personal, vio
lando cualquier política y norma de
privacidad. Por supuesto, son enti
clades nofinancieras.sin registro, ni
supervisión de la Condusef.

Se han documentado cada vez más casos de extorsiones

por estos préstamos en línea. No sólo la deuda e intereses
crecen exponencialmente, también eres víctima del robo y
uso indebido de tus datos y el de toda tu comunidad virtual.

A los contactos, les llegan mensajes de números desconoci
dos con el nombre completo de la supuesta persona que recibió
el préstamo, una foto de su rostro o selfiey la advertencia de
que continuarán asediando si el supuesto deudor no paga. No
importa el monto del adeudo, se sigue el mismo mecanismo:
el acoso, la amenaza y la extorsión a ti y a tus contactos.

Al tratarse de un hecho que se comete en el ámbito vir
tual, las intervenciones que se han dado son de las áreas de
seguridad digital o policía cibernética ele cada entidad; sin
embargo, no se denuncia la violación ele datos personalesy
la vulneración del derecho a la privacidad.

Las aplicaciones de préstamos no están reguladas, pero
desde 2010 está vigente una normatividacl de observancia
general que tiene la finalidad de regular el tratamiento legí
timo, controlado e informado de los datos personales, para
garantizar la privacidad y el derecho a ¡a autodeterminación
informativa de las personas.

Dicha ley sí prevé los mismos principios que deben garan
tizar las instituciones públicas como licitud, proporcionalidad,
lealtad y el consentimiento. También considera multas y
hasta prisión para quien alcance un lucro indebido con el
tratamiento de los datos personales. Hagamos valer la ley
federal de datos personales en posesión de particulares y
vinculemos a las autoridades competentes.

TRANSPARENCIA3.0@HOTMAIL.COM / TWITTER: @YDLAN
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Aunque estaba acorralado por ¡a Plana Jurásica
mayor del tricolor, Alejandro Moreno se montó
en su macho y no Ies permitió destituirlo

migos y amigas, cuán diferentes reuniones
las que han tenido dos partidos antago
nistas: la del fin de semana pasado conA MORENA, y la de hace apenas unos días,
cíelPRI.

Todos vimos cómo en Toluca se armó

la marimorena. La crema y nata del partido
de la 4T se juntó en la explanada del Teatro Morelos (sí, en
pleno bastión priista), para ir marcando el territorio rumbo a
las elecciones de 2023, porque, según dijeron los oradores de
semejante eventozo, van "por el Estado de México y Coahuila",
¡amén de las presidenciales c!e 2024!

El propio partido guinda no le llama a esto un "evento
adelantado de campaña", sino una "fiesta de banderazo" para
llamara la unidad y que todos caminemos juntito s rumbo al
éxito. Chula esa pachanga. Ya se veían muchas pancartas,
cachuchas bordadas,y hasta playeras estampadas.

E¡ que ¡levaba las más elaboradas era el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, que al parecerfinalmente
salió del c/ósetde los presidenciables. Ahí también estaban
Claudia Sheinbaum y Marcelo Ebrarcl. Todos vaticinaron que

2024 es de Morena.

¡Lo canijo es que se lo fueron a
restregaren su cara a los priistasallá
en el Estado de México! Los discursos

coincidían: "dejar de lado proyectos
personales y apoyar al presidente
López Obrador"

Oe lo más sintomático fue que

cada que mencionaban el nombre
de Claudia Sheinbaum, la gente res

pondía con el grito de "Presidenta". Una de las ausencias más
notorias fue la de Ricardo Monreal, que por mucho que se
quiere apuntar para las presidenciables, ese día mejor se fue
a un homenaje en la Rotonda ele los Hombres Ilustres. No sé
si ésto quiere decir que da por muerta su candidatura o que
a lo mejor está pensando cambiar de camiseta.

Ahora bien, la otra reunión a la que me refiero es la del
PRI, con Alit'n, quien ya se quedó muy sólita. Y aunque estaba
acorralado por la Plana Jurásica mayordel PRI —Manlio Fabio,
la Sauri, Beatriz Paredes, Roberto Maclrazo, Claudia Ruiz Mas
sieu—, Alito se montó en su machoy no les permitió destituirlo.

La primera razón es porque los au ios filtrados en Cam
peche NO ALCANZAN, ya que lo protege la Comisión de Honor
y Verdad, y para destituirlo, primero tendrían que pasar por
un juicio civil.

Y en segunda, porque, como él mismo les espetó en su
face: A él lo eligieron desde las bases, no como a todos los que
le rodeaban... que habían sido designados por un Presidente
de la República.

Entonces le sugirieron que corriera a su subalterna, Caro
lina Viggiano (que se pronuncia VILLANO). A lo que él también
se negó. Horas después salió a la luz otro auclio, éste ya no
grabado desde un celular, sino de un aparente micrófono
colocado en la oficina de Alejandro Moreno, donde hablaba
con un diputado de apellido CACIQUE. Si no les revisan los
antecedentes a los futuros priistas, ¡chéquenles aunque sea
los apellidos! Porque luego no niegan la cruz de su parroquia.
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Mientras Morena ya se encuentra en contienda
abierta, con tres tapados, con todos los recursos,
la oposición no encuentra la brújula
"/Con unidad y movilización, pintaremos de guinda a todo
el país!"

Mario Delgado

=" ún no se alcanzan a dimensionar los resul

Atados elector ales del 5 de ju nioy Morena ya
comienza con la carrera para las guberna
turas de Coahuila y del Estado de México en
2023, sin dejar clefijarla vista en la sucesión

= presidencial. Este mitin realizado por los
morenistas, sorprendió a la oposición, sin

embargo, si miramos al espejo retrovisor, podemos observar
el vértigo que ha tenido Morena desde su nacimiento en 2014.

No es casualidad que el arranque de campaña —no oficial
de Morena se haya situado en el Estado de México, pues en
las elecciones para gobernador de 2017, la maestra Delfina
Gómez se quedó muy cerca de ser la primera gobernadora
morenista y la primera persona no priista en ocupar dicho
cargo. En esta ocasión, a falta de un año y aún sin candidato
o cancliclata, parecería que habrá oportunidad de alcanzar
la gubernatura mexiquense. Una entidad que al Presidente
le importa en demasía conquistar por los simbolismos que
contiene,ademásdeserel padrón nominal másvastodel país

y los recursos que conlleva.
En esta reunión morenista se

pudo escuchara los dos aspirantesNo es
presidenciales más adelantados, lacasualidad que
jefa de Gobierno de la Ciudad de Méel arranque de
xico, Claudia Sheinbaum, aludiendo acampaña haya
los logros del gobierno federal y, porsido en Edomex
su parte, el canciller Marcelo Ebrarcl,

  reseñó un poco su participación en
la Cumbre de las Américas. Ambos

funcionarios declararon que Morena necesita unidad y rumbo
fijo para dar continuidad al proyecto de la Cuarta Transforma
ción. El titular de la Secretaría de Gobernación, Adán Augusto
López, también se proclamó con un discurso con mayor cariz

más parecido al del Presidente.
reunión, AMLO mencionó en con

Morena tienen derecho a participar:
Clouthier, Esteban Moctezuma o

aparecer en las encuestas, "la pri
y la segunda entre los dos o tres

"al que gane, a ese le voy a apoyar,
sin hacer campaña..." Sin embargo,

ha sido muy señalado, tanto al
así como en la opinión pública.

la contienda electoral para 2024.
encuentra en contienda abierta, con
a suceder a AMLO, con todos los

México, ¡a oposición no encuentra la
MCaún no deciden si irán en alianza o

preferencias, tampoco tienen personajes
las tendencias ni mucho menos un

mostrar una estrategia de gobierno
diferente a la de la 4T. Empero, este escenario no deberá ser
tomado con confianza por Morena, pues las mayores batallas
se despliegan en las internas, ya sean abiertas o por encuesta.

No es

casualidad que
el arranque de
campaña haya
sido en Edomex
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No fue Alito, el presidente del partido, pero sí el
coordinador de los diputados, Rubén Moreira quien
habría tenido un acuerdo con el titular de la Segob

= o fu e Alejandra Moreno Cárdenas, el el i ri 
gente nacional clel partido, pero sí el coor
dinador de los diputados priistas Rubén
Moreira quien dialogóy habría negociado
votos cíe legisladores del PRI para que la

=. propuesta de Reforma Eléctrica enviada por
el presidente López Obrador se aprobara

en la Cámara de Diputados. No fue sola una conversación la
que el diputado tuvo con el secretario de Gobernación Adán
Augusto López Hernández. ¿Se fue Moreira por la libre?

Fuentes allegadas al coahuilense señalan que la negocia
ción no era a nombre del PRI y, portanto —y eso lo confirman
cercanos al presidente del partido— no tuvo el visto bueno de
Alito. "El coordinador tenía diálogo desde semanas atrás en
Gobernación, lo sabía el líder del tricolor, pero no que estaba
negociando votos", cuenta alguien bien enterado de la trama.

Moreira habría comprometido cierta cantidad de votos,
aunque en un inicio ¡as negociaciones se encaminaron a
garantizar la ausencia de algunos diputados y el voto en
abstención de otro tanto. Una semana antes de la discusión,
el coordinador se reunió uno a uno con algunos diputados y

comenzó a ser explícito con su pe
tición. Eso llegó a oídos de Moreno
Cárdenas, quien decidió convocar
a una reunión ele Consejo Político
del PRI, horas antes de la sesión en
la que se votaría la iniciativa, para
generar cohesión dentro del Gru
po Parlamentario y elevar el costo a

quien no votara en contra. Amenazó
con la expulsión del partido a quienes

no acompañaran la posición del PRI. De esa convocatoria fue
enterado López Hernández, quien, ante el acotado margen
de Moreira, buscó interlocución con Alito a través del senador
Manuel Velasco La conversación, grabada por el líder priista,
es de sobra conocida. Velasco fue el último puente que el
secreta riocleGobernación usó para intentarhacercambiarcíe
opinión al presidente del PRI. La petición a esas alturasya no
era que el PRI garantizara los votos, pero sí que se cancelara el
Consejo Político, para que no se presionara a los cíiputaclosy
se dejara votar "en conciencia" a cada legislador. La intentona
no prosperó. Alito pisó el acelerador con sus aliados clel PAN
y PRD hacia afuera, y acorraló cualquier intento de división
interna. Moreira no pudo cumplir lo negociado en Bucareli.
Por eso el enojo presidencial.

• ••

OFF THE RECORD; Algo raro ocurrió en el Tribunal de
Justicia Administrativa de la CDMX. El 3 de junio el presi
dente del Tribunal, Jesús Anlén Aguilar inició un proce
dimiento para investigar el conflicto de interés en que

se encontraría Antonia Padiema, hermano de Dolores
Padierna —candidato perdedora en la pasada elección
en la alcaldía Cuauhtémoc— y secretario de acuerdos
encargado de la ponencia contra la actual alcaldesa

Sandra Cuevas Una mano misteriosa habría empujado
a ios secretarios de acuerdos (no a magistrados] a firmar
la sentencia de inhabilitación contra Cuevas, pasando por

encima del presidente delTribunal. ¿Quién se lo brincó?
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• Alonso Hernández Ve

lázquez, alumno de Prepa
de la UNAM, ganó el Pre
mio Nacional Juvenil del

Agua 2022 y representará
a México en el Stockholm

Júnior Water Prize, el 30
de agosto, en Suecia.

• Jason E. Karels ahogó
a sus tres hijos y confesó
su crimen, en una carta
que dejó a su expareja,
por una aparente disputa
por la custodia: "Si yo
no puedo tenerlos, tú
tampoco", escribió.

• Un grupo de personas
trató de acercarse a Tom

Hanks, afuera de un res
taurante en NY; debido al
acoso por conseguir una
foto, tropezaron y casi
hacen caer a su esposa, lo
que lo hizo enfurecer.
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DESDE
AFUERA

El partido en el poder en EU podría perder decenas
de escaños en noviembre y difícilmente retendrán
su actual situación en ¡a Cámara alta

reserva de sorpresas, las elecciones le
gislativas del próximo noviembre van a
ser desastrosas para los demócratas y de
paso para sus posibilidades en los comicios
presidenciales de 2024.

Todas las señales que habitualmente
indican problemas para el partido en el po

der, de la situación económica a la aprobación a la actuación
del Presidente, son negativas para los demócratas, que tienen
una mínima mayoría en la Cámara baja y están empatados
con los republicanos, 5050, en el Senado.

Pero, de acuerdo con las conclusiones de un reporte déla
encuestadoraCallup, los demócratas podrían perclerclecenas
de escaños en noviembrey difícilmente retendrán su actual
situación en la Cámara alta, donde su mayoría se debe a que
la Presidencia del cuerpo, por ley, corresponde al vicepresi
dente, en este caso, Kamala Harris.

Las consecuencias de ese cambio de poder, si ocurre,
pueden ser enormes y a todo nivel, de migración y energía a
las alianzas internacionales del país.

"El partido del Presidente generalmente pierde escaños
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en la Cámara de Representantes de
EU en las elecciones intermedias,
un promedio de 23, desde 1974. Sin
embargo, 2022 no se perfila como un
año promedio", indica el texto, que
consigna un panorama negativo para
los demócratas.

El principal marcaclorpoclríaserel
índice de aprobación del presidente
JoeBiden,ahoraen41%en lasencues

tas de Gallup, empatado con el expresiclente Dónale! Trump
antes de las elecciones intermedias de 2018 y más bajo que
cualquier otro mandatario, excepto Ceorge W. Bush, en 2006.

Sólo 18% de los estadounidenses aprueba el trabajo que está
haciendo el Congreso, la cifra más baja para un año interme
dio y tres puntos por debajo de su calificación tanto en 2018,
cuando los republicanos perdieron el control del Congreso,
como en 2010, cuando los demócratas fueron los derrotados.

Sólo 16% de los estadounidenses está satisfecho con la

dirección del país, con más de la mitad de los estadounidenses
convencidos de que la economía va por un rumbo negativo.

Pero de una inflación y elevados precios de la gasolina que
no se veían desde los años 70 y se reflejan ahora en mayores
costos de comida y problemas en las Bolsas de Valores, los
indicativos son lo que Gallup califica como "marejada"y medios
especializados definen como tsunami político.

Cierto que algunas posturas de los republicanos trabajan
a favor de los demócratas, de las posiciones sobre aborto a su
absoluto rechazo a considerar límites a la posesión de armas
en un país sacudido por matanzas y dividido por el racismo.

Pero las elecciones intermedias son consideradas tracli

cionalmente como un referenclo sobre la actuación del Pre

sidente, y correctamente o no, la imagen de Biden es la de un
hombre bien intencionado, pero débil en temas domésticos
y en política internacional.

En este caso, la derrota de los demócratas podría implicar
vuelcos de hasta 180 grados.

El principal
indicador,

la aprobación
de Joe Biden
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SUBE Y BAJA

Teresa GarcíaO Rectora de la UAQ

La rectora lidera el Proyecto Quivax, de
una vacuna antiCOVID que cubra todas
las variantes. La vacuna Quivax ha res
pondido bien contra las variantes detec
tadas hasta hoy, incluida la Delta.

Sergueí LavrovO Canciller ruso

El canciller ruso lleva la posverdad a los
extremos. Ahora dice que Rusia nunca
invadió Ucrania; que eso es una "noticia
falsa", "No invadimos Ucrania", afir
mó, en entrevista.
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Justicia o injusticia
Desde el principio de la civili

zación, las leyes han sido es
tablecidas en base a las cos

tumbres de los pueblos. Co
mo sabemos, todos los países han teni
do y tienen culturas diferentes, por lo
tanto tienen leyes diferentes. No hay
una justicia universal. Lo que es vá
lido en una región, puede ser ilegal
en otra.

Por ello, sobretodo cuando se via
ja a otros lugares, hay que informarse
de las leyes y costumbres que se prac
tican en ellos, caminar o comportarse
con cautela, habrá de evitarnos mu
chos traspiés.
Por supuesto que el observar con

cuántos problemas topan los demás,
nos enseña a ser cautos con nosotros
mismos.
Paradójicamente, en ocasiones la

justicia nos parece de lo más injusto.
La razón, es porque en muchas oca
siones las leyes son mal aplicadas ya
que desgraciadamente existen algu
nos hombres ineptos o corruptos a car
go de su aplicación. No hay nada peor,
que los efectos de la maldad se legiti
micen con las leyes o se les disfrace
hasta de virtud.
Así cuando alguien enfrenta un

problema legal, sabemos que de la
habilidad y dedicación con la que los
abogados arguyan su defensa depende
el que se demuestre la culpabilidad o
la inocencia de los inculpados, inde
pendientemente de si son inocentes o
culpables. Además, los buenos aboga
dos son muy costosos y quien no tiene
para pagarlos normalmente lleva las
de perder.
Las leyes han sido establecidas para

mantener la concordia entre los ciuda
danos y que estos puedan vivir en paz.
Por ello, las leyes deben ser simplifi
cadas, para que el ciudadano común

cuántos problemas topan los demás,
nos enseña a ser cautos con nosotros
mismos.
Paradójicamente, en ocasiones la

justicia nos parece de lo más injusto.
La razón, es porque en muchas oca
siones las leyes son mal aplicadas ya
que desgraciadamente existen algu
nos hombres ineptos o corruptos a car
go de su aplicación. No hay nada peor,
que los efectos de la maldad se legiti
micen con las leyes o se les disfrace
hasta de virtud.
Así cuando alguien enfrenta un

problema legal, sabemos que de la
habilidad y dedicación con la que los
abogados arguyan su defensa depende
el que se demuestre la culpabilidad o
la inocencia de los inculpados, inde
pendientemente de si son inocentes o
culpables. Además, los buenos aboga
dos son muy costosos y quien no tiene
para pagarlos normalmente lleva las
de perder.
Las leyes han sido establecidas para

mantener la concordia entre los ciuda

danos y que estos puedan vivir en paz.
Por ello, las leyes deben ser simplifi
cadas, para que el ciudadano común

las entienda y conozca sus derechos
y obligaciones.

El individuo debe concientizar su li

bertad de hacer, moverse y actuar co
mo mejor le plazca pero, sin afectar la
libertad de los demás, reconociendo
especialmente que las personas tienen
el derecho inalienable de proteger su
vida, su familia y sus pertenencias de
la mejor manera posible.
Los derechos que tenemos como

ciudadanos son concretos, definidos y
limitantes. Mantenerse dentro de ellos

nos evitará muchos problemas.
Debemos evitar los pleitos hasta

donde se pueda. Pero tenemos el de
recho de luchar con dignidad cuando
nos toque enfrentarnos.
Debe ser una bendición llegar a vie

jo sin haberse peleado con nadie. Pero
no creo que exista ese caso. Así que lo
mejor es conocer las leyes vigentes, pa
ra evitarnos consecuencias indeseables.

Hay que saber que en los problemas
siempre es más fácil entrar que salir.
Por eso es importante reflexionar en
todos los casos que impliquen nues
tra acción cuáles pueden ser las con
secuencias.

Mi
Las leyes deben ser

simplificadas, para que el
ciudadano común las entienda

y conozca sus derechos y
obligaciones.

rr

Soy de la opinión que para juzgar a
alguien correctamente deberían sope
sarse la cantidad de actos buenos rea

lizados en comparación con los malos
efectuados. Creo que nos sorprende
ríamos muy favorablemente y dejaría
mos de ser tan inflexibles con nuestros
semejantes.
Es decir, que también sería bueno,

que así como las personas malas son
castigadas, los buenas fueran premia
das. Esto significaría un incentivo más
para encauzar a la gente hacia el bien
¿no te parece?»
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La "populatría"; una demagogia vil
En México, como sucede en

las sociedades con institucio
nes débiles y disfuncionales,
especialmente en materia de
seguridad, los linchamientos

son frecuentes. Eso es grave de por sí.
Ahora, cuando tantos se preocupan

por la salvajada taurina, valdría la pe
na mirar hacia este lado. La salvajada
multitudinaria de asesinos y pirómanos.
La chusma enfebrecida de rabia in

ducida y furia contagiosa, seguirá apa
leando y quemando personas a medio
morir o de plano vivas. Son sus "usos y
costumbres". Malos usos y peores cos
tumbres. Y nadie hará nada.

—¿Por qué?
Entre otras cosas por la compasiva

comprensión presidencial hacia los vio
lentos y las turbamultas enardecidas y
criminales, a las cuales se les dispensa
con el genérico "son cosas del pueblo".
Eso es más grave todavía.

Hace algunos años escuché, como to
dos, una frase vergonzosa del entonces
candidato a la presidencia de la Repúbli
ca. Era jefe del Gobierno de la Ciudad de
México y en una de sus frecuentes pero
ratas de propaganda, dijo algo entre jo
coso y grotesco:
—Si el pueblo a las doce del día, di

ce que es de noche, hay que encender
las farolas el alumbrado público. Cito de
memoria.

Pero el fundamento de eso es simple:
el pueblo siempre tiene la razón, espe
cialmente si es el cliente de la tienda lla
mada poder político.

Al pueblo hay que darle la razón (y la
pensión) a cambio de votos.
Y de la conveniencia es fácil pasar a

la supuesta ideología populista: el pue
blo como fuente inmanente de sabiduría,
exactitud, axiología, ética y demás vir
tudes. Ninguna de las cuales, por cierto,
le asiste universalmente ni a este pueblo
ni a otro ninguno sobre la faz de la tie
rra. Eso es falso.

Eso se llama "populatría"
"...Con las tradiciones de un pueblo,

con sus creencias dijo en relación con
un linchamiento con pretexto de robo
sacrilego, tan funesto como cualquiera
otro pretexto—, vale más no meterse...
es parte de su cultura y las creencias de
los pueblos originarios que representan
al México que no termina de irse (por
desgracia); el México profundo..."
Pero eso se extiende a otros análisis.

En México, como sucede en
las sociedades con institucio
nes débiles y disfuncionales,
especialmente en materia de
seguridad, los linchamientos

son frecuentes. Eso es grave de por sí.
Ahora, cuando tantos se preocupan

por la salvajada taurina, valdría la pe
na mirar hacia este lado. La salvajada
multitudinaria de asesinos y pirómanos.
La chusma enfebrecida de rabia in

ducida y furia contagiosa, seguirá apa
leando y quemando personas a medio
morir o de plano vivas. Son sus "usos y
costumbres". Malos usos y peores cos
tumbres. Y nadie hará nada.

—¿Por qué?
Entre otras cosas por la compasiva

comprensión presidencial hacia los vio
lentos y las turbamultas enardecidas y
criminales, a las cuales se les dispensa
con el genérico "son cosas del pueblo".
Eso es más grave todavía.

Hace algunos años escuché, como to
dos, una frase vergonzosa del entonces
candidato a la presidencia de la Repúbli
ca. Era jefe del Gobierno de la Ciudad de
México y en una de sus frecuentes pero
ratas de propaganda, dijo algo entre jo
coso y grotesco:
—Si el pueblo a las doce del día, di

ce que es de noche, hay que encender
las farolas el alumbrado público. Cito de
memoria.

Pero el fundamento de eso es simple:
el pueblo siempre tiene la razón, espe
cialmente si es el cliente de la tienda lla
mada poder político.

Al pueblo hay que darle la razón (y la
pensión) a cambio de votos.
Y de la conveniencia es fácil pasar a

la supuesta ideología populista: el pue
blo como fuente inmanente de sabiduría,
exactitud, axiología, ética y demás vir
tudes. Ninguna de las cuales, por cierto,
le asiste universalmente ni a este pueblo
ni a otro ninguno sobre la faz de la tie
rra. Eso es falso.

Eso se llama "populatría"
"...Con las tradiciones de un pueblo,

con sus creencias dijo en relación con
un linchamiento con pretexto de robo
sacrilego, tan funesto como cualquiera
otro pretexto—, vale más no meterse...
es parte de su cultura y las creencias de
los pueblos originarios que representan
al México que no termina de irse (por
desgracia); el México profundo..."
Pero eso se extiende a otros análisis.

Como este:
"...yo le tengo mucha confianza al

pueblo, yo estoy aquí por el pueblo, no
estoy aquí por el dinero, por la compra
del voto, porque me apoyaron los me
dios de información, porque hice acuer
dos con los potentados, no, no, no; al
contrario, no querían los que se sentían
dueños de México que yo llegara, 'popu
lista' y no sé cuántas cosas más, 'peligro
para México' y al final la gente decidió,
porque el pueblo es mucha pieza y ya
hay mucha consciencia en la gente.
"...Si gracias a nuestras culturas no

se deshizo el país, porque somos here
deros de grandes civilizaciones y en las
familias, en los pueblos, en el México
profundo se mantienen muchos valo
res, muchísimos valores, gente que si en
cuentra una cartera la devuelve y está
pensando de que hay que hacer el bien
sin mirar a quién, hay mucho en nuestro
país, hay mucha honestidad.

"Los corruptos son unos cuantos (los
asesinos tumultuarios no son corruptos

Como este:

"...yo le tengo mucha confianza al
pueblo, yo estoy aquí por el pueblo, no
estoy aquí por el dinero, por la compra
del voto, porque me apoyaron los me
dios de información, porque hice acuer
dos con los potentados, no, no, no; al
contrario, no querían los que se sentían
dueños de México que yo llegara, 'popu
lista' y no sé cuántas cosas más, 'peligro
para México' y al final la gente decidió,
porque el pueblo es mucha pieza y ya
hay mucha consciencia en la gente.
"...Si gracias a nuestras culturas no

se deshizo el país, porque somos here
deros de grandes civilizaciones y en las
familias, en los pueblos, en el México
profundo se mantienen muchos valo
res, muchísimos valores, gente que si en
cuentra una cartera la devuelve y está
pensando de que hay que hacer el bien
sin mirar a quién, hay mucho en nuestro
país, hay mucha honestidad.

"Los corruptos son unos cuantos (los
asesinos tumultuarios no son corruptos

son homicidas, nada más), que además
se creen muy inteligentes. Por eso, Mé
xico es muy grande. La mayor riqueza
de México es la honestidad de su pueblo
y por eso estamos avanzando, y por eso
estoy optimista.

Y, además, vean la imagen de Méxi
co en el mundo en los últimos tiempos,
nos respetan.
"Entonces, ese es el mensaje, ese es

el México profundo".
Pues entonces cuando Biden , como

prueba del respeto internacional, sólo
por eso aludo a sus definiciones, nos lla
ma su patio delantero, está equivocado.
Su respeto debería ser tan grande como
para decirnos, patio profundo...
De veras, con todo respeto, como

suele decirse, ¿no hay límites para to
do esto?

CARTONES

Es como cuando confunden la hamaca

con el diván. No se puede. Explicarlo to
do con manzanas y naranjas... •
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Los motivos de Sergio
La resaca del carnaval político de Tolu
ca, donde los morenistas mostraron su
apetito de poder, sigue dando de qué
hablar.

El diputado Sergio Gutiérrez Luna, por
ejemplo, ya votó por uno de los tres
aspirantes presidenciales de Morena:
Adán Augusto López por su oficio po
lítico y porque genera, dijo, consensos
hacia dentro del partido.
Gutiérrez Luna corre riesgos, es cierto,
pero si por uno de esos golpes de suer
te su pronóstico coincide con las en
cuestas y éstas con el deseo de López
Obrador, el diputado podrá cumplir su
sueño de gobernar Veracruz.
Por cierto, para encontrar el origen de
su preferencia por Adán Augusto hay
que recordar que trae pleito casado por
el actual gobernador de Veracruz, Cuit

láhuac Gutiérrez, que es alfil del table
ro de Claudia Sheinbaum. Así es esto
de la sucesión presidencial adelantada.

Nombres para Coahuíla
Coahuila no escapa al delirio de la cla
se política de adelantar los tiempos.
Aunque la elección para gobernador
será dentro de un año ya está listo el
primer elenco de precandidatos.
Ahí está Ricardo Mejía, subsecretario
de Seguridad federal, que tiene el visto
bueno del presidente para hacer cam
paña por Morena. De hecho, se placea

con regularidad en las mañaneras.
Por parte del PRI, que es gobierno
en el estado, el más adelantado es
Manolo Jiménez que fue alcalde de
Saltillo y ahora es parte del gabine
te de Miguel Riquelme que tendrá
voz y voto.
El PAN tiene figuras conocidas que
han tenido triunfos y derrotas como
Guillermo Anaya y Jorge Zermeño.
Alfonso Danao tiene las riendas del
MC en el estado y podría aparecer en
la boleta.

Suspenden clases presenciales
Tomen nota. Los estados de Baja Ca
lifornia Sur y Durango suspendieron
clases presenciales ante el incremen
to de contagios Covid entre alumnos
y maestros. ¿Qué harán el resto de las
entidades federativas?

Lo que dicen allá es que ante la inmi
nencia del periodo vacacional de vera
no, lo prudente es mandar de regreso
a los niños a sus casas y concluir las
actividades académicas vía remota.

El incremento de contagios es no
table. Se ha vuelto tema recurrente

en las sobremesas familiares, en las
oficinas y escuelas.
La OMS documenta incremento de

contagios y defunciones sobre todo en
América, por lo que llegó el momen
to de preguntar si se debe seguir con

la apertura o deben regresar algunas
restricciones de contacto social.
Eso sí, cualquier decisión debe respon

der a criterios médicos y no políticos

Él Estado de Derecho
Nuevamente se dio cuenta de que en
Querétaro se respeta la Ley. Por el
mandato de un juez, se le ordenó al Po
der Ejecutivo del estado atender y re
integrar a sus propietarios legales, 260
terrenos, mismos que fueron donados
desde 1977 a 260 docentes y personal
de la Universidad Autónoma de Que
rétaro.

Ya hace más de 35 años que habían si
do despojados por un grupo de delin
cuentes que antepusieron sus intereses
a los de las familias que engañaron du
rante muchos años con supuestas cuo
tas para poder hacerse de un terreno.
En medio de un operativo exitoso el
predio denominado como La Cuadri
lla en la zona de Junquilla en Que
rétaro, regresa a manos de sus due
ños y mientras que otra parte será
empleada para una nueva estación
de policía, e inclusive se edificará un
espacio para la cultura, las artes y
para jóvenes que deseen comenzar a
emprender algún negocio mediante
una incubadora de empresas.
Respetar el Estado de Derecho entrega
invariablemente buenas cuentas.
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A cada capilla le llega su fiesta.
A la capilla de Grupo Cróni
ca le llegó por partida doble.
Días venturosos para una co
munidad de trabajo que to

dos los días ratifica su compromiso con
el oficio periodístico y con las mejores
causas del país.
Los compañeros están hoy de mante

les largos por el aniversario 26 del dia
rio, lo que constituye una hazaña por un
sostenido cuesta arriba que ha puesto a
prueba todos; comenzando, claro, por
Don Jorge Kahwagi Gastine que pone el
ejemplo. Perseverar para prevalecer es
la divisa.

En este tiempo el diario se ha consoli
dado como un medio profesional, con un
compromiso ético, alejado de las estri
dencias y de las camarillas políticas. En
este tiempo el país ha tenido gobiernos
priistas, panistas y de Morena, mañana
quién sabe qué siglas se impongan, pero
para el Grupo eso es secundario porque
el compromiso principal es con lectores
y anunciantes que nos distinguen con su
lealtad creciente.
Han cambiado los gobiernos, pero

también las maneras de ejercer el oficio.
Hoy las plataformas digitales adquieren
de manera irreversible un lugar hegemó
nico porque constituyen la forma de con
sumir medios de las nuevas generacio
nes. Crónica se adapta. Mantiene el sitio
destacado que ha ganado su edición im
presa, pero dedica talento, tiempo y re
cursos financieros a las opciones digita
les que además permiten al diario estar
presente en todo el mundo a toda hora.

Los últimos años han sido particular
mente complejos para los diarios en todo
el mundo. Al salto digital hay que sumar,
en el caso particular de México, una as
fixia de la publicidad oficial. Por si eso
fuera poco el golpe devastador de la pan
demia no solo causó bajas permanentes
dolorosas en el equipo, sino que trastocó
los modelos de trabajo. Por todo eso cum
plir 26 años consolidados y con planes de
expansión bien vale una fiesta. Va una
felicitación a todos en la redacción, los
talleres y el área administrativa.

SOBRE LA FUNDACIÓN PREMIO CRÓNICA
Los días venturosos se alargan. El lunes
próximo se formalizará la creación de la

también las maneras de ejercer el oficio.
Hoy las plataformas digitales adquieren
de manera irreversible un lugar hegemó
nico porque constituyen la forma de con
sumir medios de las nuevas generacio
nes. Crónica se adapta. Mantiene el sitio
destacado que ha ganado su edición im
presa, pero dedica talento, tiempo y re
cursos financieros a las opciones digita
les que además permiten al diario estar
presente en todo el mundo a toda hora.

Los últimos años han sido particular
mente complejos para los diarios en todo
el mundo. Al salto digital hay que sumar,
en el caso particular de México, una as
fixia de la publicidad oficial. Por si eso
fuera poco el golpe devastador de la pan
demia no solo causó bajas permanentes
dolorosas en el equipo, sino que trastocó
los modelos de trabajo. Por todo eso cum
plir 26 años consolidados y con planes de
expansión bien vale una fiesta. Va una
felicitación a todos en la redacción, los
talleres y el área administrativa.

SOBRE LA FUNDACIÓN PREMIO CRÓNICA

Los días venturosos se alargan. El lunes
próximo se formalizará la creación de la

Fundación "Premio Crónica", que per
mitirá que esta exitosa iniciativa sea un
beneficio permanente para la sociedad
mexicana.

La historia arranca en el 2010 cuando

Jorge Kahwagi Gastine y Rafael García
Garza detectaron la necesidad de mos
trarnos, con hechos irrefutables, que Mé
xico es mucho más que las notas de vio
lencia que pintan de rojo sangre las pági
nas de los diarios. Buscaron y encontra
ron una forma de colocar en la primera
plana a mexicanos de excepción, que ha
cen con su talento y trabajo constante,
aportaciones extraordinarias al país y al
mundo en el quehacer científico y cultu
ral por la difusión del conocimiento y la
promoción de los valores.
El Premio Crónica cayó en terreno

fértil. Su éxito se explica porque la co
munidad cultural, científica y académica
del país lo ha hecho suyo. El Premio no
es solo de quienes lo entregan, sino sobre
todo quienes lo reciben y lo arropan con
su prestigio. Mención especial merece el
esfuerzo del periodista Adrián Figueroa,
y su equipo de la sección de Cultura y
Academia del diario. Ellos constituyen

it
El diario se ha consolidado

como un medio profesional,
con un compromiso ético,
alejado de las estridencias y
de las camarillas políticas

ff

el cuarto de máquinas del Premio y de
la Fundación.

La Fundación, que será presidida des
de luego por don Jorge, es un logro rele
vante para Grupo Crónica, para la comu
nidad de premiados y para la sociedad.
Su ola beneficios permitirá que otros
mexicanos de excepción, con una carre
ra consolidada, pero también aquellos
que están en la ruta de ascenso, reciban
el reconocimiento que merecen. Con la
Fundación "Premio Crónica" todos ga
namos •
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Morena y calderonistas
perpetúan pleito electoral
La terrea y tradicional pugna entre el caíderonismo
y las huestes de la 4T se ve materializada en estos
días con el choque en redes sociales de Roberto Gil
Zuarth y Santiago Nieto Castillo, quienes se acusan
mutuamente de operaciones financieras irregula
res y, en el climax del conflicto, se retan a hacer
públicas sus declaraciones fiscales y patrimoniales.

El pleito dio inicio en la semana previa a la la
elección de Tamaulipas, como un intento de ambos
bandos por influir en la votación final hacia sus
respectivos candidatos; Gil Zuarth impulsando la
idea de una persecución del gobierno federal
contra su cliente y amigo, Francisco Javier Garda
Cabeza de Vaca, y Nieto recordando los delitos que
se le imputan a ese gobernador.

Pero, pasados los comicios del domingo 5 de ju
nio, las agresiones verbales y virtuales se siguieron
de largo; el exsenador panista acusa al extitular de
la UIF de un supuesto esquema de triangulación de
recursos, por L4 millones de pesos para ser preci
sos, a través de presuntas empresas fachada;
mientras en redes sociales corre información de

que el primero, Roberto Gil, ha manejado sospe
diosamente en sus cuentas personales más de 497
millones de pesos desde que inició su carrera como
funcionario público.

El trasfondo de este conflicto es, sin duda, el fu
turo que espera al gobernador de Tamaulipas, Gar
cía Cabeza de Vaca, y a su equipo de trabajo; pues,
a tres meses de que entregue el estado norteño, y

sin una definición en la Suprema Corte de Justicia
sobre la vigencia de su filero constitucional, una
posibilidad que cada día cristaliza con más fuerza
es la prisión; sobre todo cuando la dura batalla
contra el hoy gobernador electo, Américo Villa
rreal, dejó muchas heridas abiertas.

A la par se encuentra una nueva investigación
en la FGR contra el panista, por presuntamente de
jar de pagar 390 mil 514 pesos por concepto de Im
puesto Sobre la Renta (ISR) correspondiente al
ejercicio fiscal 2018; ésta una querella que viene
desde la Procuraduría Fiscal de la Federación. Gil

ya buscó ampararse; pero el Tribunal encargado
del caso decidió determinó no aceptar la suspen
sión que promovió, por lo que el tema se convierte
en una razón más para buscar la confrontación.

Se espera entonces que, con el temprano inicio
de nuevas contiendas electorales, la más impor
tantes del sexenio por cierto, se aviven los conflic
tos entre los bandos rivales, principalmente de los
funcionarios y militantes morenistas contra la es
tela de exfuncionarios que dejó el gobierno de Feli
pe Calderón Hinojosa, a quien se ha colocado inva
riablemente como el villano de las conferencias
mañaneras.

Para el proceso del Estado de México y por su
puesto para la elección presidencial comenzará a
correr mucho lodo, aunque el resultado invariable
mente será muy seguramente un proyecto de
continuidad.
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Dicen los que saben que ante la crisis
que vive el PRI por sus resultados en las
pasadas elecciones, el diputado RUBÉN
MOREIRA aplicó la de Poncio Pilatos
para echarle la culpa a decisiones del
pasado y así navegar de pechito en el
Consejo Político priista de emergencia.
Que a don Rubén ya se Le olvido cuando
era uno de los más fervientes aplaudi
dores de Las reformas estructurales,
pero bien dicen que la victoria tiene
muchos padres, mientras La derrota es
huérfana. Sólo es cosa de echar una

búsqueda en los portales de noticias,
cuando era gobernador, para ver cómo
se patinan sus palabras.
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Con la renovación de gobierno en el Esta
do de México a la vuelta de la esquina, las
luchas internas por las candidaturas se
han desatado, prueba de ello es el Revo
lucionario Institucional, pues además que
el dirigente nacional, Alejandro Moreno,
enfrenta una serie de acusaciones, todo
indica que el exdiputado Arturo Osomio
se ha aliado con la legisladora Ana Tilia
Herrera para impulsar sus aspiraciones, el
problema es que el también expresidente
municipal de Aculco ha elegido como es
trategia' realizar severas criticas al man
dato de Alfredo del Mazo y sus cercanos
colaboradores. En tanto, todo mundo se
pregunta si dicha táctica traerá frutos pa
ra la tricoloi; o si terminará por hundirla
en el aislamiento que vive desde hace va
rias semanas.

Aunque las autoridades electorales ini
ciaron ya una investigación por presuntos
actos anticipados de campaña de los as
pirantes morenistas a la Presidencia, tan
to la jefa de Gobierno, Claudia Shein
baum, como el canciller Marcelo Ebrard
decidieron arrancar con acciones que, si
no son campaña, se parecen mucho.

Del lado de la mandataria capitalina
emprendieron la estrategia #EsClaudia,
que la pretende colocar como la favorita

de Palacio Nacional, misma que se di
funde tanto en redes sociales como en

bardas y muros de la CdMx. Por su parte,
el titular de Relaciones Exteriores deci

dió empezar a responder preguntas a
través de Facebook y compartir su nú
mero telefónico con sus seguidores.

Si bien es cierto que las formas políticas
han cambiado, tampoco se trata de exage
rar, pues aunque se ha quedado atrás la
máxima que decía "el que se mueve no
sale en la foto", una cosa es ser abierta
mente contendiente, y otra muy distinta
es que se quieran imponer fichas, como
ocurre en Morelos, donde se anunció que
supuestamente la senadora morenista Lu
cy Meza seria la candidata a gobernadora.

Andrés Manuel López Obrador como líder

moral del partido ha sido muy claro res
pecto a los procesos democráticos que
deben imperar en este tipo de decisiones,
pues ha dicho que no se trata de dedazos,
tapados o elegidos; por eso este acto anti
cipado llamó la atención, incluso al inte
rior de Morena, que dirige Mario Delgado,
donde no están nada contentos.

***

Tal parece que no escuchan o no quie
ren escuchar al Presidente, quien se ha
pronunciado por evitar las imposicio
nes, ya que son los propios militantes y
la ciudadanía quienes deben elegir. Se
guramente en Palacio ya tomaron nota,
porque precisamente Morena quiere
hacer la diferencia respecto a la oposi
ción y apegarse a los métodos que ga
ranticen su triunfo de cara a las siguien
tes elecciones.
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Salud para
sumergirse
en el bosque
En 1982 Tomohide Akiyam, en ese entonces secretario
de Agricultura, Silvicultura y Pesca de Japón, acuño un tér
mino revolucionario: shinrinyoku, cuya traducción apro
ximada sería algo como "baño de bosque", o sumergirse en
la atmósfera del bosque. No hacer nada más que estar ahí,
presente, inmersa.
Akiyam desarrolló este concepto en respuesta a, por un

lado, los efectos nocivos que genera la privación genera
lizada de la naturaleza y, por otro, a la necesidad de pro
teger los bosques de su país. Los baños de bosque fueron
la solución perfecta para ambos problemas. Desde ese
entonces se han publicado cientos de ensayos científi

cos que respaldan los efectos positivos a nivel psicológico y fisiológico
de esta actividad.

En Estados Unidos, desde 2013, el movimiento ParkRx trabaja de
manera coordinada con prestadores de la salud y autoridades respon
sables de los parques nacionales para conseguir descuentos o pases
gratis que los médicos puedan prescribir a sus pacientes. Utilizando
una base de datos de miles de parques na
cionales y parques locales públicos, los
médicos pueden filtrar por actividad, dis Elliot Kukla, untancia desde el hogar del paciente y servi

rabino que escribecios en los alrededores, para prescribir
"pasar tiempo en la naturaleza". Una re para algunos medios,
ceta oficial en este sentido le da a las per hizo una apología a
sonas un empujón extra que resulta útil y la pereza en la que
muy efectivo.

decía "la pereza esCanadá, a comienzos de este año re
portó, en un programa similar, tener
más de 4 mil médicos inscritos para emitir
estas recetas y haber conseguido, en
alianza con la autoridad nacional de par
ques, cien pases anuales gratuitos "para
recetar".

El espíritu de esta iniciativa me re
cuerda algo que de pronto suelo, o sole
mos pasar por alto: también necesitamos
salud para disfrutar de nuestro tiempo li
bre. Conocemos muy bien la relación entre
algoritmos que calculan la pérdida de
en centavos, en relación al PIB. Pero
mucho que importa estar sanos para... no
nuestras parejas, de nuestros amigos, de
mente para estar con nosotras mismas,

Hace tiempo Elliot Kukla, un rabino
dios, hizo una apología a la pereza en la que
que la ausencia de trabajo o la forma de
disfrutar de holgazanear bajo el sol o en
solo sumaría que para que ese tipo de
cumbre del arte, necesitamos salud.

Fecha: 17/06/2022

Página: 14

Area cm2: 279

1 / 2

Columnas Políticas

Cynthia Ramírez

Costo: 9,112

Página 120 de 171



Elliot Kukla, un
rabino que escribe
para algunos medios,
hizo una apología a
la pereza en la que
decía "la pereza es
algo más que la au
sencia de trabajo o la
forma de evitar el

trabajo; también es
disfrutar de holgaza
near bajo el sol o en
los brazos de otra

persona".
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Nemer y el caos en el EdoMex
a salida anticipada de Er
nesto Javier Nemer Álvarez
del gobierno de Alfredo
del Mq.zo destapa al pri
mer posible contendiente
del Parí ido Revolucionario
Insliiucional que por casi

!)Ü años ha gobernado al estado más po
blado de la nación.

Su salida és para afinar la estrategia
que se prevé aplique para su campa
ña' y poder hacerle frente a los seña
lamientos y acusaciones que hará la
oposición en su contra, pues como Se
cretario de Gobierno tuvo poca o mí
nima efectividad en la demanda más

reiterarla de la ciudadanía, que es el
tema de inseguridad.

En la administración actual ge con
solidaron los cárteles Jalisco N ueva Ge
neración y La Familia Michoacana, que
extendieron su dominio en los casi 125

municipios de la entidad, sin embargo,
en las zonas rurales fiel oriente y sur, así
como Del Valle de loluca. la disputa se
agudizó entre esos grupos criminales y
ha dejado una amplia estela de muerte

Muestra fie ello, es el asesinato de 11
policías municipales y estatales en Coa
tepec de las Harinas, donde la Familia
Michoacana emboscó a los agent es del
estado,provocando la matazón.

La historia se repitió hace unos días
en el Municipio de TexcaJlillán, donde
miembros de la Familia Michoacana
se enfrentaron con policías ministe
riales del Estado de México y personal
militar, con saldo de 11 muertos del
crimen organizado, 10 detenidos y tres
policías heridos.
Los mulliasesinalos del crimen

organizado no es lo único que ha. im
pactado a los mexiquenses, también la
delincuencia común, que diariamente
asalta a las personas más desprotegi
das o de mayor vulnerabilidad en los
22 municipios conurbados del valle
de México.

El panorama electoral para el Revolu
cionario Instit ucional parece no ser tan
halagüeño como en sexenios anteriores,
toda vez que las demandas ciudadanas,
como el mejoramiento de la economía,
la seguridad, el respeto a los derechos
humanos y la elevación en la calidad de
vida, quedaron al margen y son ahora
los principales puntos y propuestas de
la oposición.
Ernesto Nemer tendrá dos canríida

los opositores de peso en las elecciones
de 2023. Uno proveniente de las esfe
ras del poder, 1111* ¦ ruinará con toda la
maquinaria para aplastar al partirlo que

por más fie nueve décadas ha. goberna
do dicha entidad.

Todo apunta a que dicha candida
ta será Delfina Gómez, que a pesar de
haber permanecido en una de de las
dependencias más importante de la ad

ministración federal, probó su fracaso,
pero eso es menos, puesto que cuenta
con el apoyo y espaldarazo fiel sistema
que gobierna en ca$i nulo el país.
Por otra parte, enfrentará posible

mente i Juan Zepeda, quien se perfi
la como, el candidato de Movimiento

Ciudadano y quien ha gozado de una.
enorme simpatía del electorado, por
sus tiempos de gloria y por haber ron
lrolarlo la inseguridad en Netzahual
cóyotl, uno de los bastiones del crimen
organizado.
Aun lalta por conocer si el PR1 irá

en alianza con Acción Nacional y el
Sol a/leca, pues de ir solo se antoja
mucho más difícil que pueda vencer
al sistema de gobierno, que ha gana
do la mayoría de los estados en las
últimas elecciones.
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CONSULTAR
FIESTA BRAVA
•E], Salón.^Heberto Castillo.,
del Congreso de la Ciudad se
tornó este J ueves en una
especiedel a Ífcsh.owen.el..que.i
entre ..gritos..de. ]^resentantes..^..
organizaciones. defensoras d^
c[(jrech()s cle los aiiiniajes se Jleyo
a cab('UnaMesa cle Trabai<;) de la
Comisión de.Bienestar ^
)t1[)(} r' i»1 Ai ^ i T

de la Comisión, diputado Jesús
Sesma! se..pronunció.a.fayor
fiu e § J a "¿reY^ad.se^3mebe.
eLdictamen.jgue ^ohibe jas
corridas de. toro

^j ^1 V.l.c. j i e recc tu <_ )ci tic) j> <_ >i 1 ,is
c. 'rg^11 Í >I.Ac1.(.:I :vLí A11 r.1'1. r i_ í) ,
cuando ..Morena Mzouso..de.la..
palabra los gritos subieron de
tono, ya que ia diputada MartJia
Avilapiant^
rea.iiz.ar.una .CQ.ns.uJta
."seguraniente..va a ganar gue

Ciudad", señaló, ñor lo gue la

consulta le daría te
írabaio ..de esa.^

CELEBRAN,
RES0LUSI0N
•EÍ.CrupoParlamenLariocte
ei Congreso de la Ciudad celebró
^lyedliibunalKleclo^
local haya dado
¡a.determinación
local de disminuir ios recursos del
Ji!süi Lit() Klector^ ele
México...Medianteun
señalaron que ia determinación de
I!s.y..os.^ ÍECDMX
.dejncreoientar
deLÍÉCMA es.."un^ayanoe serio y
firnieen ja "cpr^iid^i^_deja,
autonomía de este organismo".
Cabe..señalar¡gueLdteha .r^
ordena ai Congreso CDMX a que,
en un plazo..de..Í5..díasrealice.
lo.s..reajustes .corres|)pnto
haciendo una "funda mentación
);m()tiyaci()rireí()r/ada",
firiprizando .entre otros, cntenos,..
lo establecido en ei Acuerdo IÉCM/
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ACUCG344/2021 y en el POA del
IÉCDMX.

RECONOCEN LABOR
• h! cleía_tc dc 1 C;tHa sej()

a.^eguriciaci y
justicia de la.Ciudad de México,
^l1. í .. í i? .£r.T í! «í *'?>. íí i;1" í P. IT.*?.?»..
dio..a.conocer_(y^e_ en. ja.alcaldía^
Míguei..Hidalgo..han disminuM
64 por ciento Jos indices elelictiyos
en lo que va de este 2022 con
respecioal()sresLiliadí)sclelañf)

19. el C o m i si on ad o detalló
que en el primer cuatrimestre
¿e. 2019 se ..registraron m
¿ditos,. mientrasjqjae este número
redujodeLmanera^
557 en 2022, según los datos dei
SeGretariad.0LÉjecutiy^
Nacipnai..de..Seguridad PúW
dd moni toreo;.liermanente que
reaiiza el Consejo Ciudadano.
Finalmente,..reconoció ej t^
flue el..gobierno d^
está haciendo para combad
inseguridad.
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Ilraditos
EL CINISMO DE 'AUTO'
*Nos comentan que el todavía presidente nacional
del otrora poderoso Partido Revolucionario
Institucional anda desaforado en su loco afán por
iriaiitenerse_al_frente_de ese_instituto poH
dicen que pese a qu€ Alejandro Moreno, 'Ali.to',
ha .perdidagybernaturashelpre^
partido y el apoyo de la nomenclatura tricolor y de
sus aliados aún se cree capaz de salvar el barco
.9M.e se hunde y para ello: recurre inclu
ahora promueve una iniciativa para proteger a los
representantes de los medios... Suena a locura y
a una apuesta al olvido de quien hace poco fue
exhibido dando consejos sobre cómo se debe tratar
a los periodistas. Ahí queda para la historia su frase:
"A los periodistas no hay .que matarlos_.a_balazos^
papá, hay que matarlos de hambre".
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GOLPETEO INTERNO
?La alianza entre PRI, PAN y PRD es un hecho de
camino a las elecciones de 2023 en el Estado de
México, sin embargo, los tricolores ya dan las
primeras muestras de golpeteo inte
ver con las ::ntenciones de la diputada Ana Lilia
Herrera por ser la abanderada de 'Va por México"'.
Las versiones afirman que ha convocado al antes
legislador, Arturo Qsomio. para hacer mala fama
del desempeño del gobernado: Alfredo del Mazo
y su equipo, pero en lugar que esto catapulte sus
aspiraciones, se le observa desesperada y más que
aislada. Con dicho panorama de por medio, los
comentarios.resaltan..que.los cálculo
para la comunicóloga, pero no es el único perfil
que poco a poco se desvanece en la pelea por la
candidatura, es tiempo de definiciones.

¿TRAJE A LA MEDIDA?
?Sospechoso resulta que el equipo de Jorge Alcocer,.
titular de la Secretaría de Salud decidiera no

pegarsea Jo establecido .por el .Contrajto Marco,_
elaborado por la Secretaría de Hacienda, de
Rogelio Ramírez de la O que pretende guiar a

limpieza a nivel federal, pues al menos en el proceso
LAÓ12ÑBBQ0ÍE332Q22, que corre actualmente
para elegir contratista en el Hospital General "Dr.
Manuel Gea González", no se ha seguido. Y es que,
uno de los detalles que genera desconfianza y
alboroto es que las interesadas deberán entregar al
menos tres estándar EC0397 enfocados a seguridad
e higiene, ios cuales serían generados por el Consejo
Nacional de Normalización y Certificación de
Competencias de personas (CONOCER), el detalle
es que los exponentes del ramo aseguran que en
realidad la responsabilidad debería caer en manos
de protección civil y no de CONOCER. Así, resulta
más sospechoso aún que todo gire en torno a una
empresa favorita, allegada a la jefa del Departamento
de Servicios de Apoyo, Beatriz Vera /Será que se
descubrirá el pecado?
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Linchamientos,
¿venganza social o
ausencia del Estado?
Los linchamientos son el

fracaso del sistema de

justicia de un país, es el
quebranto del Estado de
Derecho, es la abdicación
del Estado l'reníe al re

chazo ciudadano al pac
to social. Es inmoral y criminal que la
gente lome la justicia por su cuenta. El
asesinato cobarde de gente inocente a
manos de una turba enajenada, cual
quiera que sea el mot ivo, solo habla de
una ausencia de la autoridad, la pérdi
da de. la gobernanta, un vacío de poder
polít ico que fia pie a la restauración fie
la venganza social.

En días pasados fue arteramente ase
sinado un joven profesionista, con gran
preparación académica, y prometedor
futuro en |fc administración pública, a
manos de verdugos anónimos que se
sintieron Euenteovejuna y, llevados por
rumores y sin derecho a una defensa,
decidieron en juicio sumario condenar
al inerme trabajador del Poder Legis
lativo, paisano de sus victimarios su
padre, era de ese poblado de Huauchi

nango y lo inmolaron. Quiénes son el
remedo de Euenteovejuna, la treintena
de instigadores que lo apresaron y gol
pearon, o los doscientos obnubilados
pobladores que en la cancha municipal
lo quemaron. Es irrelevanto sácar del
anonimato a estos sedicentes venga
dores de inexistente secuestrador de

niños. Esa escena se repite muchas
veces a lo largo del territorio nacional;
el pretexto es el mismo, acusar a extra
ños de robo de infantes; lo padecieron
policías federales en Tláhuac, donde
la turba mató a dos agentes y dejó in
válido a un tercero. De. poco consuelo
es saber que Puebla es la entidad con
más linchamientos o rememorar que
hace 50 años, en Canoa sacrificaron a
cinco trabajadores de la. Universidad
poblana con el argumento fie que eran
comunistas.

Ante la incompetencia fie un Estado
fallido, incapaz de proporcionar segu
ridad y justicia a sus gobernados fun
ción primigenia de todo gobierno, la
población, con razón o sin ella, busca
llenar ese vacío de poder. Los instigado
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res están conscientes de que, cometen
un delito por aparentar hacer justicia y
condenar sin pruebas, a inocentes,pe
ro saben que es muy alto su porcentaje
de impunidad y baja la probabilidad de
ser castigados; se escudan en el anoni
mato al sel uar en masa y contar con la
complicidad de los mismos pobladores
Proliferan los inmorales ajusticiamien
tos y la autoridad no hace nada para
prevenirlos o sancionarlos.
Ningún caso se justifica y llama la

atención que existan pobladores que
arengan a sus vecinos a cometer este
atroz ilícito. Pareciera que pretender
imitar los castigos que propician los
sicarios del crimen organizado a sus
víctimas. Son una escuela para estos
fallidos vengadores sociales. Las imá
genes que proliferan en redes sociales,
gra badas por los mismos delincuentes,
son también linchamientos y mandan
un mensaje. No es ajuste dé cuentas
entre bandas rivales, sino el restable
cimiento según ellos fiel orden social,
es una limpia o purga que hacen estos
supuestos benefactores de inexistentes
secuestradores, asesinos,, violadores; en

realidad ejecutan a delincuentes riva
les, ineficientes halcones, traidores o
vendedores de droga ajenos.

Pero cubren sus ilícitas acciones con
un manto fie protección social,, el cual
publicit.an con eficiencia. El mensaje es
doble: entienden los enemigos y la po
blación cree que esos justicieros suplen
las omisiones del gobierno. Lo mismo
hacen los instigadores, encubren sus
conflictos personales o satisfacen su
apetito asesino, como psicópatas que
se creen redentores.

Algo está mal en la sociedad, pero es
peor la inacción gubernamental, que
además justifica las acciones delictivas:
"se matan entre ellos o donde hay gru
pos criminales se cometen menos ho
micidios* Todavía es tiempo de frenar a
esos enfermos mentales que se sienten
Euenteovejuna y evitar que las redes
sociales hagan apología de los falsos
benefactores déla población. El primer
paso es demostrar que no vivimos en
un Estado fallido y que hay voluntad
política para revilalizar el pacto social.

•POlitÓlOQO
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Nuevo criterio
sobre modo
honesto de vivir

L a semana pasada, la Sala Superior del Tribu
nal Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción resolvió el expediente SUPREP3G2/2022
y acumulados, el cual está relacionado, entre
ot ras cuest iones, con las sanciones a servir lores
públicos por la indebida difusión de propagan
da gubernamental, el uso indebido de recursos

públicos, así como por promoción personalizada y transgre
sión al principio fie imparcialidad, todo, ocurrido durante el
proceso de revocación de mandato.

En este asunto, la Sala Superior confirmó, por mayoría fie
cuatro votos a favor y tres en contra, la determinación de la
Sala Regional Especializada mediante la quese determinó
que el desplegado titulado: "GOBERNADORAS Y 'GOBER
NADORES DE LA 4 TA TRANSFORMACIÓN' y la divulgación
de 100 publicaciones en Lwiiier, emitidas por titulares del
ejecutivo de diversas entidades federativas, contravienen el
marco normativo electoral vigente.

En consecuencia, en la sentencia se ordenó: a) inscribir a
las personas servidoras públicas sancionadas en el Catálogo
de Sujetos Sancionados, y b) dar vist a a los congresos locales
respectivos para que determinen su sil nación j uríf lica.

Sin embargo, la resolución no se quedó ahí, pues en la mis
ma,se vinculóa las autoridad es jurisdiccionales en la materia
electoral,a pan ir de la notificación fie la ejecutoria, para que,
en la comisión fie hechos posteriores, ante la acreditación por
la comisión de ilícitos constitucionales, deberán analizar la
posible suspensión de la presunción del moflo honesto fie
vivir, respecto de las personas servidoras públicas de quienes
se acredite su responsabilidad, para efectos del requisito tle

elegibilidad.
En ese satirio, se especificó qué, a efecto fie, analizar y re

solver tal determinación, deberán considerar la transgresión
reiterada y grave a los principios tle la Constitución Federal,
la reincidencia y el dolo en la comisión de la infracción por
la persona servidora pública.

La Sala aclaró que los efectos fie esta decisión serían estric
tamenteen el ámbito electoral, y tienen como único objetivo
evitar que personas funcionarías públicas que protestaron
guardar la Constitución y, no obstante, la hayan violado fie
forma directa, sigan ocupando cargos públicos.

Lo anterior es muy importante, porque en términos del
artículo 35 Constitucional, es un derecho de la ciudadanía
el votar y poder ser votada para todos los cargos de elección
popular, teniendo las calidades que establezca la ley;sin em
bargo, fie acuerdo con el artículo 34 del mismo ordenamient o,
son ciudadanos de la Rep ú blica los varones y m ujeres que, te
niendo la calidad de mexicanos, cuenten con 18 años de edad
y tengan un modo honest o de vivir, lo cual significa que quien
no tenga un moflo honesto de vivir, no puede ser candidato.

Dicha sentencia ya fue ñot il ¡cada a las animidades vincu
ladas y, de acuerdo con la misma, el nuevo criterio subsistirá
hasta en tanto se legisle válidamente al respecto. Ya veremos
qué dicen las y los integrantes del Poder Legislativo: ¿Le entran
o la dejan pasar?

Plancha de quite: "Un modo honesto de vivir quiere decir
Sér buen mexicano" Jurisprudencia 18/2001 del LEPJF
•Especialista en Derecho Electoral y experto en Derecho

Parlamentario mvergara333@gmail.com
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Toluca y los
herederos

Los que ahora forman parle riel gabinete
del Presidente de la República, como
candidatos de Morena, después no po
drán pronunciar él nombre de Andrés
Manuel López Obrador y no por ingra
lilud o falta de memoria, ni por prota
gonismo o desmemoria, sino porque la

oposición seapreSuraráa tratar fie prohibir esa men
ción, aunque el ahora mandatario se haya retirado.

En este momento la oposición intenta prohibir
los nombres de los presidenciables de Morena,
pero lodos ellos tienen una función que al nom
brarlos no forzosamente Se están promoviendo,
aunque su trabajo cuenta para su labor proseli
tista.

Lo que debería hacer la oposición es empezar a
promover s u candidato porque en menos de dos
años no podrá arraigar en la conciencia de la gente
como para favorecerlo o favorecerle con su voto. Si
viola o no las leyes electorales, la urgencia ele la alian
za y los otros grupos es planearlo para que identifi
quen al personaje y éste deberá empezar a recorrer
el país, que, por mucho que diga conocerlo, deberá
caminar con la bandera de candidato. Seguramen
te las acusaciones de acto adelantado de campaña
vendrán en alud, pero la oposición no pue.de esperar
al inicio de campaña para dar a conocer a su aban
derado.

El candidato de la oposición tendrá que surgir
cuanto antes y realizar uña gira de reconocimiento
eonlrarreloj, donde sus actividades no sean obvias

aunque sirvan para ganar simpatías; mientras esto
sucede, en el campo de batalla de la oposición, en el
partirlo en el poder se transfieren símbolos, señales,
compromisos, proyectos y estrategias, de tal suerte,
que quienes continúen no disminuyan el peso fie
Morena y para ello el Presidente les confiere protago
nismo, como sucedió el 12 de junioen Toluca, donde
iodos los oradores, sin excepción, pronunciaron el
nombre de Andrés Manuel López Obrador, como un
mantra para conservar el poder.

El evento no leníacomo finalidad fiar un prefe
rido sino una herencia, de la consigna convenida
en campaña. Primero para ganar el Estado de Mé
xico y Coahuila, después para ganar el 2024, con
sus nueve gubernaluras, fie, las cuales una es del
PAN (Guanajuaio) y oirá de MC (jalisco). Para.esas
fechas la oposición intentará prohibir pronunciar
el nombre del actual presidente, pero ya estará
otorgada la herencia y el testamento redactado.

El poder deja de ser una franquicia (Colosio), o
una dinastía de apellidos ilustres de la nobleza fie
antaño, (De la Madrid), para convertirse por fin en
movimiento social.

El inicio de la entrega fiel patrimonio de More
na, sucedió el domingo 12 de junio en Toluca. Así,
mientras se entrega la herencia "en vida." activa en
el partido en el poder, la oposición busca a quien
ungir como representantes de tres fuerzas sin afi
nidad que no podran hermanarse para, recibir una
herencia sin pelearse por ella.

•Analista político @Josangasa

Contra RéplicaFecha: 17/06/2022
Página: 6

Area cm2: 243

1 / 1

Columnas Políticas

José García Sánchez

Costo: 46,019

Página 130 de 171



RED
COMPARTIDA
SE VAN DE PINTA LOS DIPUTADOS
La actual Legislatura del Congre

so de la CDMX se ha caracteri

zado por la opacidad y un rezago
en*el trabajo legislativo con más
de mil 500 iniciativas en la con

geladoia. Resulta que este miércoles el pre
sidente de la Mesa Directiva, Héctor Díaz
Polanco, suspendió la sesión de la Comisión
Permanente cuando ya había iniciado, por
que hubo "vicios" en la aprobación de la or
den del día en la reunión de conferencia del

martes, con ocho votos en lugar de nueve.
En los hechos, Díaz Polanco faltó a la Ley
Orgánica por levantar de manera unilateral
la sesión y citar hasta la próxima semana,
miércoles 22 de junio. La norma obliga a la
Comisión Permanente a sesionar una vez

por semana, pero parece que a los dipu|ados
les urgía irse de pinta.
El miércoles la Cooperativa Cruz

Azul pidió se conozcan los moti
vos de la destitución del coman

dante Carlos Flores como jefe de
la Policía de Investigación (PDI)

que ocurrió luego de la detención del ex di
rector jurídico de la cooperativa, Víctor "G" y
detuvo a loel "N", miembro del grupo que
robaba cemento. La petición es para la titu
lar de la Fiscalía de Mandos, Gabriela Prietto.
Ella es conocida como muy amiga de la ex
procuradora Marisela Morales y es parte del
grupo de abogados del exdirigente de la ce
mentera Billy Álvarez que mantiene bajo su
control la planta cementera de Tula.

Los hospitales privados de la al
caldía Miguel Hidalgo dan mues
tra de sensibilidad en la protec
. ción de mujeres víctimas de vio
lencia y firmaron un convenio

para brindarles atenciún médica de urgen
cia. La propuesta salió de los concejales Be
tty Hernández y Rolando Cortés, ella defen
sora de la igualdad de género y él médico de
profesión. Buscan evitar la revicürrazación
de una mujer fuera rechazada de esos noso
comios. Aún hay más hospitales que pueden
sumarse, mientras tanto la medida parece
positiva para explorarse en toda la CDMX.
La aguas comienzan a caldearse

en Tamaulipas, pues resulta que
el equipo del candidato César
"Truko" Veiástegui, quien perdió
en las urnas la gubematura, tra

baja, dicen, con un grupo de panlstas para
pedir la expulsión del PAN del senador Is
mael García Cabeza de Vaca porque les jugó
chueco en las elecciones y operó en contra
de la campaña del Truko. El caso es que con
eso le quitan la posibilidad de reelección en
el Senado y le abren el camino a Verástegui.
PD: el Gobierno de Quintana Roo, de
Carlos Joaquín González, recibió un re
conocimiento por parte del INEGI, de
Graciela Márquez, por ser la primera en
tidad en integrar, validar y liberar infor
mación para los censos nacionales de
Gobiernos Estatales, Seguridad Pública y
Sistemas Penitenciarios 2022.

Fecha: 17/06/2022

Página: 2

Area cm2: 159

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,591

Página 131 de 171



PÉRDIDAS POR ESTRES LABORAL
J. ADALBERTO VILLASANA

Son tiempos difíciles, pero ya falta menos. La
clase trabajadora padece la situación, el es
trés laboral genera pérdidas personales para
quien las padece y económicas para las em
presas, por lo que hay que reconocer el pro

blema para emprender acciones tendientes a la solución.
El IMSS apunta que El 75% de los mexicanos padece

fatiga por estrés laboral, supera a China y Estados Uni
dos. Lo anterior, con las consecuencias: reducción de
productividad, descenso en la calidad de vida, proble
mas de salud física y/o mental (enfermedades), tras
tornos de depresión y ansiedad, problemas familiares
y riesgos de alcoholismo y otras adicciones.

Y, en los grupos de Neuróticos Anónimos A.C. se in
crementaron 30% las peticiones de ayuda de la gente
por motivos relacionados con deudas y la falta de em
pleo durante la pandemia, así lo señaló Paulo César
Sánchez García, gerente de la Oficina de los Servicios
Generales de Neuróticos Anónimos A.C.

Hay que visualizar que el tema del desempleo tam
bién involucra lo que es el estrés laboral.

En octubre del año pasado la asociación de Internet
MX y OCCMundial presentaron el estudio "Estrés la
boral en México", el cual busca conocer si los inter
nautas han padecido este tipo de estrés en los últimos
dos años, qué lo ocasiona y qué reacciones les ha pro
vocado, si éste ha aumentado, disminuido o se ha
mantenido a raíz de la pandemia.

"En 2019, la Organización Mundial de Salud incorporó
al bournout a la clasificación internacional de enferme

dades y fue descrito como un síndrome resultante de es
trés crónico en el trabajo. Se estimaba que en México
afectaba a más del 40% de los trabajadores", dijo Sergio
Porragas, vicepresidente de Capital Humano de la AIMX
y director de Operaciones de OCCMundial.

"Tras año y medio de pandemia, las empresas han
adoptado nuevos esquemas laborales, lo que ha incre
mentado el estrés'en colaboradores y superiores. Se
gún la OMS, México es el país con mayor estrés laboral
y un estudio de la Organización Internacional del Tra
bajo revela que 41% de las personas que trabaja en ca
sa se sienten estresadas. Por ello decidimos hacer este
estudio con una muestra relevante".

Entre los hallazgos más importantes destaca que el
63% de participantes en la encuesta ha sufrido estrés
laboral en los últimos 24 meses; de éstos, el 23% ha
estado expuesto a éste todo el tiempo, 47% de manera
ocasional y el 30% pocas veces. Por segmentos, las
mujeres son las que más padecen de estrés laboral
(65%), así como el grupo de edad que está entre los 30
y los 49 años (casi 70%) y los que cuentan con estudios
de posgrado (73%).

Textualmente hay que decirlo: Dentro de la política
laboral y de salud del Estado mexicano se debe con
templar la situación de la clase trabajadora, la cual lu
cha por mantener su fuente de empleo. El desempeño
de este grupo de la sociedad es fundamental, más sin
embargo ha sido abandonado en los últimos años. A la
fuerza productiva del país mi reconocimiento y... pa
ciencia, ya falta menos.
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#POLÍTICA CONFIDENCIALP
• Alejandro Moreno, ¿se tambalea? En los ecos de
la reunión del martes con expresidentes del otrora
partidazo, nos cuentan que al menos un par de per
sonajes con mucho poder chocaron muy fuerte con
A(m)lito... Se sostiene como dirigente nacional del
PRI, pero pende de alfileres. Nada fácil, nos aseguran.
Habrá que estar atentos.

• Rogelio Ramírez de la O abre la chequera con la
burocracia. El personal operativo de las dependen
cias de la Administración Pública Federal recibirá
un jugosísimo aumento salarial del 1 al 3% en su
salario, equivalente a un aumento bruto de entre 190
a 260 pesos... Algunos beneficiarios son trabajado
res de órganos reguladores coordinados en materia
energética, la oficina de la Presidencia de la Repúbli
ca, la Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal, los
Tribunales Agrarios y de las entidades paraestatales
de la Administración Pública Federal.

• AMLO resbaló en la conferencia en Palacio Nacio
nal... otra vez. El miércoles dijo que "un gobierno
sin corrupción no sirve para nada". Una reportera le
hace ver su error. Este jueves pidió mostrar una foto
"de quienes destruyeron a México" y sale su villano
favorito, Felipe Calderón... pero a su lado, Lázaro
Cárdenas Batel, su coordinador de asesores. "No, pues
ahí está Lázaro también...", dijo con una sonrisa...
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Aun en la resaca poselectoral,
se mantiene el análisis y la dis
cusión (todas válidas y bienve
nidas) respecto a los resultados
que "pudo haber obtenido" la
alianza Va por México (PRI
PANPRD) con Movimiento
Ciudadano (MC) como aliado
en las seis entidades federati

vas que acaban de celebrar co
micios. A estas reflexiones, se
suma el considerar que solo con
MC podría concretarse el "¡Hay
tiro contra la 4T en el 2024!". A

pesar de que coincido con que la
conducción de la actual admi
nistración federal está dañando

profundamente al país, tambi én
considero simplista considerar
que MC debió y debe unirse a
este bloque opositor dentro de
un panorama donde la ciuda
danía sigue sin ver, sin vislum
brar, un verdadero proyecto de
nación. En el curso de la histo

ria política, es "normal" ver y

constatar que el poder siempre
quiera o ambicione más poder.
Se vivió por más de nueve déca
das con el PRI y ahora lo replica
Morena, que tras los resultados
del 5 de junio se erige como el
partido hegemónico. Pero lo
más peligroso de esta hegemo
nía en el poder es su intención
ya no solo de querer aniquilar a
la autoridad electoral (INE), sino
a los organismos autónomos,
como parte de esta maquina
ria en movimiento para asegu
rar su base electoral en el 2024.

Al igual que muchos políticos
de oposición y analistas, consi
dero a la actual administración

como una oclocracia que per
manece inmóvil y ambiciosa
ante un país que se derrumba a
pedazos, ante un país que tiene
uno de los índices más elevados

de corrupción, donde se ven co
bardes e impunes linchamien
tos, violencia e inseguridad a lo
largoy ancho del país, según da

tos oficíales del Inegi. También
coincido en que este gobierno
morenista ha ocasionado un
decrecimiento económico en

tre 2019 y 2021, ya que el PIB se
contrajo 2.6% y el ingreso per
cápita cayó 5.7%: la peor mitad
de sexenio en 86 años (CEPAL)
A pesar de este panorama deso
lador, no comparto la reflexión
de que sumar a MC con la alian
za Va por México solucionará los
grandes problemas de país, ni
considero que esta alianza logra
rá erradicar o doblar alrégimende
la 4T. Soy un convencido de que a
Morenay asus aliados se les debe
ganar con estrategia, ideología y
un proyecto de nación congruen
te, escuchando y atendiendo las
necesidades ciudadanas desde

los ámbitos más próximos, des
de aquellos que más le aquejan al
pueblo, a la gente de a pie.

Lee la columna completa en:
www.publimetro.com.mx

Fecha: 17/06/2022

Página: 4

Area cm2: 166

1 / 1

Columnas Políticas

David Olivo

Costo: 9,018

Página 134 de 171



Ahora grillan a Marko Cortés
El canibalismo está a todo lo que da.

Ahora es el Partido Accón Nacional (PAN), donde los grillos de
siempre, aquellos que no se atreven a enfrentar los tiempos difíciles
por la falta del apoyo desde la Presidencia, atacan a quienes asumen
la responsabilidad.

A Marko Cortés Mendoza le ha atacado constantemente el gober
nador de Aguascalientes, Martín Orozco. Y eso que retuvo el estado
en la elección del pasado 5 de junio con Teresa Jiménez, junto al PRI y
al PRD en la llamada alianza Va por Aguscalientes.

¿Se imagina si la hubiese perdido, como parece deseaba Orozco?
Por si fuese poco, ayer Gustavo Madero, el imitador de su tío abue

lo, Francisco I. Madero, y quien traicionó a Felipe Calderón y se unió
al Pacto Por México para salvar su permanencia como dirigente del
partido, ahora dice que Cortés Mendoza debe ser llamado a cuentas.

Y que le pregunten a Calderón lo que opina de Madero.
No sólo en el PRI hay gobernadores que entregaron sus estados,

así como militantes traidores, se escuchó en radiopasillo.

LLEGARÁN LOS PRIMEROS ENVÍOS DE PFIZER
Comenzó el registro para la vacuna contra Covid19 para niños de
entre 5 y 11 años de edad.

Bien por el gobierno federal, que al fin tomó la decisión.
La Secretaría de Salud espera que en los próximos días arriben los

primeros envíos del biológico de Pfizer, a la que se adquirieron poco
más de ocho millones de dosis.

Es un hecho que ha iniciado la quinta ola de Covid, pero también es
verdad que con las vacunas se ha evitado el incremento de hospitali
zaciones y muertes.

Con la llegada de las lluvias y los cambios bruscos de temperatura
se espera que las cifras se eleven, pero no que haya un disparo, se
escuchó en radiopasillo.

MÁS INFLACIÓN Y RECESIÓN
Sólo en México se asegura que la economía marcha viento en popa.

En el resto del mundo ven una inminente recesión, sobre todo des
pués del alza en las tasas de la Reserva Federal (Fed) de Estados Uni
dos, que vive la peor inflación en cuatro décadas.

Aquí, la tasa que fija el Banco de México (Banxico) está en 7 por
ciento, pero la inflación nomás no cede. Por el contrario, con todo y la
canasta básica antiinflación que se armó el gobierno federal, no se ve
mejora.
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Y ya lo dijo el Banxico: los 75 puntos base que incrementó la Fed
serán referencia para la decisión de la semana próxima.

Agárrese de donde pueda, porque el costo del dinero se encarece
cada que se incrementa la tasa, se escuchó en radiopasillo.

YA SE MUEVEN
En el Estado de México el Partido Revolucionario Institucional (PRI)
no se duerme.

Al mitin de las corcholatas de Morena del domingo pasado en me
ro Toluca, capital mexiquense, para dar banderazo a la campaña
abierta y descarada por la Presidencia en 2024 y a la de gobernador
en 2023, el tricolor, gobierno en la entidad, respondió ya.

Y el primer movimiento fue el de Ernesto Nemer, quien dejó la
Secretaría de Gobierno, a la que llegó Luis Felipe Puente, cercano a
Enrique Peña Nieto.

 El Estado de México significa 11 millones de votos y quien lo gane
en la elección de 2023 tendrá un buen tramo avanzado, porque siem
pre es considerado un laboratorio rumbo a la presidencial, se escuchó
en radiopasillo.
¦M ' ' . *"• '
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Epigmenio lbarra obtiene
victoria por KO contra Ciro
Gómez Ley va
Acaso los integrantes de la coalición Va por México
nunca habrán visto las aventuras del Club de Toby,
y cómo los miembros del clan mantenían un fuerte
vínculo de lealtad entre ellos, lo anterior tras la
ingratitud que los dirigentes del PAN, Marko Cortés,
y Jesús Zambrano. del PRD, mantienen contra el
dirigente priísta Alejandro Moreno, ya que ante los
ataques que ha sufrido hasta de sus propias huestes, no
ha trascendido un smensaje de solidaridad.
A manera de venganza política por la falta de

fraternidad, aseguran los confidentes de este tecleador
que el "líder" del PRI, Moreno Cárdenas, ha decidido
echar a andar los caballos panistas para buscar la
destitución de Cortés Mendoza Como diría el dicho,
"todos coludos o todos rabones". ¡Auch!

Y para los que aún duden sobre lo desahuciada
que se encuentra la oposición, bastará echarle
un ojo a la confesión de Ciro Gómez Leyva (alfil
del conservadurismo) a Epigmenio Ibarra.
asegurándole que al PRIANRD ya se le fue la elección
presidencial.
POSTIT Trasciende que la visita de la diputada

Andrea Chávez a su tierra, Chihuahua, obedece a
que en 1866, el entonces presidente Benito Juárez,
tras el triunfo de los republicanos en la Batalla de
Santa Gertrudis, decidió establecer su gobierno en
dicha entidad federativa, y volver Villa Paso del Norte
(donde actualmente es Ciudad Juárez) la capital del
país.
Y hablando de la defensa nacional encabezada

por el presidente Juárez en aquella época; quien ha
defendido el legado cultural de México como nadie
más, ha sido y será la Dra. Beatriz Gutiérrez Müller,
ya que la escritora, en conjunto con la secretaria de
Cultura, Alejandra Frausto, mantiene una fuerte
campaña en contra de la venta ilegal del patrimonio
mexicano. #MiPatrimonioNoSeVende
POSTIT 2 Quien ha decidido apoyar la lucha contra
la violencia hacia las muj eres ha sido el titular de
la Secretaría de Gobernación, el tabasqueño Adán
Augusto López Hernández. íinte el convenio de
coordinación celebrado con el gobierno de Baja
California, Sinaloa, Chiapas y Michoacán, para dotar
de recursos a dichos estados.
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Mensaje Alito ¿todos somos iguales?
¿Quién es diferente? ¿Alguno de los antecesores

de Alejandro Moreno, el tabasqueño Roberto Madrazo,
quintanarroense Coldwell, coahuilense Boque incluido su
critico hidalguense Chong son diferentes a su actual jerarca
nacional cómo para decir no temo a la UIF de Pablo Gómez,
o al Centro de Inteligencia Nacional Audomaro Martínez
Zapata? ¿Ninguno y por ello Alejandro
"Alito" Moreno Cárdenas, se aferra al
control del PR1 para disponer del dinero
que mensualmente recibe del INE en
prerrogativas y ser quien decidirá las
candidaturas a puestos de elección en
2023 y 2024? Así ¿quién puede exigir a
"Alito" su dimisión? Después de dos
horas de reunión con once expresiden
tes del PRI, Beatriz Paredes Rangel,
César Camacho Quiroz, Dulce María
Sauri Riancho, Pedro Joaquín Coldwell, Claudia Ruiz Massieu,
Jorge de la Vega Domínguez, Carolina Monroy Del Mazo,
Humberto Roque Villanueva, José Antonio González Fernández,
Roberto Madrazo Pintado y Manlio Fabio Beltrones Rivera, los
coordinadores de las bancadas del PRI en el Congreso.
Miguel Ángel O so rio Chong y_ Humberto Moreira Valdez y
la secretaria general del PRI. Carolina Viggiano Austria y el
diputado Augusto Gómez Villanueva: "Alito" solo les dio
"el avión" para ganar tiempo, después que le pidieran civi
lizadamente su renuncia a la dirigencia del PRI. Moreno los
convocó a la unidad, pero no tardaron en enlistarle a toda su
gente que tiene enquistada en el CEN y en las Cámaras.
excluyendo a muchísimos grupos del PRI.
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¡Hasta Viggiano!: La secretaria general del PRI y
ex candidata por Hidalgo, Carolina Viggiano, le hecho en
cara a Moreno, que la dejó sola en su elección mientras
Pedro Joaquín Coldwell, le reclamó la derrota en Quintana
Roo y Campeche, que gobernó "Alito". ¿Qué va a pasar en
el Estado de México y en Coahuila?", le preguntaron. "¿Se
las vas a entregar al PAN las candidaturas?" "Alito" les
aseguró que irían en alianza con los panistas pero que las
dos candidaturas serían del PRI, pero no les explicó cómo le
va a hacer para que el PAN acepte.
También le exigieron que no esté pensando en negociar la

candidatura del 2024 en la Ciudad de México a cambio de

la candidatura en Estado de México.

De nuevo le echaron en cara la graba
ción donde dijo que "a los periodistas
había que matarlos de hambre" pues
era realmente un escándalo que hizo
mucho daño al PRI.

Manlio Fabio Beltrones lo encaró

admitiendo qué en 201 fi, cuando sien
do presidente del PRI, perdió siete
gubernaturas decidió hacerse a un
lado para dar paso a una nueva diri
gencia y le pidió a "Alito" hacer lo
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mismo pero Moreno le respondió tajan
te: "¡Yo no me voy! ¿Qué quieren? pre
guntóVenga quien venga, el gobierno se va
a ir contra quien presida el partido. Quien
venga, llegará con miedo y ante cualquier
cosa que contradiga los deseos del presi
dente se le va a ir encima" y los encaró,
1 'esta dirigencia se queda y va a concluir el
periodo estatutario de cuatro años para el
que fue electa y que concluye el 19 de
agosto del 2023" "A mí no me puso ningún
presidente de la República", les aclaró.
En eso le asistió la razón a "Alito",

además porque en septiembre 2023 inicia el proceso elec
toral del 2024 y ya no se pueden hacer cambios en las diri
gencias de los partidos. "Tú eres el dirigente, pero no el
dueño del partido", le reclamó Osorio Chong. "la militan
cia me apoya y si no me crees, pregúntales" reviró
"Alito", señalando hacia un salón contiguo, donde tenía reu
nidos a integrantes de los comités directivos de los estados
y dirigentes de sectores dispuestos a darle su apoyo, dando
a entender que los ex líderes del PRI no representaban a
nadie.

Al final de la reunión, el ingenuo "Alito" les pidió
a sus invitados tomarse una foto con ellos.

misma que no le aceptaron.
Entre otras cosas...
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¿Avanza MC?: Por el voto ponderado de Morena y PT, la
Junta de Coordinación Política (JUCOPO) de la Cámara de
Diputados, aprobó no acatar la resolución del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) del 8
de junio de entregar un lugar a un diputado de la fracción
parlamentaria de Movimiento Ciudadano (MC) en la
Comisión Permanente, que reconoce y garantiza el derecho
constitucional de MC a tener representación en la Comisión
Permanente durante toda la Legislatura. Las fracciones de
oposición del PAN, PRI, PRD y MC votaron a favor del aca
tamiento de la sentencia, sin embargo, la mayoría parlamen
taria de Morena lo rechazó.

El desacato de Morena y aliados se fundamenta en que la
JUCOPO está imposibilitada para acatar el fallo, toda vez
que corresponde a la Mesa Directiva de la Comisión
Permanente recibir la resolución y abrir un periodo extraor
dinario para que el pleno de la Cámara de Diputados vote
si procede o no, señaló el coordinador de los diputados de
Morena, Ignacio MierVelazco."
"El presidente de la JUCOPO, Rubén Moreira Valdez, señaló

que le corresponde a MC un lugar en la Comisión Permanente
y que la resolución debe de acatarse" dijo Moreira. Será el
TEPJF quien determine si la Cámara de Diputados incumplió
su resolución o no, previa presentación de una queja.
En los primeros 25 años de la funda

ción azteca se realizará hoy y sábado el
Simposio Repensando la Educación con
más de 200 docentes y directivos de
escuelas públicas que implementan el
exitoso modelo Educativo Azteca en

diversos estados del país, serán dos días
de interesantes ponencias, reflexión y
análisis cuyo objetivo es brindar herra
mientas y metodologías innovadoras de
enseñanza, para identificar y potenciar el
talento de sus alumnos o futuros líderes

que transformen México.
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Matías Pascal/Alejandro Iglesias Rebollo
Ordenan liberar
a Del Río Virgen
Hace tiempo se dijo en

este espacio que el
tiempo y la razón ponen

a cada quien en su lugar, y a
cada capilla le llega su santo.
Eso le pasará al (des) goberna
dor veracruzano, Cuitláhuac
García, quien quedará como
un pelmazo y un dictadorcito al
demostrarse que en el caso del
entonces secretario técnico de

la Cámara de Senadores, fue
una vulgar persecución políti
ca.

Recordemos que en diciem
bre de 2021 Del Río fue deteni

do, acusado de un asesinato
que no cometió. Fue encarcela
do, sin pruebas, y ha estado ahí
casi 200 días a pesar de que se
demostrado su inocencia.

El senador Ricardo Monreal

Ávila, a título personal, desde
el penal de Pacho Viejo, cerca
de Jalapa, envió un video men
saje en donde explica que la
justicia federal ratificó el
amparo a favor de Del Río
Virgen, al quedar demostrada
su inocencia y ordenar su
libertad.

Muy clarito dice el senador
que en este caso se llevó a
cabo "una ominosa persecu
ción política " en contra de Del
Río Virgen, que es inocente del

delito que le imputaron para
privarlo de su libertad desde
diciembre de 2021 y que se
violaron sus derechos huma

nos.

Y es que magistrados del
Tribunal Colegiado ya confir
maron la resolución del Juez
de Distrito, que exonera y
ordena la libertad del secreta

rio técnico de la Junta de
Coordinación Política del

Senado.

Pero ¿quién reparará el
daño causado?, ¿quién pagará
por esta persecución política
y esta actitud del Fiscal y del
Juez?, ¿quién enmendará psi
cológicamente a la familia y
también a la familia de otros

inocentes detenidos en forma

ilegal?, cuestionó el senador.
"Hoy se confirmaron la

injusticia y la aplicación tor
cida de la ley. Hoy se ratificó
que sí hubo una ominosa per
secución política en contra de
José Manuel y que no hay
delito, además de que se vio
laron sus derechos

humanos", remató, con toda
razón

Y tiene razón el senador

Monreal, quien repara todo
ese daño causado. Cuitláhuac,
no creemos eso. Correrá a refu

giar a los brazos de sus protec
tores en el zócalo de la capital
del país, para exhibir aún más

Fecha: 17/06/2022

Página: 7

Area cm2: 391

1 / 2

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal y Alejandro Iglesías Rebollo

Costo: 22,678

Página 142 de 171



su cobardía.

Micher vs violencia
a mujeres

Quien no cesa en sus esfuer
zos para frenar la violencia en
contra de las mujeres es la pre
sidenta de la Comisión para la
Igualdad de Género del
Senado, Martha Lucía Micher
Camarena.

Malú, como la conocen sus
compañeras y compañeros de
lucha, está decidida a cerrar
todos los vacíos legales que
puedan generar la impunidad
en los casos de violencia de

género.
La senadora impulsa una ini

ciativa para que cualquier acto
u omisión, que perjudique a las
mujeres a través de sus hijos,
familiares o personas allega
das, sea considerado "violen
cia a través de interpósita per
sona".

Se trata de una reforma a la

Ley General de Acceso de las

Mujeres a una Vida Libre de
Violencia, para tipificar este
tipo de agresiones, que se
manifiestan a través de dife

rentes conductas como amena

zar, causar daño a menores,
ocultar, retener o sustraer a
hijos fuera del lugar de resi
dencia.

O utilizar a las y los hijos para
obtener información de la madre,
promover, incitar o fomentar
actos de violencia física o psicoló
gica contra la figura materna, que
afecten este vinculo.

Malú Micher señaló que
algunos padres o parejas de
las mujeres llegan a condicio
nar el cumplimiento de las
obligaciones alimentarias y
eso también es otra forma de

violencia.

Sin embargo, su propuesta
es una alternativa para enfren
tar los casos de lo que hasta
ahora le han llamado "violen

cia vicaria".
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De Primera Mano

Tabasco: ¿Ya es Javier
May el candidato?

Por Rodulfo Reyes Aguilat*

La elección del abanderado de More

na a la gubernatura de Tabasco no
debería presentar ningún sobresalto:

la designación la hará una sola persona y na
die pone en duda que el presidente Andrés
Manuel López Obrador es obstinado en sus
decisiones. Por eso es creíble que en el equipo
del precandidato Javier May Rodríguez estén
convencidos de que el responsable del Tren
Maya ya cuenta con la anuencia de Palacio
Nacional para hacer proselitismo desde su
posición de director del Fondo Nacional Para
el Fomento alTurismo (Fonatur).

No podía ser de otra manera si se revisa
la forma en que se han resuelto las nomina
ciones en la tierra del mandatario nacional

desde que renunció al PRI en 1988: este año
y en 1994 él fue el candidato; en 2000, 2001
y 2006 respaldó a Raúl Ojeda Zubieta; en
2012, de entre Adán Augusto López Hernán
dez y Arturo Núñez Jiménez se inclinó por
este último; y en 2018 finalmente se decidió
por quien ahora es su secretario de Gober
nación. Cuando ha sido el gran elector nunca

ha enfrentado oposición interna, salvo en
2006 que Humberto Mayans Canabal trató
de arrebatarle el lugar a Raúl Ojeda, pero el
de Macuspana respondió con virulencia or
denando que toda la nomenclatura del PRD
firmara un pronunciamiento a favor de Oje
da; el único que no lo rubricó fue Laureano
Naranjo Cobián, que era conocido por su en
jundia como maestro de ceremonias en los
mítines de la izquierda.

Al periodista René Alberto López, corres
ponsal de La Jornada, que en ese tiempo
también era director del diario opositor La
Verdad del Sureste, fundado por AMLO,
ie tocó atestiguar de primera mano la for
ma en que López Obrador desactivó la
inconformidad de Mayans, que terminó yén
dose del sol azteca para volverse coordina
dor general de campaña del candidato priís
ta Andrés Granier Meló, quien, a su triunfo, lo
nombró secretario de Gobierno.

En Tabasco se considera que si siendo
opositor no dejó que nadie se interpusiera en
sus decisiones, menos lo va a permitir ahora
como Presidente. El 5 de enero de 2017 López
Obrador declaró en Palenque, Chiapas, que
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rumbo a los comicios del año siguiente
solo Adán Augusto le había manifestado su
intención de buscar la Quinta Grija Iva.

Que López Hernández iba a ser el bue
no del partido del presidente para las
elecciones de 2018 se sabía desde al menos

en octubre de 2015 que pidió licencia al
Senado para dedicarse a organizar los
trabajos del nuevo instituto político y fue
nombrado dirigente estatal de Morena.

Antes de ausentarse de la Cámara Alta,
al actual titular de Gobernación ya se le
había designado promotor en Tabasco de
la defensa de la soberanía nacional, estatus
que se le daba a los allegados a AMLO que
estaban destinados para competir por una
gubernatura; ya con el tabasqueño en la
Presidencia, esa distinción pasó a denomi
narse coordinador de delegados federales.
De ahí que sea creíble la especie de que
a May, con tres años de anticipación, ya se
le autorizó arrancar su proselitismo. Y acaso
por eso varios morenistas con represen
tatividad como los diputados Rafael Elias
Sánchez Cabrales y Jorge Bracamontes han
empezado lo que en la tradición priísta se
conoció como la cargada.

Quizá el único elemento que podría in
cidir en la decisión final del mandatario sea

el desenlace de la sucesión presidencial, en
la que hay un jugador de casa: el secretario
de Gobernación tiene las mismas posibili
dades de ser candidato que la mandataria
capitalina Claudia Sheinbaum y el canci
ller Marcelo Ebrard.

En caso de resultar ungido, Adán Au
gusto podría tener "alguna opinión" en
la designación del bueno; y de no lo
grar la plaza bien podría ser recompen
sado dejándosele la responsabilidad de
Tabasco por su lealtad con AMLO.

Además de May, a quien se considera el
puntero en el ánimo del inquilino de Palacio
Nacional, también se apunta para el 2024
a Rosalinda López Hernández, hermana del
secretario de Gobernación y cónyuge del go
bernador chiapaneco Rutilio Escanden Cade
nas, así como a Raúl Ojeda.

Mientras, en la oposición los que han le
vantado la mano para buscar la gubernatura
en 2024 no logran concitar el interés de los
tabasqueños, de quienes ocho de cada diez
apoyan a su Presidente, cuya aprobación en
su tierra en números cerrados es de 87 %.

* @RodulfoReyes
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Se comenta sólo con...

Estancados
Por Carlos Ramos Padilla*

Al paralelo de informarnos que
Claudia Sheinbaum se contagió de
COVID, el reporte del IMD Business

School señala que nuestro país debe instru
mentar política de salud por la pandemia.
Incluso nuestro país se mantuvo estancado
en el sitio número 55 del ranking mundial
de competitividad del MID Business School,
de un total de 63 economías analizadas con

retos como mejorar su ambiente de nego
cios, reducir la incertidumbre, mejorar la se
guridad y la justicia.

Los datos, señaló, revelan que México
debe instrumentar políticas de salud, eco
nómicas y sociales con él objetivo de ob
tener una recuperación más rápida de los
efectos provocados por la pandemia de
COVID, así como mejorar el ambiente para
las empresas.

No obstante el gobierno federal antici
pa que no pretende modificar sus políticas
y estrategias en relación a la Seguridad Pú
blica y a la Salud. Legisladores de todos los
partidos (menos Morena y PT) pretenden

llamar a cuentas al secretario de salud por
la indisciplina y falta de acuerdos para pre
venir y frenar esta nueva "ola" de contagios.
Aún con la vacunación los casos se están

multiplicando y se anticipa mutaciones del
virus más severas.

Mientras, las autoridades apenas toman
en cuenta a la niñez mexicana para los pro
cesos de vacunación. De manera totalmente

desproporcionado el gobierno sigue lamen
tando conciertos masivos y movimientos
proselitistas en plazas y alamedas además de
haber flexibilizado las políticas preventivas
en el transporte publico, en centros recreati
vos, escuelas, hoteles y universidades.

El llamado es serio porque la pandemia
está hiriendo a muchos países en el planeta.
El favorecer una política de salud en benefi
cio de todos debe traducirse en una cultura

permanente de cuidados. Las muertes, así
que en cifras, son muy menores a hace un
año se siguen produciendo y la asistencia en
hospitales se incrementa. La alerta vuelve a
ser mundial y México no puede aislarse de
los protocolos internacionales así la invita
ción cotidiana sea a darnos más abrazos.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla
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Sangre y
cenizas

El 10 de junio pasado Daniel Pica
zo fue bajado de la camioneta en la
que viajaba tras ser señalado, sin

pruebas, de robar niños. Habitantes de Pa
patlazolco, Puebla, lo retuvieron y llevaron a
una cancha de basquetbol donde lo golpea
ron, ataron a un poste y le prendieron fuego.
Picazo tenía 31 años de edad, era abogado y
ex asesor de una diputada federal.

El reporte de lo que ocurría esa noche lle
gó a las autoridades. Al lugar acudió perso
nal de la Secretaría de Seguridad Pública del
estado para intentar mediar la situación, sin
embargo las personas que se encontraban
ahí impidieron la actuación de los policías y
se llevaron a Picazo a las canchas de la comu

nidad. Ahí lo esperaban otras 200 personas,
que lo golpearon brutalmente y le prendie
ron fuego cuando aún estaba vivo. Poste
riormente, quemaron su vehículo. De Daniel
solo quedaron sangre y cenizas.

El cadáver fue devuelto a sus padres 3
días después en Iztapalapa en la Ciudad de
México a donde fue llevado. La madre de

la víctima señaló que ninguna autoridad los
acompañó, ni les brindó asesoría jurídica
para trasladar el cuerpo. Su familia condenó
su linchamiento y exigió justicia. En el pueblo
donde Daniel fue quemado vivo, poca gente
quiso hablar del tema. Algunos sólo se limi

taron a decir que no están de acuerdo con las
acciones que tomaron los pobladores y ase
guraron que algunas personas no parecían
ser habitantes de la zona.

Días antes del linchamiento, entre ios ha
hitantes del pueblo, se compartió un audio
por WhatsApp en el que se escucha la voz
de un hombre que pide desesperadamente
a la gente cuidar a sus hijos: "Por favor fa
milia, tengan cuidado con los niños, se los
suplico. Cuando vean que están subiendo a
los niños a los carros y griten, ayúdenlos''
Otro audio con la voz de una mujer se difun
dió en respuesta al primero: "Sí es verdad
acaban de cerrar el paso aquí en La Gallera
porque al parecer la camioneta que se llevó
a los niños aún no sale de Cuamila'.' Ambos

audios, de origen desconocido, desataron el
pánico y la ira en la población, que confun
dió a Picazo, quien pasaba por la zona, con
un secuestrador de menores.

Según datos de la Universidad Iberoame
ricana en Puebla, el fenómeno del lincha
miento creció en el estado hasta 460% entre
2015 y 2019, con 600 casos como el de Daniel,
que han arrojado a 78 personas muertas. En
lo que va de este año, en Puebla se han regis
trado 11 intentos de linchamiento, en los que
se ha podido rescatar a 15 personas y una
perdió la vida. Este fenómeno no es normal.

Existen muchos factores que se combinan
para que, por el furor de las masas, el miedo
generalizado, e información falsa, se llegue al
homicidio, en especial con exceso de cruel
dad. Pero hay uno que es difícil de ignorar:
los linchamientos se producen en un contex
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to de falta de confianza en las autoridades

por su inacción ante la inseguridad, además
de los altos niveles de impunidad en el esta
do. Y funcionan como un claro mensaje a los
delincuentes: "ni se les ocurra venir aquí"; y
a las autoridades: "si ustedes no hacen nada,
nosotros sí lo haremos''En palabras deTadeo
Luna de la Mora, investigador del Instituto de
Derechos Humanos Ignacio Ellacuría: los lin
chamientos en Puebla son como una cadena,
porque se lincha por impunidad, pero los que
linchan también quedan impunes.

En el caso de Daniel, la fiscalía estatal
anunció la detención de siete personas invo
lucradas con su muerte, aunque se sabe que

fueron muchos más los que participaron.
El castigo debe ser ejemplar, de eso no me
cabe duda. Sin embargo, situaciones como
ésta seguirán sucediendo hasta que el esta
do garantice la seguridad de sus habitantes
y recupere su confianza. Pero según vemos
todos los días en las noticias, pareciera que
sucede lo opuesto, y cada vez de manera
más frecuente en otros estados. Urge un
cambio en la estrategia por parte de las au
toridades, antes de que otra barbarie, como
la que sucedió con Daniel Picazo, se repita.
Que en paz descanse.

Nos leemos el lunes,
* @CallodeHacha
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Aquí en el Congreso
Son las pluris interés
de mover a 44Alito"
Por José Antonio Chávez*

Le comenté que algunos priistas, so
bre todo de esos que viven de las plu
rinominales, andaban muy bravos

pidiendo la cabeza del actual líder del PRI,
Alejandro Moreno "Alito"

Lo quieren desbarrancar bajo el argu
mento de los resultados de la pérdida de dos
gubernaturas. Hidalgo y Oaxaca.

Pero nunca tocan el tema de fondo el por
qué se perdieron, vaya el mayor porcentaje
es culpa de los gobernadores que entregaron
esos estados, como los anteriores del 2021,

Basta recordar donde están esos gober
nadores perdedores, la mayoría como Em
bajadores del gobierno de Andrés Manuel
López Obrador,

Ahora, los salientes de Oaxaca e Hidal
go, al menos Alejandro Murat, está más que
firme en buscar competir por la candidatura
presidencial al 2024. Y no piensa en embaja
das ni nada.

Mientras que Ornar Fayad no ha exhibido
irse a algún cargo que le haya propuesto el
Presidente. Alito hoy enfrenta una persecu
ción de la gobernadora de su natal Campe
che, Layda Sansores al viejo estilo del propio
PRI. La persecución es una clara represalia
porque los priistas no votaron a favor de la
reforma Eléctrica y a partir de ahí, sorpresiva
mente salieron audios de grabaciones y ex
pedientes de propiedades y más acusaciones
en su contra. Una amenaza hecha realidad.

Sin embargo, Alito se ha manifestado en
responderles al mismo nivel, es entrón y se
lo han reconocido los priistas, tiene carácter
y sostiene que no se va echar para atrás a
pesar de esas amenazas. En consecuencia,
pareciera que es el único priista y único de
su partido que se ha enfrentado al Presidente
para criticarle su mala administración.

La pregunta es: ¿dónde están los
Senadores y su coordinador Miguel Angel

Osorio Chong y las voces tricolores que gri
tan al interior para destituirlo pero que se
ocultan contra el del Palacio Nacional?

Habrá algún prista de ,os que aspiran que
sea entrón y con tamaños para seguir esa
línea de echados para adelante y enfrentar al
Presidente que hace hoy Alito y que le ha cos
tado una persecución y amenaza hasta a su
familia, porque no vemos quienes.

Son amenazas en un pleito a navaja lim
pia que se agravó porque lo que ha denun
ciado como líder del partido es que el Pre
sidente quiere un líder tibio y a modo para
mangonearlo. Vaya, instaurar una dictadura
sin oposición. Bueno, el propio Presidente
Andrés Manuel López Obrador reclamó que
donde están los panistas Fox, Calderón, Cre
el, y porque no lo defienden después que
tanto les dio. Ahora resulta que no lo cono
cen, les restregó.

Naturalmente que el interés del Presiden
te es dividir para desbaratar la alianza para
que no lleguen al 2024 porque juntos, sabe
que pueden poner en riesgo la Presidencia
de México para su partido.

Hoy los priistas más que cambiar la di
rigencia, tal vez deberán dar un golpe de
timón para apostarle a nuevos rostros para
las nuevas candidaturas porque los mismos
de siempre, sin duda no solo van a estorbar
y que son impresentables, sino van ahuyen
tar a las nuevas generaciones y sus posibles
votos. Más de lo mismo los posibles segui
dores del PRI ya no quieren, de eso puede
estar seguro.

PIERDE CUITLÁHUAC, GANA MONREAL
CASO DEL RIO VIRGEN

El gobernador de Veracruz, Cuitláhuac
García no le cayó nada bien que los magis
trados del Poder Judicial Federal hayan ratifi
cado el amparo y ordenara su liberación a fa

El IndependienteFecha: 17/06/2022
Página: 14

Area cm2: 392

1 / 2

Columnas Políticas

José Antonio Chávez

Costo: 21,297

Página 150 de 171



vor del secretarioTécnico del Senado y brazo
derecho de Ricardo Monreal, Juan Manuel
del Río Virgen.

Desde luego que fue un balde de agua
helada para ese grupo que encabeza Clau
dia Sheinbaum, pues Monreal informó que
la resolución los Magistrados determinaron,
además que no hubo delitos si en cambio le
fueron violados sus derechos humanos en

esa persecución.
Para nadie es secreto que fue una repre

salia porque Monreal criticó la administra
ción de Cuitláhuac García y no se hizo espe
rar para detener y consignar por delitos que,
con base en los Magistrados nunca existie
ron, eso si después de 177 días. Lo acusaban
de ser intelectual de un asesinato de un can
didato de esa entidad.

Ahora, Monreal se pregunta ¿quién paga
rá esos daños de injusticia y quien deshace
ese agravio, la violación de sus derechos hu
manos y el daño a su familia?

La senadora Geovanna Bañuelos, coor
dinadora de los senadores del PT, exigió que
tras el fallo que ordena su liberación de Del
Río Virgen ahora lo menos que pueden ha

cer es una disculpa pública del gobernador
de Veracruz. Aunque conociendo su arro
gancia, tal vez sea más que difícil que pueda
acceder hacerla.

* Jachavez77@yahoo.com
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COMENTARIOS^ JL
UUIS MANUEL
NOVELO

nowe L_Lu i s@yahoo.com. mx

Tráfico
EL deslave de un cerro en el Parque In
dustrial San M artín Obispo, provocó un
tráfico épico en La autopista Méxlco
Querétaro a La altura de Permorte, Lo
que sumado a Las obras de La auto
pista Chama paLechería a La aLtura
de Bosques deL Lago, práctica men te
paralizaron La zona y provocaron La
desesperación de Los automovilistas.
Por cierto, eL gobierno de NaucaLpan
informó que los días 17,18,19,24.25 y 26
de junio, habrá cortes a la circulación en
diferentes puntos de La avenida Lomas
Verdes, ya que estará cerrada La caseta
de cobro ChamapaLechería a la altura
de Lomas Verdes por obras por parte
del gobierno estataLY sí, hay muchas
obras para los puentes que entronca
rán esa vialidad con Los nuevos fraccio

namientos en la zona.

El diputado do Morena Maurilio
Hernández, reiteró que se retomará
el tema de matrimonios igualitarios
en La Cámara de Diputados y se
analizará a fondo.
El diputado federal Anuar Azar Fi
gueroa. quien también es eL Líder es
tatal deL PAN, visita los municipios
que gobierna su partido para convi
vir con las autoridades municipales
y La gente. Esta vez lo vimos en San
José deL Rincón, con los coLLares
de f Lo res y panes que co Locan a los
visitantes distinguidos, en donde
acompañó a la presidenta munici
pal Ana María Vázquez a inaugurar
obras con concreto hidráulico. Ha

bitantes de Llano Grande, en donde

se hizo entrega de esas obras,
comentaron que Anuar Azar es un
hombre muy sencillo, que respeta a
Los indígenas y sus costumbres.

El diputado federal Anuar Azar Fi
gueroa. quien también es eL Líder es
tatal deL PAN, visita los municipios
que gobierna su partido para convi
vir con las autoridades municipales
y La gente. Esta vez lo vimos en San
José deL Rincón, con los coLLares
de f Lo res y panes que co Locan a los
visitantes distinguidos, en donde
acompañó a la presidenta munici
pal Ana María Vázquez a inaugurar
obras con concreto hidráulico. Ha

bitantes de Llano Grande, en donde
se hizo entrega de esas obras,
comentaron que Anuar Azar es un
hombre muy sencillo, que respeta a
Los indígenas y sus costumbres.

Y ya que habLamos de costumbres,
el que acudió a TemascaLcingo por
el regreso de Los Xitas de Corpus
o Viejos de Corpus a las calles, ya
decLarados como patrimonio inma
terial fue el Coordinador de la ban
cada del PRI en La LXI Legislatura,
Ellas Rescala, a quien se Le vio feliz
en La convivencia con la gente.

ELquepresumey presu mesuvlsitaa
España es Fernando Flores eL aLcaLde
de Mete pee, que fue a recibir premios
patito, mientras su gente pasa Las de
Caín con Las inundaciones, la inseguri
dad y la faLta de obras.
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línealO
[S FUENTES

Por más explicaciones que den, cuentan quePor si alguien no lo había notado, ahora sí
para la CDMX va a estar complejo convencerpuede declararse formalmente rota la alianza
a más de uro que una alternativa para reducirentre et Partido Verde (bueno, bueno, el único
la contaminación sea relajar restricciones a losdiputado que tiene este partido en Donceles)
vehículos de carga.y la mayoribancada morenista.

Según una disposición que aplica desdeAyer, Jesús Sesma aseguró que ya nada
hoy, si los propietarios de este tipo de unidalo une con los congresistas de la 4T, pues no
des prometen que van darle un buen mantenihan parado de boicotear sus iniciativas.
miento y utilizar filtros de partículas para reduEso si, aclaró que eso no significa que le
cir hasta en 10 por ciento !a emisión de partíretire su apoyo a la Jefa de Gobierno, Claudia
culas suspendidas, no tendrán que someterseSheinbaum, ¡y más cuando compita por la
al Hoy No Circula y todos sus derivados.Presidencia!

Más allá del debate que seguramente sePorque una cosa es ser valiente y otra
armará con la comunidad científica, dicen quemuy distinta», ¡ser kamlkaze!
el tira tira seré con los propietarios de vehícu
los nuevos, menos contaminantes, ¡pero que síSMS

tienen que dejar de circular en contingencias!
s ^Hslbnnicoin
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Pinta Raya
Tasa de jnterés y deuda, aniquila
economía mexicana

Francisco Javier Vázquez Bulrgos
La falta de tacto del presidente AM LO en el manejo de las rela

ciones exteriores, el pésimo trato de la economía y la crisis mundial,
entre otros factores, han generado una gran crisis económica que
golpea a todo mundo, pero a México le va a generar problemas adi
cionales por lo elevado de la deuda de este país que tiene con el
extranjero, de tal suerte que al elevarse el valor del dólar respecto a
su paridad con el peso y al incrementarse las tasas de interés por la
Reserva Federal de Estados Unidos, en un 3.5 por ciento, en dólares,
de golpe y porrazo se estima que la deuda de 10 billones 395 86
millones de pesos se incrementará en 371 mil millones de pesos,
de los cuales 157 mil corresponden a la deuda interna y 214 mil
millones de pesos a la deuda externa.

Cuando era niño ya observaba las condiciones leoninas e injustas
que nos imponen los Estados Unidos a la hora de negociar, en el
precio del maíz, del dólar, del petróleo y en el manejo de la deuda;
en mi reducida visión comentaba a mis compañeros que deberían
incrementar el precio al petróleo que le vendíamos a Estados Unidos
y nada pasaría, que liquidaríamos la deuda rápido, quizás pasaron
muchos años después de la primaria, hasta que alguna clase nos
explicaron que si nuestra economía, por su pobre producción, de
pende del extranjero, y que no podemos enfrentarnos con nuestros
socios del norte, pues tenemos una deuda y si intentamos aumentar
el precio del petróleo, ellos pueden presionar aumentando las tasas
de interés y con eso la deuda de México se hace impagable, tal y
como está sucediendo en la actualidad.

AMLO al parecer ignora todo al respecto y al parecer también
nunca tuvo curiosidad por enterarse sobre el porqué de la prudencia
con que se comportaban los presidentes mexicanos, que hay que
decirlo, salvo honrosas excepciones de la historia, la mayor parte
fueron ineptos y corruptos, se endeudaban y no generaban beneficio
a la nación, hasta llegar a lo que hoy tenemos, una deuda que casi
alcanza el 50 por ciento del PIB mexicano, y que puede situarse con
facilidad sobre este tope,considerando que va a la baja el PIB, porque
en México se dejó de producir por dos pandemias, el COVID y la ta
basqueña, última que, que al parecer es mortal, no sólo daña la salud
sino el aparato productivo asentado en territorio nacional,y además
ya se anunció que en unos 30 días más, la Reserva de Estados Unidos,
volverá a incrementar la tasa de interés, así que se espera otro golpe
a la economía mexicana, directa a la deuda y al valor del peso, que
hay que decir estaba sobrevaluado artificialmente, por eso cuando
va usted al súper ahora.su salario ya no le alcanza para nada. Estados
Unidos buscará con este incremento de la la tasa de interés frenar

la demanda de productos como compras a largo plazo de viviendas
y automóviles para frenar la inflación y que se reduzcan los precios
de los productos en general.

El presidente mexicano se comportó grosero con los vecinos del
norte en el tema de la Cumbre de las Américas, no le reclamaron

nada;AMLO hizo su berrinche,calentó a dos o tres presidentes bru
tos más, denostó en la prensa, y nada le reclamaron, es más hasta le
van a hacer su reunioncita privada para tratar temas de migración
que se debieron tratar en ese reunión de países latinos, sólo que
en política no es lo que se ve, con el pretexto de la alta inflación y
la crisis en Estados Unidos, una inflación de casi 9 % y una tasa de
crecimiento reajustada al 1.7 %, nos recetó Estados Unidos una tasa
de 3.5 % de interés, en dólar, lo que hizo Estados Unidos es lo que
se recomienda en situaciones como la que enfrentamos, pero sin
duda que si el presidente no se hubiese comportado como borracho
peleonero de cantina, la tasa nos la pudieron haber recetado menor,

la que impusieron en la más alta de los últimos 27 años.
Lo que sucede en ia economía de Estados Unidos tendrá tres formas

de impactar a la economía mexicana, que de verdad por lo que veo será
de las crisis más graves de los últimos años, agravada por la guerra, por
el hecho de que se rompieron canales de transportación, se cortó el
suministro normal de insumos, lo que nos sitúa en un escenario catastró
fico, pero el presidente AMLO todavía no se da cuenta y sigue jugando al
dictador, sin ver que ya Estados Unidos le dio el primer gran golpe y el
siguiente puede ser sujetarlo a un proceso internacional por sus ligas con
el narcotráfico, sus ataques a la democracia y persecución cobarde a sus
adversarios políticos, usando el aparato del Estado para intimidar.

El primer golpe que va a resentir México es en la deuda,sobre todo en
la externa que alcanza los dos billones 320 mil 676 millones de pesos, que
cómo es en dólares se incrementa, como ya dijimos 214 mil millones de
pesos, y la interna aunque que es mucho mayor, cuatro veces más, es de
8 billones 74 mil 410 millones de pesos, sólo se incrementa en 157 mil
millones, por ser en pesos, en total la deuda de México es de 10 billones
396 mil 86 millones de pesos, y los intereses la llevarán 371 mil millones
arriba. Estos son datos que contemplan la deuda de todo 2021, en lo que
va del año se estima que se había incrementado en 55 mil millones de
pesos, por intereses, lo que obligará al Estado mexicano a invertir más en
el pago de interés de la deuda.

Los males no se acaban con esto, hay dos afectaciones de consecuen
cias incalculables, por un lado, el mercado de deuda se puede venir para
abajo, esos bonos de deuda que oferta México ya no serían tan atractivos
por el bajo valor del peso, todos van a preferir adquirir bonos de deuda
en Estados Unidos, por el mayor interés y por el mayor precio de la
moneda, esto es una posibilidad, en los mercados lo único cierto es que
nada es certero.

La tercera afectación importante es que en Estados Unidos se incre
mentará la tasa de interés en dólares, en un 3.5 por ciento y en un mes
se volverá a incrementar, lo que hace ese mercado muy atractivo, la gente
va a querer ahorrar en ese país y se pueden dar fuga de capitales impor
tantes. los inversores que están trabajando en México pudieran llevar sus
capitales al vecino, aunque hay que ver que hace el Banxico.se supone que
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hará lo mismo, que incrementará la tasa para vender deuda y ser
atractivo con los inversionistas.

Esto sin contar que el financiamiento será muy caro en México
por la paridad del peso con el dólar y sería arriesgado contratar
deuda en dólares y pagar con pesos. En el pasado los empresarios
pesqueros adquirían deudas en dólares,ya llevaban la mitad de su
deuda pagada y de pronto el peso se devaluaba a la mitad, y la
deuda quedaba con menos dólares, pero el doble de la cantidad
de pesos, y se hace impagable. Adicional, si suben las tasas de
interés en México a la inflación habrá que sumarle estancamiento,
pues se reducirán las compras de los mexicanos.

En tanto que el aprendiz de dictador no entienda que la única
forma de sacar adelante una Nación es trabajando, produciendo,
invirtiendo, generando empleos, haciendo a las personas autosufi
cientes y no dando regalos, lo que debería ser temporal, en tanto
que las personas beneficiadas superan su crisis no hay manera de
que México pueda salir adelante, hoy colocó a México en una po
sición difícil, política y económica, por andar defendiendo caciques,
sin embargo los beneficiarios de becas y apoyos sociales siguen

aplaudiendo a rabiar la ineficiencia, cegados, el fanatismo no les
permite ver la realidad., en México se han sacrificado derechos, li
bertades y oportunidades por apoyos sociales que nada resuelven.

No hay medicinas en hospitales, no hay empleo, la inseguridad
crece, el crimen organizado ya se apoderó del 30 por ciento del
país, la inflación pues ya vimos, la canasta básica por los cielos, el
incremento al salario se pulverizó, no ayudó en nada más que a la
inflación, la producción se dejó de estimular, la educación es una
vacilada en México, ahora te enseñan ingeniería con teoría, los
talleres y laboratorios no se utilizan.se abandonó la investigación,
el campo,sus universidades autónomas de la ciudad de México un
fraude, las Universidades Benito Juárez una vacilada.

Hay que recuperar al país, pero no el país corrupto, necesita
mos un México donde se involucren todos, pero no pensando
en los beneficios personales, sino en lo conveniente para la na
ción, para todos, no podemos permitir, como hicimos con el PRI
y el PAN, que se perpetuaran sus errores, los repitieron una y
mil veces, es tiempo de los ciudadanos y no de los políticos. No
queremos un país corrupto del pasado, pero tampoco un país
manejado con ineficiencia y fascismo como ocurre en el presente.
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Cuando desaparecer
sólo es un número
Pronto se cumplirán ocho años de la desaparición

de los normalistas de Ayotzinapa y este hecho no
cambió en nada la violencia en Guerrero; al con

trario, creció, se extendió y se hizo más virulenta.
La desaparición ha servido, hasta ahora, de nada. Ni

para llevar la paz, ni justicia, ni mejores gobiernos y más
recursos, ni nada. Ni para las familias de los estudiantes
ni para los guerrerenses.

Guerrero es la prueba del Estado fallido, asilo encabece
PRI, PRD, PAN o Morena. No importa, todo es un trueque
político, no hay verdaderas políticas públicas que transfor
men la realidad social; ni proyectos de mediano y largo
plazos que se mantengan y permitan recuperar los espa
cios perdidos por la autoridad y la misma sociedad. Pero lo
mismo ocurre en otras entidades. Un total fracaso.

En 1994, cuando ocurrió el levantamiento zapatista en
Chíapas, el gobierno de Carlos Salinas de Gortari, después
de entrar en razón y emitirse la ley para la pacificación,
la siguiente medida fue instalar mesas de negociación
para atender las necesidades sociales quehabían detona
do la subversión. Los recursos económicos fluyeron en
miles de millones, aunque muchos de ellos sirvieron pa
ra obras sociales, también muchos políticos locales se en
riquecieron aún más.

Los zapatistas consiguieron tener sus propios territo
rios, hubo cambios sociales naturales por la llegada de
recursos del extranjero en apoyo a los grupos que que
rían el cambio. Pero ahora habría que hacer una evalua
ción, a casi tres décadas del inicio del movimiento, ¿Qué
cambió realmente?.

Por lo pronto, 28 átaos después, las capuchas que se
de jaron ver en 1994, y que se alimentaban de la utopía del
bien social, hombres y mujeres que portaban en su ma

yoría rifles viejos y herramientas del campo, fueron sus
tituidos por la capucha qué ahora esconde a grupos
criminales sin ideología, que portan armas largas y pue
den transitar por San Cristóbal de las Casas sin que algu
na información de inteligencia pueda daruna explicación
de por qué tienen tanto poder e impunidad.

En el caso de Ayotzinapa, otro hecho emblemático
que ocurrió en 2014, puso frente a los ojos de todos que
había un grupo criminal tan poderoso que había toma
do el control absoluto de la seguridad de Iguala y mu
nicipios de alrededor, y creado un grupo casi
páramilitar; también el dominio de los cuerpos de
emergencia, de las autoridades de la alcaldía, el control
de los transportistas y otras organizaciones sociales, y
que tenía tal impunidad (a pesar de las bases de opera
ciones militares, policía federal y seguridad estatal),
que pudo desaparecer a 43 jóvenes. Y ahora los respon
sables son testigos colaboradores, ante la desespera
ción de los fallidos investigadores.

El ataque a los normalistas no fue el primero. Duran
te por lo menos cinco años antes, en la zona las desapari
ciones y asesinatos se fueron acumulando, poco a poco, y
a pesar de los llamados de apoyo que la Fiscalía estatal
lanzó, ni la seguridad pública de Enrique Peña Nieto, a
cargo de Miguel Ángel Osorio Chong, ni el Ejército al
mando del general Salvador Cienfuegos, ni la Marina, de
Vidal Francisco Soberón, hicieron algo, ni siquiera alertas.

El descubrimiento del poder criminal en Guerrero
entonces y ahora, ocho años después, no despertó la
reacción del Estado para recuperar el control. Es decir,
nada cambió.

Por eso, en México, desaparecer sólo es un número,
los gobiernos de cualquier partido nada cambian. •
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En 2011 PRI y PAN pactaron la
noalianza PANPRD en Edomex

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

La lucha por la gubernatu
ra del Estado de México

en junio de 2023 tendrá
que pasar por el túnel del tiempo
y recordar el convenio político del
gobernador Enrique Peña Nieto y
la dirigente priista Beatriz paredes
Rangel con el PAN de Calderón vía
César Nava para pactar el apoyo del
PRI al presupuesto del presidente
Felipe Calderón a cambio de que el
PAN rechazara a un acuerdo electo

ral con el PRD por representar ideo
logías y principios contrarios.

Ese convenio https://elinde
pendiente.com.mx/2022/06/16/
conveniodecol aboracionfirma
doporelprivelpanparalas
eleccionesenelestadodemexi
coen2011/ está siendo revivido

hoy que el PRI de Alejandro Mo
reno Cárdenas A/ito está pactan
do una alianza con el PAN de la

derecha nacional e internacional

y el PRD reconvertido al neolibe
ralismo. Y la figura de Peña Nieto
aparece desde España tratando de
reventar la candidatura coalicio

nista de Va por México en 2023 en
Edomex para que el PRi vaya con
un candidato que represente los
intereses del Grupo Atlacomulco.

El convenio de 2011 causó estra

gos en el PAN y provocó la renuncia
del panista Fernando Gómez Mont
a la Secretaría de Gobernación del

gabinete calderonista y su salida del
partido por avalar ese acuerdo que
rompía principios políticos del PAN
al suscribir su firma como "testigo
de honor"; inclusive, el convenio fue

denunciado ante el Instituto Federal

Electoral dirigido por Leonardo Val
dés Zurita (a propuesta del PRD) y
resuelto en función de los intereses

del PRI y del PAN.
La cláusula más importante fue

la número cuatro porque establecía
lo siguiente: "las partes se absten
drán de formar coaliciones electo

rales con otros partidos políticos
cuya ideología y principios sean
contrarios a los establecidos en sus

respectivas declaraciones de princi
pios'' La resolución final del INE le
dio validez al convenio, aunque al
final las bancadas priistas no ava
laron el presupuesto en octubre del
2011. El jefe de la bancada tricolor
en la Cámara de Diputados era
Manlio Fabio Beltrones Rivera.

El pacto del PRI con el PAN en
el Estado de México en 2011 tenía

efectos estratégicos en ese mo
mento no entendidos. Las filtracio

nes de Julián Assange y Wikileaks
revelaron un cable de la embajada
estadounidense transmitiendo a

Washington los comentarios del
gobernador mexiquense Peña
Nieto al encargado de negocios
de la embajada de Estados Unidos
sobre el acuerdo PRIPAN. El fun

cionario estadounidense reporto al
Departamento de Estado que Peña
Nieto le había dicho "que su par
tido, el PRI, estaba considerando
cuidadosamente colaborar con el

Gobierno de Calderón para abor
dar los problemas económicos del
país, sin dejar de evaluar el costo
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político que pagaría por esta cola
boración, sobre todo y se trataba
de aumentar impuestos''

La preocupación del goberna
dor Peña Nieto radicaba en que la
alianza PANPRD pudiera conquis
tar la gubernatura en 2012, cuando
el propio Peña Nieto se encontra
ba en la fase más importante de
promoción de su candidatura a la
presidencia de la República desde
la posición estratégica de Toluca.
Al final, Peña Nieto optó por la
candidatura estatal de Eruviel Avi

la en lugar de alguien del Grupo
Atlacomulco y el PRI arrasó en las
elecciones con el 62% de los votos.

contra 21% del perredista Alejandro
Encinas y apenas 12% del panista
Luis Felipe Bravo Mena.

Lo que quedó de ese convenio
fue el pragmatismo del PRI de pac
tar con el PAN no una candidatura

conjunta sino una nocandidatura
del PANPRD y en su pragmatis
mo arrastró a la presidenta priista
Beatriz Paredes Rangel, quien hoy
forma parte del grupo de priistas
que siguen la línea política del ex
presidente Peña Nieto y se oponen
a una alianza del PRI con el PAN y

el PRD a la gubernatura del Estado
de México, donde las tendencias
electorales colocan con ventaja
al partido Morena del presidente
López Obrador.

Lo curioso de las vueltas de la

política priista se percibe en que
la Beatriz Paredes del pacto con
el PAN en 2011 aparece hoy en el
mismo grupo que se opone a un
pacto con el PAN, junto con Manlio
Fabio Beltrones Rivera que reven
tó el acuerdo de Paredes en aquel
entonces al votar en contra del pre
supuesto calderonista que era la
esencia del convenio PANPRI que
se mantuvo en secreto.

La gubernatura del Estado de
México en el 2023 será clave para
evitar el desmoronamiento del PRI,

pero a condición de que el candida
to sea un priista y no se entregue
el registro del partido a la coalición
derechista que conducen la Copar
mex y Claudio X. González,

Política para dummies: La polí
tica es el reino de las deslealtades.

£7 contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
co/umnista y no del periódico que
la publica.
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EPENDIENLA AGENDA DE

Como a toda fiesta le llega
su capillita, la réplica del
terremoto del pasado 5 de
junio arribó ai PAN: el go
bernador aguascalentense
Martín Orozco Sandoval

exigió la renuncia del pre
sidente nacional panista
Marko Cortés por el fraca
so en la pérdida de cuatro
gubernaturas y a partir del
hecho de que la de Aguas
calientes fue producto del
trabajo del propio Orozco
con Marko en contra y que
en Durango ganó el PAN
pero con un candidato del
PRI. La crisis en el PAN es

otro elemento que estaría
llevando a su final el pro
yecto de la alianza oposi
tora PRIPANPRDCopar
mexClaudio X. González.

La participación de tres pre
candidatos presidenciales
de Morena en el acto polí
tico el domingo pasado en
el Estado de México podría
ser un pretexto para que el
INE aumente sus presiones
sobre el presidente López
Obrador y bloquee a la ter
na de sucesores. Pero el de

bate va a llevar a la urgen
cia de una reforma electoral

que regule el tema autorita
rio de los actos anticipados
de campaña, cuando en
cualquier país democrático
cualquier funcionario pue
de hacer precampaña sin
usar recursos públicos ni
utilizar su tiempo laboral.La moratoria constitucio

nal decretada por los jefes
de las bancadas del PRI
PANPRD en la Cámara de

Diputados ya es insosteni
ble. La bancada priista en
el Senado anunció que no
se sumará a esta moratoria

y el jefe político senatorial
Ricardo Monreal Avila tam

bién informó que la Cáma
ra alta no dejará de discutir
iniciativas de reforma cons
titucional. Si el Gobierno

federal opera con malicia,
podría enviar reformas
constitucionales al Senado

y con ello llevar el debate a
la Cámara de Diputados so
bre lo que en los hechos es
una huelga legislativa.
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Juez tirano

DEFENSA DE LA FIESTA BRAVA

Lajusticia que tenemos actualmente en el
País es terrible, sin más una persona deci
de a su arbitrio, de manera subjetiva y has
ta caprichosa, sin escuchar a nadie.

En el anterior sentido, una agrupación
que muy pocos conocen, se manifiesta con
tra la tauromaquia, por lo que un juez pro
tagónico decidió cancelar las corridas en la
CDMX, insistimos, sin importarle la opi
nión de millones de personas, tampoco los
daños materiales, económicos y derechos
intrínsecos. Simplemente dijo "NO HAY
CORRIDAS EN LA PLAZA MÁS GRAN
DE DEL MUNDO", dejando inermes a los
organizadores; así pasarán meses y meses

para que pueda cambiarse tan perversa
determinación, impregnada de odio e in
mundicia jurídica.

La fiesta de los toros de siempre ha te
nido detractores, pero en los últimos tiem
pos se han incrementado. Su argumento
sustentado en el sufrimiento del animal

es falaz, para nada analizan otros ámbi
tos donde la crueldad es evidente, como lo
es la engorda de ganado vacuno, porcino y
no se diga el avícola, entre otros; de los ca
sos señalados, al animal se le encierra du
rante meses en una jaula en la que apenas
puede moverse, se les provocan trastor
nos en su organismo, todo el tiempo tienen
la luz prendida, para desestabilizarlos y se
les hace comer para engorda o para poner
huevos, todo esto en condiciones de au
téntica tortura. Para ello, las voces que su
puestamente defienden la vida digna de los
semovientes no se muestran. Por otro la

do, los falsos redentores de los animales,
cuando muere particularmente un torero
o novillero, en las astas de un animal bra
vio, se regocijany lo festinan.

Lo anterior es el triste panorama de un
mundo vuelto al revés.
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no son amigos

ENRIQUE PEÑA NIETO EN LA MIRA

De muy buena fuente hace unos meses me
confirmaron que un ejecutivo de Televisa
fue quien sirvió de intermediario entre En
rique Peña Nieto y el actual Gobierno para
poder pactar una tregua donde cesaran la
persecución de Peña y la gente más cerca
na de su sexenio, pero por lo visto no resultó
del todo bien.

Enrique Peña nieto le entregó tremendo
anillo el día de ayer a Tania Ruiz en un res
taurante del cual se desconoce su ubicación

sin embargo lo hizo antes de que comience
el verdadero "show" que le tienen prepara
do a Peña en los siguientes meses.

Diversos medios de comunicación ase

guran que la Fiscalía General de la Repú
blica (FGR) tiene diversas sorpresas para
el ex presidente, mismas que podrían salir
a la luz en las siguientes semanas. Cohecho,
traición a la patria y delito electoral; son al
gunos de los posibles cargos por los que ci
ten a declarar al ex mandatario.

No hay manera que Andrés Manuel
López Obrador pueda meter las manos al
fuego por el ex presidente debido a que exis
ten diversos intereses de por medio que
mancharían el actual gobierno de la 4T.
Apenas comienzan los ataques en con

tra del gobierno actual y de una u otra ma
nera deben de defenderse como mejor les
plazca y no dudo que una de estas estra
tegias sean citar a declarar a diversos ex
presidentes para que le baj en un poco a los
ataques porque digan lo que digan los ata

Enrique Peña Nieto debe de estar con
fundido por la cantidad de notas periodís
ticas donde aseguran que están a punto
de comenzar la "caza de brujas" en su con
tra y con anillo en mano apresura la boda
con Tania Ruiz antes de que cualquier cosa
pueda suceder en su contra.

Las notas periodísticas que suponen la
FGR está a punto de lanzar una denuncia
formal en contra de Peña y Luis Videgaray
serán constantes en las siguientes semanas
a menos que suceda algo de mucho mayor
peso en el país para que los medios de co
municación desvíen la atención en otros te

mas menos importantes.
Sigue saliendo mucha información a

la luz que llamó mi atención de inmediato
donde mi colega Anabel Hernández asegu
ró que el avionazo de Juan Camilo Mou
riño fue obra del cartel de Sinaloa debido

a que Felipe Calderón no cumplió con el
"Mayo" Zambada.
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Prehistoria con
Rumbo Indefinido
MAESTRO, AUTO DDO A EXDIR1GENTES
PRIÍSTAS: "ASÍ ME DEJARON EL PARTIDO"

#LordBotox recibió al golpeado Cártel del PRI
Nueva Generación en 2019, para convertirlo en
2021 en Prehistoria con Rumbo Indefinido y en
este año en Profundo Resquebrajamiento Inter
no. Lo malo es que su partido no es Ave Fénix pa
ra retornar en 2024, porque no cruza el pantano
sin mancharse, está lleno de lodo hasta el cuello
e inexorablemente se hunde.

Moreno Cárdenas propuso crear un obser
vatorio nacional de vigilancia de violencia
contra periodistas.
¿Pues no que "hay que matarlos de hambre y si
no entienden darles una verguiza"?..
Solos o en alianza, PAN y PRD se declaran
listos para 2023.
Listos para perder por goliza lo poco que les
queda y mejor tirar la toalla.
Enrique de la Madrid citó que el Tren Maya
representa una falta de respeto y un ejemplo
de violación a la ley.
Irrespetuoso y violador de México, el gobierno
de su papá Miguel, quien además de devaluar el
peso nos dejó un herencia macabra al nombrar
como sucesor al Chupacarlos Salinas de Gortari.
Angélica Rivera y su hija menor asistieron al
concierto de Paul McCartney en Boston.
Ya sin subirse al TP (Tributo a Peña) 01, que
tanto las paseó en París y Miami durante 2012
18 para ir de compras y estar a la moda.
Transportistas son sancionados por cobrar
más del peso autorizado al pasaje y no cum
plir con el reglamento de tránsito.
Tienen 2 opciones: o lo cobran tal cual, o los
multan. Es una dura prueba para el GCDMX de
Sheinbaum rumbo a 2024.
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¡Entiéndalo!, primero
los pobres
0
A sus opositores políticos y detractores en
general, les "purga" la sencillez con que muchas
veces el presidente expone los temas o bien, la
claridad con que califica a determinados políticos.

En esta ocasión, ante la postura de la Alianza
PAN, PRI y PRD de frenar sus reformas en una
moratoria constitucional, el presidente fue
claro: "entonces que ya no vayan; si no van a
legislar, que no vayan a la Cámara de Diputados,
que no vayan a la Cámara de Senadores, nada
más que no cobren".

El mensaje de AMLO para diputados
federales es, "mejor no vayan a ocupar un
escaño, a generar gastos a ese recinto al que sólo
van a holgazanear"

Su deber es legislar, voten a favor o en
contra, pero deben acudir y revisar las reformas
enviadas, "no les vamos a pagar para que hacer
politiquería e intenten chantajear".

"Los diputados están ahí, para revisar
modificar y mejorar iniciativas, códigos o leyes a
favor de la ciudadanía. Están fallando a pesar de

que una parte significativa de los impuestos se va
en pagarles por NO hacer nada o hacer muy poco"

SABER HISTORIA

Para cerrar, el presidente habló del México
profundo, narró el caso del gobernador de
Oaxaca, Félix Díaz, (hermano del presidente
Porfirio Díaz) quien reprimió una protesta en
Juchitán, arrasando con el pueblo y asesinando
a sus dirigentes; al final, lo lincharon.

¿Qué está diciendo a quienes desde el
poder político, económico y a las elites sociales
no sólo descalifican la ayuda otorgada a
sectores vulnerables, despreciando con ello
a los pobres mismos? Simple y lo ha dicho
siempre, "por el bien de todos, primero los
pobres"; NO lo entienden. Con las salvedades
y diferencia de tiempos, les recomienda
que dejen de menospreciarlos, de intentar
boicotear esa ayuda porque de no haber
llegado él a reivindicar sus causas, hoy, nadie
les garantizaría la paz y disfrute de bienes (mal
habidos en gran parte). Muy probablemente, ese
México profundo, "se las habría cobrado" como
al hermano de Díaz.
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Operativos

En los dos primeros días de
operativos para supervisar
la correcta operación de
quienes conducen las
unidades de transporte
público concesionado, la
Secretaría de Movilidad
dio a conocer que se han
realizado 70 operativos
en las bases y Centram
de las alcaldías Gustavo
A. Madero, Venustiano
Carranza, Iztapalapa,
Benito Juárez, Alvaro
Obregón, Coyoacán,
Azcapotzalco, Tlalpan,
Miguel Hidalgo, Iztacalco,
Cuauhtémoc y Xochimiico.
En menos de 48 horas,
se han revisado 1,178
unidades de transporte y
han sido sancionadas 126

por no cumplir con los
requisitos de licencia Tipo

"C" vigente, seguro vigente,
no portar uniforme, cobro
indebido de tarifa y llevar
acompañante. Ahora, estos
trabajadores del volante
tendrán 10 días para
subsanar sus fallas o pagar
sus multas.
Y la reactivación
económica de la CDMX
va muy bien, pues el
Secretario de Desarrollo
Económico, Fadlala
Akabani, estimó que en
este Día del Padre habrá
una derrama económica
de 2 mil 187 millones de

pesos en la Ciudad de
México, principalmente en
los sectores del comercio,
servicios y gastronómico,
lo que este 2022 superará
en al menos un 25% la
derrama registrada el año
anterior.
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Itinerario Político

¡García Luna, bebé de pecho"
frente a la mafia de AMLO!

Por Ricardo Alemán*

En medio de un país en llamas y fren
te a evidentes signos de ingober
nabilidad, el presidente mexicano

regresa a su juego favorito; la distracción
"engañabobos'.'

Es decir, López Obrador vuelve a su es
tratagema preferida; los distractores me
diante la utilización de su "villano favorito":

Felipe Calderón.
Pero además, en esta ocasión trajo de

vuelta a otro de sus némesis de cabecera:

Genaro García Luna ex secretario de Segu
ridad Pública durante el gobierno de Calde
rón, quien es juzgado en Nueva York, por
presuntos vínculos con el "Cártel de Sinaloa''

Un juicio iniciado a petición de López
Obrador y empujado por su amigo Donald
Trump, pero que durante años no muestra
signos reales de avance; no tiene "ni pies ni
cabeza"y que a final del 2022 podría terminar
con la exoneración del otrora poderoso poli
cía mexicano.

Pero por pura casualidad. García Luna re
gresó a las "mañaneras" de López en medio
de la escandalosa toma de San Cristóbal de

las Casas, Chiapas, por el grupo criminal "los
motonetosTque por más de cinco horas sem
braron terror en esa ciudad sin que autoridad
alguna pudiera hace nada.

Regresa en medio del tétrico linchamien
to de Daniel Picazo, en Huahuchinango, Pue
bla, a quien una población fanatizada quemó
vivo, sin que pudiera intervenir autoridad al
guna. Un rumor llevó a la muchedumbre a
repetir el crimen de Canoa, también en Pue
bla, del siglo pasado.

García Luna vuelve a ser noticia en las

"mañaneras" de AMLO, en medio de los
cada vez más frecuentes videos de grupos
criminales que circulan por carreteras de Si
naloa, Sonora, Michoacán, San Luis Potosi y
Nuevo León, a los ojos de militares y mari

nos, que nada hacen y nada dicen. En medio
de la ejecusión sumaria por parte del cri
men organizado, de un grupo de produc
tores de pollo en Chilpancingo, Guerrero, lo
que provocó desabasto ya que las mafias
toleradas y estimuladas por el gobierno es
tatal ya tiene el monopolio de la engorda y
venta de pollos.

García Luna es prioridad para el presiden
te mexicano, en medio del peliculesco robo
de 20 contenedores de mineral de oro, plata
y zing, que fueron extraídos durante ocho ho
ras de los patios de la aduana de Manzanillo,
sin que llegara autoridad alguna.

Y reaparece en medio del sospechoso
incendio de los archivos de la Fiscalía de la

CDMX, en donde se encontraban los expe
dientes de la tragedia de la línea 12 del metro;
documentos que se quemaron sin que nadie
pudiera evitarlo. Sí, García Luna y Felipe
Calderón villanos favoritos del presidente
mexicano, regresaron a las mañaneras en
medio de la mayor ingobernabilidad de que
se tenga memoria en México.

Y es que, ignorante de los básicos del
sistema judicial norteamericano, López
Obrador hizo un llamado al gobierno de
aquel país "para hacer públicos" los audios
donde el ex secretario de Seguridad, Gena
ro García Luna, habla de presuntas amena
zas contra periodistas.

Así lo dijo el mandatario: "lo que si yo
pediría desde ahora es que independiente
mente si tienen valor jurídico o no, las graba
ciones, ojalá y se busque la forma de que se
den a conocer, porque yo siempre he soste
nido que la justicia tiene que ver mucho con
lo preventivo"

Sí, de risa; el que pide transparencia es
el mismo López Obrador cuyo gobierno ha
ocultado por cinco años todo aquello que le
incomoda para sepultar todo indicio de tans
parencia.Y es que horas antes, la fiscalía neo
yorquina que lleva el caso de García Luna ha
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bía solicitado a la Corte presentar supuestas
pruebas sobre una serie de grabaciones en
las que habría participado el expolicía entre
2008 y 2013, en las que revela supuestos so
bornos a periodistas y medios, para detener
cualquier indagatoria en su contra.

Según el Departamento de Justicia de Es
tados Unidos, tales grabaciones prueban que
García Luna utilizó recursos obtenidos me

diante actos de corrupción para callar a pe
riodistaspara llevar a cabo una campaña de
hostigamiento y amenazas a informadores y
medios, que sabían de su presunto vinculo
con el "Cártel de Sinaloa" en los gobiernos
de Fox y Calderón,

Sin embargo, según especialsitas que
siguen el caso García Luna, las "supuestas
pruebas" contra el ex titular de Seguridad
Pública en realidad no prueban nada y más
bien se trata de un recurso desesperado ante
el desmoronamiento del caso.

Por eso, en tono irónico, compararon las
supuestas evidencias presentadas contra
García Luna, con la persecusión que en vivo,
en cadena de radio y televisión realiza de ma
nera cotidiana el presidente López Obrador
contra periodistas y medios.

Ahí están horas y horas de grabaciones
audios y videos, en donde el mandatario
mexicano no sólo persigue periodistas, sino
a intelectuales, empresarios, dueños de me
dios y adversarios políticos; están las prue
bas de la forma en que desde Palacio se so
borna a medios y periodistas.

Incluso, el propio López Obrador le ha
dado carta de naturalización a su alianza
con "El Cártel de Sinaloa" cuando ordenó

la liberación de "El Chapito? durante el "Cu
liacanazo" y cuando acudió a Badiraguato,
Sinaloa, a saludara la madre de Joaquín, "El

Chapo" Guzmán.
Pero la complicidad de López Obrador

con las bandas criminales también queda
exhibida con la política pública denominada
"abrazos y no balazos? que no es otra cosa
que la legitimación de una armnistía a las
bandas criminales.

Un perdón y una alianza oficiales con el
crimen organizado que, a diario y en los he
chos, lo ven y lo padecen los mexicanos de
casi todo el país.

Y es que, a querer o no, frente a las prue
bas presentadas contra el ex titular de Se
guridad Pública del gobierno de Calderón,
el expolicía García Luna resulta un "bebé de
pecho" comparado con las complicidades
criminales del presidente López Obrador.

Lo cierto es que no existe un solo audio,
un video, una fotografía de Felipe Calderón
o de García Luna amenazando, hostigando
y persiguiendo periodistas: nunca aparece
rán saludando a la madre del mayor crimi
nal de la historia y tampoco se les verá o
se les escuchará exonerando a los hijos de
ningún criminal.

Le guste o no al gobierno en turno. Cal
derón y García Luna llevaron presos a los
jefes del crimen organizado que hoy defien
de López Obrador; los mismos que hoy son
solapados desde Palacio y que mantienen al
país en llamas; una sociedad víctima de la
mayor ola criminal de la historia, del mayor
empoderamiento criminal y de la mayor in
gobernabilidad en décadas.

Sí, las mañaneras de López Obrador
muestran más audios y videos de la alian
za criminal del presidente mexicano y de la
persecusión a periodistas, que el expediente
contra García Luna.

Al tiempo.
* @R¡cardoAlemanMx
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Capitanes
DANIEL
COLUNGA...

Desde este año es el

director general de
Uber Eats, plataforma
de servicio de entrega
de comida a domicilio

que opera en más de
70 ciudades del País
con más de 8 millones

de usuarios. Este capi
tán está enfocado en

expandirlos servicios
de entrega al sumar
nuevas categorías,
como productos

; lácteos y artículos
de conveniencia.
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Cemento 'verde'

"P sta semana la plana mayor de Cemex,
.Li encabezada por Fernando Gonzá
lez Olivieri, estuvo de visita en su planta
de Puebla, donde supervisó los detalles de
expansión de este complejo. La empresa
pretende convertir esta planta en una de
sus cementeras más modernas y sustenta
bles del mundo.

Los trabajos de modernización con
sistieron en la adaptación con tecnología y
procesos ambientales de punta para pro
ducir casi 5 millones de toneladas anua
• les de material para construcción con alto
grado de sostenibilidad.

González Olivieri está al frente del
programa ambiental con el que la empresa
pretende producir concreto cero emisio
nes para el año 2050.

Para ello, iniciaron un agresivo pro
grama de generación solar en sitio para la
producción de clincker, roca que pasa por
el horno y que es utilizada como materia
prima para elaborar cemento. A la par ha
logrado convertir las emisiones de C02 en
nanomateriales de carbono potencialmen
te útiles en procesos de construcción

Adicionalmente ha reemplazado su
parque vehicular de reparto por flotillas
eléctricas y tiene una campaña para ha
cer del Estadio Universitario de Monte
rrey el primer inmueble en su tipo "ce
ro residuos" del mundo. Los residuos no
reciclables provenientes del estadio se
utilizarán como combustible alterno en
la elaboración de cemento en la planta
de esa ciudad.

Capacidad
digital
Parece que la inversión que
BBVA México ha destinado
a procesos de digitalización
para mejorar la experiencia
del cliente ya empezó a dar
frutos.

En los últimos dos años,
la base de clientes de per
sonas físicas del banco, que
en México lleva Eduardo
Osuna, creció 30 por ciento,
lo que ayudó a llegar a los
25 millones.

Además, BBVA ha cre
cido más de 28 por ciento el
número de nuevas empre
sas que trabajan con el ban
co y van desde los pequeños
negocios hasta las compa
ñías más grandes a nivel na
cional e internacional.

Para dar una idea, la ca
pacidad digital de BBVA
México ya integra casi 17
millones de clientes digita

les, 27 por ciento más res
pecto de lo que tenía en
abril de 2021.

Además, en los últimos
12 meses, el banco realizó 16
millones de ventas de pro
ductos a través de un canal
digital, esto fue 44 por cien
to más de lo registrado un
año antes.

Estos números reve
lan también cómo se están
transformado las preferen
cias de los usuarios de ser
vicios financieros con la
adopción tecnológica, pues
en los últimos cuatro meses
BBVA México procesa cada
hora casi 600 mil transac
ciones en el teléfono celular
y otras 63 mil operaciones
en la banca en línea.

Agilizan
transformación

La Cámara de Comercio

Internacional, que en Mé
xico preside Claus von
Wobeser, concentra sus
esfuerzos en digitalizar
operaciones de comercio
exterior.

Incluso esta Cámara
ya ha tenido pláticas con
la Secretaría de Hacienda,
que lleva Rogelio Ramí
rez de la O, para plantear
la posibilidad de que toda
la documentación en las
aduanas se haga en forma
electrónica.

Además, se argumenta
que la digitalización tam
bién ayuda a evitar la co
rrupción, ya que cuando las
operaciones se realizan sin
papeles es más transparente
el proceso, por lo que es ne
cesario transitar a tina nue
va era digital.

Sin embargo, los pro
cesos de digitalización de
berán acompañarse de
cambios legislativos en las

diferentes jurisdicciones,
por lo que la ICC exhorta
al Gobierno mexicano y a
los de otros países a incor
porarlos en sus sistemas
legales para poder aprove
char las bondades de
la tecnología y permitir
un flujo de comercio in
ternacional más ágil y más
sencillo.

Por lo pronto, la pan
demia permitió avanzar
entre 15 y 20 años en el
desarrollo del comercio
electrónico.

Pintores
disponibles
Con la tendencia de los
servicios a domicilio, PPG
Comex está por lanzar
dentro de su app la posibi
lidad de que usuarios pue
dan buscar pintores dispo
nibles en cualquier ciudad
del País.

Actualmente, de acuer
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do con datos del Inegi, hay
más de 181 mil personas, 98
por ciento de ellos hombres,
que se dedican al oficio
de la brocha gorda, lo que
muestra el potencial de este
servicio.

El promedio de edad
entre los pintores del gé
nero masculino es de 35 a
44 años, mientras que en
las mujeres es de 25 a 34
años.

Se sabe también que los
estados con mejores sala
rios para pintores de brocha
gorda son Baja California,
Nayarit y Sinaloa.

Los de PPGComex,
que lleva Jatvier Sosa, creen
que al ayudar a las personas
a encontrar fácilmente a un
pintor capacitado y conoce
dor de pinturas cerca de su
domicilio, estos profesiona
les, que en su mayoría tra
bajan por cuenta propia, po
drán aumentar sus ingresos
en al menos 40 por ciento.

capitanes@reforma.com
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SE INTEGRA NUEVA HED A PUBLICIS WORLOWIDE MÉXICO
Como adelantamos, Publicis Worldwide México dio a
conocer el nombramiento de Ximena Rodríguez como
Head of Experience Design (HED). Cuenta con trayectoria
de 9 años en marketing y publicidad, y seré la encargada
de generar estrategias enfocadas en la experiencia del
consumidor.

En este nueva responsabilidad, Ximena trabajará
con un equipo multidisciplinario, reportando a Juan
Carlos Tapia, CEO de Publicis WW, Saatchi & Saatchi y
Marcel, y trabajando en equipo con Diana Santos, Head of
Strategy, y Diego Wallach, CCO de la agencia, que están
desarrollando un modelo laboral que opera bajo la ¡dea
de ser cien por ciento Consumer Centric, basados en el
poder de los datos.
"He venido con la misión de impulsar la innovación en

el conocido journey del consumidor, creando experiencias
significativas y relevantes que logren que el consumidor
se enamore de forma genuina de las marcas", declaró la
nueva HED.

TRAE A MÉXICO M22 DOS PRESEAS DE WINA 2022
La agencia M22, que lideran Val y Lili Gómez, ganó para
México dos metales de bronce en el pasado Festival
WINA, celebrado en Dubai y que reconoce la mejor
creatividad, las ideas sobresalientes.

Estas preseas las mereció con la cadena de
restaurantes de comida brasileña Fogo de Chao, para su
campaña de regreso a la nueva normalidad, y otro fue
para el programa de lealtad Sodimac Constructor.

Val Gómez, CEO de la agencia, comentó: "estos

premios son una muestra de que las adversidades
generan nuevas oportunidades. Fogo de Chao con
una comunicación cuyo objetivo era el de vivir la nueva
normalidad tras los momentos más complicados de
la pandemia, y Sodimac Constructor, en la que se
representó la importancia de los programas de lealtad
para sus clientes potenciales a través de un sitio web".

CREAN LA MODERNA Y BESO INICIATIVA DE SOPA DE SEÑAS
En el marco del Día Nacional de la Lengua de Señas
Mexicana, La Moderna y BESO by LLYC desarrollaron
una experiencia educativa para personas con alguna
deficiencia auditiva, a partir de una idea derivada de la
sopa de letras: la Sopa de Señas.

Se trata de un sitio web en el que a través de un
traductor cualquier persona puede aprender sobre la
Lengua de Sopa de Señas Mexicana, así como el alfabeto
como cuando era niña o niño.

Esta sopita es un platillo muy arraigado en las familias
mexicanas, no solo es algo rico y saludable para niñas y
niños, sino también una comida didáctica con la que los
pequeños aprenden y refuerzan el abecedario, comentó
sobre esta campaña Ignacio Márquez, grouper creativo
de la agencia.

NOTAS EN CASCADA

Wunderman Thompson Latam realizó la campaña
multiplataforma "Crecer duele", que habla de que crecer
es siempre un desafío pero la final vale la pena. Invita a las
personas y empresas a arriesgarse y superar obstáculos...
Lanza la APEAM la campaña #AguacatesparaSiempre,
que habla de las bondades, versatilidad y propiedades de
este fruto.
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www
No. No voy a escribir

sobre la World Wi
de Web.

Son las tres "Ws" (en
inglés) de una gran entre
vista con Catherine Price
que escuché hace irnos días.

La autora del libro
"Cómo romper con tu
smartphone" advierte de
los riesgos de la adicdón a
estos aparatitos que domi
nan nuestra vida.

Sugiere hacer 3 pre
guntas antes de voltear a
ver a esa alerta taaan im
portante (ironía) que aca
ba de llegarte:
1. ¿Para qué? (What for?).
¿De veras sirve un propósito
valioso que respondas a ese
llamado?
2. ¿Por qué ahora (Why
now?). ¿Cuál es el urgen

te disparador que te lleva a
responder precisamente en
estos momentos?

3. ¿Qué más? (What else?).
¿A qué otra cosa podrías es
tarle dedicando tu atención
ahorita?

Ahí están las 3 "W". Ahí
está el WWW.

Price sugiere valiosos tips
para contrarrestar esta adic
ción moderna de la que ya he
mos hablado en este espacio.

Propone experimentar por
lo menos un mes "abandonan
do" tu smartphone (por ejem
plo, borrando apps para ver
qué tan "necesarias" son) para
reeducar así nuestra atribulada
atención a cosas más impor
tantes que el último tweet de
fulanito, el más nuevo video de
TikTok o el más urgente men
saje de WhatsApp.

Excelente tema
Pero hoy voy a hablar de

otra cosa

¿Cuáles 3 preguntas
nos deberíamos hacer en
otras circunstancias de la
vida?

Juguemos con el con
cepto.
ANTES DE EXPRESAR
UNA OPINIÓN
a) ¿Conozco bien la materia?
b) ¿Escuché y reflexioné so
bre lo que otros han dicho?
c) ¿Estoy tranquilo y relajado?

El que habla sin saber
demuestra su ignorancia
(ah, y si es el jefe o, peor
aún, el Presidente, puede
llevar al equipo al preci
picio).
SI VAS A CONTRADECIR
A UN SUPERIOR

1. ¿Puedo sustentar mi opi
nión con datos y de forma
objetiva?
2. ¿Es éste el mejor momen
to?

3. ¿Tengo una buena relación
con el jefe/superior?

El intelecto debe siem
pre acompañar a la pasión;
más aún al opinar distin
to al jefe. El timing es clave,
busca el momento adecuado.
Si no tienes una buena reía
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ción con tu superior, opina en
conjunto con alguien más... ¡y
arregla lá relación! Pocas co
sas son tan importantes para
el buen desarrollo personal
que tener una gran relación
con tu jefe.
AL ENFRENTAR
UN PROBLEMA

a) ¿Genera consecuencias
graves si no lo atiendo?
b) ¿Afecta a mi persona/fami
lia/departamento/empresa?
c) ¿Puedo hacer algo al
respecto?

A veces nos preocupa
mos por cosas que tienen
poca consecuencia o que
no nos afectan. En parte, el
secreto de ser feliz está en
discriminar y en atender só
lo lo vital.
AL INVERTIR EN
ALGÚN PROYECTO
1. ¿Lo entiendo al revés y al
derecho?
2. ¿Conozco y puedo vivir
con las consecuencias de que
fracase?
3. ¿Confío plenamente en los
responsables de ejecutarlo?

No hay mejor receta
para fracasar que empren
der algo que se desconoce
(apúntale Andrés Manuel)»
Poder vivir con el fracaso de

pende del monto de lo in
vertido y de la etapa de vida
en la que se esté (cuidado
con grandes riesgos en eda
des avanzadas). Finalmente,
el Kentucky Derby lo gana
el caballo, pero también el
Jockey
AL REGAÑAR
A ALGUIEN

a) ¿Es muy grave el error?
b) ¿Estás seguro de que es
su culpa?
c) ¿Puede hacer algo al res
pecto el regañado(a)?

El tamaño y la forma
de la reprimenda deben co
rresponder a la gravedad
de la falta. Los jefes exage
rados son odiosos. Acompa
ña al regaño con un consejo
o sugerencia para un mejor
desempeño futuro.

Van dos categorías de
chiste. Pero, OJO, para mu
chos son credos de vida.

¡Hay que éstar atentos
para no ser víctima!
SI LA REGASTE

1. ¿Ya se dieron cuenta que
fuiste tú?
2. ¿Se pueden dar cuenta de
la regazón?
3. ¿Puedes encontrar un cul
pable alternativo?

La típica grilla de ofici

na, ¿a poco no? Esconder
el error y al culpable. Y si
no se puede, ¡enjaretárse
lo a otro!

PARA PROGRESAR

a) ¿Ya te hiciste cuate de los
poderosos?
b) ¿Alabaste hoy al poderoso?
c) ¿Hiciste ganar dinero/po
der/algo al poderoso?

Que tristeza, pero es
el modus vivendi en la 4T.

Por eso estamos como
estamos.

Preguntas simples, lec
ciones universales.

Ojalá te sirvan.
Posdata. López parece suge
rir que es mejor un solo cártel
por región para disminuir la
violencia ¡Madre mía! ¿Abra
zos dirigidos? Patético...

EN POCAS PALABRAS...
"Nunca aprendo nada cuando
hablo. Sólo aprendo cuando
pregunto".

Lou Holtz, entrenador
de fútbol americano
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Cripto
invierno
"Hacia el futuro, las criptomonedas más exitosas
serán aquellas que puedan exponer mejor los
beneficios y mostrar cómo se pueden mitigar los
riesgos".
Cuando comenzó la

guerra entre Ru
sia y Ucrania, pa

recía que podía ser un buen
momento para las cripto
monedas pues estaban
cumpliendo justo uno de
sus principales objetivos:
funcionar de manera ágil
cuando el sistema finan
ciero tradicional no esta
ba pudiendo ofrecer ser
vicios de forma expedita a
las personas.

En Ucrania, la ayuda
que llegó vía criptomone
das sirvió para comprar in
sumos básicos cuando los
cajeros no funcionaban y
las transferencias banca
das comenzaron con retra
sos. En Rusia, el Gobierno
de Estados Unidos pidió
que las divisas digitales no
fueran utilizadas para bur
lar sanciones pero, aún así,
sirvieron a muchas perso
nas para cobrar por bienes
y servicios.

Sin embargo, nada pu
do salvar a las criptomo
nedas de su peor caída La
inflación, la subida de las
tasas de interés, la incer
tidumbre en los mercados
y la desaparición de Terra

(una de las "monedas es
tables") incrementaron el
riesgo y también el miedo
que acabó de llevar a estas
divisas a lo que se ha deno
minado un "invierno".

Por si esto fuera poco,
Bill Gates criticó la com
pra de estas monedas, Tes
la dijo que ya no aceptaría
Bitcoin como método de
pago (aludiendo al daño
medioambiental que cau
sa su existencia), y China
declaró ilegales todas las
transacciones llevadas a ca
bo con criptomonedas.

En México también
hay simpatizantes y escép
ticos. Ricardo Salinas Plie
go es una de las personas
que más criptomonedas
ha acumulado, lo dice en
su mismo perfil de Twitter.
Sin embargo, a pesar de lo
que probablemente le gus
taría, Banco Azteca no pue
de recibir estos métodos de
pago porque la regulación
no lo permite.

La caída que represen
ta la pérdida de millones de
dólares no afecta a todos
por igual Perjudica más a
quienes tienen una mayor
proporción de sus ahorros
en estas monedas. En Es
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tados Unidos, por ejemplo,
los afroamericanos tienen
una mayor proporción de
sus ahorros en estos ins
trumentos. La encuesta

realizada por las empresas
Ariel Investments y Char
les Schwab muestra que
40% de los afroamerica
nos menores de 40 tiene
criptomonedas, compara
do con 29% de los blan
cos en ese mismo rango
de edad

Con los países pasa
igual, hay algunos que le
dieron una mayor entrada
a esta forma de intercam
bio de bienes y servicios.
El caso más crítico es el de
El Salvador donde el presi
dente, Bukele, instauró las
criptomonedas como una
moneda de curso legal. El
objetivo fallido era liberar
se del dólar estadouniden
se y facilitar la vida de los
salvadoreños que no tienen
cuentas bancarias y que re
ciben remesas.

Las criptomonedas tie
nen dos dimensiones: el
sueño de una utopía liber
taria y la puerta a activi
dades ilegales. Está la pro

mesa de una forma de pa
go poco manipulable por
gobiernos, ágil, accesible y
descentralizada Pero tam
bién, pueden ser vistas por
algunos actores como un
instrumento para evadir
procesos de fiscalización e
incluso financiar activida
des ilícitas.

La volatilidad de los
mercados y los cambios
en política monetaria son
una amenaza pero, lo que
realmente puede alargar
el invierno, son las restric
ciones regulatorias y los
actores relevantes que de
ciden no aceptarlas como
método de pago. Hacia el
futuro, las criptomonedas
más exitosas serán aque
llas que puedan exponer
mejor los beneficios y mos
trar cómo los compradores
(sean empresas, personas o
gobiernos) pueden mitigar
los riesgos.

Los peores momen
tos serán los mejores para
comprar, siempre y cuan
do se cumplan las reglas
básicas: arriesgar sólo tu
dinero y no invertir recur
sos que no te puedas dar el
lujo de perder.
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What's
News

Walmart Inc. esta
aumentando los

salarios de sus técnicos
de farmacia, señal de que
las grandes farmacias
minoristas continúan
compitiendo ferozmente
por algunos trabajado
res. A partir de la próxi
ma semana, Walmart
dijo que aumentaría los
salarios de los técnicos
de farmacia para que el
salario promedio por el
puesto sea de más de 20
dólares por hora. Tam
bién prometió aumentos
salariales más frecuentes
con base en experiencia
y antigüedad. Los téc
nicos de farmacia están
certificados para ayudar
a los farmacéuticos a
surtir recetas y responder
preguntas de los clientes.

? Ferrari NV dijo que este
otoño dará a conocer un
nuevo modelo más grande
y más alto, similar a un ve
hículo utilitario deportivo,
y confirmó planes para lan
zar su primer automóvil
completamente eléctrico
en 2025. Ferrari había re
velado previamente planes
para producir algunos mo
delos eléctricos y que un
vehículo estilo SUV estaba
programado para este año.
Ayer indicó que el debut de
ese modelo ahora se perfi
laba para septiembre.

? Kroger Co. informó que
las ventas y las ganancias
aumentaron en el últi
mo trimestre, mientras
la cadena de tiendas de
abarrotes luchaba con el
aumento en los costos y
atraía a compradores con
más ofertas y productos de

marca privada. Kroger dijo
que su margen cayó en el
trimestre, pero en general,
para el trimestre que
finalizó el 21 de mayo, las
ventas de Kroger fueron
de 44.6 mil millones de
dólares, contra los 41.3 mil
millones del año anterior.
Registró ganancias de 664
millones, contra 140 millo
nes el año pasado.
? Abbott Laboratories

detuvo la producción
de fórmula para bebés
en su planta en Sturgis,
Michigan, luego de que re
cientes tormentas eléctri
cas inundaran parte de las
instalaciones, propinando
otro revés a los esfuer
zos de la compañía para
ayudar a aliviar la escasez
de fórmula en EU. El paro
retrasará la distribución
del nuevo producto unas
cuantas semanas, estimó.

? La compañía minera
más grande del mundo
abandonó la venta de su
última mina de carbón
térmico y dijo que buscaría
cerrar el pozo australiano
en el 2030. Pese a los pre
cios récord del carbón, BHP
Group Ltd. dijo no haber •
encontrado un comprador
para la mina Mt. Arthur, que
es una de las operaciones
carboníferas más grandes
de Australia, pero es técni
camente compleja y tendrá
una gran factura de limpie
za al cerrar. La decisión fue
bien recibida por algunos
activistas, que exhortan a
las grandes mineras a ges
tionar los pozos de carbón
a un cierre anticipado en
lugar de venderlos.

Una selección de What's News
© 2022 Todos los derechos reservados
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AMLO reúne a magnates
y presume cuentas alegres
Andrés Manuel López

Obrador se reunió
ayer con la plana

mayor de los empresarios del
país, los magnates del Conse
jo Mexicano de Negocios,
quienes se congregaron en el
Museo Kaluz de la Ciudad de
México para escuchar al Pre
sidente y a su secretario de
Hacienda hablar de puros da
tos alegres: la estabilidad eco
nómica y financiera, la recu
peración del empleo, la inver
sión extranjera, la integración
latinoamericana con Nortea

mérica y su próxima visita a
Estados Unidos, para conver
sar con Joe Biden.

Cerca de 50 empresarios
acudieron al llamado, entre
ellos Carlos Slim, Antonio Del
Valle, Alejandro Bailléres,
Emilio Azcárraga, Claudio X.
González, Alejandro Ramí
rez, Daniel Servitje y Agustín
Coppel. También estuvieron
presentes los integrantes del
Grupo de los 10 de Monterrey,
Armando Garza Sada, Juan

Ignacio Garza, Eduardo Gar
za, Rogelio Zambrano,
Adrián Sada, Raúl Gutiérrez
Muguerza, Juan González
Moreno, entre otros. La reu
nión volvió a ser convocada

por Alfonso Romo.
El presidente llegó puntual

a la cita, acompañado de Ro
gelio Ramírez de la O, y estuvo
sonriente en buena parte de
lareunión, sobre todocuando
presumía los datos favorables
que, a su consideración, refle
jan la solidez de las finanzas
públicas y la economía mexi
cana. "Las cosas van bien, pe
ro con su ayuda podrían ir
mejor", les soltó.
La realidad es que el go

bierno estábatallando para fi
nanciar el gasto público, so
bre todo por los sobrecostos
de proyectos de infraestruc
tura como la refinería de Dos
Bocas, el Tren Maya y la ter
minación del tren Méxi
coToluca. El dinero simple
mente no alcanza y, si bien el
país tiene finanzas sanas y es

tabilidad económica, las co
sas podrían salirse de control
si Estados Unidos entra en re 

cesión, como se anticipa.
Así que México requiere la

inversión privada de los
multimillonarios mexica

nos, a quienes el gobierno ya
exprimió con el pago de im
puestos atrasados y el cobro
de créditos fiscales. Ahora se
requiere su apoyo en el últi
mo de los grandes proyectos
de infraestructura de la 4T:
el Corredor Transístmico

que tiene asignado este año
un presupuesto de 10.6 mil
millones de pesos y se prevé
que quede listo en 2023.
También se habló del tercer

paquete de inversión en in
fraestructura que lleva 'calen
tándose' más de 15 meses. Es

tá listo hace semanas, pero el
Presidente no ha dado luz ver

de para anunciarlo. Se trata de
unos 43 proyectos que signi
fican recursos por 300 mil mi
llones de pesos, entre los que
destacan obras en los puertos
de Veracruz y Salina Cruz, de
interconexión con el Ferroca

rril del Istmo de Tehuantepec,
10 parques industriales y pa
quetes carreteros. Los empre
sarios quieren subir dos más,
pero no se los han aceptado.
La reunión de los multi

millonarios con el presiden
te López Obrador fue la cul

minación de una serie de en
cuentros previos entre el se
cretario de Hacienda y las
cúpulas empresariales. Ra
mírez de la O tuvo reuniones

con los líderes del Consejo
Coordinador Empresarial, la
Confederación de Cámaras
Industriales, la Asociación
de Bancos, el Banco de Mé
xico, la Embajada de Estados
Unidos y Alfonso Romo, cer
cano a los magnates del Con
sejo Asesor de la Presiden
cia. Los temas a tratar fueron

varios, pero lo más impor
tante fue enviar el mensaje
de que habrá certidumbre y
las condiciones para que los
empresarios inviertan.
El problema es que el Mé

xico rosa que plantea el Presi
dente no lo ven los empresa
rios, quienes cada vez que se
reúnen conAMLO se llevan un

buen sabor de boca por su tra
to... que cambia apenas sube al
templete de las mañaneras.
Posdata. Esta mañana los lí

deres del Consejo Coordina
dor Empresarial se reúnen en
Asamblea, donde el invitado
especial es el embajador de Es
tados Unidos en México, Ken
Salazar, quien ha intentado
mediar entre empresas ex
tranjeras y el gobierno para
evitar litigios multimillonarios
en el marco del TMEC. •

@MarioMal

Cada vez que los empresarios se
reúnen con AMLO se llevan un buen

sabor de boca... que cambia apenas
sube al templete de las mañaneras.
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¿Viene un ligero gasolinazo?
::::: Al parecer, el gobierno analiza la posibili
dad de "soltar un poco" los precios de las ga
solinas para darle respiro a las finanzas públi
cas. Nos contaron que en la Secretaría de
Energía están evaluando esa posibilidad, de
bido a que los recursos destinados a subsidios

son cuantiosos y su aplica
ción podría alargarse hasta
2023. Además, el gobierno
tendría espacio suficiente
para dejar que suban los
precios de los combustibles,
sin que esto implique rom
per la promesa del presi
dente Andrés Manuel Ló
pez Obrador de que no se
encarezcan más allá de la

inflación, y con más razón
ahora, una vez que pasaron las elecciones y
los próximos comicios serán el 4 de junio del
próximo año.

vacaciones más caras
::::: Después de las vacaciones pérdidas por la
incertidumbre que provocó la pandemia, nos
cuentan que hay una enorme demanda de
viajes para el verano. Según Amadeus, plata
forma encabezada en México por Ana Paola
Durón, la ocupación hotelera llegó a 68% en
mayo en Estados Unidos, siete puntos por
arriba del mismo mes de 2019, antes de la
emergencia sanitaria. Nos dicen que, a escala
mundial, las cosas tampoco van nada mal,
pues la ocupación es casi la misma que antes
del Covid. En cuanto a vuelos, EU lidera las
reservaciones. Lo malo, nos cuentan, es que
la tarifa media internacional de los hoteles
subió más del doble, de 83 dólares en 2020 a
200 para los próximos tres meses.
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Primer tropezón técnico
::::: Nos platican que el Banco de México
(Banxico) había batido récord por tener trans
misiones de sus eventos en línea sin ningún
contratiempo, pero finalmente se presentó la
primera falla técnica ayer, en una conferencia
de prensa. Nos cuentan que, durante la pre
sentación del reporte de Economías Regiona
les, a cargo de la directora de análisis sobre
Precios, Economía Regional e Información
del banco central, Alejandrina Salcedo, de
repente se perdió el audio y se interrumpió la
conexión por unos minutos en la sesión de
preguntas y respuestas. Sin embargo, por tra
tarse de la primera vez que la tecnología le
jugó chueco, no pasó a mayores. Al final sólo
quedó como una anécdota.
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Este miércoles se llevó a cabo una reunión
de emprendedores convocada por Endeavor
para presentar los resultados de una inves
tigación sobre turismo y tecnología en los
tiempos de covid19, sobre el que ya hemos
hecho referencia en esta columna.

En este encuentro de jóvenes que están
desarrollando aplicaciones tecnológicas
para el turismo, un primer elemento intere
sante es que los asistentes coincidieron en
que fue acertada la decisión del gobierno
mexicano de mantener abierto el país.

De hecho celebraron que México haya
escalado a las primeras posi
ciones como receptor de turis
tas internacionales y no hubo
ningún comentario critico so
bre el manejo desastroso de la
pandemia, que le costó la vida
a muchas más personas, pro
porcionalmente hablando del
contexto mundial.
Pero, además, su visión es

que el futuro será muy positi
vo, pues, aunque en México lle
gó tarde, se está consolidando
como el país latinoamericano
que mejores resultados está teniendo en el
área de los viajes y la tecnología.

Allí estuvieron Maricarmen Herrerías,
cofundadora de Kasai, Andrés Sucre, de
Reservamos; Juan Carlos Zuazua, CEO de
Viva Aerobús, y Josué Gio, fundador de Gurú
Hotel.

A una pregunta del autor de este espa
do, quien moderó la mesa redonda, Zuazua
no se mostró particularmente preocupado
por los temas que, aparentemente, domi
nan la conversación sobre la aeronáutica en
México.

Ni las batallas por la distribución de los
slots ni las presiones para generar más ope
raciones en el aeropuerto Felipe Angeles, ni
la inflación o el panorama recesivo a nivel
mundial parecen quitarle el sueño.

En cambio reveló que a través de la big
data su compañía está buscando nuevas ru
tas punto a punto, que satisfagan la demanda

de los pasajeros sin tener que pasar por los
aeropuertos del área metropolitana de la
Ciudad de México.

Además, dijo, que ven oportunidades
importantes en el desarrollo de aplicacio
nes para la aeronáutica relacionadas con el
reconocimiento facial y con la Identificación
de alternativas en los medios de pago, en
un país donde la penetración bancaria sigue
siendo limitada.

De hecho, reveló que Viva está revisando
alguna opción para sumar las criptomonedas
al menú de sus medios de pago.

También asumió que con la
pandemia se habrán perdido
de manera definitiva un gran
número de viajes de negocios,
pues ya no ve que regresen esos
viajeros que se desplazaban
para cerrar ventas dentro del
país o del continente, incluso
que iban a otros continentes,
pues todo esto se seguirá ha
ciendo en gran medida a través
de las videoconferencias.

Sucre consideró que todavía
existen enormes oportunidades

para mejorar la experiencia de los viajeros y
para ahorrarles tiempo y recursos con rela
ción a los medios de transporte.

Herrerías consideró que los jugadores
del mundo de la tecnología y los viajes cada
vez están mejor dispuestos a comunicarse y
apoyarse entre sí.

Mientras que Gio animó a los emprende
dores a buscar nuevas opciones de financia
miento, pues en el mercado existe el apetito
por apoyar los proyectos de turismo y tecno
logía, aunque, quizá, con montos más aco
tados a los que ofrecen los grandes fondos
de inversión.

Hoy los nuevos jugadores del mundo de
los negocios y la tecnología parecen mucho
menos preocupados que los empresarios del
pasado por recibir apoyos del gobierno y ven
que ganarán mucho dinero si contribuyen a
que los mercados sean más eficientes y las
compañías más rentables.
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Le detallé ayer la intención de la Sener de obli
gar a los participantes privados del mercado
abierto de gas natural a usar la capacidad de
transporte y los contratos de gas natural firma
dos por la CFE con empresas texanas, en un
intento aberrante de fortalecer su monopolio.

Ayer se reunieron a media mañana los inte
grantes de la Asociación Mexicana de Empresas
de Gas Natural y lejos de armar el escándalo
decidieron buscar al director de CFE, Manuel
Bartlett, y a Abraham Alipi, de Cenagas, para
definir los alcances del oficio de la Sener y los
correos que envió Alipi. La primera intención
es buscar un canal de entendimiento antes de
iniciar acciones legales por violación de la Ley
de Hidrocarburos.

En mi opinión, es difícil que haya margen
en la implementación, no porque las empresas
privadas carezcan de contratos de importación,
sino por el freno que han ido poniendo en la
CRE y la Sener para facilitar el cumplimiento de
sus contratos. Por lo mismo, es muy probable
que esto acabe en más amparos y solicitudes
de arbitraje internacional.

Un ángulo muy importante de la decisión
que tomó Sener, de que sólo se pueda comprar
y transportar gas vía CFE, está siendo estudia
do por las autoridades de Estados Unidos, ya
que implica la creación de un monpsonio de
CFE porque los productores de gas de EU sólo
podrán vender a la empresa del Estado la mo
lécula que va a México.
Imagínense cómo están los legisladores

texanos y el gobernador Abbott, en plena elec
ción y con los gaseros alebrestados.

El tema es crítico. El tema, aunque reventó
ayer, no lo tocó el Presidente en su mañanera y
se comenta que, al parecer, no estaba del todo
informado de las consecuencias del oficio de la
Sener/CFE, por lo que ha ordenado un análisis
profundo del mismo.

Si por ambos lados hay disposición al diá
logo, en una de ésas el equipo de Rogelio
Ramírez de la O les demuestra que CFE puede,
sin violar la ley, vender su exceso de energía y
sobrante de capacidad en el mercado abierto,
pues tiene 18 mil millones.

CFE puede vender su exceso de energía en

el mercado abierto porque tiene contratados
18 mil millones de pies cúbicos diarios a pre
cios bajos y, en la coyuntura actual, eso es oro
molido. Si renta su capacidad ociosa e integra
los ductos, es posible, además, que reduzca
de manera importante sus costos financieros,
porque la norma contable le permitiría dis
tribuir el riesgo. ¿No hay nadie que asesore
mejor a CFE? Está sentada en oro molido y se
obsesiona con acciones que parecen más una
intención de control político absurda que un
mecanismo para resolver un problema que ella
misma ha gestado.

ODE FONDOS A FONDO
#Endeavor Intelligence, que encabeza Alfredo
Castellanos presentó un estudio elaborado
junto con Glisco Partners denominado Isight:
ecosistema de Venture Capital y Growth Equity
en América Latina, que da visibilidad sobre lo
que puede ocurrir con el impresionante ajuste
que han tenido las valuaciones de mercado de
unicornios, startups y fintechs que recibieron la
oleada de inversión de 17 mil millones de dó
lares en los últimos dos años. Por lo mismo se
torna clave para entender cuáles enfrentarán
mayor escrutinio de sus propios inversionistas
semilla y del mercado, cuáles pueden aprove
char la actual crisis, y qué pasará con el flujo de
VC en América Latina incluyendo México.

El estudio mapea 1,728 emprendimientos
en el sector de tecnología, fundados en los úl
timos 10 años (incluidos 31 unicornios y 130
soonicorns) en Latinoamérica. El 80% de la
inversión se ha canalizado a emprendimien
tos en México y, aunque el boom de startups
con apalancamiento tecnológico y expansión a
mercados distintos del que surgen se dio entre
2019 y 2020, algunas de las más sólidas y con
posibilidad de aprovechar la crisis para seguir
creciendo tienen más de una década de histo
rial y han arraigado su oferta de valor entre los
consumidores. Nombres como Bitso, Clip, Jüsto,
Istori, Clara, Merama, Konfío, Kueski, Linio y, la
más fuerte de todas, Kavak, son las mexicanas
que tienen mayor posibilidad de sortear la ac
tual crisis global. #DeLecturaObligada.
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El Banco de México, al igual que la Reser
va Federal (Fed) y todos los bancos centra
les, trabajan en el diseño y lanzamiento de
una moneda virtual que permita aprovechar
las ventajas que sí tienen las criptomone
das como medio de pago digital, pero sin
los riesgos que implican hoy las monedas
virtuales, que en las últimas semanas van
en caída libre y están sujetas a una fuerte
especulación.

La gran diferencia con las di
visas digitales es que estarán
avaladas por los bancos cen
trales. De hecho, no es una
nueva divisa, sino, en el caso
de México, es el mismo peso y
lo que realmente es digital es su
esquema operativo.
Entre los países más avan

zados en el lanzamiento de
monedas digitales están Chi
na, Nigeria y Suecia, que, a
diferencia de México, tiene la
ventaja de que sólo el 10% de
sus transacciones en el sistema financiero
se realizan en efectivo.

Entre los riesgos que analizan los bancos
centrales a nivel internacional está el de la
deslntermediación, porque, entre las venta
jas de las criptomonedas, está que se pueden
realizar transferencias en tiempo real, 24 x
7, en cualquier lugar del mundo, sin nece
sidad de tener una cuenta bancaria ni pa
sar a través del SPE1 o de sistemas de pagos
internacionales.

Es un esquema que nos permitirá a todos
tener acceso a enviar y recibir pagos electró
nicos, inmediatos, sin comisiones y, lo más
importante, que, a diferencia de las cripto
monedas, el peso digital tendría seguridad y
transparencia en cada operación.

Aún no hay una fecha para el lanzamien
to porque, como se comprenderá, hay va
rios aspectos en los que se trabaja al mismo
tiempo: jurídicos, regulatorios y operativos.
De hecho, entre los objetivos que el Banxico

expone en su Estrategia de Pagos y que se
puede consultar por internet, está que no se
distorsionen las decisiones económicas o fi
nancieras de los individuos.

O
EL TEMOR DE UNA RECESIÓN
TUMBA MERCADOS

Después de un rally que registraron los mer
cados tras el anuncio de la Fed de subir 75

puntos base las tasas de interés en Estados
Unidos, ayer revirtieron la tendencia ante el

temor de una recesión, aunque
Jerome Powell, presidente de
la Fed, aseguró que frenarían la
inflación con mayores alzas en
tasas, no mayores a 75 puntos
base y evitando una recesión.

El Dow Jones perdió 741.46
puntos, al cerrar por abajo de
los 30,000 puntos, una caída de
2.4%, mientras que el Nasdaq
cayó 4.08% o 453.05 puntos. El
dólar también bajó a nivel in
ternacional y en México el dó
lar interbancario cerró en 20.42

pesos y, desde luego, también bajaron tanto
la BMV, que perdió 1.63% y cerró en 47,558
unidades, y Biva, que descendió 1.61% y ce
rró en 984.06 puntos.

e
¿SUBIRÁN TASAS EN MÉXICO
HASTA 9.5 POR CIENTO?

Desde luego, es una mala noticia que la Fed
haya bajado también su meta de crecimien
to del PIB a 1.7% este año y, de confirmarse
una recesión en 2023, las expectativas de la
economía mexicana seguirán ajustándose a
la baja y se mantendrán al alza las tasas de
interés.

Un análisis de BofA anticipa, al respecto,
que las tasas en México cerrarán este año
en 9.5%, anticipando no sólo un incremento
de 75 puntos base el próximo jueves, sino,
también, en la reunión de política monetaria
de agosto.
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Al parecer, a Viva Aerobús, que dirige Juan Carlos
•Zuazua, no le fue tan bien como esperaba en Me

dellín y decidió cancelar las rutas que tenía hacia ese
¡destino desde la Ciudad de México y de Cancún. Ese
Servicio apenas había comenzado el 8 de abril, pero
se suspendió desde el 9 de junio, dejando afectados
¡a varios pasajeros. Fue la propia autoridad colombia
jia la que notificó la salida de la mexicana, que tam
jaién opera una ruta entre México y Bogotá, y que tiene
jjna alianza interlineal con la colombiana Viva Air, que
•dirige Félix Antelo. Viva Aerobús anunció hace unos
iáías una nueva ruta a Bogotá, pero desde el Aeropuer
to Internacional de Guadalajara, que está concesiona
rio al Grupo Aeroportuario del Pacífico, que lleva Raúl
;Revuelta. La operación comenzará el 29 de octubre.

2 Si algo reina en la Agencia Federal de Aviación Ci
•vil (AFAC), que lleva Carlos Antonio Rodríguez

IMunguía, es el caos. Ahora es el Centro Internacional
¡de Adiestramiento de Aviación Civil, que dirige Martha
;León García, el que está dando problemas. Resulta que
'.pilotos que buscan completar el trámite para obtener
:?u título y licencia fueron sorprendidos, primero, con
¡muy poca disponibilidad de lugares y, segundo, con un
;éxamen que no correspondía en nada a las guías pro
porcionadas por esa misma autoridad, lo que dejó al
¡90% de ellos reprobados. Los aspirantes también acu
can que la actualización del examen, que se hizo para
:prevenir la corrupción, tiene innumerables errores y su
Contenido se encuentra fuera de los programas autori
zados e impartidos por las diferentes escuelas de vuelo.
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3 El Banco Santander México, encabezado por
•Héctor Grisi, se convirtió en el primer emplea

dor en el estado de Querétaro. Con una inversión con
junta de alrededor de dos mil 500 millones de pesos,
¡ésta semana inauguró una ampliación de sus opera
ciones en esta entidad, agregando más de dos mil 600
estaciones de trabajo, con lo cual llega a 10 mil colabo
radores en territorio queretano. Estas instalaciones son
estratégicas para el Banco Santander a nivel interna
cional. Además del Contact Center para México, ahí se
ubica uno de los cuatro centros de procesamientos de
datos más importantes de este grupo financiero espa
ñol en el mundo, ya que atiende a diversos países de la
región, así como espacios de desarrollo de tecnología y
operaciones.

4 El Grupo Bolsa Mexicana de Valores, presidido por
•Marcos Martínez, liberó la aplicación BolsaApp

con el objetivo de que los participantes del mercado de
valores interactúen con los inversionistas de forma di
gital y promover la cultura y educación financiera en el
país. Esta propuesta, de descarga gratuita para móvi
les con sistema operativo iOS y Android, así como para
navegadores, busca incrementar el número de inver
sionistas retail en México. BolsaApp cuenta con cuatro
diferentes canales: Emisoras, que proporciona informa
ción financiera e indicadores bursátiles; Educación, con
publicaciones de videos, podcasts, blogs y cursos de la
BMV; Casas de Bolsa, que informan sobre publicaciones,
servicios y comisiones, y Operadoras de Fondos, con fi
cha técnica de los instrumentos bursátiles.

5 Francisco Cervantes Díaz, presidente del Con
•sejo Coordinador Empresarial (CCE), logró ser

parte de la comitiva de la cancillería que se reunió con
Khalid AlFalih, ministro de Inversión de Arabia Sau
dita, y con Abdulrahman Bakir, vicepresidente de
Invest Saudi. El líder de la máxima cúpula privada bus
ca crear lazos para impulsar las inversiones y el inter
cambio comercial en la península arábiga y fortalecer
la relación estratégica, que cumplirá 70 años en sep
tiembre próximo. Lo anterior coincide con el reciente
anuncio de la aerolínea Saudia Airlines, de establecer
conectividad aérea con México, en el marco de la ce
lebración de la FIFA World Cup 2022 que se llevará a
cabo en Qatar, así como sentar las bases para vuelos
regulares y de carga entre ambos países.
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¿Qué culpa tiene
el Horario de Verano?
El Horario de Verano resultó peor que los neoliberales, con
servadores y fifís. El estudio de la Secretaría de Salud, a car
go de Jorge Alcocer (sí, el secretario que no iba a vacunar
a sus nietos), culpa al horario de verano de ser causante de
infartos cardiacos, depresión y hasta ideas suicidas.

En Repercusiones a la salud por el cambio de horario,
la Secretaría de Salud llega a una conclusión: el cambio de
horario desequilibra el reloj biológico de los mexicanos.

Qué curioso. Lo tenemos desde 1996, y si bien •hay per
sonas que lo aborrecen por la hora que se pierde o gana,
nunca se había conocido de tantos problemas cardiacos y
de depresión, como dice la Secretaría de Salud.

El horario de verano se convirtió en un tema presiden
cial. El presidente López Obrador, para responder a la
moratoria legislativa del PRIPANPRD, decidió enviar al
Congreso iniciativas que no deben ser cambios constitucio
nales. La iniciativa para desaparecer el horario de verano
parece ideal para los nuevos propósitos.
A López Obrador debemos reconocerle el ser consis

tente con el tema.

Cuando fue jefe de Gobierno capitalino, también quiso
echar abajo el cambio de horario. La Ciudad de México era
la única del país que no lo iba a tener. Pero se enfrentó al
decreto presidencial de aquel entonces, el de Vicente Fox.
Ahora, hay campo libre para desaparecer el cambio de

horario.
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Pero... ¿ha funcionado?
La respuesta la tiene el Fidei

comiso para Ahorro de Energía
Eléctrica (Fide). En 2016 llegó a
mencionar que nos estábamos
ahorrando prácticamente toda
la energía generada por la plan
ta hidroeléctrica La Yesca, en
Nayarit.
Todavía el Fide, en el 2018,

cuanüficó los ahorros por el ho
rario de verano en 1,359 millones
de pesos. Nada despreciables.
Es un hecho, el horario de verano, que inició como

una idea de Benjamin Franklin, en México se va a quitar
a pesar de sí tener ahorros. Habrá gente contenta por su
animadversión al cambio de horario. El horario de verano
se eliminará con la duda de si de verdad fue causante de
infartos cardiacos, depresión y hasta ideas suicidas. Lo
cierto: servirá como un instrumento político para decir
que en el Congreso el Ejecutivo sí está proponiendo ini
ciativas exitosas.

o
DEL MUNDIAL, EL AZTECA
Y EBRARD HASTA CON OLIMPIADAS
La FIFA dio a conocer que los tres estadios propuestos por
México sí serán sedes mundialistas. Esto lleva al Estadio
Azteca, que va a ser remozado, a ser el único estadio en el
mundo con tres mundiales: el del 70, con Pelé; el del 86,
con Maradona, y ahora el de 2026. Los otros dos estadios
son el Akron, de las Chivas del Guadalajara, y el BBVA, de
los Rayados del Monterrey.

De los 60 partidos del Mundial del 2026, tendremos 10
en México, en la fase de grupos. Ya la fase eliminatoria se
jugará en EU.

Sin embargo, es una buena noticia que México vuelva a
ser sede mundialista: genera ingresos, trae turismo, pone
el foco de atención en nuestro país.
Y, ya entrados en ésas, el canciller Marcelo Ebrard, al

reunirse con el Comité Olímpico Mexicano, que se anima:
"Que no podríamos traer otras Juegos Olímpicos a Méxi
co, ¿por qué no?", dijo el canciller, tras recordar que lo
consultará con el presidente López Obrador. Sería para
las Olimpiadas de 2036, en 14 años. Desde luego, Ebrard
es una de las corcholatas por ser presidenciable, pero,
más allá de eso, el pensar en proyectos transexenales nos
hace falta.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?

ÍNo se publicarán datos de
relevancia a nivel local; en
Estados Unidos el presidente

| de la Fed hará declaraciones
y se conocerán cifras de la

j actividad industrial.
MÉXICO: Cerca de las
14:30 horas se publicarán los
resultados del informe semanal
de la Comisión del Comercio de
Futuros sobre Materias Primas
(CFTC, por sus siglas en inglés],
el cual presenta las posiciones
netas de los operadores
especulativos de los mercados
de futuros.

ESTADOS UNIDOS: A
las 7:30 horas, la atención
estará en las declaraciones
del presidente de la Reserva
Federal, Jerome Powell.
A las 8:15 horas se anunciará

la actividad industrial para
mayo; analistas prevén un
avance de las manufacturas de
0.6 por ciento mensual.

EUROPA: Se conocerá
el índice de Precios al
Consumidor (IPC) para mayo;
analistas esperan que se
ubique en 8.1 por ciento.
 Cristian Téllez
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COORDENADAS

Nos cambiará el mundo
Enrique
Quintana

Parecía que los mercados bursátiles y financieros
no resentirían el "manotazo" que la Fed dio hace
un par de días con la elevación de las tasas de
interés. ,
Tras conocerse la decisión el miércoles, incluso di

versos mercados accionarios se fueron para arriba y
parecía que ya se había descontado el impacto eco
nómico de este incremento.
Pues no fue así.

Apenas ayer se comenzó a percibir el dolor que
puede causar a la economía la decisión del banco cen
tral norteamericano.
Pero, además, coincidió con la emisión de va

rios indicadores negativos para la economía
norteamericana.

El tema de fondo es que ellos mandan señales de que
viene una recesión.
Por ejemplo, las ventas minoristas retrocedieron

en mayo en 0.3 por ciento por primera ocasión desde
2020. Igualmente, los indicadores de vivienda van cla

ramente a la baja.
Es decir, empiezan a notarse señales claras de que

la actividad económica está frenando. Así que el
pronóstico que dio a conocer la Fed, de un crecimiento
de apenas 1.7 por ciento este año, está empezando a
notarse.

El problema más serio con este cuadro es de carác
ter político.
Y el mayor riesgo tiene que ver con Estados Unidos.
Se ha comentado ampliamente en los últimos días

que la popularidad del presidente Joe Biden está en
los mínimos de todo su mandato y también en los
de cualquier otro presidente desde que se hacen estos
ejercicios.
Como en cualquier régimen democrático, los resul

tados del gobierno áctual influirán en las intenciones
de voto de las siguientes elecciones.
En noviembre de este año se renovará en su totali

dad la Cámara de Representantes y un tercio del Se
nado de Estados Unidos.
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Las encuestas indican que la Cámara Baja de los
Estados Unidos tendrá mayoría republicana a partir
de las elecciones del próximo mes de noviembre.
Ello implicará que será virtualmente imposible pasar

cualquier iniciativa relevante del gobierno de Biden y
eso significa que el proceso de debilitamiento conti
nuará a lo largo de los siguientes dos años.
Y si hay una recesión en el camino, Biden va derecho

al precipicio.
Pero, lo verdaderamente preocupante es que el pros

pecto republicano más claro es el expresidente Do
nald Trump.
Es increíble, pero un país que fue un faro para la

democracia en el mundo puede poner por segunda
vez en la presidencia de la República a quien abierta
mente tuvo la intención de subvertir la democracia
norteamericana.

Si se tratara solo de un fenómeno político sería sufi
cientemente grave y preocupante para el mundo en
tero, tras la experiencia del periodo de 20172021 en
el que Trump estuvo en la presidencia de los Estados
Unidos.

Pero, un retorno a esta posición, con la visión del ex

presidente republicano, sería crítico para el mundo en
varios planos.
Seguramente cambiaría su política respecto a

Ucrania, quitando el respaldo y creando las condicio
nes para que Rusia tomara el control del país.
Es probable que abandonara el respaldo a la OTAN

alentando a Rusia tomar también el control de Sue
cia y Finlandia.
Podría volver a retirar a Estados Unidos de diversos

organismos internacionales, abandonando las polí
ticas de transición energética, lo que tendría efectos
globales.
En el caso de México, dependiendo del resultado de

las elecciones de junio del 2024 podría nuevamente
pretender cambiar las reglas del TMEC cuando se
proceda a la primera revisión quinquenal del Tratado,
creando de nuevo una situación de gran incertidumbre.
Habría muchas cosas más. Solo pongo sobre la mesa

las más evidentes.

Una recesión económica que pavimente la llegada
de Trump a la Casa Blanca por segunda vez es una
amenaza para el mundo, pero particularmente para
México.
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ECONOKAFKA

El crimen inflacionario
de López Obrador
Sergio
Negrete
Cárdenas

Es el impuesto de los po
bres, el golpe brutal a
los bolsillos de los que

menos tienen. No hace falta el
INEGI o el Banco de México,
sino darse una vuelta por el
mercado, sea el callejero o el
supermercado gigantesco. La
mejor medición la tienen las
personas, sobre todo mujeres,
que compran, que llevan el pre
supuesto del hogar. Y que cons
tatan día tras día la inflación,
literalmente la pérdida de po
der adquisitivo de la moneda.
Es la economía de mercado que
todo el mundo que sostiene a

una familia conoce perfecta
mente, la del mercado de abas
tos o sobre ruedas.
Un fenómeno global, pero

todavía más cruel en el ámbito
mexicano. Ante la pandemia,
el inquilino de Palacio Nacio
nal dictó que no usaría dinero
público para rescatar empleos,
ahora tampoco lo utiliza para
apoyar a aquellos que creye
ron en su más famosa promesa:
"primero los pobres".
La respuesta de Andrés Ma

nuel López Obrador ha sido
subsidiar la gasolina, no por
contener la inflación, sino
para evitar que se le reclame el
precio de los combustibles. De
2004 a 2018 se hartó de gritar
"¡gasolinazo!" cada vez que
subía el precio, aunque fuese
unos centavos. Hoy no duda en
gastar cientos de miles de mi
llones de pesos para no enfren
tar esa palabra.
Con esa acción lo que hace es,

por el contrario, "primero los
ricos". Ese subsidio llega casi en
su totalidad a los sectores más
privilegiados de la población,
aquellos que tienen un tanque
de gasolina por llenar en lugar
de un pesero o un camión por
tomar. Entre más grande el tan
que, más dinero regalado del

gobierno. Sí contiene los costos
de transporte de personas y pro
ductos, incluyendo alimentos,
pero es entregar pesos a los que
más tienen a cambio de centa
vos a los que menos.
Pero el mayor crimen inflacio

nario de López Obrador reside
en su amor por las mafias. Ya
declaró abiertamente su ideal:
un territorio controlado por una
sola agrupación criminal, para
así minimizar los enfrentamien
tos. El problema que está esta
llando por todo México es que
esa cesión territorial, y de go
bierno, implica un control que
los capos explotan a fondo.
No es que se goce de impuni

dad absoluta para transportar
mercancías ilícitas a través de
un puerto, por ejemplo, es que
se controla y hasta roba todo
aquello que pase por esa termi
nal, incluyendo contenedores
completos de minerales pre
ciosos. La autoridad portuaria
deja de existir en los hechos,
sustituida por criminales con
el visto bueno del habitante de
Palacio Nacional.

Aguacates, limones, po
llo... toda clase de alimentos
los que pasan a pagar el precio
que fijan los extorsionadores.
Un impuesto arbitrario cuyo

incumplimiento puede conlle
var la destrucción del negocio,
secuestro o muerte, sea de los
empleados o del dueño. El "te
rrorismo fiscal" que López Obra
dor se cansó de acusar en otros
gobiernos, solo que realmente
sembrando el terror sin la nece
sidad de una auditoría del SAT.
Basta un ejemplo de muerte,
el incendio de una tienda, para
que otros cumplan con las
demandas, o mejor cierren el
changarro. Siempre se puede
emprender con mayor seguri
dad en otra parte. En Austin,
Ottawa o Madrid, por ejemplo.
La estela de muerte y dolor,

la destrucción de un negocio
que quizá tomó generaciones
construir es lo más grave, pero
también lo es el impacto infla
cionario, la muy exclusiva infla
ción obradorista producto de su
dejadez ante el crimen, de un
Presidente que ha claudicado
en sus funciones más básicas. Es
la artera inflación del crimen de
Andrés Manuel López Obrador.

"El mayor crimen
inflacionario de
López Obrador
reside en su amor

por las mafias"
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El mexicano que tiene su día en Houston
Desde el año pasado, el 5

de octubre se celebra en
Houston, Texas, el día de

Luis Angel García Alvarez.
¿Cuál es la razón de esa de

cisión que tomó el alcalde Syl
vester Turner, para reconocer
a un hombre nacido en 1978 en
la Ciudad de México? El punto
medular de esta historia data de
2004.
Desde niño se mudó al área

metropolitana de Monterrey,
junto con sus padres. García Ál
varez, fue habitante del munici
pio de Cadereyta, Nuevo León,
durante años y se graduó de la
UANL como diseñador indus

trial. Recién egresado, emigró a
Texas en 2002.

Casi dos años después regresó
de Estados Unidos con algo de di
nero. De vuelta en Monterrey, in
virtió sus ahorros y un préstamo
de su padre, en una ambulancia.
Estableció una pequeña empresa
de traslados médicos programa
dos. Dice que no iba mal el nego
cio, pero su crecimiento requería
de financiamiento que no obtuvo
en México.

Aprovechando la condición
de "residente" legal que obtuvo
después de años de trámites, Luis
Ángel decidió cruzar de nuevo

la frontera norte durante un
tiempo, a fin de reunir del otro
lado más capital. Ya no volvió,
salvo para esporádicas visitas a
sus familiares.
En 2004 obtuvo un puesto de

trabajo como operador de una
prensa hidráulica en la fábrica

en donde laboraban sus herma

nos, en Houston. Harto de la
monótona tarea, buscó opor
tunidades para trabajar como
maestro de fotografía, otra de
sus habilidades.
Fue a dar a una institución sin

fines de lucro, a la Asociación
para el Avance de México Ameri
canos (AAMA), en donde en lu
gar de un puesto como profesor,
le ofrecieron el de enlace con
instituciones educativas como el

Tec de Monterrey. ¿La misión?
Educar a mexicanos instalados

en Texas para que mejoren su
condición económica.

En 2008 fundó su propia or
ganización, a fin de llevar a cabo
planes que no pudo concretar
con AAMA. Luis la llamó inicial
mente La Raza United, nombre
que a la postre cambiaría a SE
DES o System for Education
Empowerment and Success,
cuando comenzó a operar ofi
cialmente, en 2010.
Inicialmente, esta institu

ción que vive de donaciones del
banco BBVA y de la Ciudad de
Houston, se concentró en brin
dar clases de inglés y de GED
(Desarrollo de Educación Gene
ral), necesarios para continuar
la educación profesional en los
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Estados Unidos.

¿Por qué esos dos? Porque
ambos representan la herra
mienta para romper una barrera
de crecimiento laboral, explica
García Álvarez. En Estados Uni
dos puedes sobrevivir con el
español, pero vivirás marginado
de oportunidades para salir de
la pobreza si no aprendes el otro
idioma.

Con la pandemia, SEDES in
tegró clases en línea y un curso
peculiar: educación para padres.
Resultó indispensable para que
los alumnos no dejaran de es
tudiar por cuidar a sus hijos en
casa.

Luego, agregó el de electrici
dad, el de finanzas personales,
enriquecimiento personal...
educación necesaria para saber
qué hacer con el dinero cuando
la educación incrementa los in

gresos en la casa, comenta Luis
Ángel, quien se las arregló para
becar en algún porcentaje a sus
mil 200 alumnos anuales, que
ahora provienen de toda Latino
américa, con la oportunidad que
brinda la educación a distancia.

Por el impacto de sus actos, el
5 de octubre de 2021 llegó el re
conocimiento. Sylvester Turner
entregó al nacido en la Ciudad

de México, el Premio del Alcalde
al Activista de la Comunidad de

la Herencia Hispana 2021 y de
cretó esa fecha como el día de
Luis Ángel García Álvarez, en
la ciudad.

Los mexicanos y los hispanos
en general, representan más en
términos económicos y políticos
que el peso que se les brinda en
representación gubernamental.
El laureado mexicano prepara

propuestas legislativas que per
mitan a la gente de ese origen
abrirse puertas oficiales en pues
tos de la administración del país
vecino.

Pero eso no es posible, admite,
sin educación. Los hispanos de
ben estar mejor educados para
defender su liderazgo.
Cubrí en tres ocasiones la Reu

nión Anual del Foro Económico
Mundial, en Davos. Conocí allá
a emprendedores sociales cuya
ganancia está en el impacto en
la gente, no necesariamente en
lo económico. Un Kilo de Ayuda
creció en buena medida por su
exposición en ese encuentro
alpino. Luis Ángel califica para
esos estándares. Pero en su pers
pectiva también está el influir en
la política. Vale la pena seguir a
esta figura hecha en México con
impacto binacional.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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así como área comercial, tam
bién existe la posibilidad de agre
gar componentes de vivienda en
renta y hasta un hotel.
"Vimos que había mucha si

nergia de traer un proyecto de
vivienda en renta a la comunidad
de Neuchatel. Con Gran Ciudad
obtuvimos la licencia de cons
trucción en diciembre, estamos
ya rompiendo tierra, estamos en
la fase de excavación y vamos a
desarrollar 330 departamentos
en renta", explicó Jorge Margain.
Añadió que "también hace

como un año algunos de los pro

Agregan vivienda,
oficinas y un hotel
a Neuchatel
Cuadrante Polanco
Neuchatel Cuadrante Polanco,
uno de los proyectos de usos mix
tos más ambiciosos de la Ciudad
de México, desarrolla nuevos
activos que se puedan incorporar
al plan maestro como vivienda
en renta, oficinas y hasta un ho
tel, señaló Jorge Margain,
director general de la firma cana
diense de inversión inmobiliaria
Ivanhoé Cambridge.
La compañía, que es accio

nista junto a Grupo Mira y Black
Creek, trajo alianzas con desa
rrolladoras globales como Hiñes,
encargada del desarrollo de la
oferta de oficinas, y próxima
mente con la desarrolladora

Gran Ciudad para vivienda en
renta.

"Tenemos todavía mucha fle
xibilidad, son dos huellas más
de vivienda y dos huellas más de
oficinas, pero tenemos otros usos
de suelo que pueden entrar a la
comunidad y hemos estado ha
blando con grupos de estos usos,
algunos ejemplos son temas mé
dicos, healthcare", dijo.
Agregó que entre la oferta del

proyecto, que contempla hasta
tres edificios de oficina y cerca de
cinco torres de departamentos,
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yectos de Nuevo Polanco, recibi
mos el uso de suelo para hotel,
entonces también se abre otra

ventana para hacer componente
hotelero dentro del proyecto".
Destacó que actualmente tra

bajan en otros desarrollos como
un proyecto de usos mixtos con
Mira, denominado Centro Sur,
en Querétaro, y otros de vivienda
en renta con Gran Ciudad en
Monterrey y en Chapultepec.

Vulcan, al margen
de la ley
La legalidad de los permisos con
los que ha operado la compañía
Calica, de la estadounidense Vul
can Materials, fue cuestionada
ayer por parte del presidente
Andrés Manuel López Obrador,
quien aseguró que la suspen
sión intempestiva de operacio
nes de hace seis semanas fue en

respuesta al incumplimiento del
compromiso que hicieron los re
presentantes de la compañía en
su última reunión.

La empresa al mando de Tom
Hill considera que pesa sobre
Vulcan Materials una campaña
de desprestigio, a pesar de que
ha operado durante tres décadas
con permisos y autorizaciones
de los tres niveles de gobierno:
local, estatal y federal, incluso
con diferentes actores políticos.

Fuentes cercanas a la firma de
fienden que el arbitraje inter
nacional que Vulcan inició en el
2018 en el marco del TLCAN, es
un medio legal e internacional
mente reconocido para resolver
las diferencias y no es, como se le
ha querido mostrar, un proceso
abusivo, pues permite resolver
las disputas con transparencia
y objetividad en casos como el
de esta minera. ¿Tendrán claro
el presidente y su gabinete que
abrirán dos frentes adicionales
con la demanda internacional

ante la ONU y la notificación al
mercado de valores de los Es
tados Unidos? Cuando apenas
horas antes el embajador Ken Sa
lazar declaró ser un convencido

de que es mejor un arreglo que
un conflicto.

Expansión hacia AL
Esta semana marcó el arranque
de la expansión de la consultora
del exdiputado Xiuh Tenorio
hacia América Latina, luego de
4 años de actividad en México.
Public/Corporate Solutions, un
grupo empresarial que brinda
soluciones para el sector privado
e instituciones públicas, y agrupa
a EPLOC, EPIC y CGG, ofrece ya
su acompañamiento en asuntos
públicos, comunicación estraté
gica y políticas públicas a clientes
latinoamericanos.
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La senda rusa hacia
la premodernidad
• La reí irada est alinista de la ciencia y la lógica persistió tras el colapso de la
l ilion Soviética y ahora es la principal tendencia del gobierno del presidente
ruso Vladimir Putin. Con su mitología basada en la fe, la distorsión de
la historia y la negación de los hechos, la retirada de Putin de la Europa
contemporánea no podría ser más marcada
LONDRES  El escritor ruso Piotr

ChaadáyevRjOnfl^Hsu país
"nunca avanzó lunto á los de
más; no.Suarda relación con
niiHuns áfe las grandes familias

humanas; no pertenece ni o Occidente ni a
Oriente y tampocflsCOmparte sus tradiciones".
Ubicados, como estábamos, fuero del tiempo,
escribió, "la educación universal de la human!
dad no nos afectó".

Eso fué.en 1 829. Lo sólufiíón al "acertijo,
envueltOSn un misteifefldentro da'iun enigma"
según la descripción que. hizo de Rusia Wins
ton Churchill hoce más de un siglo Sigue tan
Bo.*jyí3Drno entonces® filósolHohn Boy
escribió recientemente que el presidente ruso
Vladimir Putin "esel rostrodeün mundo que
la mente occidental contemporánea no en
tiende". En este mundo, la guerra sígueJendo
parte permanente de la experiencia humana;
pueífen surgir combates letales por el territorio
en cualquier momento; "y la gente matay mue
re en nombre de visiones místicas". Por eso: los
comentaristas occidentales y los rusos libera
les están desconcertados por la denominada

f "operación militar ilpecial"
Putin en Ucrania.

Las explicaciones de
^ las acciones de Putin

basadas en la per
sonalidad son

las más

fáciles... y las más simplistas. Putin no está ac
tuanáo ni como un jugador efe ajedrez experto
que calcula cada uno dé sus movimientos, ni
SSDmo un soberano trastornado por el poder 0
los .esferoides.
¦lene, más bien, una visión distorsionada, o
al menos parcial, de la historia rusay de lo que
constituye la virtud especial deRusia. Pero esto
no explica el amplio apoyo popular e intelec
tual con elque cuenta en Rusia la narrativa que
usa p>ara justificaHus acciones en UcrSia.
Tedias sottes en alguna medida esclavos de
nuestros mitos nacionales, loque ocurre es que
la mitología rusa no se ajusta a la "educación
universal la espscie.humana".

Esperamof que Rusia «Comporte en ma
yor o menor ffSedS^fomo un estado nación
europeo moderno,, o incluso posmoderno,
pero olvidamos Éfue carece de tres dff los
ingredientes cruciales de la modernización
europea. En primer lugar, como escribió Yuri
Senokosov, nunca experimentó la Reforma ni
tuvo una Ilustración. Esto, según Senokosov, se
debe a que "la savidumbrefue abolida recién
en 1861 y el sistema autocrático ruso solo ca
lapso en 1 91 7 (...) y luego fue rápidamente
restaurado". Por eso Rusia nunca experimentó
el periodo de civilización burguesa que, en
Europa, estableció los linea mientas del estado
constitucional.

En segundo lugar. Rus® siempre fue un im

perio, nunca íjb estado nación. La autocracia
es su forma dÉíjObierno natural. Para sy¿ar
actual, la dígjntegrqción de la Unión Sagéticq
en i 991 fue una violación de la historia rusa.

El tercer ingfStfiente falta nte, relacionado
con la ausencia de los dos anteriores, fue el
Capitalismo liberal, del,qüe'RuSÍS:5olo tuvo una
experiencia brevey limitada. Marx.insistió en
que la fase capitalista del desarrollo económn
codebía antecederal socialismo, porque si se
intentaba construir una economía industrial en
la arcaica tierra del prim itivisma campesino
taría condenado a convertirse en despotismo,

Sin embargo, esa fue exactamente la fór
mula de Lenin: "el poder soviético sumado a la
electrificación de todo el ppís". Lenin, un opor
tunista brillante, seguía la tradición gfe los gran
des zares reformistas que intentaron seciden
talizará' la sociedad rusa desde el |©bierno,
Pedro el Grand©:#b1igó a los hombres r^sOs a
afeitarse la barba y enseñó a sus boyardos:
"No se den atracones como los cerdos; no se
limpien los dientes con el cuchillo; y no sosten
gan el pan contra el pecho mientras la cortan".

En el siglo XIX, la relaciónde Rusia con
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Europa adquirió otra ¿¡iménsión #on la ¡ítScf
¿el Hombre Nuevo, un estereotipo occidental
'«¡riculüdo ineAtricableBfite ¦Mrilosofía ilurni
nista, y entusiasta de la ciencia, el positivismo
y la racionalidad. Aparece en el personaje
de Stoltz en la novela Oblómov, que publicó
Iván Goncharov en 1 859. En Padres e hijos
(1 862) de Iván Isgpfiév, esel 'hijo" nihilista
Bazarov¿ que promueve la ciencia y clama
Contra las tradiciones irracionales.de su fami
lia. La nasela ¿Qué hacer? (1 863) de Nikolai

que influyó Brternente en Le
nin, imagina una sociedad de vidrio y acero
construida .sobre ¿razonamiento científico.
Debido a sussuperficiales raíces en la

gultura rusa, esas proyeccionesfuturistas incita
ron una üsgjelta de los campesinos literarios.
Memorigs.del IJjbsuelo, publicará en 1 864
por Fiédpr Dostoyevski, no soló se cfjftjrtjó en
uno de los textos sS^HiicH del eslavofili^M
gristiano, sino que además planteó profundas
preguntas sobre la propia modernidad.

Fueron los bolcheviques los responsables
del mayor intento colectivo por sacar al Hom
bre Nuevo de la literatura y lanzarlo al mun
do. Al igual que Pedro el Grand% entendían
que para transformar a una sociedad hay qie
transformar a su gente. Lanzaron un esfuerzo
concertado con la participación de los artistas
más destacados de la vanguardicHe la época
para modernizar la mentalidad cj@ la.genta.y

nutrir su conciencia revolucionaria. Los rusos sg
convertirían en los Hombres Nuevorcon men
talidad científii|®yi colectiva que—i"'ü a
construir la utopía comunista.
H§¡j vez ese fué el rnayorde los fracasos.
Como Stalin consideró que se había logrado
el socialismo e'fi 1 936 y la literatura y il arte
realistas ^ socialistas exigidos por el estado
exaltaban el misticismo por sobre la ciencia,
los sueños soviéticos del Hombre Nuevo nun
ca lograron ser más que eso. La retirada de
la ciencia y la lógica sobrevivió al colapso
de la Unión Soviética y es ahora la tendencia
qlte anima al gobierno de Putin. 3>u propia
mitología basada en la fe, la inusual relación
simbiótica con el patriarca en Moscú de la
Iglesia Ortodoxa, Cirilo, la deformación de la
historia y la negación de los hechos resaltan
el distanciamiento entre Rusia y la Europa con
temporánea.

En su libro: de 2003, The Breaking of Na
tions, el#^iplorñéHcó¿¡Í ¡a Unión Europeo
Robert Cóoper señalaba que el futuro de Rusia
aún estaba abierto. La firma delTraBdcísM
Fuerzas Armadas Convencionales en Europa
y los posteriores intentos rusos por sumarse a la
OTAN indicaban que los lelementos posma
demos" estoban "tratando de salir". Sediscfr
tirá durante mucho tiempo si el acercamiento
se frustró por lo arrogancia occidental o por lo
incompatibilidad rusa. Para 2004 Putin había

abandonado lo mayor porte de sus tendencias
liberalizadorasy EomenzodQ;>a abrazar el tra
dicionalismo. oegíHb clasificación de Coo
per, Rusia es un estado premoderno.
Después de la invasión de 1968 a Che

goslovaquia, e)¡^gritor checo Milán Kundera
se rjég® a «adaptar El idiota,; de Dostoyevski,
al teatro. "El jjfwerso d§ gestos fiftsffrédjdos,
turbios profundidades y sentimentalismo agre
sivo de Dostoyevski me prcÉLice rechazo", dijo
Kundera. Es en esas turbias profundidades,
detrás de la fachada racional, que podemos
vislumbrar la guerra de Putin.
Mtembro de la
Cámara de los
itores^ténifiOY
Jíjofesor emérito 0®.
Economía Política efl
Ja Universidad de
Warwígjp, fus
no ejecutivo de la
sWplÉSS petroB®
fflSÉJ privada PJSC
Russneft eBÜe 20.1 ó
y 2021.
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¿Son ustedes supersticiosos?
La decisión de la Fed nos remonta
a 1994
CS on ustedes supersticio

sos? La última vez que
la Reserva Federal su
bió 0.75% sus tasas
de interés fue en 1994.

Ese año, que en México comenzó con
el levantamiento zapatista, fue horrible
para nuestro país. Digo horrible porque
en 1994 se conjuntaron una grave cri
sis política con una hecatombe económi
ca. Es el año del asesinato de Luis Donal

doColosioy del derrumbe del "milagro"
salinista. Ese año cerró con un desplo
me de las reservas del Banco de Méxi
co y una devaluación del peso. Las re
servas estaban en 1 7,242 millones de
dólares el 1 de noviembre y llegaron a
un mínimo de 5,854 millones el 21 de
diciembre. Al horrible 1994 le siguió el
horroroso 1995. Un año feo con perso
nalidad, donde la palabra México estu
vo asociada con El Efecto Tequila. Le di
mos de beber al mundo una botella con

sabor amargo. Sospecho que era tequi
la adulterado.

No quiero darles pretextos a los su
persticiosos, pero me parece relevante
recordar qué pasó en 1994. Hace 28
años, la Reserva Federal subió siete ve
ces sus tasas de interés. En ese momen

to, su presidente era Alan Greenspan. La
tasa de referencia de la Fed pasó de 3 a
6% en 12 meses que empezaron en fe
brero de 1994. Con ese movimiento al
cista, el banco central de Estados Unidos
se llevó a muchos países al baile. El pri
mero de la lista fue México. No parecía
un candidato obvio, pero sí lo fue. Entre
1992 y 1993, tuvimos un déficit comer
cial de 48,200 millones de dólares. Ese
desbalance se financiaba con enormes

entradas de capital. Entre 1991 y 1993

llegaron a México alrededor de 80,000
millones de dólares, de los cuales más de
60,000 millones eran inversión en carte
ra y 14,000 millones, Inversión Extranje
ra Directa.

El 1994 fue diferente desde el princi
pio. El levantamiento zapatista nos hizo
mirar al sur, justo en el momento en que
entraba en vigor el TLCAN. El coman
dante Marcos se convirtió en un fenóme

no global, pero no alteró la percepción
de la comunidad financiera internacio

nal. El asesinato de Colosio empezó a
hacerlo. La semana posterior al crimen
salieron 11,000 millones de dólares del
país. En ese momento, ya empezaban
las alzas de tasas de la Fed y el salinis
mo llegaba a sus meses finales. El déficit
comercial no pudo seguir financiándose
con entradas de capital y se recurrió a
un instrumento que parecía una solución
"ingeniosa", losTesobonos. Esa solución
se volvió parte del problema. México
acumuló 30,000 millones de dólares de
deuda de corto plazo. Fue imposible pa
garlas sin sufrir. El escenario había cam
biado. Teníamos inestabilidad política en
lo interno y alzas de tasas de interés en
Estados Unidos.

De regreso a 2022, la pregunta es ló
gica: ¿Estamos preparados para una ca
balgata de tasas de interés en Estados
Unidos? Cada vez que la Fed entra en es
piral alcista, hay un país emergente que
"truena". En 1994 fue México. En 1998
fueron algunos asiáticos, entre ellos Co
rea del Sur. ¿Esta vez es diferente? Mu
chas cosas han cambiado desde 1994.

Nuestra economía se ha diversificado y
es ahora un importante generador de di
visas por múltiples fuentes: exportaciones
manufactureras, turismo y remesas. Tene
mos un déficit en la balanza comercial

que se puede cubrir con una parte "razo
nable" de las reservas del Banco de Mé
xico. Estas eran 198,742 millones de dó
lares al 10 de junio. Una semana antes
ascendían a 199,311 millones. Lo pode
mos saber con solo asomarnos a la pági
na del Banco de México. Eso no era así
en 1 994. Entonces, el monto de las re
servas era una especie de secreto de Es
tado que se develaba tres veces al año.
Esa "tradición" se acabó con la crisis de

19941995. La transparencia de la ad
ministración pública fue parte de las re
formas neoliberales. Un antídoto para
evitar los problemas asociados a la opa
cidad. Frente al escenario de alza de ta
sas de interés en Estados Unidos, México
tiene una deuda (interna y externa) que
es 66.6% del PIB, mucho menor que el
73% que es el promedio de América La
tina o el 120% de España. Las amortiza
ciones de deuda externa para el 2022
son 3,625 millones de dólares y 4,313
millones para el 2023.
Se acabó la era del dinero superba

rato. El nuevo nivel del mar dejará claro
quienes llevan traje de baño y quienes
van desnudos. México es un país que no
crece, pero tiene la ventaja de no tener
grandes desequilibrios económicos, so
bre todo cuando se le compara con otros
emergentes, como Argentina o Turquía.

¿Estamos vacunados? El mayor riesgo
de México está en la inseguridad y en la
debilidad del Estado de Derecho, expre
sada en una impunidad que no baja del
90 por ciento. Apriori, esto no represen
ta un riesgo económico, pero recuerden
1994. Todo comenzó con un estallido so

cial en el sur y alcanzó su punto más alto
con un asesinato político. El alza en las
tasas de interés fue la música que acom
pañó el cortejo fúnebre.
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Fertilizantes: jugada clave,
historia absurda

el conjunto de acciones del Plan Antiinflacionario del gobier
no lopezobradorista además del subsidio a las gasolinas

Dque está conteniendo en al menos dos puntos porcentuales
el nivel de la inflación, hay una que no sólo coadyuvará a
la solidez del dique anti inflacionario, sino que garantizará

el abasto y hasta redundará en la mejor cosecha de alimentos, de los úl
timos años.

Se trata de la importación de 1 millón de toneladas de fertilizantes pa
ra lo que resta del año.

La hazaña se está realizando, justo cuando se está registrando la cri
sis global alimentaria originada por el conflicto en Europa del Este, por la
invasión de Rusia a Ucrania.

Y se está logrando, en virtud de la eliminación de la tasa compensato
ria para la importación de sulfato de amonio.
Con los primeros lotes de fertilizante importado de EU y China, ya dis

minuyó en 30% el precio final del fertilizante a los productores mexicanos.
El cargamento proveniente de Estados Unidos asciende a seis mil 700

toneladas de sulfato de amonio y se esperan 250 mil toneladas en los
próximos días, que serán distribuidas en los puertos de Veracruz, Vera
cruz; Manzanillo, Colima; Tampico, Tamaulipas, y Topolobampo, Sina
loa. El secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula, comprendió
que la misión no la podría cumplir sin la coordinación del gobierno fede
ral con el sector privado y los gobiernos de los estados.

La intención es tomar las medidas necesarias para proveer de fertili
zante a los agricultores mexicanos.

Se dice fácil, pero no lo es si se consideran las difíciles condiciones que
se observan con la guerra entre Rusia y Ucrania.
Y menos si se toma en cuenta que de continuar el conflicto bélico, paí

ses de África y de la península Arábiga, entre otros, tendrán serios pro
blemas en garantizar su seguridad alimentaria.

Rusia y Ucrania son importantes productores de granos, aceite de gira
sol, y proveedores de fertilizantes para el resto del mundo.

El contexto en el exterior es muy complicado. E internamente, en el
país, tampoco era fácil, por la gran especulación que existe, en la comer
cialización de los fertilizantes.

El gobierno se puso de acuerdo con el sector privado representado

en la Asociación Nacional de Comercializadores de Fertilizantes (Ana
cofer) e hizo alianza con los gobiernos estatales para abaratar los costos
de los insumos agrícolas y garantizar este año una buena productividad
de granos básicos.

En la coyuntura el gobierno está realizando una jugada clave. Pero en
el contexto, la historia de la producción de fertilizantes ha sido poco me
nos que absurda.

Hay que recordar que los últimos gobiernos han tenido políticas muy
variadas y hasta opuestas en materia de fertilizantes.

En los últimos años se incrementó la importación de fertilizantes, en
particular los provenientes de Rusia.

Hay un caso que ¡lustra los vaivenes de la política en la materia. Es el
del grupo alemán Proman, que respalda a Gas y Petroquímica de Occi
dente, que encabeza Arturo Moya, cuyo proyecto es un complejo de 3
plantas de amoniaco, urea y metanol con una inversión por 5 mil millo
nes de dólares.
Este ha enfrentado toda clase de obstáculos desde el año 2013 en el

que anunció su proyectoy a la fecha no ha podido iniciar su construcción.
Su propósito es invertir un monto de 5 mil millones de dólares y no lo

ha logrado a pesar de su persistencia.
En los últimos días la Suprema Corte de Justicia de la Nación ordenó

la realización de una consulta con los pueblos indígenas de la región (To
polobampo, Sinaloa).
Es la segunda. La primera fue una consulta ciudadana, en donde el

75% de los municipios votaron por el sí.
Pero el principal obstáculo ha sido la oposición embozada de los im

portadores de fertilizantes, a quienes no les conviene que se produzcan
en México porque eliminaría la necesidad de las importaciones y los már
genes que ganan por las compras en el exterior.
Moya dice que en éste gobierno se están alineando los astros y una

vez realizada la consulta entre los pueblos indígenas, para fines de este
mes o principios del próximo, podría darse el banderazo para que final
mente inicie la construcción de sus plantas.
El hubiera no existe, pero si esta planta se hubiera autorizado desde

el año 2013, es muy probable que el volumen de importaciones que hoy
se realizan, sería muy inferior. Al tiempo.
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Señales de peligro
del tamaño de un
elefante

Por qué los mercados financie
• ros reaccionaron con movimien

3 tos fuertes antes de que la Reser
va Federal de Estados Unidos
(Fed) tomara la decisión de su

bir en 75 puntos base su tasa de interés
interbancaria?

Porque los mercados se adelantan an
te las señales que ven, las interpretan y
los inversionistas toman decisiones en
consecuencia.

Los que se esperan a que sucedan las
cosas sin tomar previsiones tienen dos
posibilidades. La primera es que los mer
cados se hayan equivocado, hayan so
bre reaccionado y entonces ganan por
los temores ajenos. La segunda es que
lleguen tarde a la toma de decisiones y
pierdan portados lados.
Un gobierno no puede ser especulati

vo, pero debe ser proactivo ante las se
ñales que manden las condiciones eco
nómicofinancieras del mundo y más
cuando esas señales son tan grandes y
evidentes.
Nayib Bukele, presidente de El Sal

vador, por ejemplo, no tomó precau
ciones con la compra de 1 00 millones
de dólares en criptoactivos, especuló
y perdió 70% de esos recursos de los
salvadoreños.
El temor fundado es que Andrés Ma

nuel López Obrador pudiera reaccionar
tarde, o quizá nunca enterarse, de la tor
menta que nuevamente se forma en los
cielos financieros mundiales.
Las consecuencias de todo lo que se

ha acumulado en esta década sí puede
tener repercusiones en la macroecono
mía y sus indicadores, no sólo en los po
bres ciudadanos.

La buena salud de las finanzas pú
blicas mexicanas tras la crisis por el Co
vid19 fue resultado de la decisión ultra

tecnócrata de dejar a la suerte a millones
de pobres ante la peor crisis en 100
años con tal de no aumentar la deuda

gubernamental.
La inflación no le gusta al Presiden

te y por eso ha decidido sacrificar cien
tos de miles de millones de pesos para
subsidiar a los que tienen auto, déficit re
caudatorio que se compensa con el in
cremento en los precios del petróleo de
exportación.

Pero la persistencia de los altos nive
les inflacionarios, la economía mexicana
que no se recupera, el dinero más caro
que sube el costo de la deuda pública, la
salida abrupta de capitales por el vuelo
a la calidad de un dólar caro y una posi
ble nueva recesión, deberían prender los
focos rojos financieros del país.

El Banco de México debe atrincherar

se y dedicarse a lo suyo con los instru
mentos de política monetaria. Este es su
momento estelar de autonomía en más
de una década.

Pero el mensaje de la presidencia, que
es donde se maneja la Secretaría de Ha
cienda, debería ser de aumentar la pru

Por qué los mercados financie
• ros reaccionaron con movimien

3 tos fuertes antes de que la Reser
va Federal de Estados Unidos
(Fed) tomara la decisión de su

bir en 75 puntos base su tasa de interés
interbancaria?

Porque los mercados se adelantan an
te las señales que ven, las interpretan y
los inversionistas toman decisiones en
consecuencia.

Los que se esperan a que sucedan las
cosas sin tomar previsiones tienen dos
posibilidades. La primera es que los mer
cados se hayan equivocado, hayan so
bre reaccionado y entonces ganan por
los temores ajenos. La segunda es que
lleguen tarde a la toma de decisiones y
pierdan portados lados.
Un gobierno no puede ser especulati

vo, pero debe ser proactivo ante las se
ñales que manden las condiciones eco
nómicofinancieras del mundo y más
cuando esas señales son tan grandes y
evidentes.
Nayib Bukele, presidente de El Sal

vador, por ejemplo, no tomó precau
ciones con la compra de 1 00 millones
de dólares en criptoactivos, especuló
y perdió 70% de esos recursos de los
salvadoreños.

El temor fundado es que Andrés Ma
nuel López Obrador pudiera reaccionar
tarde, o quizá nunca enterarse, de la tor
menta que nuevamente se forma en los
cielos financieros mundiales.
Las consecuencias de todo lo que se

ha acumulado en esta década sí puede
tener repercusiones en la macroecono
mía y sus indicadores, no sólo en los po
bres ciudadanos.

La buena salud de las finanzas pú
blicas mexicanas tras la crisis por el Co
vid19 fue resultado de la decisión ultra
tecnócrata de dejar a la suerte a millones
de pobres ante la peor crisis en 100
años con tal de no aumentar la deuda

gubernamental.
La inflación no le gusta al Presiden

te y por eso ha decidido sacrificar cien
tos de miles de millones de pesos para
subsidiar a los que tienen auto, déficit re
caudatorio que se compensa con el in
cremento en los precios del petróleo de
exportación.

Pero la persistencia de los altos nive
les inflacionarios, la economía mexicana
que no se recupera, el dinero más caro
que sube el costo de la deuda pública, la
salida abrupta de capitales por el vuelo
a la calidad de un dólar caro y una posi
ble nueva recesión, deberían prender los
focos rojos financieros del país.

El Banco de México debe atrincherar

se y dedicarse a lo suyo con los instru
mentos de política monetaria. Este es su
momento estelar de autonomía en más
de una década.

Pero el mensaje de la presidencia, que
es donde se maneja la Secretaría de Ha
cienda, debería ser de aumentar la pru

Por qué los mercados financie

• ros reaccionaron con movimien

3 tos fuertes antes de que la Reser

va Federal de Estados Unidos
(Fed) tomara la decisión de su

bir en 75 puntos base su tasa de interés
interbancaria?
Porque los mercados se adelantan an

te las señales que ven, las interpretan y
los inversionistas toman decisiones en

consecuencia.

Los que se esperan a que sucedan las
cosas sin tomar previsiones tienen dos
posibilidades. La primera es que los mer
cados se hayan equivocado, hayan so
bre reaccionado y entonces ganan por
los temores ajenos. La segunda es que

lleguen tarde a la toma de decisiones y

pierdan portados lados.

Un gobierno no puede ser especulati

vo, pero debe ser proactivo ante las se

ñales que manden las condiciones eco
nómicofinancieras del mundo y más
cuando esas señales son tan grandes y
evidentes.
Nayib Bukele, presidente de El Sal

vador, por ejemplo, no tomó precau
ciones con la compra de 1 00 millones
de dólares en criptoactivos, especuló
y perdió 70% de esos recursos de los
salvadoreños.

El temor fundado es que Andrés Ma
nuel López Obrador pudiera reaccionar
tarde, o quizá nunca enterarse, de la tor
menta que nuevamente se forma en los

cielos financieros mundiales.

Las consecuencias de todo lo que se

ha acumulado en esta década sí puede

tener repercusiones en la macroecono

mía y sus indicadores, no sólo en los po
bres ciudadanos.
La buena salud de las finanzas pú

blicas mexicanas tras la crisis por el Co
vid19 fue resultado de la decisión ultra
tecnócrata de dejar a la suerte a millones
de pobres ante la peor crisis en 100
años con tal de no aumentar la deuda

gubernamental.
La inflación no le gusta al Presiden

te y por eso ha decidido sacrificar cien
tos de miles de millones de pesos para
subsidiar a los que tienen auto, déficit re
caudatorio que se compensa con el in

cremento en los precios del petróleo de

exportación.

Pero la persistencia de los altos nive

les inflacionarios, la economía mexicana
que no se recupera, el dinero más caro
que sube el costo de la deuda pública, la
salida abrupta de capitales por el vuelo
a la calidad de un dólar caro y una posi
ble nueva recesión, deberían prender los
focos rojos financieros del país.

El Banco de México debe atrincherar

se y dedicarse a lo suyo con los instru
mentos de política monetaria. Este es su
momento estelar de autonomía en más

de una década.

Pero el mensaje de la presidencia, que
es donde se maneja la Secretaría de Ha
cienda, debería ser de aumentar la pru

que está aprovechando el crimen organi
zado para hacerse el control de más terri
torios y actividades nacionales.
Sin llegar ya a pedirá un estadista al

frente del mando nacional, una buena
dosis de sentido común que haga enten
der todas estas señales del tamaño de un

elefante que se multiplican y amenazan
la estabilidad que este país construyó en
tantas décadas de sacrificio. Nada más.
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Testa volvió a aumentar los precios de todos sus ma
délos de automóviles en Estados Unidos en respuesta a los per
sistentes problemas de la cadena de suministro global y al au
mento de los costos de las materias primas.

El fabricante de automóviles eléctricos aumentó el precio de
su Modelo Y a 65,990 dólares desde 62,990 dólares, mostró
su sitio web el jueves, luego de retrasar las entregas de algunos
modelos en Estados Unidos hasta en un mes.

El aumento de precios del 5% se produce mientras suben los
costos, de las materias primas, desde el aluminio hasta el litio uti
lizado en automóviles y baterías, mientras que los fabricantes de
automóviles tratan de obtener chips y otros suministros debido a
la escasez en toda la industria.

Credit Suisse dijo que el aumento de precios representa en al
gunos casos el cuarto en Estados Unidos en 2022.

El presidente ejecutivo de Tesla, ElonMusk, dijo anteriormen
te que el litio es responsable de los aumentos de costos y "un fac
tor limitante" para el crecimiento de los vehículos eléctricos, lo
que alienta a los fabricantes de automóviles a ingresar al riega
ció del litio.

Hablando de Elon Musk, el presidente de Tesla se dirigió a
los empleadas de Twitter por primera vez, proyectando la ne
cesidad de una "racionalización de la plantilla", aUnque dio
pocos detalles nuesos Sobre la adquisición de la empresa por
44,000 millones de dólares.

Musk apareció por videollamada con 10 minutos de retrasa
en lo que resultó ser una sesión de preguntas y respuestas mode
rada por un ejecutivo de Twitter, y reflexionó sobre la existencia
de extraterrestres y otras civilizaciones espaciales. También dijo
que la empresa de redes sociales debería ayudar a la "civiliza
ción y la conciencia".

El multimillonario dijo que quiere aumentar el número de
usuarios del servicio a al menos 1.000 millones de personas
y afirmó que la publicidad seguirá siendo importante para la
empresa.

Las empleados de Twitter acudieron en masa a un canal inter
no de Slack durante la sesión, publicando memes y quejándose
de que Musk no estaba dando respuestas útiles sobre su visión
del negocio y la remuneración de bs empleados.

También exigieron en Slack que el moderador presionara a
Musk sobre su opinión acerca del teletrabajo, en momentos en

que Twitter permite a los empleados trabajar con relativa libertad
a distancia o en la oficina.

Impulsora del Desarrollo y el Empleo en América Latina,
una administradora de proyectos de infraestructura mejor cona
cida como Ideal, dio a conocer que obtuvo las autorizaciones
para cerrar la venta de un interés de 9.5% a los fondos cana
dienses Ontario Teachers1 Pensión Plan Board y Cañada Pen
sión Plan Investment Board.

Con las aprobaciones, los fondosa través de subsidiarias
constituidas en México aumentaron su interés en 8.4 y 1.1 %,
respectivamente, con la adquisición de acciones a un precio de
45 pesos cada una, con lo que ahora la participación deca
da fondo es de 24.8% en la compañía propiedad de la fami
lia Slim.

En diciembre, cuando Ideal dio a conocer la transacción, di
jo que el grupo de accionistas de control de la empresa man
tendrán un interés superior al de cada uno de los dos fondos
de pensiones de manera individual, quienes hasta antes de la
operación tenían de manera conjunta 40% de las acciones de
Ideal, siendo los principales socios de la familia Slim en esa
compañía.

El negocio primario de Ideal son las vialidades de peaje,
en donde es el mayor participante de ese mercado en México.
También tiene concesionadas plantas de tratamiento de agua
y terminales de tránsito multimodal. En tanto, Ontario Teachers'
Pensión Plan Board, tenía Tiasta diciembre que fue dada a ca
nocer la operación428 mil millones de: dólares en activos, y
Cañada Pensión Plan Investment administraba 1 80 mil millones
de dólares.

Revlon se declaró en bancarrota, lo que podría terminar con
la apuesta de décadas en la compañía de productos de bel le
za que realizó el multimillonario Ronald Perelman, su accionis
ta mayoritario.

Perelman comprófevlon en 1985 y se ganó la reputación
de acudir siempre en su ayuda cuando el futuro parecía som
brío, a menudo a través de préstamos de rescate o inyecciones
de efectivo. Ahora se enfrenta a perder el control del negocio
de los cosméticos, ya que enfrenta una gran carga de deuda,
inflación, presiones en la cadena de .suministro y amenazas
competitivas.

Fecha: 17/06/2022

Página: 21

Area cm2: 325

1 / 1

Columnas Económicas

Acciones y Reacciones

Redacción

Costo: 262,856

Página 8 de 10



Fed: ¿señal de compromiso
o de pánico?
Hacia delante, el

FOMC man tendrá
su ciclo de restricción

monetaria, el verdadero
desafío será adelantarse a

las magnitudes de dichos
aumentos

Para sorpresa de varios miembros del merca
do, el Comité Federal de Mercado Abierto
(FOMC, por sus siglas en inglés) de la Reser
va Federal ¡Fed) tomó la decisión de aumen
tar la tasa de fondos federales en 75 pb para
ubicarla en un rango de 1.501.75%. Inas*
mentó de cuya magnitud no se observaba
desde 1994.

Al interior del comunicado, como tradicia
nalmente se hace, se mencionó que los prin
cipales indicadores de la actividad económi
ca y empleo han continuado fortaleciéndose.
No obstante, la inflación continúa en niveles
elevados, y dicha tendencia podría mante
nerse como resultado de múltiples desequili
brios de oferta y demanda relacionados con
la pandemia, altos precios de energéticos y
recientes cierres en China.

El FOMC decidió realizar un incremento
mayoral estimado derivado, principalmente,
por la reciente contaminación tanto en los da
tos inflacionarios corno en sus correspondien
tes expectativas.
A saber, que el pasado 10 de junio de:

2022 el índice de precios al consumidor
de mayo incrementó en +8.6% de manera
anual, variación que se posicionó por enci
ma de las estimaciones del mercado y que

representó el dato más alto registrado desde
la década de los ochenta.

Con la dirección y magnitud instrumenta
da, la Reserva Federal busca alcanzar sus ob
jetivos de máximo empleo y una tasa de in
flación de largo plazo alrededor del 2 por
ciento. Además, esta acción representa una
fuerte señal que manda el Fed con su com
promiso de estabilidad de precios, adicio
nalmente, Jerome Powell, en conferencia de
prensa, mencionó que un siguiente aumento
de 50 o 75 pb sería a propiado si los datos y
las condiciones lo ameritan.

Por otro lado, es importante mencionar
que, dentro de la actualización de las proyec
dones económicas, destaca un sustancial re
corte en el crecimiento esperado para 2022
en el PIB y niveles de inflación mayores para
2022 y 2023.

Lo anterior, inevitablemente trascenderá
al ritmo de la actividad económica mexica
na, provocando: una ralentización en el ere
cimiento más severa de b que se esperaba.

En cuanto a la trayectoria esperada de la
tasa de fondos federales, aún continúa exis
tiendo incertidumbre, ya que la mayoría de
los miembros vislumbran un nivel de 3.25%
3.50% para el cierredel año, sin embar

go, uno de los miembros pronostica que la
tasa cerraría dicho periodo en un rango de
3.754%.

Es importante señalar queestas proyeccia
nes difieren fuertemente de las proyecciones
de marzo de 2022, en la cual la mayoría
de los miembros observaban, para finales de
2022, un rango de la tasa de fondos federa
les en un nivel de 1.752 por ciento. Lo ante
rior confirma, paradójicamente, que inclusive
dentro del órgano central la incertidumbre es
la única constante.

Hacia delante, el FOMC mantendrá sü ci
clo de restricción monetaria, el verdadero de
safio será adelantarse a las magnitudes de
dichos aumentos. Dadas las actuales condi
ciones, vislumbramos aumentos de, por lo
menos, 50 pb en próximas reuniones, con
cambios de magnitud que se darían confor
me se van conociendo los datos de emplea
e inflación. Así, estimamos que el rango de
la tasa de fondos federales se ubicaría hacia
finales del 2ü22 en un nivel de 3.503.75

por ciento.
La anterior decisión, si bien es una señal

contundente hacia el mercado de compromi
so con su mandato deestabilidad de precios,
también representa una presión adicional pa
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ra sus pares monetarios alrededor del mundo.
En ese contexto, el Banco de México, que

llevará a cabo su decisión de política mone
taria el próximo jueves 23 de junio se enfren
ta, además del reto mayúsculo que supone
la inflación, a responder en el mismo senti
do que el FOMC, na solo para anclar las ex
pectativas de inflación de mediano y largo
plazos, sino para evitar que el peso mexica
no pierda competitiyidad ante el dólar, que
se reduzcan en mayor magnitud los flujos ha
cia México y, en la medida de lo posible,
que la reestructuración de portafolios no sea
tan abrupta.

Dado lo anterior,, el aumento de 75 pb
que algunos miembros del conceso estima
ban antes de conocer la decisión del FED —

entre los que nos incluimos— es un suceso
con alta probabilidad de ocurrir. El debate
que se ha desencadenado después de co
nocer dicha acción monetaria es si el aumen

to por parte de Banxico debería ser de 100
pb.

Particularmente, consideramos que el po
tencial aumento de 75 pb sería suficiente pia
ra seguir mostrando fortaleza institucional, re
cordando que Banxico se adelantó en este
ciclo de expansión monetaria. Sin embargo,
la verdadera presión no se daría en esta deci
sión sino en las próximas, las cuales podrían
tornarse más restrictivas de lo anticipado.

"5
PUNTOS BASE

fuü el aumento
que el banco

central de
Estados Unidos

aplicó a su tasa
de interés de
referencia.

23
DE JUNIO

es el día en
quO Banco de

México anuncie
su decisión

de política
monetaria.

La Reserva Federal aplicó su mayor
alza a su tasa de referencia desde
1994, FOTO: REUTERS
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ECONOMIA MORAL
Historia de mi vocación, 22 entrega /
Viviendas/comunidades urbanas

productivas para superar la pobreza
JULIO BOLTVINIK

EN EL PROYECTO Regional para la Supe
ración de la Pobreza en América Latina
del PNUD (RLA/86/004) en el que trabajé
de 1988 a 1991, le dimos gran importan
cia a lo que llamamos economía popular

(EP) y por eso publicamos, como lo narré en la 20a
entrega de esta serie (3 de junio), el libro Economía
popular. Una vía para el desarrollo sin pobreza en
América Latina1. El desarrollo de la EP en el medio
urbano puede hacerse de diversas maneras. Sin
embargo, la de las Viviendas/Comunidades Urbanas
Productivas (VCUP) aprovecha plenamente dos de
los recursos más importantes que poseen los po
bres: su capacidad de trabajo y el lugar en que habi
tan. En el desarrollo de este concepto, en el Proyecto
RLA/86/004 partimos de las siguientes premisas:
a) Entre los pobres, la vivienda no es sólo el hábitat
de actividades de consumo, alojamiento y protección
(actividades de reproducción), como ocurre entre los
sectores medios y altos, sino que es también el hábi
tat de actividades productivas, es una vivienda pro
ductiva. b) El barrio popular no es solamente, como
las urbanizaciones de otros sectores, un dormitorio.
Es también un "parque de actividades económicas",
es decir, una comunidad urbana productiva, c) El
acceso al suelo urbano con una tenencia saneada
es condición básica de seguridad para el desarrollo
de la vivienda y del asentamiento popular, d) Las
dificultades encontradas en todos los programas de
financiamiento a la vivienda popular, derivadas de
la incapacidad de los pobres de pagar las cuotas de
amortización e intereses de la vivienda como bien de
consumo. En tanto se financia un bien de consumo
durable que, por tanto, no genera ingresos mone
tarios, la recuperación financiera dependerá de
actividades no promovidas por ella. En la concepción
que aquí se presenta, la vivienda, e incluso algunos
elementos de la infraestructura del barrio, se consi
deran inversiones autofinanciables, pues la vivienda
se construye, se amplía o se renueva como parte de
un paquete de actividades productivas que generan
ingresos monetarios y, por tanto, permiten a sus mo
radores cubrir los pagos. En muchas comunidades
urbanas pobres, los moradores desarrollan una red
de solidaridad activa cuyo propósito básico es la so
brevivencia. Las estrategias de sobrevivencia de los
pobres han sido documentadas en diversos escritos.
Al promover las VCUP, es indispensable apoyarse
en estos lazos de solidaridad y utilizarlos como un
recurso básico para el desarrollo de la EP

ES INDISPENSABLE TAMBIÉN entender la diná
mica de desarrollo de los asentamientos humanos
populares y el momento de dicho desarrollo. Desde
que una comunidad pobre asegura la posesión del
terreno en que vive, se inicia un proceso de conso
lidación progresiva, más o menos lento o rápido en
la medida que disponga de los medios económicos y
apoyo técnico mínimos necesarios. Siendo la tierra,
las viviendas y un mínimo de servicios, sus únicos
recursos materiales, junto con su fuerza de traba
jo, se ingenian múltiples formas de sobrevivencia,
desde la venta ambulatoria callejera hasta tiendas,
pequeños talleres o granjas en las mismas vivien
das. El estudio de las formas asociativas populares
permite descubrir que las modalidades que adoptan
están determinadas por la presencia de economías
de escala. Así, se suelen asociar para realizar com
pras en común, para comercializar su producción,
o para realizar obras de infraestructura, aunque
las actividades productivas, como la confección, las
realiza cada hogar en forma independiente. La au
sencia de economías de escala en la fase productiva
se presenta, sobre todo, en actividades sin división
técnica del trabajo, en actividades artesanales en las
que el individuo, o un pequeño grupo, realiza todo
el proceso de producción en forma secuencial y no
simultánea. Las empresas que operan con trabajo
domiciliario han descubierto que una vez que se
descompone el proceso de producción en actividades
parciales, se logran economías de escala importan
tes. Por ello, en actividades en que con ello se logra
aumentar la productividad, se debe promover una
red de productores parciales, en sus propios hogares,
formando una cadena productiva, y apoyar las rela
ciones asociativas en actividades en las que la acción
grupal arroja ventajas económicas: abastecimientos,
contratos, capacitación, comercialización, asisten
cia técnica, diseño y control de calidad. Con ello se
pueden alcanzar altos niveles de productividad, así
como la excelencia en la calidad y en el diseño. Para
que estos beneficios sean apropiados por los pobres,
estas cadenas deberán ser autogestionadas por ellos
mismos. Al principio requerirán el apoyo del sector
público o de ONG, pero gradualmente éste se hará in
necesario. Las actividades productivas desarrolladas
en este "parque de iniciativas económicas populares",
serán el pivote para un mejoramiento radical de di
chas comunidades: 1) La necesidad de vías de acceso
vehicular, de energía, así como mejorar y ampliar los
espacios de la vivienda, moviliza a la comunidad.
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2) La conformación de redes y las actividades de ca
pacitación y asistencia técnica (sobre todo en diseño
y control de calidad), se convierten en elementos que
estimulan la organización barrial. 3) La capacitación
debe convertirse en el núcleo central e inicial del
proceso de educación de adultos. 4) La participación
productiva intensa de la mujer desata actividades co
munitarias de cuidado, nutrición, salud y educación
de los menores. 5) Los requerimientos de agua para
la producción pueden movilizar a la comunidad en
torno al desarrollo de instalaciones sanitarias y de
atención a la salud.

LA EP (FAMILIAR o asociativa) tiene algunas ven
tajas intrínsecas: a) Puede vender su producción a
un precio equivalente a la suma de sus costos más los
ingresos que requiere para su consumo, en contraste
con una empresa privada que requiere, además,
obtener una rentabilidad de su inversión. Es decir, el
productor popular se apropia (en principio) de todo
el valor agregado mientras que la empresa capitalista
debe dividirlo entre salarios y ganancias. Por eso el
trabajador independiente, con los mismos niveles
de productividad, puede vender a precios más bajos.
b) En algunos casos, no tiene que incurrir en costos
como construcciones especializadas y gastos indirec
tos, por lo cual puede producir a costos más bajos.
c) Su gran flexibilidad y adaptabilidad le permite
adecuarse a las necesidades del cliente. Conocedores
intuitivos de estas características del productor inde
pendiente, comerciantes e industriales los han usado

para su propio beneficio, comprándoles más barato
y vendiéndoles más caros los insumos. Por ello, la co
mercialización es un aspecto crítico que puede hacer
toda la diferencia entre la perpetuación o la supera
ción de la pobreza. Las tareas de comercialización y
abasto sólo pueden ser acometidas exitosamente en
forma asociativa. Algunos criterios para el desarrollo
institucional de apoyo a la EP son: a) La promoción
y apoyo debe organizarse por comunidades o grupos
de ellas, especializándolas en ciertos productos;
b) Los equipos institucionales deben ser muy flexibles
y estar lo más cerca posible de la CUP; c) El programa
de desarrollo de cada comunidad debe surgir de ésta
y concertarse con las instituciones de apoyo; d) Las
comunidades deben ser las protagonistas de las activi
dades desde la concepción hasta la evaluación; e) Los
proyectos deben proceder por etapas, asociadas a las
fuerzas impulsoras de la colectividad, pero a mediano
plazo deben tender a la integralidad. Nada parecido a
esta visión ha promovido el gobierno de AMLO.

julio.boltvinik@ginail.com
www.julioboltvinik.org

1 El texto que sigue está tomado de documentos de dicho
proyecto. Fue reproducido también en Julio Boltvinik

"La economía popular como vía para la superación de la
pobreza", en Soberanía y desarrollo regional. El México

que queremos, UNAMGobierno de Tlaxcala, 2003
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MEXICO SA

Finaliza huelga en Lázaro Cárdenas //
Triunfo minero; ArcelorMittal pagará /
Reparto de utilidades íntegro y a todos

CARLOS FERNANDEZVEGA

FÁCIL, PRACTICO y productivo era
llegar a un acuerdo y atender posi
tivamente la demanda legal, por lo
demásde la sección 271 (Lázaro Cár
denas, Michoacán) del sindicato mine

ro, siempre dispuesto al diálogo y la negociación.
Sin embargo, la mezquindad y prepotencia de la
trasnacional (ArcelorMittal, otrora amparada
por el poder político) la llevó a creer que lo ofre
cido (totalmente fuera de proporción) a sus 3
mil 500 trabajadores por reparto de utilidades
era más que suficiente para evitar la huelga, por
mucho que el pago realizado resultara inferior, y
por mucho, a lo que marca la ley.

EL CONSORCIO DE origen indio, con sede
en Luxemburgo, creyó que el emplazamiento
a huelga sólo se trataba de una bravata del
sindicato, lo que a todas luces demuestra que la
trasnacional desconoce la tradición de lucha de
la sección 271, en particular, y del sindicato mi
nero, en general, porque de otra forma hubiera
tomado en serio las negociaciones para llevarlas
a buen puerto.

PERO NO, OPTÓ por creerse intocable y con
suficiente apoyo de la clase política. Pero midió
muy mal, de tal suerte que dio un rotundo no a
las exigencias de los mineros en materia de re
parto de utilidades correspondientes al ejercicio
fiscal 2021. ¿Resultado? El pasado miércoles los 3
mil 500 integrantes de la sección 271, con el res
paldo total de la dirigencia del sindicato nacional,
estallaron la huelga a lo que las trasnacional sólo
atinó a "lamentar" la decisión, es decir, su garra
fal error de minimizar las consecuencias de su
propia negativa. Y el consorcio entró en pánico.

ASÍ, MENOS DE 24 horas después del estallido
de la huelga, la trasnacional se reunió con el sin
dicato minero en la Secretaría de Trabajo (por
cierto, brilló por su ausencia Luisa María Alcalde,
titular de esa dependencia, es decir, la respon
sable de conciliar los factores de la producción).
En ella participaron el líder nacional de la agru
pación obrera, Napoleón Gómez Urrutia; Víctor
Cairo, director general de ArcelorMittal México;
el gobernador de Michoacán, Alfredo Ramírez
Bedolla, y el encargado del despacho de la Subse
cretaría de Trabajo Digno, Alejandro Salafranca.

¿RESULTADO? SE LEVANTA la huelga. El
encuentro comenzó a las 9:30 y al filo de las 16

horas los acuerdos estaban tomados: la empresa
reconoció el 10 por ciento por reparto de utilida
des (es decir, la demanda de la sección 271) y lo
pagará, a los 3 mil 500 trabajadores, el próximo
uno de julio. Los trabajadores entregarán las
instalaciones a la 7 horas de hoy, y si hubiere
controversia en los montos a entregar, el sin
dicato recurrirá al Servicio de Administración
Tributaria (SAT) para conciliar montos con base
en la declaración fiscal de la empresa.

CON LO FÁCIL que hubiera sido que desde un
principio la trasnacional cumpliera con la ley.
Hoy la empresa seguiría produciendo sin ningún
problema ni alteración, los trabajadores hubie
ran recibido lo que por ley les corresponde y to
do el mundo en paz. Pero esa práctica mezquina
de "ahorrarse" hasta el último centavo lleva a los
consorcios a engallarse, a violar la ley, a pisotear
los derechos laborales y a sentirse intocable. Pe
ro aquí se topó con pared.

EL DIRIGENTE NACIONAL de los mineros,
Napoleón Gómez Urrutia, comentó a México SA
que el triunfo de la sección 271 y del sindicato
nacional "es un mensaje contundente contra
los charros que operan en contra de los traba
jadores; a las empresas que quieren zafarse de
sus compromisos legales y a los políticos opor
tunistas que no quieren comprometerse para
no ofender al gran capital. Además, este triunfo
minero reivindica el derecho a la huelga".

LA ORGANIZACIÓN OBRERA informó
oficialmente que "después de un extenso y
complicado proceso de negociación en el que se
hizo necesario un estallamiento de huelga para
la defensa de los derechos de los trabajadores,
se pone fin a un conflicto en el que se buscaron
las mejores condiciones para las compañeras
y compañeros de la sección 271. Se trata de un
logro sin precedente en una sección con más de
40 años de historia, el cual no hubiera sido posi
ble sin la unidad, la determinación y la fuerza de
las compañeras y compañeros que integran esta
combativa sección, además del apoyo y respaldo
incondicional de nuestro presidente y secretario
general, Napoleón Gómez Urrutia".

Las rebanadas del pastel
¿Y DÓNDE ESTABAN los "ambientalistas" ante
el desastre ecológico causado por la trasnacional
Vulcan en la zona de Playa del Carmen?

cfvmexico_sa@hotmail.com
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DINERO
Los presidentes de Estados Unidos y México
Ninguno ha respondido al 100 por ciento //
Obama, el menos malo; después Trump
ENRIQUE GALVAN OCHOA
EL PRESIDENTE DE Estados Uni

dos, Joe Biden, se encuentra en un
momento difícil, derivado, entre
otros problemas, de la inflación más
alta de las últimas cuatro décadas.

El próximo noviembre tendrá elecciones con
gresionales, momento decisivo para su admi
nistración ¿Qué presidente estadunidense de
los últimos años te ha "caído mejor"? Es el te
ma del sondeo de esta semana. Los resultados
aparecen en la gráfica.

Metodología
EL SONDEO FUE distribuido por redes socia
les. Participaron 816 personas; en Twitter, 261;
en El Foro México, 398, y en Facebook, 157.
Usamos la app SurveyMonkey. Pueden partici
par todos, cualquiera que sea su ideología, no
sólo los lectores de La Jornada.

Twitter

Ninguno. Todos han agredido a México, de
una u otra forma, por saquear más y para sus
luchas internas nos usan con hipocresía. Hoy
tenemos un Presidente que los torea bien.

@agusosoba/Mérida

Trump me cae mejor, porque en los momentos
más difíciles de la pandemia nos vendió mate
rial de salud que salvó muchas vidas en México.

@EagleSports8 / México

Barack Obama. Sencillo, inteligente y con
carisma. Parece que ama y respeta mucho a su
esposa. Además de que se ha esforzado mucho
en su vida profesional.

@clauletmoa / San Juan del Río

Ninguno. Los presidentes de Estados Unidos
no tienen amigos sólo ven los intereses de su
país y se creen los jueces del mundo. 1. Obama
con él se tuvo el mayor número de repatriados,
2. Trump construyó un muro lafronteray 3.

Biden abastece de armamento a Ucrania e im
pone que los países Europeos hagan lo mismo.

@f reyre66 / Coacalco

Donald Trump. El presidente republicano
mantenía las inversiones, contuvo mas la inmi
gración ilegal, el demócrata (Biden) parece que
su prioridad es la industria armamentista.

@heysiluv/Xalapa

El Foro México

Ninguno, porque los tres se han burlado de
México y sólo ven por sus intereses. Además,
han pisoteado a otros países en busca del pe
tróleo y poder. La última prueba de ello es la
guerra desatada en Ucrania, donde quieren
culpar a Rusia de haberla originado.

Roberto Sánchez / Cholula

Joe Biden. Aunque excluyó a Cuba, Venezuela y
Nicaragua ha sido respetuoso con nuestro pre
sidente Andrés Manuel López Obrador.

Luis Humberto Ceballos / Querétaro

Ningún presidente de EU es agradable. Todos
son representantes del imperio más sanguina
rio de la historia. Todos han mantenido el blo
queo a Cuba. Todos son los mejores agentes de
ventas de las empresas productoras de armas.

Luis Hernández/Toluca

Trump. En el periodo de AMLO apoyó a Mé
xico con respiradores, vacunas y la cuota pe
trolera, entre otras cosas. Era muy fanfarrón,
pero en los hechos fue favorable a México.

Víctor Montero / Celaya

Aunque impulsivo y amenazante, Trump fue
directo y sincero, al final sus amenazas a Méxi
co se quedaron ahí; a diferencia de él, Obama
incumplió mucho, entre otros el cierre de
Guantánamo, y Biden, ahora, como un vulgar
pendenciero provocando a Putin y eludiendo
la diplomacia para atizar la guerra en Ucrania
con envíos de dólares y armas.

Emiliano Monsiváis/Toluca
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Facebook

Obama. Humano, buscó el bienestar de todos,
en lo interno con programas económicos y
sociales y en lo externo estrechando lazos con
las naciones, con Cuba, su máximo ejemplo.
"Cultivo una rosa blanca..."

Carla Magaña / Michoacán

Me cae bien Obama, no obstante creo que no
fue lo que esperaba, ya que con rápido y furioso
nos hizo daño a los mexicanos.

Araceli Tirado/ CDMX

Todos cargan en su con ciencia y ante la justicia
asesinatos e innumerables crímenes de guerra.
Pero Trump ha sido el que de una manera más
descarada ha promovido el racismo y sacó de
las sombras a los grupos supremacistas e in
tentó dar un golpe de Estado

Sergio Rivas Pérez / CDMX

A ningún presidente estadunidense le preo
cupa otra cosa que no sea las empresas de su
país, hasta su pueblo puede salir crucificado
pero las compañías jamás.

Rosario Hernández Ortiz / Querétaro

A pesar de sus desplantes y amenazas, Trump
no hizo tanto daño, Biden ahora lleva una
guerra que podría haber evitado, pero prefirió
seguir la tradición.

Marco A. Villaseñor/ Morelia

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Coireo: galvanochoa@gmail.com
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SPLIT FINANCIERO

LANZAN "BOLSAPP1

Para fortalecer el interés en el mercado bursátil en Méxi

co, Grupo Bolsa Mexicana de Valores (Grupo BMV), que
tiene como CEO a JoséOriol Bosch, lanzó la aplicación "Bol
sapp". Se trata de una estrategia para que los participantes
del mercado de valores interactúen con los inversionistas de

forma digital y promover así la cultura y educación financiera
en el país. Si usted es una de las personas que hoy tienen el
interés de mejorar sus finanzas o inversiones, con esta apli
cación podrá acceder a un espacio donde las instituciones
participantes compartirán información, y análisis del medio
bursátil mexicano, para tomar decisiones de inversión.

POR JULIO PILOTZ!

Se promete un lenguaje sencillo y
claro, para que el usuario no requiera ser
un experto para utilizarla. Además de que
en esto se ve un impulso a la educación
y cultura financiera, con cursos, podcast,
artículos y videos enfocados en fomentar
la educación financiera con el respaldo y
prestigio de la BMV. Pero lo interesante en
todo también, es que se podrá ser contac
tado por alguna casa de bolsa para abrir un
contrato y convertirse en inversionista. La
BMV dará acceso a emisoras para promo
ver sus valores, ya sea en una oferta inicial
o simplemente fomentando la inversión
de valores ya listados.

Por cierto ya entrados en el tema, no
pierda de vista al mercado de valores

mexicano, porque la Bolsa Mexicana po
dría convertirse en el vínculo ideal donde

se lleve el proceso de venta de Banamex,
porque incluso la BMV levanta la mano
por temas de democratización, y de trans
parencia, más aún ahora que cada día mu
chos se dicen interesados en quedarse con
esto que ya no quiere Citigroup.
Reconocimiento Azteca. Afore Azteca

fue reconocida con el puntaje más alto
entre las Administradoras de Fondos para
el Retiro (Afores) por la Comisión Nacional

del Sistema de Ahorro para el Retiro (Con
sar). En su Censo de Educación Financiera
y Previsional de las Afores, por su progra
ma Aprende y Crece para construir una

cultura financiera y previsional sólida al
cierre de 2021, y por sus estrategias y ma
teriales vigentes durante 2022, dirigidos a
trabajadores y público en general.

A través del Programa de Educación
Financiera, "Aprende y Crece Afore Azte
ca", realizó diversas acciones, entre ellas
su elearning financiero con módulos
sobre ahorro previsional y aportaciones
voluntarias, boletines, webinars, así como
difusión en el sitio web Afore Azteca du

rante 20212022, así como materiales con
contenido digital para un mejor futuro,
mismos que estuvieron clasificados en
tres temas y 25 subtemas, priorizando su
fin educativo y no promocional.
¿Sandracuevismo en Morelos? En políti
ca forma es fondo y la senadora morenista
Lucy Meza ha levantado cejas al interior de
su partido con su anticipado destape, pues,
aunque son claras las batallas que enfren
ta el obradorismo, tanto en lo legislativo
como en lo electoral, lejos de sumarse al
llamado presidencial de cerrar filas creó un
nuevo e innecesario frente de batalla.

Lo que preocupa en la 4T es que en la
entidad que gobierna Cuauhtémoc Blanco
se dé un fenómeno Sandra Cuevas, donde
no olvidan que la politóloga cuautlense
hace poco fue una aguerrida perredis
ta que como diputada local defendió y
aplaudió la gestión de Graco Ramírez, y
ante la debacle del sol azteca, se vistió de
guinda. En el grupo que la impulsa hay so

nados casos como Maribel Villegas, quien
terminó en un rotundo fracaso electoral, o
Lilly Téllez, quien salió mal del partido y
hoy es una férrea opositora al proyecto de
AMLO. Atentos.

Lamborghini inaugura. Lamborghi
ni inauguró en Monterrey, Nuevo León,
su nueva sala de exhibición en nuestro

país. El gran potencial que sigue repre
sentando México para esta marca es de
gran relevancia, al ser uno de los polos
de gran poder adquisitivo y gran gusto
por los autos exóticos. El renovado es
pacio ubicado en el centro comercial
Punto Valle apuesta por una estrategia
adpersonam donde presume accesorios,
y acabados exteriores e interiores, donde
cualquier cliente puede decidir su propio
estilo. En el evento estuvieron Andrea

Baldi, CEO de Automobili Lamborghini
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América, y Martin Josephi, director gene
ral de Lamborghini México.
Voz en off. La FIFA ha detenninado que el
Estadio Azteca, sea por tercera vez el lugar
que albergue una Copa Mundial.

En la Ciudad de México hemos tenido

dos Copas del Mundo, en 1970 y en 1986,
una de ellas en el Estadio Olímpico Univer
sitario. Con esta decisión del 2026 se con

vertirá en la primera capital del mundo en
ser sede de dicha justa por tercera ocasión.
Lo interesante será la derrama económica

que representará para nuestro país...
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GENTE DETRASDELDINERO

AMLO ACEPTA 30 MMDD EN ENERGÍAS LIMPIAS
POR MAURICIO FLORES

De no suceder otra cosa más contingente, la buena noticia
en la relación bilateral entre México y Estados Unidos es

la que estaría por anunciar Andrés Manuel López Obrador
tras la reunión que sostuvo esta semana con John Kerry re
presentante estadounidense para asuntos del clima y ener
gía y donde se abordaron las estrategias para hacer frente al
cambio climático: un acuerdo con el gobierno de Joe Biden,
con el cual el vecino país canalizará inversiones por casi 30
mil millones de dólares para la generación de energía eólica,
foto voltaica, térmica y de otras fuentes renovables en diver
sos proyectos en diversas regiones del país, pero con especial
énfasis en los estados del norte y la franja fronteriza.

Por supuesto, también es una buena
noticia para los esfuerzos públicos y pri
vados para mitigar los efectos de la conta
minación sobre el medio ambiente que de
teriora la capacidad productiva de tierra y
aguas y, por tanto, a la calidad de vida en las
ciudades, con lo cual México puede aspirar
a cumplir buena parte de los compromisos
asumidos en la Cumbre de París y cum
plir con el capítulo ambiental del TMEC
para mantener acceso a los mercados de
América del Norte sin aranceles o cuotas

compensatorias.
El observador acucioso podrá darse

cuenta qué no se trata de un acto de pura
generosidad o bonhomía de uno u otro go
bierno: ante el encarecimiento meteórico

de los combustibles fósiles que genera pre
siones inflacionarias históricamente altas,
la obtención de fuentes alternas de energía
se convierte en una prioridad de seguridad
regional y nacional en América.

Si bien los resquemores del exacerba
do nacionalismo energético del gobierno
mexicano no se han prestado a un acuerdo
anteriormente, como tampoco lo han sido
las quejas fundadas de empresas de ener

gía estadounidenses ante el Congreso de

su país, la firma de ese acuerdo de coopera
ción será la mejor noticia que entre ambos
países se ha generado en los últimos años.
Repensar la Educación. Hoy en la Ciu
dad de México, Fundación Azteca presen
ta el Simposio "Repensando la Educa
ción", con la participación de más de 200
maestros y directivos de escuelas públicas
que implementan el Modelo Educativo
Azteca en diversos estados del país. Será
en el Museo de Memoria y Tolerancia de
la CDMX donde Ninfa Salinas Sada, presi
denta de F undación Azteca; Kate Robinson,
consultora internacional en creatividad e

innovación en educación; y Antonio Do
mínguez, director general de Fundación
Azteca, entre otras importantes figuras
del sector empresarial, académico y de la
sociedad civil, pondrán en marcha una dis
cusión que va al fondo de la realización per
sonal, la capilaridad social, competitividad
de las naciones, la libertad y la prosperidad
con democracia.

La organización fundada por Ricardo
Salinas Pliego convocó a este evento a
expertos de talla mundial como Martin
Laclcéus, de la Universidad de Chalmers

de Suecia; Elisa Guerra, integrante de la
UNESCO para el reporte "Futuros de la
educación"; y Fernando Valenzuela, re
conocido como Global Digital Education
Thought Leader.

Cuestionar los parámetros del sistema
educativo mexicano es la tarea primordial
para trazar nuevos linderos.
Metabase QHalcyon; priority report.
Metabase Q, empresa líder de cibersegu
ridad en México y América Latina, enca
bezada por Mauricio Benavides y Louise
Ireland, dará a conocer una alianza tec
nológica con Halcyon, la primera plata
forma de seguridad dedicada y adaptable
del sector de ciberseguridad, centrada
específicamente en detener ataques de
ransomware, considerado como una de
las grandes amenazas para la continuidad
de negocios y actividades de gobierno
en la región. La visión de Metabase Q es
ayudar a la región a construir una base
de ciberseguridad sólida y robusta que
acelere el crecimiento digital en toda
América Latina. Actualmente, la situación
es altamente preocupante: en México los
ataques de ransomware, sumados a los
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de phishing, pasaron de 5 mil por semana
a más de 200 mil por semana durante el
último año. Por ello, a través de múltiples
motores de prevención con inteligencia
artificial, la alianza contribuirá a identifi

car ataques antes de que se puedan ejecu
tar, los cuales integrados a plataformas de
automatización, permitirán ofrecer una
rápida protección contra la intrusión de
los ciberdelincuentes.
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PESOS YCONTRAPESOS

NO LA TIENEN FÁCIL

POR ARTURO DAMM ARNAL

El repunte en la inflación es mundial
y los bancos centrales, que deben

preservar el poder adquisitivo de sus
monedas, hanusado la herramienta a su
disposición para detenerlo y revertirlo,
misma que ha resultado ineficaz: la han
usado y la inflación no cede. Esa herra
mienta es la tasa de interés de referencia

(por lo general a la que prestan los ban
cos centrales a los bancos comerciales)
que, según las reglas del juego vigente,
que es el de metas de inflación, debe su
bir cuando la inflación sube por arriba de
la meta y bajar cuando baja por debajo.

La lógica ilógica detrás del uso de la tasa de referencia
como herramienta de política monetaria (véase: https://
www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturodammamal/
logicailogica440781) es, explicada de la manera más sencilla
posible, la siguiente; si aumenta la tasa de interés se vuelve
más atractivo el ahorro, por lo tanto la gente ahorra más, por
lo tanto compra menos bienes y servicios, por lo tanto se re
duce su demanda, por lo tanto se frena el alza de precios: si a
los precios actuales vendo menos, ¿qué pasaría si los aumen
tara? Vendería todavía menos. ¿Conclusión? No los aumento.

Más allá de si la tasa de interés de referencia es la herra

mienta conecta (la medicina adecuada), para detener y re
vertir el repunte en la inflación; de si los aumentos han sido

los adecuados (la dosis conecta); de si se aplicaron a tiempo
(en el momento apropiado), hay que tener en cuenta que la
misma actúa sobre la demanda de bienes y servicios por lo
que, si la causa del repunte en la inflación es el aumento de
la misma, en concreto de la demanda agregada, y siempre y
cuando se aplique en la dosis conecta y en el momento apro
piado (sin olvidar la lógica ilógica que hay detrás de todo esto),
la medida puede ser eficaz para detener y revertir el repunte
en la inflación. ¿Pero qué pasa si la causa del repunte no es el
aumento de la demanda sino la disminución de la oferta, en
concreto de la oferta agregada?

Tres pueden ser las causas del repunte en la inflación:
(i) aumento en la demanda agregada; (ii) disminución en la
oferta agregada; (iii) incremento en la demanda agregada y
decremento en la oferta agregada.

Hoy la principal causa del repunte en la inflación es la
reducción de la oferta agregada a nivel mundial, por hechos
que van dese el Covid hasta la guena en Ucrania, por lo que la
medida conecta para combatirlo es incentivando dicha oferta,
algo que el aumento en las tasas de interés de referencia, que
actúan sobre la demanda agregada (suponiendo que real
mente lo hagan, por aquello de la lógica ilógica), no consigue.
¿Cuál puede ser el resultado de dicho aumento?

Suponiendo que funcione la lógica ilógica, el resultado
puede ser una reducción en la demanda agregada, que po
dría ayudar a contener las presiones inflacionarias, pero que
generaría presiones recesivas sobre la producción de bienes
y servicios, la creación de empleos y la generación de ingre
sos, afectando el bienestar de las personas, que depende en
buena medida de los empleos y los ingresos. Si se cae la de
manda, en concreto la demanda agregada, se frena la produc
ción, y por lo tanto la oferta, en concreto la oferta agregada,
reforzándose la causa del repunte en la inflación, que es la
reducción de la oferta agregada a nivel mundial.

No la tienen fácil los bancos centrales.

arturodamm@prodigy.net. mx
Twitter: @ArturoDammArnal
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Finalmente actúa
la Reserva Federal

T?
¦ "\| 1 miercoles la Reserva Federal

i mostró los dientes al anunciar
medidas más estrictas en políti

ca monetaria. Desde la segunda parte de 2021,
la Fed actúa con demasiada complacencia an
te la posibilidad de unbrote de inflación como
el de hoy. El elemento que vino a encender más
el fuego fue la invasión de Rusia a Ucrania, algo
que era imposible de pronosticar y además, repi
to, es causante de un porcentaje importante de la
inflación, pero en el camino hubo muchas cosas
que la Fed pudo hacer y no hizo.
Los errores yo creo que fueron, en primer

lugar, mantener el crecimiento del balance
de la Fed inyectando 120 mil m illones de dó
lares al mes durante todo 2021, cuando era
obvio que ese estímulo ya no era necesario.
La reducción del balance debió empezar des
de mediados del año pasado para terminar
en cero la compra de bonos en diciembre, lo
cual sucedió hasta bien entrado este año; otro
error fue iniciar labaja de tasas hastafinales
del primer trimestre en forma muy modesta
con un alza de 25 puntos base.
Me parece que la Fed ya tomó con más

energía el tema, y ahora sí siento que la infla
ción tenderá abajar en los próximos meses; la
situación es más difícil de lo que se nos había
platicado por el tema de la invasión, pero tam
bién porque no mej oran los cuellos de botella
en la economía y porque la demanda aún es
muy fuerte. Los individuos aún tienen mucho
dinero en las manos y lo están gastando en un

entorno con ofertas limitadas por los proble
mas en las cadenas de suministros.

Elalzade75puntosbasenosmuestralagra
vedad del problema, pero creo que fue una de
cisión acertada; la tasa de referencia este año,
señala la Fed, puede terminar en 3.4%, lo cual
será congruente con la situación, esta tasa no
creo que sea una limitante seria para el creci
miento; ya he expresado muchas veces que lo
normal es vivir con inflaciones de 2% y tasas de
interés alrededor de 3.5%, así se ha vivido en
EU durante los últimos 50 años o más, lo anor
mal es vivir con tasas en cero e inyecciones de
dinero constantes por parte del banco central,
como sucedió en los pasados 14 años.
Con la decisión de la Reserva Federal, lo

que debemos esperar es un crecimiento me
nor para este año, por eso la proyección ac
tual es que la economía solo crezca 1.7% en
2022 que, dicho sea de paso, no es un mal
número para una economía de ese tamaño.
Además, el crecimiento para 2023 se proyec
ta en 1.7%, lo cual supone que puede haber
una recesión técnica o un aterrizaje suave
de la economía. Ninguno de estos dos esce
narios será catastrófico, aunque los merca
dos hoy reaccionen como si realmente se pu
diera presentar una fuerte contracción en la
economía más importante del mundo. Yo
creo que eso está fuera de la discusión racio
nal, pero lo que sí tendremos hacia adelan
te son mercados volátiles en todos sentidos,
porque laincertidumbre seguirá presente en
tanto no se vea una tendencia clara de que la
inflación empieza a ceder.
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Banxico acelerará
alza en tasas: BM

La Reserva Federal elevó en 75
puntos base la tasa de interés
para llegar 1.75 por ciento y las

proyecciones de Citibanamex son de que cie
rre el año en 3.75. Esta decisión presionó al
Banco de México para que eleve en otro pun
to porcentual la tasa de referencia; BofA Glo
bal Research estimó que puede llegar a 9.5 por
ciento al cierre de año con riesgos al alza.
El endurecimiento de las políticas moneta

rias para frenar la inflación en todo el mundo
elevó los temores de menor crecimiento eco
nómico e incluso de recesión. Banxico toma
rá en cuenta estos factores y otros más, como
labaj a de valores gubernamentales en manos
de extranjeros; del 30 de mayo al seis de junio
la caída fue de 7 mil 366 millones de pesos, y
en lo que va del año de 33 mil 982 millones.
Por lo pronto, el gobierno federal ya utili

za los 700 millones de dólares otorgados a fi
nales de mayo por el Banco Mundial para im
pulsar un crecimiento económico inclusivo y
sustentable, promover reformas estructura
les en materia fiscal para reducir la informa
lidad y aumentar la inclusión financiera con
una reducción de la pobreza.
El banco destacó que la posición fiscal de

México mejorará por el incremento de ingre
sos petroleros que servirán también para mi
tigar la inflación en la gasolina y aumentar los
subsidios en electricidad. "Las crecientes pre
siones o una normalización acelerada de lapo

lítica monetaria de EU pueden requerir que el
Banxico acelere más los aumentos de las tasas

ymantenerunacredibilidadbienestablecida".

Cuarto de junto
El Corporativo Cosmos que preside Jack
Landsmanas recibió de la Organización
Panamericana de la Salud la distinción de
"Sello Plato Limpio" por el cumplimien
to de estándares nacionales en la higiene y
sanitización de la loza con el proceso de un
correcto lavado. Creó infraestructura de
vanguardia para alimentos inocuos esen
ciales para la salud y bienestar de personas,
animales y medio ambiente, con un nivel
de operación en el que mueve más de 800
toneladas de alimentos y más de tres mi
llones de comidas al día. El reconocimien
to fue bienvenido en los más de 27 centros

de distribución que incluyen la Central de
Abasto y una planta de certificación TIF...
La Cooperativa La Cruz Azul reconoció a
las autoridades de justicia de CdMxpor su
trabajo para desmantelar el grupo de "Hua
chicol del Cemento", pero pide conocer los
motivos de la destitución de jefes policiacos
que investigaron el tema porque existe la
sospecha de que Gabriela Prietto, titular de
la Fiscalía de Mandos, esté ligada a la ex pro
curadora Marisela Morales quien encabe
zó al grupo de abogados de BillyAlvarez... La
CANACERO reprueba cualquier intercam
bio de información sobre precios, descuentos,
utilidades, costos, términos o condiciones de
venta o inventarios entre competidores...
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RETRASAN APERTURA

Hotel del V11 V abrirá
en octubre próximo
Si busca dónde pasar la noche
cerca del AJFA, no cuente con
el hotel que construyó la Sede
ña, pues el inmueble, que lle
vará la marca de Holiday Inn,
debía estar en operación el 21
de marzo pasado, pero hasta
ahora no ha sucedido, luego su
apertura se pospuso paraj unió
o julio, lo cual tampoco sucede
rá... será hasta el 1 de octubre

cuando inicie operaciones.

DEFAL LTPOR 50 MDD

Crédito Real cae en

impago de préstamo
Crédito Real dio a conocer que
el pasado 22 de abril incumplió
con pagar un préstamo por 50
millones de dólares al banco
francés BNP Paribas. Se tra
ta de la segunda vez que cae en
defaulthiego de incumplir con
la deu da de un bono suizo en fe

brero por 170 millones de fran
cos suizos, lo que la llevó a una
debacle de sus acciones y a una
posible declaración de quiebra.
RUTA A MEDELLÍN
Viva cancela vuelos

por falta de aviones
Luego de que hace un par de
días se anunciara que Viva

Aerobús dejó de volar a Me
dellín, Colombia, la empresa
que preside Roberto Lázaro
Alcántara Rojas reveló que
se debió a una demora en la

entrega de nuevas aeronaves
de Airbus, por lo que la firma
privilegió las rutas de mayor
demanda con la flota actual.

FERNANDO MARTÍNEZ
Falleció líder sindical
de indust ria hotelera

Ayer falleció Fernando Mar
tínez Gallegos, secretario
general del Sindicato de Tra
bajadores de la Industria Ho
telera y Gastronómica, quien
fungió como representante
de los trabajadores del sector
por más de 20 años. Distin
tos empresarios turísticos la
mentaron su deceso.

GRACIELA MARQUEZ
Clouthier dialoga con
presidenta del Inegi
Hace unos días, la secreta
ria de Economía, Tatiana
Clouthier, se reunió con la
presidenta del Inegi, Gracie
la Márquez, con el objetivo de
compartir y contar con datos
específicos sobre la situación
de las mujeres en México, ya
que es clave para implementar
políticas públicas exitosas para
ellas, destacó Clouthier.
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Gasoductos, el hotel de cinco estrellas All Inclusive

Dice la analista Gabriela Ama

dor en un reporte publicado
en la Revista Fortuna que,
de aplicarse la instrucción
de la secretaria de Energía,

Rocío Nahle, a la Comisión Reguladora
de Energía (CRE) y al Centro Nacional de
Control de Gas Natural (CENAGAS) para
que estas modifiquen normativas y apli
quen medidas para que los usuarios del
Sistema de Transporte y Almacenamien
to Integrado (SISTRANGAS), aquellos que
transportan gas natural, solo podrán ha
cer uso de este servicio si acreditan que el
suministro proviene de alguna de las dos
las empresas productivas del Estado, pro
vocaría trasladar los costos de los compro
misos de capacidad de transporte contra
tados por la Comisión Federal de Electri
cidad (CFE) a los usuarios finales. "Esta
medida busca trasladar a los grandes con
sumidores y comercializadores el costo de
la capacidad ociosa del transporte que CFE
tiene contratada y debe obligadamente pa
gar, lo que implica un incremento en es
te servicio y a su vez podría impactar de
manera inmediata a los usuarios finales
con un alza en las tarifas que pagan", ex
plicaron. En su misiva la secretaria Nahle
afirma que el costo anual de esta capaci
dad ociosa es de 10 mil millones de pesos
anuales. Ayer trascendió un oficio median
te el cual la secretaria de Energía exhortó
a la CRE a modificar los Términos y con
diciones para la prestación del servicio de
SINTRANGAS, para que dé prioridad en la
prelación de sus servicios, en los puntos de

importación del sistema, a aquellos usua
rios que tengan contratos de suministro o
transporte con CFE o Pemex. Frecuente
mente, tengo opiniones diferentes a Ga
briela Amador en la forma, pero no en el
fondo. Ambas pensamos que el usuario no
debe ver impactado su ingreso por malas
decisiones del gobierno, de la administra
ción pública o por corrupción de las em
presas. Sobre esta medida, pienso que se
trata de una estrategia del gobierno del
presidente López Obrador para conver
tir a la Comisión Federal de Electricidad

(CFE) en el principal conducto para la in
troducción del gas natural. ¿La razón? Los
contratos para el tendido de gasoductos y
el suministro de gas natural son el peor
acuerdo al que pudo llegar el gobierno de
Enrique Peña Nieto. El ex director de la
CFE, Enrique Ochoa Reza, quien aprobó
6 de los 7 contratos de suministro de gas
natural y de construcción de ductos, me
explicó que los contratos con empresas co
mo las de Carlos Slim, son como si usted se
fuera de vacaciones y paga 10 días en un
hotel cinco estrellas, All inclusive. Es cier
to que usted no va a estar todo el día en su
habitación porque se perdería el sol y las
bebidas gratis. Pues así, para tener acceso
al gas natural "barato" de Estados Unidos,
México tuvo que pagar por el cuarto de ho
tel. ¿Fue caro? Mucho pero hoy, gracias a
los desaciertos de Ochoa Reza y los acuer
dos pactados desde el gobierno de Felipe
Calderón, hoy México tiene un hotel cinco
estrellas donde pasar la noche mientras en
los europeos, muchos de ellos, duermen a

la intemperie. CFE Energía podrá, con una
demanda garantizada, usar toda la capa
cidad de los ductos y hasta negociar me
jores condiciones. La CFE está invitando a
todos los distribuidores de gas natural que,
por cierto también tienen gasoductos e in
versiones pendientes por recuperar, que se
hospeden en el mismo hotel y que le ayu
den a consumir todo el gas que está pagan
do. No habrá demasiada retiscencia porque
los precios de los combustibles aumentan
más rápido que los prejuicios y los sesgos
ideológicos. ¿De qué dependen de que los
usuarios residenciales e industriales no pa
guemos esta nueva condición? De que los
distribuidores de gas no pretendan mante
ner intocables sus márgenes. Veremos.

¿INFLACIÓN? SÍ, PERO EN TELECOMUNICACIONES
NO TODOS SON IGUALES

Interesante lo que se develó en el estu
dio del Instituto Federal de Telecomuni

caciones (IFT): "Derechos, riesgos, inte
reses, preferencias, tendencias o patro
nes de consumo de los usuarios", sobre
los hábitos y tendencias entre los usuarios
de Internet y telefonía fija, servicio cono
cido como "doble play". Resulta que, du
rante 2021, los usuarios de este mercado
pagaron en México hasta 17% más en sus
paquetes. Analistas del sector detectaron
que, por fortuna esos incrementos no fue
ron uniformes en toda la industria. Tal y
como le adelantamos la semana pasada,
existen casos interesantes como el de izzi,
operador que, durante el mismo periodo
analizado, no realizó incremento alguno
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en sus distintos paquetes "Doble Play". Por
el contrario, conforme a los reportes com
parativos de planes y tarifas del propio
IFT, se observa que izzi redujo el precio de
sus rentas mensuales en sus distintos pa
quetes de internet y telefonía en el hogar.
Se llama competencia. A manera de ejem
plo, basta mencionar el paquete "Doble
Play" de izzi con una velocidad de nave
gación en internet de 100 Mbps y llamadas
ilimitadas, tuvo una reducción del 22.5%
en el precio de la renta mensual, pasando
de un monto de 800 pesos a 620 pesos. En
una coyuntura de incrementos generali
zados debido a la espiral inflacionaria en
buena parte del mundo, se agradece que
haya empresas que ante todo piensen en
el bienestar de sus usuarios. Así, si le di
cen que, derivado del acuerdo con el go
bierno del presidente López Obrador, no
aumentarán los precios, pregunte después
cuál es el monto del incremento acumula

do durante el año pasado. Se sorprenderá.

MÉXICO Y EL ESTADIO AZTECA, OTRA VEZ MUN
DIALISTAS

México y el Estadio Azteca vuelven a ha
cer historia. Hace unos momentos, en un
evento celebrado en Nueva York, la Fede

ración Internacional de Fútbol Asociación

(FIFA) confirmó a la Ciudad de México y
al Estadio Azteca como sedes oficiales de
la Copa Mundial de la FIFA 2026, organi
zada conjuntamente por Canadá, Estados
Unidos y México.

El Estadio Azteca se convertirá así en
el único en todo el planeta en ser tres ve
ces mundialista, luego de recibir las edi
ciones de 1970 y 1986. Además, ha parti
cipado en otros torneos de la FIFA como
la Copa Mundial de Fútbol Sub17 (2011)
y la Copa Confederaciones (1999).

Luego de 56 años de operación conti
nua, el Estadio Azteca se proyecta en los
años por venir como un referente inter
nacional en los deportes y espectáculos,
con un enfoque sustentable y cercano a
la comunidad.

¿CÓMO BLINDAR LOS PROYECTOS INSIGNIA?

La noticia pasó desapercibida para mu
chos. Resulta que el presidente López
Obrador lo dijo dos veces: la Secretaría
de la Marina blindará todas las obras de
transporte y portuarias en el sureste del
país para evitar que durante los próximos
años se intente privatizarlas. ¿Qué signifi
ca tal anuncio? Muchas aristas, según yo.

¿Cómo defenderá la Secretaría de la Ma
rina que esas obras se mantengan como
bienes públicos? Quizás, tan sólo al saber
que las fuerzas armadas tienen esa enco
mienda se inhiba cualquier intento de bus
car la participación privada o la llamada
privatización.

Según yo, la única manera de blindar
las obras del presidente López Obrador
no es con una encomienda para la Se
cretaría de Marina. La mejor manera es
garantizando los recursos que permitan
se mantenga, se conserven y que sigan
operando adecuadamente. No hay nece
sidad de anteponer a las fuerzas milita
res del país que ya tienen mucho traba
jo y agobio con garantizar la seguridad
de puertos en el país. Creo, yo pienso*
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Liverpool, efecto
de los vaivenes económicos
El equipo de análisis de Santander inició la cobertura
de las acciones de El Puerto de Liverpool con una re
comendación Neutral y un precio objetivo de 123 pe
sos. Explicó que la cadena departamental está bien
posicionada para continuar como líder en dicho sec
tor, es propietaria de 80°/o de los terrenos de sus tien
das, opera más de seis millones de tarjetas de crédito
marca propia, cuenta con un balance financiero sano
y prácticamente libre de deuda, sus acciones cotizan
con un descuento de hasta 51% respecto a los múlti
plos promedio de los úlLinios 10 años y, por si fuera
poco, Liverpool es un actor clave en el comercio elec
trónico, un segmento que recibió un fuerte impulso
con la pandemia, ya que el año pasado 23% de sus
ventas se realizaron por este canal que representó in
gresos por mil 500 millones de dólares, y es muy fac
tible que alcance una aportación de 30% en el año
2025. Además, están las inversiones en tecnología y
logística, y la mayor fidelidad de sus clientes vía su
tarj eta de crédito marca propia. ¿Y qué es lo que preo
cupa a Santander? Principalmente el entorno de la
economía mexicana y su impacto en el nivel de con
sumo, ya que la cadena comercial es susceptible a los
vaivenes de la economía, por mayores presiones in
flacionarias, alza en tasas de interés y una potencial
recesión en México que afectarían sus ventas.

¡PUROS PRETEXTOS!
¿Por qué estalló la huelga en la planta de Lázaro Cár
denas de ArcelorMittal, cuando sobre la mesa había

un bono tres veces más alto de lo que marca la ley por
concepto de utilidades? ¿Y dónde quedó entonces la
armoniosa y cuestionada relación entre la empresa
con sede en Luxemburgo y el líder sindical Napoleón
Gómez Urrutia? Pues quienes conocen el modus ope
randi del heredero del sindicato minero sospechan
que una de dos, o alguien se cansó al fin de ser extor
sionado, o bien, Napoleón Gómez Urrutia necesita ur
gentemente crear una crisis para enfrentar otra, la
cual podría tener que ver con el enorme y añejo adeu
do con trabajadores mineros, en cuyo litigio finalmen
te se acabaron los pretextos y ahora sí llegó la hora de
pagar los millonarios pendientes. Y esta no sería la
primera vez que el senador morenista genera distrac
tores cuando se siente acorralado, y es que inexplica
blemente en la negociación con ArcelorMittal, y pese
al esfuerzo del equipo de la Secretaría del Trabajo, los
sólidos argumentos y la disposición de la compañía,
simplemente brilló la falta de voluntad de la parte sin
dical que más bien se dedicó exclusivamente a prote
ger excesivamente sólo sus intereses.

MUCHAS DUDAS

El próximo 23 de junio, la Secretaría de Salud anun
ciará la empresa encargada del aseo de las instalacio
nes del Hospital General Dr. Manuel Gea González,
pero ya se detectaron irregularidades en la convocato
ria que pareciera que buscan favorecer a uno de los
proveedores consentidos de la dependencia. ¿Será?
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El retorno a las empresas estatales

Estos días se ha criticado, por diversos
expertos, el rescate que hizo el Gobierno
Federal respecto de la empresa Altán
Redes que estaba en quiebra, que era la
encargada de operar la Red Compartid.
Se se estima que, de entrada, tendrá un
costo de 161 millones de dólares que de
beremos pagar los contribuyentes, la
justificación fue lograr llevar internet
para todos, particularmente a localida
des rurales y remotas.

Cualquier política pública gravita en
tre opciones que se sopesan y en este caso
ganó la proclama "primero los pobres". Se
argumentó que: "Si quebraba esta empre
sa nos afectaba mucho en el propósito de
comunicar a México con internet a todos

iospueblos (...) Altan ahora pertenece a la
nación y es de las y íos mexicanos"; sin
duda alguna, pero también será de los me
xicanos la deuda.

Si el Gobierno decidió hacer suya una
empresa de telecomunicaciones, ahora
debe procurar que funcione, sea eficien
te y competitiva (lo que no logró Altán),
de tal manera que tendrá que evaluar el
estado general que guarda el proyecto y
reestructurarlo, por lo que es posible que
el Instituto Federal de Telecomunicacio

nes (IFT) modifique nuevamente los ob
jetivos de cobertura del proyecto, e in
cluso que la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público otorgue nuevos y mayo
res beneficios fiscales en el pago de de
rechos del espectro, lo que podría darse
en el paquete económico del mes de sep
tiembre próximo.

Otro aspecto que resulta esencial es
colocar al frente del "rescate" a personal
capacitado y experto en el manejo de un
operador de telecomunicaciones, se debe
tener presente al nombrar a los nuevos di

rectivos, el carácter neutral de la Red
Compartida a que se refiere la Constitu
ción cuando ordena que se "asegurará
que ningún prestador deservicios de tele
comunicaciones tenga influencia en la
operación de la red", además de que la
Ley Federal de Telecomunicaciones y Ra
diodifusión refiere que"deberán sujetar
se a principios de neutralidad a la compe
tencia", por lo que seguramente el sector
estará muy al tanto de quiénes serán los
nuevos directivos.

Si en la "nueva era" de la Red Compar
tida no se respeta la neutralidad como
operador mayorista y empieza a notarse
inclinaciones indebidas, seguramente ha
brá una judicialización donde los opera
dores tendrán la posibilidad de ampararse
solicitando la suspensión, y que ésta se les
conceda ya que no son actos del IFT. Ni
que decir, el impacto que tiene en las in
versiones del sector y posibles violacio
nes a tratados internacionales.

Lo que resulta extraño, es que exista
una tendencia hacia el retorno de las em

presas estatales, modelo que no funcionó
y luego se tuvo que recurrir a la privatiza
ción; por más finalidad social y buena fe
que pueda existir, el modelo de la Red fue
diseñado para coexistir inversión pública
y privada, no una mayoría estatal. A todos
nos interesa que las comunidades aleja
das estén comunicadas, para lograrlo se
requiere visión y planeación, no regresar
al pasado.
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Consar por otro modelo para las afores,
nuevas reglas en enero y se inhibirán traspasos
A finales del 2021 las afores hicieron lo impo
sible por detener la baja de las comisiones. No
hubo margen y la comisión promedio del sis
tema se ajustó de 0.808% a 0.566%.

La SHCP de Rogelio Ramírez de la O y
Consar tenían claro el ajuste en el contexto de
un cambio de enfoque para las 10 afores.

En el último trimestre varias de éstas tu

vieron pérdidas, al modificarse de súbito su
modelo de negocio. Si bien en su momento,
expertos estimaron que habría consolidacio
nes, aún ahora no hay indicios, fuera que de
Afore Citibanamex de Luis Armando Kuri

cambiará de manos y que Invercap de César
Montemayor, ya se ha tratado de vender.

El lunes Iván Pliego Moreno, mandamás de

Consar se reunió con las afores. Se habló de

los números rojos, pero el funcionario objetó
al gremio que aún ahora 43% del gasto se rea
lice en comercialización, cuando el esfuerzo
tendría que caminar a fortalecer análisis de
riesgo y asesoría previsional.

Crecer mediante traspasos ya no es el mo
delo. Ahora el camino debe orientarse a mejo
rar los rendimientos, y la calidad del servicio.

En marzo se publicó la circular de nuevas
prácticas con la figura del asesor previsional y
la del promotor comercial acotada.

Los de la Amafore que comanda Bernardo
González Rosas deberán iniciar a aplicarlas
en enero del 2023. Los promotores comercia
les ya no podrán ganar comisión por traspa
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sos, sino únicamente por nuevos clientes y las
aportaciones voluntarias que logren. Los ase
sores previsionales deberán servir para orien
tar a los trabajadores a aprovechar al máximo
el sistema para mejorar los rendimientos.

Así que reenfoque a fondo y más desafíos
para las afores.

MÉXICO TAMPOCO CUMPLE
CON KAZAJISTÁN EN VISAS
Y SRE EVASIVAS

Le platicaba de la frustración que hay en el
gobierno de Kazajistán por el incumplimiento
de México de los acuerdos que los presidentes
de ambos países suscribieron en 2013. De he
cho en 2014 los cancilleres intercambiaron

notas diplomáticas sobre la apertura de em
bajadas. La del país de Asia Central se esta
bleció, no así la de México. Kazajistán tam
bién eliminó la visa a los mexicanos y nuestro
país incumplió. Sus ciudadanos deben pedir
un visado vía Turquía. Kazajistán es repre
sentado aquí por el encargado de negocios 01
zhas Issabekov y ya ha reducido su personal.
Pese a todo hay un intercambio comercial,
que aún en la pandemia, creció y significa
170.2 mdd. Tendría que ser mayor con un país
que no ha dejado de avanzar. Ya es la 9° eco
nomía global. Ofrece a México muchas opor
tunidades para nuestro agro, manufactura,
minería, maquinaria y equipo, farmacéutico,

entre otros. La SRE de Marcelo Ebrard con

quien el gobierno asiático se ha reunido aduce
un tema presupuestal y remite a sus funcio
narios a la SHCP de Rogelio Ramírez de la O.
En ese tenor imposible mejorar.

BECTON DICKINSON PRONTO
EN MÉXICO SUS ROBOTS PARA
FARMACIAS

En breve la firma de tecnología médica Bec
ton Dickinson que dirige Julio Duelos comen
zará a introducir en México sus robots BD Ro

wa orientados a automatizar el almacena

miento y dispensación de los medicamentos
en las farmacias. Estos reducen 28% el tiem

po de colocación y 33% la búsqueda. BD ya ha
colocado 10,000 en 53 países. Sigue México y
35,000 farmacias son una gran oportunidad.

5TONEX MUEVE SOPORTE PARA
EL PESO Y TRAYECTORIA INCIERTA

La especialista StoneX que dirige Luis Garda
emitió una nota. Reconoce que debido a la vo
latilidad es difícil definir el derrotero para el ti
po de cambio. Por lo pronto por la turbulencia
el peso dejó su soporte de entre 19.50 y 19.52 y
llegó hasta 20.65 por dólar. Ahora el nuevo ni
vel se fijó entre 20.58 y 2L00 pesos por dólar.

@)aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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El Presidente está negociando un plan equivalente
al Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá en

materia energética y de acción climática

=' as consuetudinarias visitas a México del

enviado especial de la Casa Blanca para
el Clima, John Kerry, y el campamento
base en Palacio Nacional que de facto ha
establecido el embajadorcle Estados Uni

= dos en México, Ken Salazar revelan algo
que el gobierno ele Andrés Manuel López

Obrador no dirá nunca con este nombre, pero que de hecho
ocurre: el Presidente está negociando un acuerdo paralelo al
TMEC (Tratado MéxicoEstados UnidosCanadá) en materia
energética y de acción climática.

Es algo que no prometió en su plataforma de gobierno,y
que no es su prioridad. Pero cedió.

Este acuerdo, que no llevará formalmente ese nombre
ni pasará por el Congreso, es el resultado de la negativa del
Presidente de hacer valer el Tratado tal como fue signado,
desmantelando las instituciones previstas en materia ener
gética, que iban a garantizar la transición energética del país.

Todo el desastre de la Ley Eléctrica y el debilitamiento y
toma de control de instituciones como el Cenace quedarán
en el pasado. Ahora AMLO negocia con Kerry otro marco, que

será dado a conocerá partir c!e hoy.
John Kerry ya hizo el adelanto:

(l) México debe comprometerse a
aceptar inversión privada en ma
teria energética para apuntalar las
energías renovables (solar, eólica,
geotérmica); (2) México se compro
mete a establecer una vinculación

de interdependencia muy fuerte en
el hemisferio, particularmente con

Estados Unidos; (3) México se compromete a honrar sus
compromisos internacionales en materia de generación ener
gética verde (eso significa generar 35 por ciento de energía
eléctrica limpia hacia 2024); (4) México se compromete sin
reserva a llevar a cabo una transición energética irreversible;
(5) Estados Unidos se compromete a acelerar la velocidad
con la que despliega recursos en suelo mexicano (es decir,
inversión).

Marcelo Ebrard dijo que hoy el Presiden te formalizará los
compromisos ele México durante la realización clel Foro de
Energía y Cambio Climático de las Economías Principales, un
espacio de 17 países y cuyo anfitrión será el propio JoeBiden.
Por eso resultaban fundamentales las visitas ele Kerry y de
Salazar, para que AMLO se comprometiera frente a líderes
como Ursula von der Leyen, de la Comisión Europea, o Han
?ucksoo, el primer ministro de Corea clel Sur. La aparición de
AMLO en el Foro es un gran triunfo para Biclen, porque lo hará
comprometerse en público y frente a sus pares
woow

La plataforma de seguros Woow, que encabeza Maragarita
Zepeda Porraz, ya incluyó a las más fuertes aseguradoras
(Chubb, AIC, WTA, CMX, CNP, Quálitas) en su sistema de co
tización y contratación, lo que permite a los clientes adquirir
seguros desde su celular para autos, gastos méclicosy hasta
mascotas. La empresa estará muy activa con promociones de
seguros particularmente atractivas para este Oía clel Padre
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Autoridades judiciales de la CDMX dieron un duro
golpe al llamado "Huachicol del Cemento", cuyos
tentáculos llegan a la planta de Cruz Azul, en Tula

no de los cuestionamientos en las com

pras que realiza la 4T son los cambios en
las bases de los concursos sin decir agua
va, loque abre espacio al sospechosísmo.

Y es que aún cuando la Secretaría de
Hacienda, de Rogelio Ramírez de la O,
elaboró un Contrato Marco para guiar las

adquisiciones de limpieza a nivel federal, el equipo de Jorge
Alcocer Varela, en la Secretaría de Salud, decidió no apegarse
al mismo en el proceso LA012NBB001E332022, que corre
actualmente para elegir contratista en el Hospital General "Dr.
Manuel Cea González".

Entre los participantes ha generado revueloy desconfianza
que las empresas interesadas deban entregar al menos tres
estándarEC0397enfocados a seguridad e higiene, generados
por el Consejo Nacional de Normalización y Certificación de
Competencias c!e personas (Conocer), ya que exponentes
del ramo aseguran que ¡a responsabilidad cae en manos
de Protección Civil, área que se encuentra en operaciones.

Las sospechas tienen que ver con una empresa favorita
allegada a la jefa del Departamento c!e Servicios de Apoyo,
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Beatriz Vera. ¿Se comprobará la fal
ta"? Sin clucla el titular ele Salud federa!

pedirá explicaciones

LA RUTA DEL DINERO

La Cooperativa La Cruz Azul reconoció
a las autoridades de justicia de la
CDMX por su trabajo para desmante
lar al llamado Huachicol del Cemento

cuyos tentáculos, sobra decir, se ex
tienden a la Planta Cementera de Tu la de Allende, en Hidalgo,
aún bajo el control de los grupos afines al excl i rector Guillermo
Bi//y Álvarez Cuevas, prófugo de la justicia. La cementera hizo
un exhorto al área de Mandamientos Judiciales de la Fiscalía

General de Justicia de la capital para que informe sobre la des
titución del comandante Carlos Flores, comojefe cíe la Policía
de Investigación (PDí), luego de la detención de Víctor "N",
exclirector Jurídico de esta Cooperativa... En el sector acerero
sorprendióla postura de Napoleón Gómez Urrutia luego que
condujo a los trabajadores de ArcelorMittal al estallamiento
ele una huelga que no tiene explicación. Se trata clel primer
paro de alto impacto clel sexenio que se presenta tras los
conflictos en Americas Cold and Silvery Cosalá, promovidas
también, por el líder minero. Ahora sejustifican las banderas
rojinegras diciendo que Arcelor no quiso pagar lo que corres
pondía al reparto de utilidades, argumento desmentido por la
empresa que ofreció el equivalente a nueve meses de salario,
muy por encima de lo que establece la ley. Para expertos del
sector laboral, ¡a huelga responde a la agenda personal de
Gómez Urritia quien no sólo afecta a la industria siderúrgica,
también a la economía de Lázaro Carclenas, Michoacán...
Con la participación de más de 200 docentes y directos de
escuelas públicas que han hecho propio el Modelo Educativo
Azteca, inicióayerelSimposiumRepensanclolaEducación,
como parte de los 25 años de Fundación Azteca, que preside
Ninfa Salinas Sada y que reiteró su compromiso de Grupo
Salinas a favor de una mejor educación.

ROCELIOVARELA@HOIMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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AL MANDO

¡n duda, la decisión de la
S Reserva Federal estadouni

dense de subir en 75 puntos
base sus tasas de interés

se coloca como la noticia

económica más importan
te de la semana que con

cluye; una acción de ese nivel no se registraba
desde hace 27 años; lo anteriorya había sido
descontado por analistas, incluso se habla de
un incremento similar en la reunión de julio

A decir de especialistas, la acción que im
plemento el banco central norteamericano,
que encabeza ierome Powell tendrá reper
cusiones importantes en la decisión c!e po
lítica monetaria de otros bancos centrales,
que incluye al Banco de México (Banxico),
que encabeza Victoria Rodríguez Ceja. En la
actualidad existen nuevos riesgos que serán
detonados por los altos índices de inflación a

nivel global, a eso, debemos sumar la dispareja
recuperación económica postCOVID19 en el
mundo, pero, en específico, al conflicto armado
entre Rusia y Ucrania. Sobre la
combinación c!e los tresfactores

que acabamos de enumerar, no
perdamos de vista lo que señala
la presidenta de la International
Chamber of Commerce (ICC),
la mexicana María Fernanda

Garza Merodio, al resaltar que
al menos 400 millones de perso
nasen el mundoestán en riesgo
de hambruna por la ruptura en las cadenas ele
valor combinado por altos índices de inflación.

La primera mujeren ocuparla presidencia
de la ICC a nivel global destaca que la pro
ducción estructurada, economía de escala,
competencia y eficacia en las cadenas de
suministros actúan como un freno a la inflación,
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por lo que el mundo deberá ponercomometa
recuperar cuanto antes esas condiciones.
Quizá eso llegue cuando los tomadores de
decisiones implementen respuestas innova
doras, mientras tanto, el riesgo de impacto a los
estratos sociales más vulnerables continuará.

BUENA MEZCLA

Combinación que inspira; así podríamos llamar
al anuncioque realizaron BrownFormanyThe
CocaCola Company, sobre un nuevo producto
que irrumpirá en mercados mundiales. Si aún
no lo sabe, le cuento que dieron a conocer la
entrada al mercadode la ¡cónica mezcla entre

whiskeyJackDanielsS CocaCola. La agresiva
apuesta pone a México en los primeros sitios
del mundo en contar con Jack & Coke, el cual
comenzaremos a ver en anaqueles a finales
de 2022. Nos cuentan que la mercadotecnia
que acompañará este lanzamiento contará

con especificaciones sobre con
sumo responsable en bebidas
alcohólicasy se podrá encontrar
en versión normal y sin azúcar.

NIVELES OPTIMOS

El turismo continúa siendo el

motor para la reactivación eco
nómica en varias regiones del
país, los últimos datos disponi

bles señalan que de enero a abril, la ocupación
hotelera se ubicó en promedio en 52 por ciento;
los destinos de sol y playa encabezan las cifras,
pues alcanzaron cerca de 64 por ciento.

Para especialistas,
ia decisión de la

Fed repercutirá
en otros bancos

centrales
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Consar por otro modelo para las afores,
nuevas reglas en enero y se inhibirán traspasos
A finales del 2021 las afores hicieron lo impo
sible por detener la baja de las comisiones. No
hubo margen y la comisión promedio del sis
tema se ajustó de 0.808% a 0566%.

La SHCP de Rogelio Ramírez de la O y
Consar tenían claro el ajuste en el contexto de
un cambio de enfoque para las 10 afores.

En el último trimestre varias de éstas tu

vieron pérdidas, al modificarse de súbito su
modelo de negocio. Si bien en su momento,
expertos estimaron que habría consolidacio
nes, aún ahora no hay indicios, fuera que de
Afore Citibanamex de Luis Armando Kuri

cambiará de manos y que Invercap de César
Montemayor; ya se ha tratado de vender.

El lunes Iván Pliego Moreno, mandamás de

Consar se reunió con las afores. Se habló de
los números rojos, pero el funcionario objetó
al gremio que aún ahora 43% del gasto se rea
lice en comercialización, cuando el esfuerzo
lendría que caminar a fortalecer análisis de
riesgo y asesoría previsional.

Crecer mediante traspasos ya rio es el mo
delo. Ahora el camino debe orientarse a mejo
rar los rendimientos, y la calidad del servicio.

En marzo se publicó la circular de nuevas
prácticas con la figura del asesor previsional y
la del promotor comercial acotada.

Los de la Amafore que comanda Bernardo
González Rosas deberán iniciar a aplicarlas
en enero del 2023. Los promotores comercia
les ya no podrán ganar comisión por traspa
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sos, sino únicamente por nuevos clientes y las
aportaciones voluntarias que logren. Los ase
sores previsionales deberán servir para orien
tar a los trabajadores a aprovechar al máximo
el sistema para mejorar los rendimientos.

Así que reenfoque a fondo y más desafíos
para las afores.

MÉXICO TAMPOCO CUMPLE
CON KAZAKSTÁN EN VISAS
Y SRE EVASIVAS

Le platicaba de la frustración que hay en el
gobierno de Kazajistán por el incumplimiento
de México de los acuerdos que los presidentes
de ambos países suscribieron en 2013. De he
cho en 2014 los cancilleres intercambiaron

notas diplomáticas sobre la apertura de em
bajadas. La del país de Asia Central se esta
bleció, no así la de México. Kazajistán tam
bién eliminó la visa a los mexicanos y nuestro
país incumplió. Sus ciudadanos deben pedir
un visado vía Turquía. Kazajistán es repre
sentado aquí por el encargado de negocios 01
zhas Issabekov y ya ha reducido su personal.
Pese a todo hay un intercambio comercial,
que aún en la pandemia, creció y significa
170.2 mdd. Tendría que ser mayor con un país
que no ha dejado de avanzar. Ya es la 9o eco
nomía global. Ofrece a México muchas opor
tunidades para nuestro agro, manufactura,
minería, maquinaria y equipo, farmacéutico,

entre otros. La SRE de Marcelo Ebrard con

quien el gobierno asiático se ha reunido aduce
un tema presupuestal y remite a sus funcio
narios a la SHCP de Rogelio Ramírez de la O.
En ese tenor imposible mejorar.

BECTON DICKINSON PRONTO
EN MÉXICO SUS ROBOTS PARA
FARMACIAS
En breve la firma de tecnología médica Bec
ton Dickinson que dirige Julio Duelos comen
zará a introducir en México sus robots BD Ro
wa orientados a automatizar el almacena

miento y dispensación de los medicamentos
en las farmacias. Estos reducen 28% el tiem

po de colocación y 33% la búsqueda. BD ya ha
colocado 10,000 en 53 países. Sigue México y
35,000 farmacias son una gran oportunidad

STONEX MUEVE SOPORTE PARA
EL PESO Y TRAYECTORIA INCIERTA

La especialista StoneX que dirige Luis García
emitió una nota. Reconoce que debido a la vo
latilidad es difícil definir el derrotero para el ti
po de cambio. Por lo pronto por la turbulencia
el peso dejó su soporte de entre 19.50 y 1952 y
llegó hasta 20.65 por dólar. Ahora el nuevo ni
vel se fijó entre 20.58 y 2L00 pesos por dólar.

(a>aguilar_dd
albertoaguilar(Sdondiriero.mx
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LADY VARO

LA CLAVE DE LA FELICIDAD
FINANCIERA

LADY VARO

El dinero no compra la feli
cidad, pero tener finanzas
sanas puede ser un paso
sólido hacia este destino.

Tener una vida financiera

saludable repercute de forma positi
va en la parte anímica de las perso
nas. De acuerdo con cifras del Money
and Mental Health Policy Institute,
el 46% de las personas que tienen
problemas de deudas presentan pro
blemas de salud mental como estrés,

depresión y ansiedad.
"Sin lugar a dudas las finanzas tie

nen una estrecha relación con el esta

do de ánimo de las personas y no es
una exageración decir que una buena
gestión financiera hace felices a las
personas porque les da tranquilidad,
confianza, les permite alcanzar sus
metas financieras, ampliar su patri
monio y sobrellevar cualquier impre

visto que requiera dinero", afirma Da
niel Rojas, CEO de Rocket, la platafor
ma que brinda asesoría financiera gra
tuita con el objetivo de impulsar la
inclusión y movilidad financiera.

La clave para lograr la felicidad fi
nanciera está en 5 factores, comenta
Rocket.

Deudas bajo control. Tener con
trol sobre las deudas no siempre es
fácil, lo ideal es que éstas no superen
el 15% de los ingresos mensuales, así
garantizamos el pago oportuno y
evitamos la acumulación de deuda

innecesaria.

Invertir es la opción. A pesar de
que el ahorro es bueno, esto no siem
pre es una gran opción ya que ante
contextos complejos el dinero puede
perder valor y no da rendimientos.
Para quienes buscan invertir por pri
mera vez lo ideal es comenzar con

productos financieros que se parez
can a una cuenta de ahorro, pero que
den rendimientos.

Independencia financiera. Esto se
consigue realizando recortes signifi

cativos y constantes en los gastos,
guardar el ahorro en un producto fi
nanciero que brinde ganancias y
reinvertir este dinero. Las claves son

la consistencia y la constancia.
Nuevas oportunidades. Tener un

buen historial crediticio abre gran
des posibilidades para los usuarios
de servicios financieros. Los usuarios

que conozcan con claridad su situa
ción financiera y sepan qué producto
es el que mejor se adapta a ellos, se
rán los que aprovechen al máximo
cada oportunidad.

Reducción de riesgos. Los seguros
son herramientas que protegen a las
personas financieramente ante impre
vistos. Para tener un uso óptimo de es
tos productos, lo ideal es que las perso
nas ya tengan cubiertas sus necesida
des básicas como el pago de vivienda,
alimentación, servicio o transporte; in
cluso antes de pensar en invertir, lo re
comendable es tener un seguro.
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Biden advierte medidas a petroleras

ahuertach@yahoo.com

Ante precios de gasolina que superan
los 5 dólares por galón, en una misiva
dirigida a siete grandes compañías
petroleras, el presidente Joe Biden

las exhorta a tomar "medidas inmediatas" para
aumentar el suministro de gasolina, diesel
y otros refinados, ante el alza en los precios
del combustible, con márgenes de beneficio
"históricamente altos" e "inaceptables" para las
petroleras, incidiendo en la inflación más alta
en los últimos 40 años.

El presidente estadounidense dirigió su
carta a las petroleras Marathón Petroleum,
Valero Energy, ExxonMobil, Phillips 66,

Chevron, BP y Shell, a las que advirtió que su
gobierno está dispuesto a utilizar poderes de
emergencia adicionales para aumentar la ca
pacidad y la producción de las refinerías. Con
estas medidas, se habla de utilizar la Ley de
Producción para la Defensa, la cual se emplea
para garantizar el abasto de insumos ante casos
de emergencia.
MUJERES MEXIQUENSES PARAEL2023?
Ahora que los líderes de PRI, PAN y PRD se
reúnen nuevamente con miras a definir la es

trategia y perfiles que los encabezarán en los
comicios de 2023 delEstado de México, entre
los que levantan la mano para competir por la
gubernatura resalta la diputada federal Laura
Barrera, pues fue observada en Metepecjunto
con Alfredo del Mazo, mientras el mandatario
local hacia entrega de uno de sus programas
emblema, 6 mil tarjetas de Salario Rosa para
las habitantes del municipio.
Así, la priísta avanza en sus aspiraciones,

caracterizada por impulsar iniciativas a favor
de la niñez y adolescencia, el respeto a los dere
chos de personas con capacidades diferentes, el
desarrollo del turismo, así como el abatimiento

de la desnutrición. Entre las interesadas por
entrar a la jornada con los colores de 'Va por
México' hay, al menos, otras dos tricolores.
Hoy en día, al revisar encuestas por empre

sas como Massive Caller, vemos que entre
los aspirantes considerados por esta alianza
opositora, están Enrique Vargas del Villar,
Alej andra del Moral, Ernesto Nemer Álvarez
y Ana Ülia Herrera. Veremos si en las próximas
semanas, Laura Barrera podría aparecer entre
los aspirantes.
Actualmente Enrique Vargas tiene una de

lantera de casi diez puntos sobre Alej andra del
Moraly once puntos arriba vs Ernesto Nemer,
Cuando se compara a Enrique Vargas vs

Delfina Gómez Álvarez, se encuentra por
debajo cinco p untos por el momento.
CANDADOS PELIGROS OS

Entre los proveedores de limpieza del Go
bierno Federal destaca que la Secretaría de
Salud, de Jorge Alcocer Varela, licite el ser
vicio para el Hospital General "Dr. Manuel
Gea González", sin tomar como referente el

Contrato Marco que el equipo de Rogelio Ra
mírez de la O en la Secretaría de Hacienda
ha elaborado para este rubro, pues entre sus
requisitos hay algunos con pinta de candados
que parecen tener como fin favorecer a alguna
de las concursantes.

Resulta que el proceso LAQ12NBBQ01
E332022 solicita dentro del numeral 9 del
Anexo Técnico que las interesadas presenten
al menos tres estándar EC 0397 en materia de
seguridad e higiene, expedidos por el Consejo
Nacional de Normalización y Certificación
de Competencias de personas (Conocer). Sin
embargo, desde las firmas que han levantado
la mano se asegura que dicha responsabilidad
de vigilancia recae en el área de protección civil
y no en las posibles contratistas. Al momento,
el proceso avanza de acuerdo a los tiempos
marcados, la Junta de Aclaraciones del pasado
15 de junio fue presidida por Beatriz Vera Ra
mírez, jefa del Departamento de Servicios de
Apoyo, por lo que seesperaque el veredicto sea
emitido puntualmente el próximo jueves 23.

Las©pi n uSTSraillSíSÉBiRSr los cdfóHg»KM®
independientes y no reflejan necesariamente él punto de

vistan 24 HORAS.
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La costumbre de las generaciones de las crisis
Hemos visto es la sema

na cifras ilegal ivas récord
que confirman que desdé
la década fie los 80s sur

gió una generación de
mexicanos que lia vivido
en medio decrisis econó

micas que crispan los nervios, acaban
con patrimonios y con la esperanza de
millones de compalrioiaSi

Oirás generaciones adheridas al mer
cado laboral en los 90sy el nuevo siglo y
milenio, lambién lian padecido el vasalla
je que imponen las crisis y qué sólo han
provocado pérdidas en la monería, en las
bolsas, en las familias, en las hipotecas,
en la deuda exlerna y en las empresas.

Con el fin de frenar la inflación, la FED
de EU aplicó el miércoles pasado un alza
de 75 punios base en las tasas de interés.
Ello traerá muchos problemas apareja
ríos al mundo, al menos en los próximos
7 meses y quizá lodo el 2023,

México está obligado a elevar los rérli
losén la misma, proporción, sO pena dé
ver una fuga ríe capitales que buscarán

al dólar Como refugio, y Si BanxiCo no lo
hace, se esperaría una pérdida en el va
lor riel peso frente a la divisa de E1J y se
mermaría su credibilidad en el control
ríe la inflación.

Todo sube ríe precio día con día, así
vemos un dólar fortalecido que amaga al
peso, un aumento en el costo del dinero,
un inereméntoén el saldo de las deudas
personales y familiares y col izaciones de
refinadas que ya superan al del barril de
crudo.

El caso de la gasolina es ejemplar. De
enero a abril ríe este año se inyectaron
casi 90 mil millones ríe pesos para con
tener el liiro de gasolina y él diesel por
debajo ríe los 25 pesos. Se espera que una
cantidad similar se gaste en el periodo
abrilj unió y que para finales ríe año sean
unos 400 mil millones de pesos los ero
garlos como subsidio o condonación del
Impuesto Especial sobre Producción y
Servicios (1EPS)).

Es probable que los recursos públicos
provenientes ríe la factura primicia no

alcancen para detener los precios de las
gasolinas. Ya se. observan litros de gaso
lina en más de 26 pesos y de diesel en
niveles de 29 pesos.
Es un problema también que las im

portaciones de gasolina hayan subirlo
más de 78% en los primeros 4 meses
del año, porqué con esas proporcio
nes no hay quien le. aguante un baile
al 2022.

El gobierno ha puesto su mira en la
Refinería de Dos Bocas, que será inau
gurada, el 2 de julio en Paraíso, Tabasco.
Sin embargo, la puesta en marcha será a
medias, porque el proyecto lleva un avan
ce ríe poco más del 80% y las pruebas
demorarán 6 niesés. De cualquier modo,
si las 7 refinerías riel país trabajaran a su
máxima capacidad, no sería suficienie
para satisfacer la demanda ríe combus
tibles que todos las días se Consumen en
el país.

¦Periodista
Director de RedFinancieraMX

gf!oresl13@yahoo.com.mx
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Mas desempleo, inflación y bajo
crecimiento, las señales de la Fed

as cifras obligaron a la Eed
a "jalar del galillo"; tuvo que
elegir entre una mala noticiaLy una mucho peor

¦ El Banco de la Reserva Fede
ral ríe Estarlos Unirlos (Ferl),

anunció el pasarlo miércoles un aumenlo
ríe 75 puntos base a su lüá ríe referen
cia, para fijarla en un intervalo ríe 1.25%
a 1.73%; se trata del mayor ajusié desde
1994, es decir en 28 años.

HABRÁ CONSECUENCIA,
RECESIÓN SERÁ INEVITABLE
La magnflud riel ajuste, en la (asa ríe tele
i encía es proporcional al reto que tiene en
eslos momentos el banco central más po
deroso del mundo, no ca be la menor duda.

Las cosas estaban mal antes riel vier
nes de la semana pasarla, pero se pusie
ron peor a pan ir ríe las 7 ríe la mañana
ríe ese día, hora ríe Nueva York, cuando
se informó que la inflación durante ma
yo se ubicó en 8.6 por ciento, su nivel
más alio en 40 años y medio, era algo
inaguantable, la Fed tuvo que ser más

dura, lomar decisiones más drásticas.
El banco central 110 lo ha dicho, y no

lo dirá, pero es un hecho que debió deci
dir entre una mala noticia y una mucho
peor.

La mala noticia es que casi se da por
descontado que la recesión llegará a
Estados Unirlos y al mundo entero en
algún momenio riel año que viene, se
considera que podría ser en el segundo
semestre de ese 2023. Es decir, la rece
Sión gerá inevitable, finalmenie la Eed
110 pudo evadirla por más que quiso, las
presiones inflacionarias y la amenaza, ríe
que podría subir más, fue demasiado,
tuvo que actuar con 1111 incremento dé
lasa ríe referencia 110 visto en décadas.

La noticia que pudo o puede ser mu
cho peor es que la eventual recesión
podría ser mucho más profunda y dura
riera, generando estragos incalculables
hasla ahora en la economía estadouni
dense y también de lodo el mundo.

No és cualquier cosa, se dice fácil pe
ro una recesión profunda y duradera en
momentos como los que vive el mundo,
podrían llevarlo a otras instancias, po

dría ser el principio de circunstancias
que nadie quisiera vivir.

La Fed 110 tuvo más opción, o provo
caba una recesión corta y reialivamenle
superficial como algunos especialistas
consideran que sucederá, o áct uaba con
mayor cautela, pero a riesgo de que el
mundo se inmiscuyera en una espiral
inflacionaria de grandes proporciones,
y consecuencias.
No hay duda ahora, la economía

sufrirá 1111 frenón los próximos meses
porque son las señales que se, mandan
con este aumento ríe lasas, esta, desace
leración provocará más desempleo en
Estarlos Unirlos, la inflación 110 cederá
de inmediato, además ríe que el creci
mienlo también será bajo.

MÉXICO. CUANDO VEAS
LAS BARBAS DE TU
VECINO MOJAR
Mientras eso sucede, en México el dis
curso se mantiene;, lo que podría costar
nos muy caro, una. recesión en Estarlos
Unirlos no es poca cosa para nuestra
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economía, aún así insisten en que torio
marcha muy bien; de hecho, que marcha
requetebién.

Pero usted, amable lector, ojalá pueda
dividir el discurso de la, realidad. 110 es el
fin riel mundo, por fortuna, tampoco es al
go que 110 hayamos vivido, pero sí asíamos,
nuevamente, en una situación compleja,
vaya en una crisis más, de esas de las que
estamos acostumbrados las generaciones
que tenemos cierta edad, y que por des
gracia de repiten ahora en las de nuestros

Por lo tanto, reitero desde aquí mi
consejo a que sea cauto con su dine
ro, que se endeude lo menos posible
y bajo ninguna circunstancia adquiera
préstamos a. tasa variable ni mixta, y que
además si puede desendeudarse mejor,

planifiqué sus gastos y sus ingresos. De
jemos el discurso como lo que es y asu
mamos la realidad.

Las cifras y dalos que este miércoles dio
la Fed 110 dejan lugar a dudas y salvo que
algo suceda que modifique a favor todo
el panorama aciual, no sólo este año será
complejo, los años 2023 y 2024 tampoco
lucen bien, aunque de lo que se l iace hoy
depende el éxito para que veamos poco a
poce una mejor sil uaeión en eseentonces.
Son tiempos complejos, sigamos

átenlos.
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Página: 16

Area cm2: 226

1 / 1

Cartones

Kemchs

Costo: 25,425
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Fecha: 17/06/2022

Página: 17

Area cm2: 222

1 / 1

Cartones

Waldo

Costo: 23,376
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eiKlA MUVTANPO A 6QO&IZ

Fecha: 17/06/2022

Página: 12

Area cm2: 233

1 / 1

Cartones

Llera

Costo: 16,568
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HHMIIIM

MÉXICO PROPONE

Fecha: 17/06/2022

Página: 12

Area cm2: 231

1 / 1

Cartones

De la Torre

Costo: 16,426
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Fecha: 17/06/2022

Página: 3

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Magú

Costo: 13,633
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Fecha: 17/06/2022

Página: 5

Area cm2: 150

1 / 1

Cartones

Rocha

Costo: 13,633
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Fecha: 17/06/2022

Página: 4

Area cm2: 154

1 / 1

Cartones

El Fisgón

Costo: 13,465
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Fecha: 17/06/2022

Página: 2

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Rapé

Costo: 22,204
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Fecha: 17/06/2022

Página: 3

Area cm2: 181

1 / 1

Cartones

Jabaz

Costo: 24,194
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Fecha: 17/06/2022

Página: 40

Area cm2: 292

1 / 1

Cartones

Rictus

Costo: 65,057
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Fecha: 17/06/2022

Página: 30

Area cm2: 218

1 / 1

Cartones

Garci

Costo: 48,570
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Fecha: 17/06/2022

Página: 46

Area cm2: 200

1 / 1

Cartones

Nerilicón

Costo: 161,758
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Fecha: 17/06/2022

Página: 39

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Chavo del Toro

Costo: 120,509
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Movimiento Ciudadano
Perujo

Fecha: 17/06/2022

Página: 47

Area cm2: 212

1 / 1

Cartones

Perujo

Costo: 171,463
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Fecha: 17/06/2022

Página: 2

Area cm2: 197

1 / 1

Cartones

Xolo

Costo: 28,200
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Fecha: 17/06/2022

Página: 2

Area cm2: 166

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 9,018
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Fecha: 17/06/2022

Página: 2

Area cm2: 146

1 / 1

Cartones

Cartón

Costo: 14,600
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Fecha: 17/06/2022

Página: 14

Area cm2: 149

1 / 1

Cartones

Ruben

Costo: 4,866
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Fecha: 17/06/2022

Página: 12

Area cm2: 221

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 7,217
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Fecha: 17/06/2022

Página: 6

Area cm2: 179

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 5,169
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DIFERENCIAS

.Y HAY QUIENES
DIARIO BUSCAN

A UN HIJO
HASTA OUE 10
ENCUENTREN

Fecha: 17/06/2022

Página: 27

Area cm2: 66

1 / 1

Cartones

Osvaldo

Costo: 1,676
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Fecha: 17/06/2022

Página: 2

Area cm2: 127

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 6,899
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El IndependienteFecha: 17/06/2022
Página: 2

Area cm2: 121

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 6,573
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El IndependienteFecha: 17/06/2022
Página: 24

Area cm2: 182

1 / 1

Cartones

Luy

Costo: 9,888
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Eje Central Fecha: 17/06/2022

Página: 2

Area cm2: 254

1 / 1

Cartones

Cartón / Jorge del Angel

Costo: 9,664
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